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Con Soto hay desconfianza
y no se restaura en un día
Entrevista

Reyes Rodríguez
Mondragón
Magistrado del TribunalElectoral

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MEXICO

Unparde meses atras
presidía la máxima
autoridad electo

ral de este país hoy
ni siquiera confía

en sus pares Con Mónica Soto
la desconfianza es mutua ad
mite Reyes Rodríguez Mondra
gón quien en charla con MILE
NIO no maquilla la crisis des
pués de tensiones y diferencias
quienes lo sentaron en la silla de
lapresidencia de la Sala Superior
del Tribunal Electoral fueran los

mismos que lo tumbaron
Por primeravez da una entre

vista después de aquel golpe e in
siste que las acusaciones en su
contra siguen siendo chismes
si nadie se atreve a denunciar
lo Defiende su independencia y
como prueba exhibe que en las
audiencias legales sobre juicios
electorales los partidos también
hacen ofrecimientos a cambio

devotos pero él nunca cayó en la
tentaciónnicedió alas presiones

Se oye enlos pasillos de la Sala
Superior que yale dieronvuel
taalapágina cómovaconeso
Yo le di vuelta a la página el 1 de
enero ese día inicié una etapa
como magistrado de la Sala Su
perior y concluí otra el 31 de di
ciembre en la presidencia del
Tribunal

Fueronmuyduras las acusacio
nesquesehicieronensucontra
conque sabordebocasequeda

después de estacrisis que algu
nosnoquierenllamarcrisis
Objetivamente fue una crisis lo
que vivimos Y las acusaciones
fueron generales yo no encontré
una concreta Y si la hay que se
presenten las denuncias corres
pondientes si es que se trata de
acusaciones reales

La presidencia del Tribunal
pareciera sillamaldita donde
te sientas y no tienes certeza
enqué momentovas acaer
Fue una silla muy cómoda la si
lla en sí misma claro ríe pero
elperiodo implicó muchos retos
No esunatareafácil haymomen
tos dondehaytensiones entorno
de diferentes visiones me pare
ce que éstas se fueron sortean
do pero también acumulando
Haypresiones normales tensio
nes yespacios donde los usuarios
de lajusticia electoral buscan un
cabildeo avance en sus intereses
argumentos y litigios Y se deben
enfrentar con una firme convic
ción de que nuestra decisión im
plicatotal independencia impar
cialidad objetividad

Que se mejuzgue por mis sen
tencias que se revise el ejercicio de
esa independencia en los votos y
en los argumentos Hayunos po

líticos que aquí en el tribunal me
vinieronaofrecerelnombramien

to demagistraturasregionales yles
dije queno Enaudienciahanveni
do a decirme que a quién me inte
resanombraren lasmagistraturas
regionales Laindependenciatam
bién se tiene que demostraren ese
tipode interacciones

Es decir enlas audiencias le
gales no nadamás se habla del
expediente también se hacen
ofrecimientos
En dos ocasiones unaen audien
cia formal y otra no sí me pre
guntaron si yo tenía interés en
que se nombre a unapersona en
particular como magistraturare
gionalymi respuestahasido no
que el Senado nombre cualquier
persona que cumpla con los re
quisitosyconel perfil

Por qué no le dio su voto a
Mónica Sotoparapresidir
Porque la pérdida de confianza
que expresaron en ese contexto
es mutuaYes mutuapor relación
atodo el proceso laformaenque
secondujo lapeticiónde renuncia
generando en la opinión pública
especulaciones dudas poniendo
en una condición de cuestiona
miento no solo a quienes integra
mos el TEPJF sino alainstitución
que es clave para la democracia
mexicanayademás insertos enel
proceso electoral

Esa pérdidapersiste o ya se
tomó el café que Mónicale pi
dió coninvitaciónpública
Hemos hablado por supues
to pero la confianza se cons
truye no es algo que se pierde
y al día siguiente con un café se
reconstruye

En cabildeos hubo
políticos que me
ofrecieron nombrar
a magistrados
regionales pero eso
lo decide el Senado
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Insistió que las acusaciones en su contrafueronpuros chismes JANNET LÓPEZ ponce
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Sociedad civil exige
al Presidente
blindar elecciones
La razón más importante
de la marcha es la

defensa del voto libre
señalan organizadores

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com mx

Integrantes de la sociedad civil exi
gieron al presidente Andrés Manuel
López Obradorya las autoridades de
seguridad blindar las elecciones del
próximo 2 de junio para evitar que
intervenga el crimen organizado

En conferencia representantes
de más de 100 organizaciones socia
les convocaron a la marcha Nuestra
Democracia no se Toca y llaman al
Jefe del Ejecutivo federal a garanti
zar que las autoridades electorales
ejerzan su labor con autonomía

Que el INE el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación y
las autoridades en la materia hagan
su trabajo con autonomía e indepen
dencia que se blinde a la contienda
del dineroy las amenazas del crimen
organizado no más campañas fi
nanciadas por el narcotráfico su
brayó Ana Lucía Medina represen
tante de la organización Unid s

A nombre de otros colectivos
Medina le pidió al Presidente que no
se meta en las elecciones y que el
próximo 2 de junio deje a los ciuda
danos votar en paz

La razón más importantedeesta
marcha es la defensa del voto libre
si el gobierno mete las manos en es

tas elecciones el voto no es libre si
el gobierno usa dinero público para
ayudar a sus candidatos el voto no
es libre si el gobierno quiere desa
parecer al USTE controla al Tribunal
Electoral y somete a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación el vo
to no es libre expresó

Ana Lucia agregó que otra razón
importante por la que se convocó a
la manifestación que se realizará el
próximo 18 de febrero es que se de
be evitar el uso de los programas so
ciales con fines electorales

Que el Presidente de la República
nos deje votar en paz que no semeta
en la elección que no haya más pro

paganda y no más al abuso de los
programas sociales que la ciudada
nía sepa que un programa social es
underecho estánen laConstitución
y no dependen ni del Presidente ni
de su partido agregó

Armando Avendaño integrante
de Unid s explicó que la marcha
iniciará en el Monumento a la Re
voluciónyconcluirá enel Zócalo ca
pitalino donde Lorenzo Córdova
Vianello exconsejero presidente del
INE ofrecerá un mensaje

Mónica Solís de la organización
Océano Ciudadano aseguró que
hoy el cuidado de la democracia es
respoasabilidad de los ciudadanos
Entendamos de una vez que la de

mocracia somos todos la democra
cia no es de los partidos ni de los can
didatos ni del INE ni del gobierno
mucho menos del narcoterrorismo
pongamos a los ciudadanos al frente
seamos la participación ciudadana

más grande de la historia dijo
Andrés Kindle de Jóvenes por la

Democracia advirtió que hoy
nuestrademocracia se ahoga en las

arenas movedizas de las mentiras
muertes y abusos de poder

Hoy el voto libre está en riesgo la
democracia se construyó en las ca
lles nuestros padres salieron a mar
char por ellos que dejaron lágrimas
sudor sangrey vidas participemos y
honremos su lucha declaró

La movilización se replicará en
107 ciudades México y en total se
prevé la asistencia de más de 207 or
ganizaciones civiles y de personali
dades comoJoséWoldenberg yJosé
Ramón Cossío

En paralelo la marcha se llevará a
cabo en 15 ciudades de Estados Uni

dos y Europa La convocatoria reco
miendaa quienes asistan acudir ves
tidos de blanco o de rosa pero sin lo
gos o emblemas partidistas

ORGANIZACIONES CIVILES

La convocatoria reco
mienda a quienes asis
tan acudir vestidos de
blanco o de rosa pero
sin iogos o emblemas
partidistas Es una mani
festación ciudadana
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Representantes de más de 100 organizaciones sociales convocaron a la marcha Nuestra
Democracia no se Toca el próximo domingo 18 de febrero
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Llaman a una marcha
por elección limpia

Sociedad civil

Participarán ciudades en
el extranjero Lorenzo
Córdova será el ponente
principal en la CdMx

CARLOS VEGA Y REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Más de 200 organizaciones de
la sociedad civil convocaron a la
Marcha por nuestra democra
cia para el próximo 18 de febre
ro para exigir que el próximo 2
de junio se realice unajornada
electoral limpia

En conferencia de prensa
Amado Avendaño vocero del
Frente Cívico Nacional detalló
que en la capital del país no hay
un punto de partida específico

pero todaprotestaculminaraen
el Zócalo de las más de 100 pla
zas delpaís alas 11 horas

En esta ocasion manifesta

mos nuestra preocupación al
deterioro democrático que está
viviendo nuestropaís

Queremos elecciones libres
y limpias queremos que el po
derpolítico no se meta aseveró
Avendaño

Lavocera de la organización
de la sociedad civilUnid s Lu
cía Medina aseguró que esta
marcha tendrá presencia en al
menos 15 ciudades fuerade Mé
xico yen 107 localidades al inte
riordelpaís

En entrevista en MILENIO

Televisión con Carlos Zúñiga
comentó que en cadaciudadha
brá un orador que emitirá men

sajes en defensa de la democra
cia En CdMx el ponente será
Lorenzo Córdova ex presiden
te del INE ylo acompañarán en
el templete la ex presidenta del
Tribunal Electoral Mari Car

menAlams asi como los orado
res principales de las dos movi
lizaciones anteriores José Wol
denbergyJosé Ramón Cossío

Lorenzo Córdova es una fi
gura conocida y respetada por

nosotros son 107 oradores
hasta el día de hoy más las que
se sigan sumando explicó

Esta marcha es la tercera

que convoca la sociedad ci
vil La primera en 2022 por la
defensa del INE y la segunda
en 2023 para proteger los de
rechos electorales mmm

Integrantes delFrenteCívico
Nacional cuartoscuro
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Antesala 
del óscar 
En un ambiente 
relajado, los nominados 
a los premios óscar, 
incluido el mexicano 
Rodrigo Prieto, 
acudieron al tradicional 
almuerzo organizado 
por la Academia, que 
culminó con la foto 
grupal de los aspirantes 
a la estatuilla. GENTE 

ES El SUPER BOWL LO MÁS VISTO 
~ DESDE LA iLLEGADA.A LA LUNA! 

e o R A z ó 

Brittany es el apoyo 
emocional de su esposo, 
Patrick Mahomes, pero 
ella brilla como empre-
. saria y ahora modelo. 
GENTE 

D E . 

. PINTA PARA 
SER LEYENDA 
Patrick Máhomes ya suma 
tres anillos de Super Bowl y 
pretende alcanzar a leyendas 
como Joe Montana y Terry 
Bradshaw, quienes lograron 
cuatro. CANCHA 

M É X I C O 

Catalogan a grupo criminal como el más violento de México 

Proponen en EU 
exterminar a CJNG 
Piden republicanos 
que la Defensa arme . 
plan para asesinar 
a cúpula de cártel 
JOSÉ DÍAZ BRISEÑO . 

CORRESPONSAL 

WASHINGTON.- Legisla
dores republicanos en el Se
nado y en la Cámara Baja qe 
E&tados Unidos presentaron 
una nueva propuesta de Ley 
que, de aprobarse, obligaría al 
Departamento de la Defensa 
a diseñar tm plan para asesi
nar o capturar a integrantes 
de la cúpula del Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG). 

$10,000,000.00 USD 
roa UfFOR."WA.TIOX LICIUlDlO 10nu: AlUlEn' or1 

• Fue presentada el 8 de febrero 
• .Suscriben los republicanos 

Morgan Luttrell y Tom Cotton 
• Sugieren asesinatos 

extraterritoriales 

' ...... -....... ... _..,...~ ... ..... 
' ._ , ..... u--.o--·---o#• ... 
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la iniciativa de l congresis
ta Luttrell y el Senador Co
tton tendría que pasar por 
el proceso legislativo regu
lar a través de los Comités y 
los plenos de ambas Cámara 
del Capitolio; actualmente, el 

· Partido Republicano sólo tie
ne control de la Cámara Baja. 

EL Departamento de Es
tado de EU mantiene vigente 
una recompensa por 10 mi
llones de dólares para quien 
ofrezca datos que puedan 
llevar a la detención de Ne
mesio Rubén Oseguera Cer
vantes, alias "EL Mencho", a 
quien considera el fundador 
y actual líder del CJNG. 

Considerado un fugitivo 
de la justicia estadounidense, 

. REFORMA / STAFF 

El Super Bowl LVIII fue Ja 
transmisión televisiva más 
vista en una generación en 
Estados Unidos, con una au
diencia que se acercó al even
to más seguido qe toClo5 los 
tiempos: 1a·11egada del hom
bre a la Luna en 1969. 

El dramático partido del · 
domingo que coronó a 'los 
Chiefs de Kansas City como 
bicampeones de la NFL sobre 
los 49ers de San Francisco 
promedió 123.4 millones de 
espectadores, según la televi
sara CBS. . 

El encuentro en Las Ve-
. gas rompió el récord de au

diencia del SB del año pasado, 
cuando 115 millones personas 
vieron el triunfo de los Chiefs 

sobre Eagles de Filadelfia . 
Otro.factor del alto ra

ting televisivo deljuego fue 
la presencia en el estadio de 
la superestrella del pop Tal{lor 
Swift, que.ha generado un 
mayor interés en tomo a los 
Chiefs por su romance con el 
ala cerrada Travis Kelce. 

Swift ha atraído a millo
nes de sus jóvenes fanáticos y, 
según una encuesta de Nu
merator, el 20 por ciento de la 
audiencia dijo que vio el par
tido por la cantautora. 

La cadena de noticias 
CNN señaló que el Super 
Bowl LVIII atrajo tantos tele
videntes que rozó la transmi
sión más vista de la historia: 
el alunizaje del Apolo 11, que 
tuvo entre 125 y 150 millones 
de espectadores. 

'EXCESO', MILITARES 
EN EMPRESAS.· SLIM 

LUIS PABLO SEGUNDO 

Cl. 
lL 
4 

Denominada "Iniciativa 
para Neutralizar a1 Cártel Ja
lisco", la propuesta de Ley es
tá aún lejos de ser aprobada 
pero refleja la creciente uti
lización de soluciones extre
mas por parte de miembros 
del Partido Republicano en 
el Capitolio . para lidiar con 
Los grupos del narcotráfico 
mexicano. 

• Una recompensa de Dls. 10 
millones se ofrece por el máxi
mo líder del cártel: Nemesio 
Oseguera "El Mencho". · 

''El Mencho" Oseguera tiene 
abierta una acusación en la. 
Corte Federal del Distrito de 
Columbia por tráfico y distri
bución de cocaína, metanfe
taminas en EU, uso de arinas 
de fuego, intento de ac;;esinato 
así como por liderar una em
presa criminal. 

Con el manejo de empresas, 
los militares van a reportar 
pérdidas, dijo ayer Carlos 
Slim al juzgar que las Fuerzas 
Armadas han incursionado en 
áreas que no son su especia-

il .o 

sada también por el 
Senador republicano 
por Arkansas, Tom 
Cotton, la iniciativa "Las fuerzas militares de 

Estados Unidos deben estar 
listas para enfrentar y elimi
nar al Cartel Jalisco Nueva . 
Generación, en caso de que 
se determine que el mejor 
curso de acción es utilizar las 
fuerzas annadas de nuestro 
gran País'', dijo el congresista 
republicano por Texas Mor
gan Luttrell, al presentar la 
propuesta de Ley. 

De acuerdo con 
la iniciativa de apenas 
tres páginas de exten
sión, el Secretario de la 
Defensa de EU estaría PRESUME UNG evita h ablar de cual-

En 2015, el Gobierno de 
Estados Unidos desi!,>nÓ al 
CJNG bajo la llamada Ley 
Kingpin de cabecillas d e l 
narcotráfico, considerándo
lo una de Las cinco organiza
ciones criminales más peli
grosas del mundo, responsa
ble de traficar con drogas e 
incurrir en violencia Letal en 
México y con bases de opera
ción en los estados de Jalisco, 
Colima y Nayarit 

· obligado a presentar . 
un informe cada tres 

SU PODER quier tipo de colabo-

meses ante el Capitolio so
bre los planes y estrategias 
para asesinar o capturar a los 
líderes del CJNG, a quien el 
congresista Luttrell calificó 
como el cártel más violento 
de México. 

Presentada la semana pa-

Alerta Banxico impacto 
por cambio climático 
AZUCENA VÁSQUEZ 

El Banco de M éxico (Banxi
co) advirtió que el cambio 
climático se ha convertido 
en un factor de riesgo para 
que la inflación ceda a un rit
mo menor. 

Si bien el banco estima 
que e] proceso de desinfla
ción continuará, en su último 
reporte de 2023 ya contem
pla riesgos crecientes como 
las afectaciones climáticas. 

El ajuste 
En febrero, Banxico 
ajustó al alza sus 
pronósticos para la 
inflación respecto de lo 
previsto en diciembre: 

Trimestre % Anterior % Actual 

Primero 4.3% ---Segundo 4.1 é-
Tercero 3.8 • tu arto 3.5 35 

ración con el Gobier
no federal mexicano en tor
no a una potencial acción 
para asesinar a la cúpula del 
CJNG en México, Jo que po
dría significar asesin atos ex
traterritoriales. 

Sin contar aún con otros 
legisladores patrocinándola, 

Desmantelan bodega 
Más de 30 toneladas de autopartes y placas roba
das fúeron halladas y decomisadas en un predio 
en Peralvillo, en la Colonia Morelos de CDMX. 

. lidad: "Están en demasiadas 
. cosas''. 

"Es un exceso", sentenció. 
En conferencia de prensa 

· de cuatro horas, el empresa
rio reconoció que .los militares 
son buenos para la construc-

. ción pero no para la gestión 
. de empresas. 

"(Los militares) son exce
lentes pero creo que es de
masiado. Por ejemplo, cuan
do se les invitó a participar 

. en la construcción fue muy · 
· bueno porque hay buenos . 
· ingenieros militares y es bue
no que en lugar de estar en el 
cuartel estén trabajando, pero 

· es dernasiado", dijo. 
Slim sostuvo que cada 

Presidente de la República 
tiene libertad para establecer 
su estrategia con las Fuerzas 
Armadas, siempre y cuando 
su papel sea la seguridád: 

·"Hemos visto mucha presen
cia del crimen organizado". 

"Cada Presidente pensa
rá el papel del Ejército, pero 
están entrando a operar mu
chas empresas y esa no es su 

. especialidad. El problema de 
estar manejando empresas es 
que van a reportar pérdidas", 

· insistió. 
' .,.. El Ejército administra 

una empresa responsable del 

. 
tDNFERENCIA 

ANUAL 

• f ' ••ra seguridad es 
\U\ tema pendiente; 
heJnOS visto mucha 
presencia del crimen 
organizado". 

•I ('felmex} no es 
negocio. Está en 
números rojos desde 
hace 10 a:tlos". 

•I (Problemas 
en Lfn,ea 12) no lo 
veo como.faDa de 
origen~ 

Tren Maya, un Aeropuerto, las 
aduanas, entre o}ras. 

Slim pidió a las autorida
des traba¡ar en la seguridad 
que México requiere, 'pues 
han quedado en deuda. 

Ayer habló de diversos 
temas desde la situación de 
Telmex hasta la Línea 12 del 
Metro, cuyas empresas cons
truyeron, incluso entró en 
temas de política diciéndose. 
sorprendido que una mu-
jer vaya a gobernar México. 
(Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez) "son mujeres com
prometidas", indicó . 

En un informe, reconoce 
que lo anterior puede ser u n 
factor que afecte Jos precios 
de los productos, particular
mente de Los agropecuarios. 

Fuente: Banxico ·Arrastra CDMX 32 pendientes constitucionales 
En la minuta de la reu

nión de política monetaria 
de diciembre pqsado, ya uno 
de los integrantes del ban
co central aseguraba que Los 
fenómenos climáticos eran 
factores que podrian generar 
mayores presiones de costos. 

"Si agregaron este factor 
de riesgo es porque segu
ro están teniendo· evidencia 
de qu~ el cambio climático 
está generando presiones a 
la inflación'', opinó Janneth 
Quiroz, directora de Análisis 
Económico en Monex. 

''Este repunte tan impor
tante que vimos en los pre
cios de las frutas y verduras 
está asociado a este fenóme-

no del cambio climático, pues 
se generan sequías y huraca
nes que tenninan afectando 
los precios de algunos pro
ductos agropecuarios", dijo. 

Reciente mente, Jessica 
Roldán, directora de Análisis 
Económico de Casa de Bolsa 
Finamex, coincidió en que el 
cambio climático ha empeza
do a cobrar fuerza como ries
go para la inflación. 

Por lo pronto, Banx ico 
ya ajustó sus pronó1.ticos de 
coito plazo. 

Para el primer trimestre 
de este año estima que la in
flación general sea de 4.7 por 
ciento desde su previsión an
terior de 4.3 por ciento. 

EDUARDO CEDILLO 

El Congreso de la Ciudad de 
México arrastra 32 leyes y 
·ordenamientos pe ndientes 
que deben armonizarse con 
la Constitución local. 

Desde 2017, cuando se 
promulgó una reforma que 
logró hacer de la CDMX un 
estado con Congreso y Cons
titución propios, se enlistaron 
una serie de leyes secunda
rias para logTar la armonía 
jurídica 

Pero las dos legislaturas 
del Congreso local no han 
mmplido con su responsa
bilidad de subsanar esas exi
gencias de la Constitución. 

Congeladora Algunas iniciativas ~e ley y ~eformas 
para CDMX que estan detenidas: 

.. 
1. División de Alcaldías. • 4, Ley de protección 

~4' 

2. Ley para Trabajadores 
no Asalariados. 

l. Sistema de Cuidados. 

Ahora, entre los 32 pen
dientes hay ordenamientos 
de vital importancia para el 
desarrollo de la Ciudad, co
mo el Programa General de 
Ordenamien to Territorial 
(PGOT) y el Plan General 
de Desarrollo (PGD). 

Lo anterior a pesar de 
que en La sede de Donceles 
se h an presentado iniciati-

a deportistas profesionales. 
· S. Ley del Espacio 

Público. · 

vas para subsanar algunos de 
esos pendientes, qu e han si
do enviados a la congeladora 

Otros casos que han que
dado rezagados son el Siste
ma de Cuidados de la CDMX, 
en una iniciativa presentada 
por Royfid Torres, así como 
la Ley para trabajadores no 
asalariados, de Temístocles 
Vtllanueva 

' ! 

Otra urgencia, resaltó el 
d iputado Diego Garrido, es 
concretar La división de las 
Alcaldía'>, misma que ahora 
sí buscarán agilizar en las 
próxima<; semanas. 

"Lo que ha habido es una 
parálisis constitucional en 
virtud de que Morena sim
ple y sencillamente discute y 
aprueba lo que el Gobierno 
le ordena. Ellos están rom
piendo el juramento que hi
cieron de hacer respetar la 
Constitución de la Ciudad", 
dijo Garrido. · 
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Megafannacia 
opaca; ocultan 
datos de costos 
y planeación 
Birmex reserva por cinco años la 
información y la clasifica como asunto 
de seguridad nacional 

ENRIQUE GÓMEZ - nacio11@<!11111ivcrsa/.com.mx 

El dictamen valuatorio de la Megafarmacia del Bienes
tar, que contiene detalles de la planeación de su infraes
tructura, estado, costos, derechos y hasta elementos de 
factibilidad de la obra fue reservado por cinco años por 
Laboratorios de Biológicos y Reactivos ele México (Bir
mex), por lo que se podrá conocer hasta el fi nal del pró
ximo sexenio, es decir, en 2029. 

De acuerdo con la respuesta a una solicitud de in
fom1ación, Bim1ex defendió la clasificación por segu
ridad nacional, riesgo de destrucción o sabotaje de la 
delincuencia organizada. 

Esta reserva se invocó porque "podría caer en manos 
de grupos delincuenciales con miras de quebrantar la 
seI:,'lUiclad nacional", argumentó. 

Explica que contiene infonnación que al considerar
se de acceso público pondría en riesgo la infraestructura 
de una instalación estratégica y prioritaria, en razón de 
los objetivos de su operación y alcance. 

INACIÓN I A6 

"México necesita un acuerdo 
de Estado, no promesas" 
El especialista Jacobo Dayán afirma que sólo así 
se podrá afrontar la impunidad, la inseguridad 
y la búsqueda de desaparecidos. 1 A26 1 

1 ESPECTÁCULOS 

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO O EIUniversalOnline O @El_Universal__Mx $20 
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l lMAGEN DEL DÍA 1 
EN OBRA, 27 PUNTOS DE AUTOPISTA DE OAXACA 

e o scondldo.- La autopista que comunica a la ciudad de Oaxaca con Puerto Escondido, inaugurada hace una 
semana, t iene 27 puntos donde las obras no han sido concluidas. En un recorrido se observó que las casetas no 

están terminadas y hay decenas de trabajadores y máquinas laborando a lo largo de la vía. 1 ESTADOS 1 A12 

.. Blindaje a reformas de 
AMLO, vil asalto a la Corte" 
PAN, PRI y PRO consideran que aunque las iniciativas sean aprobadas la oposición 
impugnará; Morena niega que sea venganza por tirar los cambios a la ley eléctrica 

ANTONIO LÓPEZ 
Y ENRIQUE GÓMEZ 

prema Corte de Justicia de la Na
ción (SC'.JN). 

RUBÉN MOREIRA 
- 11aciun@eluniversul.com.mx 

En su edición de este lunes EL 
UNIVERSAL adelantó que Morena 
tiene listo el dictamen de una re
forma que busca que con sólo cua
tro votos de los 11 ministros de la 
Corte se pueda declarar en auto
mático la constitucionalidad de 
una reforma impugnada y, por lo 
tanto, sea incontrovertible. 

Coordinador de diputados del PRI 

Como un "vil asalto" y una "vulgar 
reforma a modo", calificaron los 
coordinadores parlamentarios en 
la Cámara de Diputados del PAN, 
Jorge Romero; del PRI, Rubén 
Moreira, y del PRD, Francisco 
Huacus, la iniciativa de Morena 
con la que se pretende blindar las 
refonnas del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en la Su-

Sobre este tema, el autor de la re
forma, el diputado Juan Ramiro 
Robledo, defendió su proyecto y re-

"Es un rasgo mas del 
rumbo oue Quiere Morena 
hacia un autoritarismo. 
hacia la ellmlnaclOn del 
Poder Judlclal. Es un 
fraude a la ConstltuciOn" 

Slim rechaza que 
este gobierno lo 
haya beneficiado 
ANTONIO HERNÁNDEZ 
- carrera@c/11ni•'ersal. corn.n1x 

El empresario Carlos SUm Helú 
negó ayer que el gobierno federal 
haya beneficiado a sus empresas, 
pues incluso seüaló que sigue sin 
poder ofrecer TV de paga. 

En conferencia de prensa que 
duró cuatro horas, cuestionó que 
el Ejército pa1ticipe en varios sec
tores, destacó que el país tendrá 
por primera vez una presidenta y 
elijo que abordará sus diferencias 
con Andrés Manuel López Obra
dor al concluir el sexenio. 

I CARTERA 1 A19 

1 El DATO 

35% de parti
cipación de 
mercado tiene 
Telmex. "No es 
negocio". ase
guró Slim Helú. 

AL y el Caribe 
sufren aguda 
crisis por sequía 

CRISIS DEL AGUA 
El ineficiente manejo de los recursos 
hídricos y la falta de lluvias, aunado a 
fenómenos como La Niña, El Niño y 
en general el cambio climático, han 
tenido un severo impacto desde 
México hasta Uruguay. 1MUNDO1 A14 
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chazó que sea una venganza contra 
la Corte por haber declarado in
constitucional la refo1111a a Ja ley 
eléctrica del Presidente y adelantó 
que el próximo jueves será votada 
en la Comisión de Justicia. 

Los líderes de la oposición indi
caron que, al ser tma reforma legal, 
no pueden detenerla con sus votos 
ni en la Cámara de Diputados ni en 
el Senado, por 1.o que, en caso de ser 
aprobada, ser:t controvertida ante 
la misma SCJN. 

I NACIÓN I A4 
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l Reprocha que, en 
telecomunicaciones, 
sus firmas ‘‘compiten 
con un brazo amarrado’’   

l Expresa que en  
obra pública sólo ha 
colaborado en el tramo 
dos del Tren Maya      

‘‘El gobierno de López Obrador no me ha beneficiado’’, sostiene      

Dora villanueva / P 16 

Slim: ‘‘ya no 
es negocio 
Telmex; 
arrastra 
cifras rojas’’                      

s El empresario Carlos Slim abordó 
múltiples temas en su encuentro con la 
prensa. Hizo un recuento de cómo se volvió 
el hombre más rico del país e incluyó la 
privatización de Telmex. Reconoció que 

tiene diferencias con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador: ‘‘algunas se las he 
mencionado en discusiones cordiales, pero 
otras las estoy guardando para cuando 
deje el poder’’. Foto Pablo Ramos

Conferencia de casi cuatro horas   
l Considera que ‘‘es un 
exceso’’ la participación 
de las fuerzas armadas 
en infraestructura    

l Niega que Claudio X  
o Alejandro Ramírez  
le hayan ofrecido la 
candidatura en 2018      

‘‘Confío en que continúe la 4T’’ 

s Palestinos, entre los escombros de edificios destruidos por Israel 
en su ataque a Rafá para liberar a dos rehenes de Hamas. Foto Xinhua the inDepenDent  y agencias  / P 21 y 22  

Mujeres y niños, 
despedazados 
en la incursión 
israelí en Rafá               
l Unión Europea insta a 
Washington a suspender la 
venta de armas a Tel Aviv          

l ‘‘El Poder Judicial 
está secuestrado  
y al servicio  
de delincuentes’’ 

l Reconoce que su 
paquete de reformas 
necesita la mayoría 
en el Congreso 

emir olivares y alonso urrutia  / P 4 y 9 

AMLO: los comicios, 
referendo sobre dos 
proyectos de nación      

GB: ‘‘Netanyahu debe parar; desplazados ya no tienen dónde ir’’    



Jorge Zepeda Patterson 
''Economía informal: 

cáncer para la sociedad) 
lastre y esperanzaJJ -P.14 

Rana Foroohar 
''División partidista y 
dudas por la memoria 
de Joe BidenJJ -P.26Y27 
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J. P. Asvazadourian 
''Fue un privilegio 
recorrer México: 

ºh fJJ 1 astapronto. -P.1s 

META ~ El empresario asegura que Telmexya no es negocio, niega que se haya beneficiado con la 
4T, reivindica la figura de Porfirio Díaz y dice que acordó con AMLO tratar sus diferencias a final de sexenio 

"Un exceso, Inilitares Inetidos 
en tantas cosas", plantea Sliin 
FERNANDA MURILLO, CDMX 

__ Tres años después de su 
última conferencia de prensa, el 
empresario Carlos Slim retomó 
el micrófono para negar que se 
haya beneficiado con la 4 Ty ase-

gurar que Telmexya no es un ne
gocio rentable. Eljefe de Grupo 
Carso reivindicó la figura de Por
firio Díaz y consideró "un exceso" 
que los militares "estén metidos 
en tantas cosas". PAG.20 

Gira por España 
Xóchitl rechaza que viera a 
Calderón para oír consejos 
JOSÉ ANTONIO LÓPEZ -PAGS. 8 Y 9 

Tres químicos mexicanos, 
detenidos en India como 
parte de una red del narco 
REDACCIÓN, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El Buró de Control An
tinarcóticos de India detuvo a 
nuevepersonasydecomisól5ki
los de metanfetaminas. PAGs.12 Y rn 

Ex capo de Guadalajara 
Batean la solicitud de Caro 
para seguir en el Altiplano 
RUBÉNMOSSO- PAGS.12 Y13 

César Yáñez, otro fichaje 
Sheinbaum ya es también 
candidata del Partido Verde 

Siete con hasta 59 años 
Morena apuesta a un relevo 
generacional en gobiernos 
ESTEBAN DA VID RODRÍGUEZ -PAG. 4 CARLOS VEGA- PAGS.6 Y7 

Ministroenretiro. ARIELOJEDA 

Reforma ala 
justicia desde 
los estados, el 
plan: Zaldívar 
GASPAR VELA, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El ministro en retiro Artu
ro Zaldívar expuso que trabaja en 
una reforma integral al sistema 
de justicia, que incluya a fiscalías 
y poderes judiciales estatales, así 
como a defensorías públicas, la 
cual será incorporada al plan de 
gobierno de Claudia Sheinbaum, 
abanderada presidencial de Mo
rena, PTy Verde. PAGS.6 n 

Desarman ocho 
explosivos al día 
en Michoacán 
Creado hace semanas, el equipo 
antibombas ha desactivado 332 
artefactos en zonas del CJNG 
ÁNGEL HERNÁNDEZ -PAG.15 



IN TRAN PORTE NI CLA En Chilpancingo, Guerrero, continúa el paro de t ransportistas y algunas escuelas 
siguen cerradas por la violencia. Ano~he, otro conductor fue asesinado. Primera / 14 

MARTES 
13 DE FEBRERO 
DE 2024 

AÑO (VII TOMO l. 
NO. 38.877 
CIUDAD DE MEXICO 
48 PÁGINAS 

$20.00 

• 
Fotos: Reuters, AFP, Disneyland Resort California y Jaime Chabaud 

PERFILAN SEGUNDA ETAPA 

El Tren Maya de 
carga subsidiará 
al de pasajeros 
El proyecto aún 
no es rentable, 
admite su director, 
Óscar David Lozano 
POR ISABEL GONZÁLEZ 

En un futuro. el transporte 
de mercancfas será el que 
sostenga la operación del 
Tren Maya y subsidie el ser
vicio a pasajeros. 

Así Jo expresó el direc
tor general del Tren Maya, 
ó scar David Lozano Águila. 
quien admitió que el pro
yecto será rentable hasta 
que esté en marcha la se
gunda etapa: el servicio 
de carga. 

REHENES RESCATADOS 

"El servicio del trans
porte de mercancías va 
a subsidiar el transporte 
de los pasajeros, ésa es la 
realidad, así es como está 
proyectado", detalló ayer. 
a l participar en la confe 
rencia matutina en Palacio 
Nacional. 

Des tacó que el tren 
también requiere Instala
cion es para el transporte 
de mercancías. como ter
mi nales multimodales y 
patios de operaciones fe
rroviarias. sobre todo por
que se va a conectar con el 
corredor Interoceánico del 
Istmo de 'rehuantepec. 

PRIMERA 1 PÁGINA 7 

Foto: Reuters 

REGRESAN CON SU FAMILIA 
Tras 128 días secuestrados por Hamás, los ciudadanos 
argentino-israelíes Fernando Marman y Luis Har se 
reencontraron con sus famiiiares. / 20 

PRIMERA 

Foto: Karlna Tejada · 

"No habrá ruptura 
ni sumisión" 
De l le ~¡ar a la Presidenc ia, 
Claudia St1einbaum 
g arantizará la cont inuidad 
de la 4T, afirma Juan 
Ramón de la Fuente. 
coorclinador genera l 
de los Diálogos por la 
Transforrnación. / 6 

PRIMERA 

Se suma al equipo 
de Sheinbaum 
César Yáñez dejó la 
subsecretaría de Desarrollo 
De mocrát ico, Participación 
Social y Asuntos Relig iosos 
para incorpm arse a la 
campaña de la exjefa de 
Go bierno. J 4 

' 
Foto: Eduardo Jlménez 

• 
L A V 1 DA NAC I ONA L 

AUMENTA RENTABILIDAD 

. . . , 
1sca 1zac1on 

LA VIGILANCIA A LOS CONTRIBUYENTES por p rt 
d 1 SAT logró ingr o por 757 mll mdp dur nt 2023; 
por e d p so lnv rtldo n 1 rubro r caud ron 147.4 

POR PAULO CANTILLO México atrae a 42 millones 
Los Ingresos derivados de 
la fiscalización a los contri
buyentes alcanzaron los 757 
mil 155 millones de pesos en 
2023, un momo histórico. 

de turistas internacionales 

Median te el fortaleci
miento de sus instrumentos 
para fiscalizar a los contri
buyentes, en cinco años, el 
gobierno triplicó los recursos 
que recauda por esta vía. 

En 2023, las auditorías 
aportaron 16.8% del total de 
los Ingresos tributarlos tota
les. la proporción más alta en 
los últimos seis años, lo que 
ha permitido mantener a flo
te las finanzas públicas. 

De acuerdo con datos de 
la Secretaría de Hac ienda 
y Crédito Público. por cada 
peso invertido en la vigilan
cia a los contribuyentes. el 
gobierno obtuvo 147.4 pesos. 
Jo que representa el doble de 
la cifra obtenida al inicio de 
la actual administración, en 
términos reales. 

La captación turrstlca de Mé
xico creció 10% durante e l 
año pasado, con 42 millones 
de turistas internacionales 
que visitaron d ive rsos desti
nos, contra los 38.3 millones 
que se registraron en 2022. 

Pese a este Incremento, 
nuestro país no ha retornado 
a los niveles prepandemia, 
ya que, durante 2019, 45 

Para el Servicio de Admi
nistración Tributarla (SAT). 
una mayor coordinación en
tre las distintas áreas de la 
Institución. la segmentación 
de los contribuyentes por 
perfiles, asf como la elimi
nación de trato preferencial. 
especialmente a los gran
des causantes. son los facto
res que han permitido dicho 
aumento en Jos Ingresos por 
fiscalización. 

DINERO 

·.,.,. r, .·, .. ,. 

Fóto: ~uters 

ENCUENTRO EN l l VATICANO 

DEJAN ATRÁS LAS DIFERENCIAS 
Durante una reunión de poco más dé una hora, él papa 
Francisco y el presidente de Argentina, Javier Milel, 
limaron asperezas y dialogaróñ sobre el programá del 
nuevo gobierno para enfrentar la crisis económica en 
el país sudamericano./ 20 

millones de turistas arribaron 
a territorio nacional. 

El año pasado, el número 
de v isitantes que llegaron a 
nuestro país vía aérea, consi
derados como los que mayor 
derrama económica dejan 
durante su viaje, aumentó 
siete por ciento. 

- Mtrfam Paredes 

DINERO 1 PÁGINA 3 

INGRESOS POR AUDITORÍAS 

(Millones de pesos de 2023) 

757,155 

650,349 
.. 597,115 

2021 2022 

PRIMERA 

2023 

Violencia impacta 
procesos comiciales 
Las agresiones contra 
polít icos arreciaron en 
los últimos días debido a 
una lucha por el poder, 
sobre todo en e l ámb ito 
municipal, considera 
Laboratorio Electoral./ 4 

EXCELSIOR 
P8SC81 Beltrán del Río 2 
Federico Reyes Heroles 6 
Lorena Rivera 11 

,lll ~n 
ENFERMEDADES Y RECLUTAMIENTO FORZADO, LOS RIESGOS 

Necesidad orilla a haitianas al sexoservicio 
POR ALEJANDRINA FRANCO 

La falta de recursos ha arras
trado a rnigrantes haitianas 
que transitan por nuestro 
país a ejercer el trabajo se
xual, actividad que, aseguran, 
les permite tener mejores 
Ingresos. 

Sin embargo. dicha situa
ción las ha dejado a mer
ced de enfermedades de 

transml~lón sexual y de gru -
pos dellncu~nctales que las 
redutah, a veces de ma
nera forzada, y ofettan sus 
setvlcios a rtavt!s de redes 
sociales. 

De acuerdo con Víc
tor Clatk Alfaro, director del 
Centro Blnaclonal de Jos De
rechos Humanos, las mujeres 
haitianas resultan exóticas, 
por lo que son atractivas para 

las personas que buscan tra
bajadoras sexuales. 

"Muchas de ellas no han 
podido contlnuar su camino 
al vecino pafs del norte por 
cuestiones migratorias. eco
nómicas o simplemente han 
preferido establecerse en 
México, por lo que, aseguran, 
la prostitución les permite te
ner mejores Ingresos", afirma. 

PRIMERA 1 PÁGINA 16 



BITCOIN
ALCANZA SU MAYOR 
NIVEL DESDE 2021 Y 
LOGRA SUPERAR LOS 
50 MIL DÓLARES. 
PÁG. 12

MAL INICIO

Ventas de 
ANTAD en 
enero crecieron 
3.5%, su peor 
desempeño  
en 3 años.
PÁG. 18

Ingreso de divisas turísticas

Fuente: INEGI.
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Enero-diciembre

0

35,000

22,526
24,573

10,996

19,765

28,017
30,809

2018 2019 2020 2021 2022 2023

 

Confía AMLO. Dice que enlistará los pendientes a sucesor y 'le hará caso'.
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CLAUDIA SHEINBAUM
RECIBIÓ AYER CONSTANCIA 
DEL PARTIDO VERDE COMO 
SU CANDIDATA.
PÁG. 31

XÓCHITL GÁLVEZ
OFRECE A IP DE ESPAÑA 'NI 
PAUSAS NI AGRAVIOS', ASÍ 
COMO CERTEZA JURÍDICA.
PÁG. 31
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El presidente aseguró ayer que 
la elección del 2 de junio para 
renovar la Presidencia del país 
será, al mismo tiempo, "un ple-
biscito, un referéndum".

Es como preguntar, dijo, 
"quieres que continúe la trans-
formación o quieres que regre-

sen los de antes, los corruptos".  
Adelantó que aprovechará el 
Grito de Independencia de este 
año para retirarse. 

También, que enlistará a su 
sucesor los pendientes que deja 
y "estoy seguro que me hará 
caso". —D. Benítez / PÁGS. 28, 29 Y 30

El 2 de junio será 
como plebiscito 
de 2 proyectos

Ya no es negocio 
Telmex, admite 
Slim; descarta 
vender empresa
Lastres. Números rojos por pasivo laboral con 40 mil jubilados 
y negativa de la autoridad a otorgar permiso de TV de paga
Carlos Slim admitió que Telmex ya 
no es negocio. En conferencia, el 
empresario mexicano dijo que el 
pasivo laboral de la firma asciende 
a 270 mil millones de pesos; sin em-
bargo, “no la vamos a vender… ya 
les dije a mis hijos”. Otro factor que 
ha impedido su buen desempeño 
es que no le han dejado participar 
en la convergencia. Destacó que 
Telmex tendrá finanzas sanas hasta 
2040. Rechazó ser un beneficiado 
del gobierno y dijo que el colapso 
de la L12 fue por falta de manteni-
miento.—Christopher Calderón / PÁG. 18

CIERRE DE 2023 PÁG. 16

NUEVO RÉCORD EN 
INGRESO DE DIVISAS 
TURÍSTICAS AL PAÍS
El gasto total de los visitantes inter-
nacionales arrojó una derrama sin 
precedente de 30 mil 809 mdd.

ESCRIBEN Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 30

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 32

Gabriel Casillas 
PERSPECTIVA GLOBAL / 8

Rafael Cué 
LA FIESTA ESTÁ VIVA / 21

REPORTE FINANCIERO

Pemex pierde 
32 dólares  
por cada barril 
de crudo 
procesado  
en refinerías.
PÁG. 4

VEN UNA TRAMPA

Critican partidos y 
expertos reforma 
de medios de 
Morena: 'es una 
ruta a la ley 
mordaza'.
PÁG. 28

CÉSAR YÁÑEZ

Anuncia Segob su salida y su integración 
a la campaña presidencial de Morena.
PÁG. 31

Conferencia. El empresario negó que haya sido favorecido por el gobierno actual.
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Empresas 
y Negocios

El número de visitantes, aún por debajo del nivel prepandemia

Entrada de divisas 
por arribo de 
turistas aumentó 
10% en el 2023
•Los ingresos llegaron a 30,809 millones de dólares; la cifra se 
quedó por debajo de la expectativa de la Sectur para el periodo.

•El gasto promedio por viajero descendió 3.3% 
el año pasado, con 410.7 dólares per cápita.

Alejandro de la Rosa
 pág. 26

Opinión

Joaquín López-Dóriga O.
 pág. 10

Marco A. Mares
 pág. 26

Rosario Avilés
 pág. 27

Alberto Aguirre
 pág. 40

José Fonseca
 pág. 41

Buenas 
noticias desde 
Taiwán

Ana Palacio
 pág. 34

Nuevo incremento
Iniciativas del presidente aumentan 
tensiones; rompen la estabilidad con 
medio punto de aumento.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

14 ENERO 2024 13 FEBRERO 2024

43.543.8

56.256.2

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.4

Situación de economía Situación de seguridad

46.340.9

29.0

Política  
y Sociedad TE

Termometro 
Economico

• Las notas con ven-
cimiento este mes caye-
ron 1.60 por ciento.

 pág. 18

Tras recorte a la 
calificación de 
Pemex, bonos 
bajaron 1%

mdp serán las necesi-
dades de financiamien-
to para este año.

337,600

• En enero se registró 
un descenso anual de 
16.1% en la fabricación.

 pág. 27

Caen producción 
y exportación 
de vehículos 
pesados

21 22 23 24
FUENTE: INEGI

México | Producción y 
exportación de camiones 
pesados | MILES DE UNIDADES

PRODUCCIÓNEXPORTACIÓN

18.6

12.6

15.6
15.2

11.0

11.9

cotizó el bitcoin 
ayer, nivel no visto 
desde noviembre 
del 2021. En lo que 
va del año se ha 
apreciado 18.7%. 

 pág. 4-5

DÓLARES
50,000

Recaudación arranca lento
En las primeras cinco semanas del año, los ingresos tributarios registraron un crecimiento 
de 2.5%, respecto del mismo lapso del año previo, pese a caídas en el IVA y el ISR.  pág. 6

FUENTE: SAT

Recaudación 
| MILLONES DE 
PESOS DEL 2024

2023

2024
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Empresas 
y Negocios

 (Los militares) 
son excelentes, 
pero creo que es 

demasiado. Están 
entrando a operar 
muchas empresas y ésa 
no es su especialidad; 
van a reportar 
perdidas”.

• El empresario reco-
noció que Telmex ha 
dejado de ser negocio, 
pero no la venderá. 
Aceptó que ha recibido 
contratos en este 
gobierno, pero nada 
extraordinario.  pág. 25

 (Con el 
presidente) 
tenemos 

nuestras diferencias; 
sin embargo, éstas las 
voy a abordar con él 
cuando haga entrega 
de la banda 
presidencial”.

Tomas clandestinas 
en ductos de Pemex 
crecen 49% con AMLO
• Al cierre de 2023 se registraron 14,890 
tomas clandestinas en el país; es decir, al día 
se detectaron más de 40 casos de huachicol.

 pág. 38

FUENTE: PEMEX

México | Tomas 
clandestinas  por año 
| ENE-SEP
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 Porfirio Díaz, 
quien fue un 
gran 

presidente, 
modernizó al país, 
pero no nos metamos 
en eso”.

Carlos Slim, empresario.

“Hemos beneficiado más al gobierno que él a nosotros”: C. Slim
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Aliados se apartan 
de Israel luego de  
ofensiva en Rafah

DESDE HACE 10 
AÑOS TELMEX  
NO ES NEGOCIO,  
ASEGURA SLIM
AFIRMA que está en números rojos, 
pero descarta venderla; hasta 2040 se 
aliviaría situación financiera, dice. 

UE y EU reprueban acción que costó 74 
vidas y donde se rescató a 2 rehenes; 
buscan quitarle acceso a armas; Biden 
tacha de “imbécil” a Netanyahu.  pág. 23

NIEGA beneficios, sólo se ganó un 
tramo del Tren Maya, señala; acuerda 
con AMLO hablar de diferencias. pág. 19

CARLOS Slim, ayer en las instalaciones 
de Grupo Financiero Inbursa.Fo
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GAZA

EGIPTO

CORREDOR 
RAFAH

ESCASEZ NO HA MOVIDO A LEGISLADORES

Atrasa Legislativo 
más de 10 años ley 
de acceso al agua;  

ignora a la Corte
Y. BONILLA, M. JUÁREZ Y E. CRUZ

Se salta decretos de 2012 y 2022 
para que la población tenga el líquido 
en forma su!ciente; ahora a marchas 
forzadas diputados buscan cumplir 
mandato judicial págs. 3 y 4

Hay anteproyecto a consensuar con 
Conagua; se requieren más accio-
nes, dice presidente de Comisión de 
Agua; guardadas en Senado 60 pro-
puestas que han sido llamados a misa  

HOY ESCRIBEN
JAVIER SOLÓRZANO CARLOS URDIALES MONTSERRAT SALOMÓN 
Inseguridad. Más allá de percepciones pág. 2 ¡Aguas con el agua! pág. 4 Un mundo en crisis pág. 26

ACELERA 4T BLINDAJE DE LEYES; 
CITAN EL JUEVES; PREVÉN ALBAZO  

Ahora en Tabasco ejecutan a  
3... y en Zacatecas renuncia edil
CRIMEN en la colonia Gaviota ocurre un día después 
del asesinato de 3 jóvenes en un bar; gobernador pide 

“paciencia”; alcalde de Sombrerete critica dar abrazos 
cuando delincuentes responden con balazos. pág.  14

EN LA 
ALCALDÍA
Cuauhtémoc, 
donde aplican 
tandeo, buscan 
hacer hotel de 16 
pisos.  pág.  15

PREVIO a que la Corte discuta reformas impugnadas 
Morena busca avalar dictamen que evita anulación; con 
4 ministros, no 8, se declararía constitucional y es in-
controvertible; al Gobierno le estorba la ley: Alito. pág. 7

ARTÍCULO 42
CON 8 VOTOS a favor se declara inconstitucional
CUANDO no se alcancen los 8 votos se declarará en automático la 
validez de la reforma impugnada
NO SE PODRÁ promover ningún recurso legal

PREDICTAMEN

FRONTÓN  
MÉXICO

Monumento  
a la Revolución

Av. de la 
República

COLONIA TABACALERA

UBICACIÓN:  
Plaza de la República 17 col. Tabacalera.

4

16

Pisos 
actuales

Pisos  
proyectados

(12 Pisos 
adicionales)

CARECEN DE AGUA Y PROYECTAN MÁS EDIFICIOS

Unge PVEM a Sheinbaum
RECIBE constancia como candidata del Verde a la Presi-
dencia; destacan que ha sido una mujer ambientalista y que 
pondrá como prioridad el cuidado del planeta. pág. 9
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USA CEPROPIE  $439 MILLONES EN 5 AÑOS

Entre desafíos, sube
gasto de Mañaneras
Pese a que ha sido sancionada por autoridades electorales y señalada 
por difundir información falsa, la producción de la conferencia del 
presidente López Obrador ha excedido su presupuesto 150% en lo que 
va del sexenio, de acuerdo con datos de Hacienda. Sólo en 2019, su 
presupuesto pasó de 50 a 124.7 mdp. Durante los procesos electorales, 
el INE y el TEPJF han determinado que desde sus conferencias AMLO 
rompió con la neutralidad de los comicios y emitió propaganda prohibida, 
principalmente por difundir logros de su Gobierno MÉXICO P. 3

El emblemático casino será demolido tras 67 
años, para dar paso al nuevo estadio de beisbol 
de los Athletics de Oakland  DXT P. 22

ADIÓS AL TROPICANA
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COMO EN PARÍS. Para el amor eterno, los novios colocan este 14 de febrero un candado en la colonia Roma; mientras que para la celebración, la 
Anpec estima que los enamorados invertirán hasta 2 mil 800 pesos con cena incluida  CDMX Y NEGOCIOS P. 7 Y 16

Choferes recorren 
el tramo San Luis 
Potosí–Monterrey 
entre accidentes y 
violencia; con al menos 
10 percances en 
promedio por semana, 
rapiña, falsos retenes 
y la ausencia de la GN, 
denuncian. SLP es la 
cuarta entidad con más 
robos a operadores: 322 
de enero a noviembre 
de 2023 ESTADOS P. 10

Carretera 57:
inseguridad y
violencia para
transportistas

 ¿Cuál encuesta es la buena?
En la guerra de encuestas, México Elige presentó ayer 
este escenario:

Claudia 
Sheinbaum

Xóchitl 
Gálvez

Jorge 
Álvarez

51.6%

43.6%
3.2%

Fuente: México Elige

RETA AMLO NORMATIVIDAD ELECTORAL; HABLA DE CONTINUIDAD MÉXICO P. 3

AÑO XIII Nº 3121 I  CDMX 

MARTES 13 DE FEBRERO DE 2024

POR MÁS
ÉXITOS

Tras su afortunado paso en la 
serie Better Call Saul, Patrick 
Fabian vuelve a la televisión en 
el remake  de Magnum P.I. 

VIDA+ P. 18

M
RP

AT
RI

CK
FA

BI
A

N

El 2 de junio de este año vamos a hacer algo más que votar, vamos a definir el tipo de 
nación que seremos durante los próximos 30 años, al menos. Por primera vez es posible 
que muchos mexicanos entendamos que votar no es el único atributo de la democracia, 
que ésta exige mucho más si queremos conservar algo más importante que nuestro 
derecho a votar; la libertad.
PANCHO GRAUE   PÁGINA 11
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‘NO VEO QUÉ BENEFICIO TENGO EN ESTE GOBIERNO’
El empresario Carlos Slim rechazó ser el empresario favorito del presidente López 
Obrador; afirmó que Telmex ya no es negocio PÁGINA 2

MÉXICO P. 5
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https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas


Consenso, 
el gran legislador
Sin importar que un presidente no 
tenga la mayoría en el Congreso, 
históricamente se han aprobado 
varias reformas constitucionales. 
La clave es la negociación y el 
consenso con los demás partidos
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La administración federal se ha puesto como objetivo 
mermar al Poder Judicial a través de diversas 

reformas constitucionales. Esto ha generado el 
reproche de magistrados, jueces y personal del PJ 
de todo el país, ya que, consideran, estas acciones 

perjudican el acceso a la justicia

EL DESMANTELAMIENTO
DEL PODER JUDICIAL

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2921: MARTES 13 DE FEBRERO 2024

reporteindigo.com

Relevo generacional
El presidente Andrés Manuel 

López Obrador cierra el 
sexenio cambiando un tridente 

experimentado en Gobernación 
por uno conformado de 

cuadros jóvenes
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POR YAZMÍN ZARAGOZA/P19

EL PRESIDENTE VITALICIO DE GRUPO CARSO DIJO QUE “NO SE HA BENEFICIADO DE ESTE 
GOBIERNO", PUES SÓLO HA PARTICIPADO CON 80% DEL SEGUNDO TRAMO DEL TREN MAYA

‘TELMEX YA NO ES 
NEGOCIO, PERO 

NO SE VENDE’ 

#CARLOSSLIM  

'MÉXICO, PAÍS 
RELEVANTE PARA 

DHL EXPRESS' P20

#JOHNPEARSON

BRUGADA 
AVENTAJA 
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#INE

INICIA PRODUCCIÓN DE 
PAPEL PARA BOLETAS P10

#SHEINBAUM
/RECIBE 

CONSTANCIA 
POR PARTE 

DEL PVEM P8

#XÓCHITL/
SE REÚNE CON 
EMPRESARIOS 

ESPAÑOLES 
EN MADRID  
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Falta otra vez agua en Polanco, no así ilas fugas! 
EH ESPERA. Al cruce con Isabel La Católica, uno de los tres 
policías que se mantiene vigilando Viaducto tras el asalto 

<J) 

ALEJANDRO LEÓN 

Pese a que vecinos de dife
rentes secciones de Polanco 
padecieron cinco días sin 
agua, contabilizaron cua
tro fügas del líquido sobre 
Periférico. 

En todos los casos, ase
guraron, el Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sa
cmex) tardó varias horas en 
"reparar la<> averías. 

Del 7 de febrero hasta el 
domingo por la noche vol
vieron a quedarse sin agua 
en esta zona, perteneciente 
a la Alcaldía Miguel Hidal
go. Durante este tiempo tu
vieron que contratar pipas 
que tardaban en llegar hasta 
tres días. 

Previamente, del 24 de 
enero al 7 de febrero tenían 
el servicio mediante tandeo, 
de las 05:00 a las 10:00 horas, 
pero con poca presión. 

Esta vez la problemática 
se resintió en casas y departa
mentos de Palmitas Polanco, 
Morales Alameda y en Mora
les Sección Palmas. 

En contraste, documen
t.aron en los últimos 10 días 
la formación de cuatru fugas 
en laterales de .Periférico, en 
Polanco. Las má<; recientes 
sucedieron el viernes y ayer, 

casi en la esquina con Cam
pos Eliseos. 

Por la tarde y para fre
nar el despe rdicio, la vál
vula fue cerrada, en espera 
de reparar el tubo que se 
fracturó, ase1:,>uró una de las 
residentes. 

"Se me hace una faJta de 
responsabilidad absoluta. No 
tienen que esperar ~ que al
guna persona se compadezca 
de que se está tirando el agua 
reporte, porque no todos los 
que pa<;amos reportamos, ve
mos el agua tirar y mucha 
gente no reporta", cuestionó 
la vecina María Bravo. 

La habitante Georgina 
Ricks consideró como algo 
inédito la cantidad de averías 
en la red hidráulica. 

"Con esta intensidad y 
con esta frecuencia, nunca 
lo había visto. Una vez que 
sale el agua a la superficie, 
imaginémonos lo que está 
debajo, el mismo Sacmex lo 
admite ( .. .) se pierde, por ci
fras de ellos, el 40 por ciento 
de agua por fugas", comen
tó Ricks. 

Y, mientra<; no disponen 
del servicio en sus hogares, 
deben de pagar a operadores 
de pipas aproximadamen
te 2 mil 500 pesos por 20 
mil litros. 

de hace una semana. 

1)-as _el asalto ·en bajopuente 

~fitM~;;; 
Viaducto: 

-~ 

1 Para evitar el desperdicio sobre Periférico, casi esqu- in_a_ .... "' ·rastrea n 
con Campos Eliseos, la vá lvula fue cerrada. 

los autos 
1 En la zona se quedar.on sin agua cinco días. Las pipas, 
además de costosas. resultaban insuficientes. de banda 

. . 

"Me interesa el tener agua 
o si esta ya va a ser nuestra 
realidad, entonces, que plan
teemos una estrategia. 
· "Porque también las pi

pas nos están comentando 

que tienen mucho problema 
aJ conseguir el agua, unas se 
están yendo a Lenna, otras a 

. Tepepan, una que vino a mi 
domicilio venía de Naucal
pan", agregó Ricks. 

Vigilan tres polic;:ías . 
el tramo de 1.8 lans. 
entre 5 de Febrero 
y Cuauhtémoc 
SELENE VELASCO 

Casi una semana después de 
que una banda asaltó a un 
automovilista en Viaducto, la 
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) informó que ya 
identificó los vehículos que 
participaron. 

"(Se iniciaron) trabajos 
de investigación de gabinete 
y campo, con los análisis de 
las cámaras de videovigilan
cia de la Ciudad de México, 
desde el momento en que 

. los sujetos huyeron de la zo
na, por lo que ya se tienen 
identificados los vehículos 
observados en las imágenes 
y su moVilidad después del 
evento", informó la depen
dencia ayer. 

REFORMA dio a cono
cer el video del · atraco co: 
metido el 6 de febrero en 
el bajopuente de Avenida 
Cuauhtémoc. 

~ Según la grabación, los 
~ delincuentes se movilizaron 
~ en al menos dos motocicletas 
~ y tres coches, entre ellos un 

taxi. A la víctima la siguieron 
por lo menos desde el cruce 
cori 5 de Febrero. 

prevención, disuasión y vigi
lancia en diferentes vialida
des primarias y secundarias. 

Al menos en los 1.8 kiló
metros donde se preparó y 
ejecutó el asalto del martes, 
sólo tres policfas fueron en
viados ayer. Se mantuvieron 
en vigilancia sobre los puen
tes que cruzan Viaducto. 

Un tipo de reacción que 
ha sido criticada por especia
lista<>, como también publicó 
este diaiio. 

Francisco Rivas, director 
del Observatorio Ciudada
no de Seguridad, consideró 
que la apuesta debería ser 
más a la inteligencia policial,. 
pues enviar elementos tras 
los hurtos no siempre trae 
resultados . 

UN REFLEJO 
El diputado panista Aníbal 
Cañez lamentó que las au
toridades argumentaran no 
haber recibido una denun
cia formal ante la Fiscalía, lo 
que sólo refleja que se trata 
de delitos con más inciden
cia que la que se muestra en 
los discursos. 

"Desde asaltos, accidentes 
de autobuses, hasta la circu
lación de vehículos prohibi
dos en Viaducto son las con
secuencia5 de no llevar a ca
bo una vigilancia eficaz desde 
el CS", reclamó Cañez. 

En L-12 falló mantenimiento.- Slim 

· "Al bajar la velocidad y 
detenerse, uno de los posi
bles responsables, al descen
der de la motocicleta se apro
xima del lado del copiloto y 
con Wl objeto rompe el vidrio 
de la ventana, en tanto, otro 
sujeto intercepta al conduc
tor", agregó la Policía 

''El Jefe de Gobierno in
siste en la reducción de la in
seguridad, pero la realidad es 
otra, la percepción de inse
guridad por parte de las y los 
capitalinos demuesn-a que ya 
no creen en la Fiscalía y por 
eso descendió el número de 
denuncias. No bajaron los 
delitos, bajaron las denun
cias", enfatizó. 

LUIS PABLO SEGUNDO 

El desplome de la Línea 12 
del Metro en 2021 fue por 
problemas de mantenimien
to y no por errores en la cons
trucción - en la que participó 
Grupo Carso e ICA-, aseve
ró ayer Carlos Slim Helú. 

"Trabajó 12 años y no le 
pasó nada, no es una cosa de 
origen, después de 900 millo-

. nes de pasajeros. Yo creo que 
ya es algo muy discutj.do, hu
bo vaiios dictámenes", dijo el 
empresario. 

Apuntó que luego de va
rios años de operación, el 
problema del vencimiento 
de una trabe al paso de un 
convoy, que dejó 26 victima<; 
mortales, fue por Ja falta de 

mantenimiento, que también 
se da en otras obras de in
fraestructura 

"En general, hay muchas 
cosas que se han hecho en 
México y les falta manteni
miento, no en este Gobierno, 
de varios y en otros lugares'', 
sostuvo en conferencia de 
prensa 

Recordó que, incluso, en 
los dictámenes y en los t:ra-_ 
bajos en campo se aplicaron 
las normas correspondientes 
para la construcción, por lo 
que no negó fallas de origen 
después de tantos años de 
operación. 

En su momento, fue la 
Fiscalía General de Justi
cia de la CitLdad de México 
(FGJ) la encargada de reali-

Carlos Slim, 
empresario 

. •• F:n general hay 
muchas cosas que 
se han hecho en 
México y les falta 
mantenimiento".· 

zar ]a<; investig;aciones corres
pondientes respecto al acci
dente ocurrido entre las es
taciones de Olivos y Tezonco. 

En aquel entonces, la Fis
calía indicó que el derrumbe 
registrado fue consecuencia 
de defectos en la constnrc
ción y el diseño inadecuado 
de la estructura 

La SSC informó también 
que mantiene operll.tivo~ de 

1 El tráfico en la zona fue aprovechado por asaltantes que, 
además, utilizaron vehículos como muro. 

\,• 
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Alcalde de 
MHacusa 
uso político 
del agua 
Afirma que el gobierno 
central y el Sacmex 
cierran las válvulas y por 
eso falta el líquido 

CRISIS DEL AGUA 

JUAN CARLOS WILLIAMS 
- mccropoli@elunivcrsal.com.mx 

"El gobierno central y el sistema de 
aguas cierran las válvulas, por eso 
falta el agua", acusó el alcalde de Mi
f:,'l.Jel Hidalgo, Mauricio Tabe. 

Durante la inauguración del Cendi 
Constituyentes de 2017, el edil refirió 
que la escasez de agua en la demar
cación es por un uso político por par
te de las autoridades capitalinas. 

"Es muy preocupante del gobier
no capitalino porque sí hay un uso 
político por el a1:,'lla, lo decimos por
que nos basamos en los números 
que se designan a Jos recursos en 
obras públicas en diversac; alcal
días", refirió Tabe. 

"Nos preocupa que en el momen
to del estiaje, el cierre de válvulas 
castigue a Jos vecinos que están go
bernados por la oposición", a1:,rregó 
el alcalde. 

Mencionó que se tienen de tec
tados 75 puntos de fugas de agua 
en la zona de Lomas de Chapul
tepec, donde se mantienen en vi
gilancia constante para su pron
ta reparación; dijo que fueron 
identificadas después de la crisis 
por la falta del líquido. • 

El edil dijo que en MH se tienen 
detectados 75 puntos de fugas. 

En los últimos años, 
las adquisiciones de 
diversos productos en 
Facebook Market han 
aumentado al mismo 
tiempo que las estafas: 
usuarios se consideran 
desprotegidos; Meta dice 
que atiende el asunto 

Texto: DAVID FUENTES 
- merropo/i@eluniversal.com .mx 

Ilustración: ANI CORTÉS 

E 
n marzo pasado, Mariel de
cidió buscar tm vehículo en 
Facebook Market, queria 
cambiar su Versa modelo 
2018 poruna camioneta SUV, 
pues sw; hijos estaban cre

ciendo y ocupaban más espacio, así 
encontró una camioneta Sienna año 
2020 en dicho sitio a un prt-'Cio "irre
sistible'', por lo que decidió invertir 
todos sus ahorros para adquirirla. 

Desde Zacatepec, Morelos, llegó 
a Ja Ciudad de México, pues en la 
conversación ya había pactado el 
precio y el lugar; sería en el esta
cionamiento de una tienda depar
tan1ental, en Tlalpan, yaqueleque
daba de paso; la ilusión pronto se 
volvió pesadilla, pues apenas mos
tró que traía los 180 mil pesos para 
comprarla, la anlagaron y le roba
ron todo. 

"Me robaron todo, caí vilmente 
en esa estafa y es fecha que no re
cupero nada, la policía no me 
ayuda, dicen que buscan, que in
vestigan, pero no han encontrado 
nada. Ya di por perdido todo y só
lo me queda recomendar a la gen
te que no caiga en esas trampas. 
todo lo que anuncian ahí es una 
trampa", relata. 

Durante los últimos dos años, las 
compras de diversos productos en 
FacebookMarketse han incremen
tado: ahí se anuncia, se compra y se 
vende todo, desde sexo, drogas y ar
mas de fuego hasta vehículos. así 
como casas y departamentos. De 
manera paralela, los robos y las es
tafas igual han crecido. 

En 202..~, la Fiscalía General de 
Justicia capitalina registró 120 de
nuncias en las que las víctimac; ase
guran que fueron robados al mo
mento de comprar un vehículo u 
otro artículo de valor; de ellos, siete 
personas que intentaron defender
se del robo fueron asesinados. 

Las indagatorias que han reali
zado agentes de investigación de
talüm que son muchos los grupos 
que cometen estos delitos, sobre to
do el robo ele vehículo. 

"Anunciabar1 una moto, quería 
cambiar Ja mía y acudí a ver lamo
to. Todo resultó falso, me manda
ron puros videos y fotos del pro
ducto, pero nunca fue real y aún así 
querian que llegara a un lugar para 
hacer Ja compra y sólo querían 
efectivo", dijo Alex, quien se dio 
cuenta a tiempo, pero aun así de
nunció un "lote" ubicado en el Es
tado de México. 

En este sentido, las investigacio
nes para ubicar y detener a los res
ponsables es una tarea "titánica" 
para los agentes de investigación, 
los casos son muchos y apenas hay 
tres agentes del Ministerio Público 
designados para esta tarea. 

"Se puede rastrear una cuenta o 
una IP, pero el problema es que en 

-180 mil 
PESOS 
le robaron a 
Mariel t ras 
int entar adquirir 
una camioneta 
mediante 
Facebook 
Market. 

120 
DENUNCIAS 
fueron realiza
das en la fiscalía 
capitalina en 
2023 por robos 
al momento de 
comprar algún 
artículo. 

1 TIPS DE SEGURIDAD DE META 

La red social emitió sugeren
cias para las compras que se 
llevan a cabo fuera de 
la plataforma. 

01 Examinar al vendedor. Ver 
las calificaciones y opinio

nes de otros compradores. 

02 Evaluar las preferencias del 
encuentro. Se recomienda 

hacerlo en un lugar público y 
bien iluminado. 

03 Enviar un mensaje a la otra 
persona para informar del 

arribo. No llevar mucho dinero 
en efectivo. 

04 Compartir la ubicación en 
tiempo real con un conoci

do durante el encuentro. 

06 Si se ve algún indicio de ac
tividades sospechosas, de

jar de comunicarse con el com· 
prador y reportar la publicación 
y la persona. 

cuanto se hace pública dicha cuen
ta o ya se cometió un delito, desa
parecen y de inn1ediato crean otra 
y así, es inlposible detenerlos o blo
quear las cuentas. 

"Los casos en los que se han lo
grado detenciones son porque co
meten el mismo modus operandi 
una y otra vez y creen que nunca los 
vamos a atrapar. Pero el que lo hace 
con dolo cambia de <-'lienta a cada 
rato", dice bajo condición de ano
nimato un agente de la fiscalía en
cargado de resolver esos cac;os. 

Sin embargo, los propios agentes 
han encontrado métodos fiables 
para evitar caer en estafas o robos, 

. "nosotros siempre les decin1os a los 
que denuncian y a los que quieren 
comprar en Facebook que le digan 
al vendedor que la revisión del au
to, la moto o lo que quieran sea en 
el Búnker, por ejemplo, o en wm 
instalación de la policía. El que de 
verdad quiere vender y comprar te 
va a decir que sí, pero si encuentran 
resistencia, de inmediato uno debe 
pensar que es una estafa, nunca en 
casa, en una colonia que no cono
cen, ni siquiera en una plaz.a co
mercial", puntualizó el oficial. 

Otro punto a tomar en cuenta 
al momento de hacer una com
pra en Facebook Market y evitar 
ser víctima son las zonas donde 
operan las bandas organizadas, 
las denuncias con este modus 
operandi se concentran en las 
alcaldías Gustavo A. Madero, lz
tapalapa y Cuauhtémoc. 

Tanto la fiscalía capitalina como 
los agentes de inteligencia ele la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana 
han realizado detenciones de per
sonas que han cometido fraudes 
vía Facebook Market. 

Martes 13 de febrero de 2024 EL UNIVERSAL 

"Mi error fue llegar al lugar que 
quería, en la Gustavo A. Madero, un 
lugar que conocía, me chamaquea
ron, porque accedí a todo. pero lo 
que no puedo creer es que las au
toridades sean tan lentas, ya les di 
los mensajes de Pace, la cuenta del 
que según me iba a vender el carro, 
dos números celulares de Jos que 
me hablaron y mensajeamos, la 

· ubicación y todo, pero aun así no 
tengo noticias de que si los van a 
detener o no, sólo me dicen que es
tán trabajando, que están haciendo 
las investigaciones, pero no me dan 
ni un resultado", dijo Mariano. a 
quien le robaron 160 mil pesos 
cuando acudió a la colonia Gabriel 
Hernández a comprar un Jetta. 

Las víctimas aseguran que sien
ten más impotencia, pues conside
ran que no tienen apoyo de dicha 
red social, a pesar de que han so
licitado mayor infom1ación de los 
delincuentes, que se suspendan las 
cuentas o, incluso, si ellos mismos 
quieren abrir otra, pues que sean 
reportados de inmediato y evitar 
que más incautos caigan en este ya 
tradicional y rentable atraco. 

"Son lac; cosas que uno no en
tiende de las redes sociales, para 
unas sí sirven, pero en estos caso no 
colaboran ni con las autoridades. 
Según Facebook, sí trabaja con Ja 
autoridad, entregan todo lo que les 
piden, la PDT dice que se tardan un 
montón en entregar todo y a noso
tros que somos los afectados ni nos 
hacen caso, no nos atienden y si 
molestém1os hasta nos cancelan Ja 
cuenta", dice Mariel. 

EL lJNlVERSAL buscó a Meta, 
como ahora se Barna Facebook, pa
ra conocer su postura e infonnó 
que asumen su responsabilidad en 
mantener a las personas seguras en 
la platafom1a y que día a día tra
bajan en la inteligencia artificial, 
aprendizaje automático y progra
mas de seguridad para combatir los 
abusos en sus aplicaciones. 

En el cac;o concreto de Facebook 
MarketPlace, indicó que desde 
agosto ele 2022 se muestrém noti
ficaciones con recomendaciones 
ele set,'l.1riclad para reuniones fuera 
de la plat;úorma. 

"Estas alertas se despliegan en 
las publicaciones que estén en lis
tadas en las siguientes categorías: 
Vehículos. Alquiler de propieda
des, Electrónica y Viviendas en 
venta. Asimismo, se desplegarán 
en las conversaciones que los 
usuarios tengan con los vendedo
res vía Messenger", dice en su si
tio oficial y están vigentes en Mé
xico y Venezuela. 

Apuntaron que el objetivo de di
chas etiquetas informativas es 
compartir medidas ele prevención 
para evitar que sean víctimas de 
fraudes o crimenes. "Esperamos 
que este enfoque contribuya a re
ducir los incidentes de seguridad 
relacionados a las compras en línea 
en México". • 

1 TESTIMONIOS 

El comercio en línea ha creci
do, pero también los fraudes. 

MARI EL 
Víctima de robo 

"Me robaron tocJo, 
caí vilmente en esa 
estafa y es fecha 
uue no recupero 
nada. la policía no 
me ayuda. dicen aue 
IJuscan. pero no han 
encontracJo nada" 

ALEX 
Usuario 

.. Anunciaban una 
moto. ouerla cam
biar la mía y acum 
a ver la moto. Todo 
resultó falso. me 
mandaron ouros 
víaeos y fotos. o ero 
nunca fue real" 

AGENTE 

use ouecJe rastrear 
una cuenta o una 
IP. pero el problema 
es aue en cuanto 
se hace pübllca di
cha cuenta o va se 
cometió un delito. 
desaparece" 

META 
Sitio oficial 

'Isoeramos oue es
te enfouue [ etiQue
tas informatwasJ 
contrinuva a reducir 
los lncidentes cte 
seguridacl relaciona
dos a las comnras 
en línea en México .. 

, 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A
Terminación de placa 7 y 8

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 37 14
Noreste 38 14

Centro 34 15
Suroeste 31 16
Sureste 35 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 87 13
Noreste 84 12

Centro 40 19
Suroeste 33 19
Sureste 54 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

Con lujo de violencia y una notifi-
cación judicial que no estaba a su 
nombre, 11 personas que vivían en 
la calle Palenque Sur 35, colonia 
Narvarte Poniente, en la demarca-
ción territorial Benito Juárez, fue-
ron desalojadas y sus pertenencias 
de valor robadas.

Como ya es costumbre, alrede-
dor de las 7:30 horas, un actuario, 
acompañado de policías y civiles, in-
gresaron al inmueble de dos niveles 

no sin antes “romper y forzar cerra-
duras y tumbar puertas interiores 
para ordenarnos que teníamos que 
salirnos ya”, denunció Fabiana.

Lupita Carranco y su esposo 
Jorge Occelli indicaron al actuario 
que la persona a quien iban a des-
alojar, Alberto Maldonado Puente, 
“no vive aquí; tenemos un amparo 
y nadie puede entrar a nuestra casa 
hasta que ese amparo se resuelva, 
pero no nos escuchó”.

Hace tiempo, recordó Lupita, 
“ese señor estuvo aquí en la casa, 
donde nació mi marido hace más 

de 80 años y donde hemos vivido 
más de 50 juntos; era su amigo, 
pero ahora dice que es el dueño, lo 
que nos llevó a contratar un aboga-
do para aclarar las cosas”.

A unos metros de donde que-
daron esparcidas algunas de sus 
pertenencias en la banqueta y 
el arroyo vehicular, explicó que 
cuentan con los documentos que 
acreditan que la propiedad es de 
su marido y su cuñado, y que “no 
somos invasores, como ese señor 
quiere hacernos pasar”.

Los vecinos pueden constatar 

que “siempre hemos vivido aquí, 
pero ante esa situación nuestro 
abogado interpuso un amparo, que 
está en curso, pero sin notificación 
previa y con una orden de desalojo 
contra ese señor nos sacan a noso-
tros”, señaló.

El actuario “sólo dijo su nombre, 
no nos mostró el papel que traía y 
exigió que sacáramos lo de valor, 
cuando todo tiene valor para noso-
tros, quedando muchas cosas den-
tro de la casa y otras de valor se las 
llevaron”.

Hoy, comentó Lupita, “no tene-

mos dónde quedarnos porque aquí 
vivía mi hija y mi nieta, el nieto de 
mi cuñado y sobrinos. Éramos tres 
familias. Algunos vecinos nos deja-
ron guardar cosas, otras se envia-
ron en dos mudanzas y otras están 
aquí tiradas”.

Christian Gallegos Vega, presi-
dente de La Piedad Ahuhuetlan, 
a la que pertenecen las colonias 
Narvarte, llamó al presidente del 
Poder Judicial de la Ciudad de Mé-
xico, Rafael Guerra Álvarez, a inter-
venir, pues se trata de “un desalojo 
totalmente ilegal”.

Mencionó que “no puede ser que 
“el cártel inmobiliario esté atacan-
do a vecinos oriundos de Narvarte, 
en este caso adultos mayores, con 
una notificación que no trae la di-
rección exacta y viene a nombre de 
otra persona, lo cual es una flagran-
te violación al estado de derecho”.

Guillermo Meixueiro, vecino de 
la colonia Álamos, quien acudió en 
auxilio de la familia Occelli, afirmó 
también que “esto viene del cártel 
inmobiliario, donde hacen confu-
sión de los residentes y proceden 
con lujo de violencia para sacarlos”.

Se trata, dijo, de “un tema que 
no es aislado porque este modus 
operandi se ha utilizado en las co-
lonias Álamos y Del Valle, donde 
sacan a la gente, sobre todo adultos 
mayores, y se quedan dentro cua-
tro o cinco personas con el rostro 
cubierto, y un perro rotweiller pa-
ra amedrentar a quienes intenten 
ingresar”.

Ante ello, exigió a la Fiscalía Ge-
neral de Justicia intervenir y sacar 
a los verdaderos invasores.

LAURA GÓMEZ FLORES

Habitantes de la colonia Escandón 
denunciaron que pese a contar con 
una suspensión provisional para 
que no continúen la construcción 
“ilegal” de dos edificios en las calles 
Carlos B. Zetina 73 y Ciencias 55, de 
19 y 15 pisos, respectivamente, la al-
caldía Miguel Hidalgo, encabezada 
por Mauricio Tabe, no ha procedido 
a la colocación de sellos.

Durante un bloqueo que realiza-
ron ayer por la mañana en el cruce 
de las avenidas Parque Lira y Vicen-
te Eguía, colocaron un tendedero 
en contra de dichas edificaciones y 
su rechazo a que “un cártel inmobi-

liario opere en la colonia Escandón 
y la alcaldía Miguel Hidalgo”.

Su manifestación derivó en lar-
gas filas de automovilistas que no 
pudieron continuar por la primera 
vialidad hacia Paseo de la Reforma, 
lo cual llevó a elementos de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana a 
realizar cortes a la circulación.

Los vecinos informaron que an-
te dichas construcciones ilegales 
promovieron dos amparos, y en di-
ciembre pasado un juez les otorgó 
la suspensión provisional contra di-
chas obras, al estimar que se estaba 
vulnerando su derecho al acceso al 
agua y a la cultura, además de orde-
nar parar las obras.

Sin embargo, a la fecha la alcaldía 
se ha negado a colocar los sellos de 
suspensión de actividades y/o clau-
sura, por lo que los trabajos conti-
núan, cuando “debe cumplir con 
dicho ordenamiento judicial”.

Hoy, comentaron, “el cártel in-
mobiliario de Benito Juárez ha lle-
gado a esta demarcación, pero va-

mos a buscar frenarlo”, pues dichos 
inmuebles agravarán los problemas 
de abasto de agua y tránsito vehicu-
lar que ya sufrimos en la colonia al 
atraer a más habitantes.

El nivel máximo de construcción 
es de cinco pisos, pero en muchos 
proyectos que se ejecutan se ha 
rebasado, como es el caso de Patio 
Progreso, que cuenta con 15 y era 
el más alto de la zona, pero ahora 
quieren otro de 19.

La imagen de la colonia, que an-
tes era de dos o tres niveles máxi-
mo, “ahora ha dado pie a edificios 
muy altos, varios con áreas comer-
ciales y muchos sin contar con ma-
nifestación de obra y publicitación 
vecinal”.

Desalojan con violencia a 3 familias de 
un inmueble en la Narvarte Poniente

NOTIFICACIÓN NO ESTABA A SU NOMBRE

Actuario, policías y civiles rompieron chapas y tiraron puertas, acusan

Colonos de la Escandón exigen 
al panista Mauricio Tabe frenar 
dos construcciones “ilegales”

 Tres familias fueron 
desalojadas por un actuario y 
varios sujetos resguardados por 
policías capitalinos en la calle 
Palenque Sur 35, casi esquina con 
Xola, en la colonia Narvarte 
Poniente. Foto Alfredo Domínguez



GAM Y TLALPAN 

Hallan dos 
cuerpos; 
hay dos 
detenidos 
POR IVÁN MEJÍA 

ivan.mejta@.~imm.com.11ix 

En dos dlas. las autoridades 
de la Ciudad de México ha 
llaron dos. cuerpos en bolsas 
y con signos de violencia. in
cluso uno de ellos decaritado. 

1-oto: 1 . ~;pcóal 

Uno d0 los dP.tenidos por el 
cuerpo hallado P.n GAM 

El primer cadáver fue loca
l izado en el cruce de Águi las 
y Cóndor. colonia Ahuehue
tes. alcaldía Gustavo A. Ma
dero. el domingo pasado. Un;i 

residente de la zona alertó a 
elementos policiacos. 

Para ubicar a los sujetos 
que abandonaron el cuer
po. los efeclivos realizaron 

POR JONÁS LÓPEZ 

¡onas. /opez@glmm.com.m.>i 

e dlcie mb re ele 
201 2 al tercer tri 
mestre de 2023. el 
programa de desar
me voluntario de la 
Ciudad el e México 
recolectó de entre la 
poblac icín unas 26 

mil 662 armas corras . 12 
mil 251 armas largas, tres 
mil 968 granadas, un mi
llón 491 mil 189 cartuchos. 
79 mil 843 estopines. dos 
mil 612 cargadores. ca
ñones y proyectiles. y seis 
cartuchos de dinamita. 

La recolección de armas 
en el programa de desarme 
voluntario se desplomó en 
el presente sexenio debido 
a las medidas de clistancia
miento social en la pande
mia de covid . de acuerdo 
con los elatos del Gobierno 
de la Ciudad ele México. 

Sólo el can je de carru
chos subió casi tres veces. 
pero en el resto de la reco 
lección ele armas de fue
go se redujo en miles de 
unidades. 

En el sexenio que va de 
2012 a 2018 se recogieron 
22 mil 641 armas cortas. 
diez mil 533 armas largas. 
tres mil 077 granadas, 323 
mil 852 cartuchos y dos mil 
611 cargadores. cañones y 
proyectiles. 

Mientras que entre 2019 
y el tercer trimestre ele 2023 
se recolectaron cuatro mil 
021 armas cortas. mil 718 
armas largas. 891 granadas. 
un millón l 67 mil 337 car
tuchos, 79 mil 843 estopi
nes, una pieza de artillería y 
seis cartuchos de dinamita. 

En 20 24 , la Secretaria 
de Gobierno (Sccgob) ele 
la Ciudad de México desti
nará seis millones de pesos 
al programa Sí al Desarme. 
Si a la Paz. pero S.4 millo
nes serán directamente 
para al canje ele armas y los 
600 mH res tantes se usa
rán para la operación que 

contempla instalar módu
los en los atrios de iglesias 
en las 16 alcalclias, doncle 
se realizaesra acción. 

Se ri;igará L1 los capita 
linos que acucl.rn a can 
jear arm as el e mane ra 

Foto: Especlñl 

La aspirante a la jefatura de Gobierno Clara Brugada seflaló que la 
cultura es movimiento. arte, literatura. danza y cine que transforma. 

un análisis ele las cámaras de 
videovigilancla de la zona e 
identificaron un automóvil de 
color blanco. 

Durante la madrugada del 
lunes, la Policía halló el ve
hículo en las calles Juventino 
Rosas y Lerdo de Tejada, en 
Cuautepec Barrio Alto. 

Los oficiales detuvieron a 
los tripulantes. identificados 
como Alexander. de 20 años, 
y Jonathan, de 34. 

Se les hallaron una suba
metralladora abastecida con 
cinco cartuchos ü tiles y 15 
bolsitas de plástico con un ve
getal verde y seco con carac
teristlcas de la mariguana. 

OTRO HALLAZGO 
Ayer. más tarde. las autorida
des recibieron el reporte de 

anónima. clc<;cle doc; peso<; 
por un cartucho calibre .22 
J,l'>IJ 24 mil 300 pesos por 
na ametralladora ligera o 
esada de cualquier cali

bre. de acuerdo con las re
glas de operación. 

CLARA BRUGADA 

otro cuerpo: éste se encon
traba sin cabeza en una zona 
boscosa de la Zona Rústica de 
la alcaldía Tlalpan. 

Fuentes de la institución 
aseguraron que. por la vesti 
menta y los tatuajes que tiene. 
podría corresponderse con 
la cabeza que hallaron en in
mediaciones del Reclusorio 
Norte, en la alcaldía Gusta
vo A. Madero. el 30 de enero 
pasado. 

La víctima de aquel hallaz
go fue identificada como Ro
berto Daniel Hernández. un 
exconvicto que había siclo re
portado como desaparecido 
cuatro días antes. 

Por este caso hubo cinco 
detenidos, cuatro de los cua
les están en prisión y bajo pro
ceso. pero por otros delltos. 

En la Ciudad de México 
589 ele los 747 homicidios 
registrados en 2022 fue
ron cometidos con arma 
de fuego. de acuerdo con 
las Estadísticas ele Defun
ciones Registradas 2022 
del lncgi. 

Además. 204 de las mil 
549 defunciones por even
tos de intención no deter
minada, como cuando un 
menor dispara a otra per
sona ele forma Incidental, 
fueron por arma de fuego 
o blanca. 

Las reglas de operación 
indican que una estima
ción del Instituto de Altos 
Estudios Internacionales y 
del Desarrollo, con sede en 
Ginebra. Suiza, identifica a 
México como el sexto pafs 
a nivel mundial con ma-
yor número de civ iles ar
mados. sólo por debajo de 
Estados Unidos. China. Pa
kistán. Rusia y Brasil. 

Se calcula que en el país 
son más de 15 millones de 
mexicanos que cuentan 
con un arma de fuego en 
su casa. 

La Secgob destacó que 
el programa, en donde 
también participan insti
cuciones como el Ejército 
y Arquidiócesis Primada de 
México y las dependencias 
locales Seguridad Ciuda
dana. Educación. Ciencia, 
Tecnología e Innovación. 
Inclusión y Bienestar So
cial, Mujeres, Fiscalfa capi
talina, Conseío Ciudadano, 
Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Famlllae Ins
tituto de la Juventud. es im
portante para erradicar las 
violencias. 

"Impactar en la preven
ción y disminución ele las 
violencias. lesiones. muer
tes accidentales. homici
dios, femlnlcidlos y delitos 
en general, cometidos por 
el uso de armas de fuego, 
además de promover la 
cultura de la paz y no vio
lencia en la Ciudad de Mé
xico", señaló. 

Ve una ciudad efervescente 
POR IVÁN MEJÍA 

tvan mejla@gimm.commx 

Clara Brugada, aspirante a la 
jefatura de Gobierno por Mo
rena. expresó que la ciudad 
se ha nutrido de las culturas 
prehispánicas que florecieron 
en esta región del país y ''aquí 
convive toda la riqueza cultu
ral de México y del mundo''. 

A futuro, dijo en X, sueña 
"con una ciudad efervescente 

con vocación de crear. Una 
ciudad de cultura viva, donde 
rodas, todos, puedan expre
sarse y crear en libertad". 

Para lograrlo está. traba
jando con la comunidad cul
tural , para crear una agenda 
"para seguir fomentando la 
créación cultural en esta gran 
ciudad", pues la cultura "es 
sustancia, no accesorio. Es 
lo que nos mueve. es lo que 
transforma las ciudades". 

JUICIO DE AMPARO 

Definen hoy futuro de 
las corridas de toros 
El Juzgado 
Quinto de Distrito 
en materia 
Administrativa de 
la ciudad decidirá 
si se concede una 
suspensión definitiva 

POR GEORGINA OLSON 
jonas.lopez@glmm.com.mx 

El diputado local Jorge Ga
viño dio a conocer que hoy 
será la audiencia en la que 
el Juzgado Quinto de Distri
to en materiaAdministrativa 
ele la Ciudad de México .. de,. 
cid irá si se concede o no la 
suspensión definitiva" de las 
corridas de toros, después 
de que él y la asociación To
das y Todos por Am or a los 
Toros presencaron 'un jui
cio de amparo contra esta 
práctica. 

A través de su cuenta de 
X, Gaviño expresó que "in
dependientemente de la re
solución, el juicio para que 
se decida el fondo del asun-

. to continuará. En principio. 
la audiencia constitucional 
está prevista para el 13 de 
marzo". 

El 26 de enero pasado. 
cuando la asociación y el di
putado presentaron el am
paro contra las corridas de 
toros. Gavifl.o. coordinador 
de la Asociación Parlamen
taria Izquierda Liberal, dijo 
que su interés principal es 

- - - - ···-·-

que la Corte se pronuncie 
"de una vez por todas" si los 
toros tienen los mismos de
rechos que los otros anima
les y. en todo caso, por qué 
hay excepciones". 

La Consti tución de la 
Ciudad de México, establece 
que todos los animales "son 
seres simientes y, por Jo tan
to, deben recibir trato digno" 
y el juicio de amparo plantea 
que hay artículos de varias 
leyes que son violatorlos de 
ese principio constitucional 
y por lo tanto tendrían que 
eliminarse. 

EL DATÓ 

Estrategia 

Todas y Todos por 
Amor a los Toros 
buscan q ue la Corte 
se pronuncie sobre si 
estos animales 
tienen derechos 
d istintos a otras 
especies. 

Se trata de los artículos 
4, fracciones 111 y VII; 13, en 
su fracción IL 42; 43; 44 ; 45; 
46; 47; 48: 61, fracción 11; 68, 
y 69 de la Ley para la Cele
bración de Espectáculos Pú
blicos del Distrito Federal; 
el artículo 25, fracción XXII, 
de la Ley de Protección a los 
Animales en la Ciudad de 
México. así como del Regla
mento Taurino para el Dis
tri to Federal. 

Foto: Jonás López 

Aspectos de Calzada de Tlalpan 855. colonia Posta l, alcaldía 
Benito Juárez, donde se edificará una tienda de autoservicio. 

CALZADA DE TLALPAN 

De Carpa Astros a nueva 
tienda de autoservicio 
PORIONÁSLÓPEZ 

fonas.lopez@gimmcom.mx 

El Gobierno de la Ciudad de 
México, a través de la Secre
taría ele Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvl), autori zó 
que el predio en donde se 
ubicaba la Carpa Astros sea 
transformado en una tienda 
de autoservicio. 

Ayer, la Seduvi publicó 
una resolución en donde se 
autori za la aplicación del 
Sistema de Transferencia de 
Potencialidades del Desa
rrollo Urbano a Calzada de 
Tlalpan 855, colonia Postal, 
alcaldía Benito Juárez. 

Con ello. el uso de suelo, 
que permitía edificaciones 
de máximo tres niveles. po
drá aceptar hasta diez. 

"Se pretende llevar a 
cabo la construcción de un 
edificio para uso de tienda 
de autoservicio en 4 niveles 

(Planta Baja + Planta Alta + 

Tapanco 1 + Tapanco 2) que 
únicamente para efectos de 
la presente Resolución se 
considerarán como ocho 
niveles sobre nivel deban
queta. toda vez que los nive
les superan la al cura máxima 
de entrepiso permitida por Ja 
Norma General de Ordena
ción nú.mero 7 del Programa 
Delegaclonal de Desarrollo 
Urbano para la Delegación 
del Distrito Federal en Be
nito Juárez", se indica en el 
documemo. 

Además, t~ndrá un sóta
no para estacionamiento y 
vestlbulo. 

El predio es propiedad 
de Comercial City Fresko, 
Sociedad de Responsabi
lidad Limitada de Capital 
Variable, que debe pagar al 
Gobierno 3.39 millones· de 
pesos por la transferencia de 
potencialidades. 
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Trabajadoras de la FGJ denuncian 
acoso de servidores públicos; “DH 
en la Fiscalía, un elefante blanco”

Empleadas de la Fiscalía General de Jus-
ticia de la Ciudad de México denuncian 
que continúan bajo amenazas, discrimi-
nación y relegadas a puestos de trabajo 
en las que podrían ser señalados por uso 
indebido de funciones, como direcciones 
de amparos, labores para las que no es-
tán capacitadas. 

Esto luego de que el encargado de la di-
rección de Derechos Humanos de la FGJ, 
Carlos Frausto, se negara a atender las 
múltiples demandas, recomendaciones de 
Derechos Humanos y denuncias en la Fis-
calía de Servidores Públicos que su despa-
cho ha acumulado en los últimos meses. 

Las quejosas reclaman que a pesar de 
haberse manifestado en repetidas ocasio-
nes al exterior de la institución, sus de-
nuncias de abuso sexual no son atendidas, 
ni los agresores que son sus subordinados 
son penalizados, sumado a que las peticio-
nes de mesas de trabajo que solicitan con 
Frausto, son ignoradas por ese funcionario.

“Te voy a agarrar las nalgas, ¿Por qué 
te vistes así? Se te transparentan los cal-
zones”, es lo que me dice mi agresor Ángel 
Hernández, pero Carlos Frausto se niega 
a llamarle la atención y me amenazaron 
con destituirme e iniciarme una carpeta 
administrativa si no seguía las instruccio-
nes que se me daban en el trabajo”, narra 
Alin Oribio, trabajadora de la Dirección de 
Derechos Humanos de la Fiscalía General 
de Justicia capitalina.

Alin Oribio expone que después de ha-
ber interpuesto una denuncia contra Án-
gel Antonio Hernández, oficial secretario 
del Ministerio Público, las amenazas de los 
trabajadores de la subdirección crecieron, 
pues su testimonio, evidencias y carpetas 
de investigación fueron ignoradas y en nin-
gún momento recibieron la atención para 
que se detuviera el presunto acoso laboral.

Actualmente, la mujer labora en la di-

rección de amparos, un cargo para el que 
no recibió preparación, pues tuvo que 
abandonar su función como asesora de 
víctimas sin justificación alguna. Esta si-
tuación es constante en la Dirección de De-
rechos Humanos, ya que no es la primera 
mujer y servidora pública a la que se le co-
loca en riesgo de ser señalada por desem-
peñar (de manera obligada) un trabajo pa-
ra el que no fue instruida.

Sin embargo, a pesar de que varias ve-
ces ha pedido su cambio a su anterior labor 
o a otro departamento de la FGJCDMX, su 
petición no es atendida y al mismo tiem-
po, las agresiones dentro de la institución 
aumentan.

C A M BIOS A DI RECC IÓN DE A M PAROS: 
MODUS OPE R AN DI DE L A S AUTORI DADES
“Sin justificación me cambiaron a la di-
rección de amparos, donde empecé a su-
frir acoso del licenciado Ángel Antonio 
Hernández Hinojosa, me invitaba a sa-
lir y cuando le dije que no, empezó a ser 
más agresivo, me amenazaba con tocar mi 
cuerpo, por mensaje y en la oficina me de-
cía que me iba a agarrar las nalgas; me 
aventaba los documentos, entonces decidí 
agotar instancias, fui con la subdirectora 
Reyna Paola de León, hasta con el director 
general Carlos Frausto. Además le pedí que 
me regresara a mi área de adscripción en 
Derechos Humanos, solamente quería res-
peto. En lugar de mejorar la relación labo-
ral, todo empeoró, Frausto nunca me quiso 
recibir, me lo encontraba en los pasillos y 
me decía que no era el momento ni el lu-
gar, le pedí muchísimas citas a su secreta-
ria, escritos solicitándole audiencias y ja-
más lo hizo”, relató Alin.

“Como las agresiones de Ángel conti-
nuaban, hablé con el director general del 
jurídico consultivo, el licenciado Edmundo 
Escobar, quien también fue muy agresivo y 
me dijo que si no seguía las instrucciones 
que se me daban, me iba a iniciar un acta 
administrativa y si seguía, me iba a desti-
tuir, cosa que no procede porque mis fun-
ciones son otras, no en el área de amparos. 
Aunque no lo podían hacer, son autorida-
des y al estar en un proceso siempre sali-
mos perjudicadas”.

Asimismo, la Comisión de DH convocó 
a Frausto para celebrar mesas de trabajo 
para que de inmediato se removiera a la 
quejosa al área de trabajo para la que fue 
contratada, llamado que fue ignorado.

“En todas las ocasiones que hablé con 
Edmundo me quitaban el celular, violaban 
mi derecho a tener evidencias; él sí podía 
grabar las conversaciones, me decía que yo 
podía proceder como quisiera en contra de 
Ángel, entonces acudí a la Comisión de De-
rechos Humanos de la Ciudad de México 
a presentar mi queja y no se ha concluido, 
porque Frausto niega todo lo que sucedió”.

“Reyna Paola siempre me decía que mi 
tr“Nunca tuve algún problema, no hay nin-
guna queja en mi contra, estoy comprome-
tida con la institución, estoy contratada pa-
ra trabajar por la ciudadanía, no para ellos, 
por eso he llevado todo legal”.

Otra de las contestaciones de Frausto 
fue que Alin se negó a realizar las activi-
dades que le encomendaron, sin embargo, 
desde hace tres años a la mujer se le colo-
có en el área de amparos, sitio en el que 
podría ser señalada por uno indebido de 
funciones, pues su contrato, plaza laboral 
e historial académico no están capacitados 

ni aludidos para ello. En ese sitio estuvo a 
cargo de la licenciada Gisela Barrón, mu-
jer que también fue víctima de acoso y dis-
criminación de Frausto y de su mano de-
recha, Federico Vera, hechos que Crónica 
previamente documentó.

Como es costumbre, la dirección de am-
paros de la FGJCDMX se convirtió en un 
sitio para relegar al personal que decide 
iniciar carpetas de investigación y denun-
cias contra servidores públicos, sin embar-
go, bajo el riesgo de ser acusadas por ac-
tos ilegales al firmar documentación bajo 
una plaza de trabajo para la cual no fue-
ron contratadas. Además, como en el ca-
so de Barrón, a Alin se le obligó a llevar a 
cabo actividades de rutas que se envían a 
Juzgados de Distrito, Tribunales Colegia-
dos de Circuito, San Lázaro, Suprema Cor-
te y Coyoacán, acciones que deberían ser 
atendidas por cuatro personas, sin que pa-
ra ello existiera una capacitación previa. 
Durante el proceso de quejas, la Comisión 
de Derechos Humanos emitió varias reco-
mendaciones para que la afectada fuera 
cambiada de puesto, lejos de su presunto 
agresor, llamado que siempre fue ignora-
do por Frausto.

C ARLOS FR AUSTO SE N EGÓ  A HACE R 
DECL AR AC ION ES 
Este medio de comunicación contactó a Car-
los Frausto para cuestionarlo por su aparen-
te negativa de realizar la investigación co-
rrespondiente hacia las denuncias en contra 
de sus empleados, sin embargo, el funcio-
nario se negó a responder y comentó que el 
área de comunicación social de la FGJCDMX 
daría su versión de los hechos, sin embargo, 
el contacto nunca existió.

Luego de que varias trabajadoras decidie-
ron difundir sus testimonios, decidieron ma-
nifestarse al exterior de la FGJCDMX para 
que el actual encargado de despacho, Ulises 
Lara, convoque a una mesa de trabajo e ini-
cie las investigaciones hacia Frausto y sus 
empleados. Aunque no fueron recibidas por 
el exvocero, las autoridades le solicitaron al 
sindicato una lista de las trabajadoras afec-
tadas, las cuales son más de 15. La institu-
ción prometió que próximamente resolvería 
su cambio de adscripción de las quejosas, 
sin embargo, las personas señaladas labo-
ran normalmente en sus funciones, sin que 
sean removidas del cargo o que las carpetas 
en su contra sean analizadas con el proceso 
correspondiente.

Al momento, Alin continúa en su área 
de trabajo, a un pasillo de distancia de su 
presunto agresor y a cargo de tareas para 
las que no fue capacitada ni corresponden 
a sus estudios profesionales, con el ánimo 
de que algún día pueda regresar a su área 
calificada. 

La Comisión de DH convocó a Frausto para celebrar mesas de trabajo para que de inmediato se 
removiera a la quejosa al área de trabajo para la que fue contratada, llamado que fue ignorado. 

Sus denuncias de abuso 
sexual no son atendidas, ni 
los agresores que son sus 
subordinados son penalizados; 
sumado a que las peticiones de 
mesas de trabajo que solicitan 
con Frausto, son ignoradas por 
ese funcionario

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx
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LAURA LOVERA 

En Tlalpan se concentra el mayor número de reportes por extracción ilegal de agua; en los últimos cinco años hubo 183 denuncias 

CRIMEN ORGANIZADO 
CONTROLA· LOS POZOS 

LUIS CARRILES 

El Sistema de Aguas de la· ciudad 
se·ha apoyado con la policía y la 
Guardia Nacional para entrar de 
noche a los sitios y cerrar las tomas 

rupos del crimen organizado, 
en asociación con lugareños, 
controlan varios pozos de 
agua en las alcaldías de Tlal
pan e Iztapalapa y para com

batirlos el Sistema de Aguas de la Ciudad 
de México (Sacmex) tuvo que llamar a la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana y a la 
Guardia Nacional, entrar de noche a los 
sitios y cerrar las tomas. 

El combate al crimen organizado que 
se roba el agua y la distribuye ilegalmente 
se ha extendido incluso al Estado de Mé
xico, en donde el gobierno de la Ciudad de 
México invirtió en un programa de mejo
ras de la infraestructura hidráulica, y a 
Michoacán, en donde extensas zonas de 
riego eran controladas por grupos como 
La Familia Michoacana que vende el agua 
de riego a los agricultores. 

Lo que se hizo en Michoacán fue in
vertir en la tecnificación de los sistemas 
de riego, con dinero proveniente del pre
supuesto capitalino para evitar tanto el 
desperdicio de agua como la intromisión 

ARCHIVO ARACELY MARTÍN EZ / OVACIONES 

En la alcaldía lztapalapa son 58 las colonias que reciben agua por tandeo 

de los grupos criminales, esa mejora 
permite reducir la cantidad utilizada pa
ra el riego y que la Ciudad de México esté 
en condiciones de aguantar la sequía. 

Estos grupos controlan la venta y dis
tribución por pipas de agua en zonas 
donde hay una baja disponibilidad, ade
más se han localizado situaci9nes pare
cidas en Xochimilco y Tlábuac. Estos 
grupos delcrimen orgániza1o están re-

COMBATE 

,,_.-.......................... contra tomas 
clandestinas y la extracción 
irregular de agua iniciaron en 2019 

lacionados con talamontes y aserrade
ros ilegales. 

Los operativos contra las tomas clan
destinas y la extracción irregular en el Va
lle de México se iniciaron en 2019 y tienen 
como objetivo principal terminar con la 
diferencia que hay entre el agua que se 
mete al sistema y la que se factura, el Sac
mex reconoce la existencia de una pérdi
da técnica por problemas en la distribu
ción de agua, pero hasta un cierto nivel, 
luego de eso es que se píJede determinar 
con certeza que hay robo. 

Las autoridades explicaron que en los 
operativos participa la policía capitalina 
y la Guardia Nacional, en cada pozo que 
se ha recuperado se ha buscado evitar el 

TOMAS clandestinas de agua . 
ha detectado Sacmex durante 
los últimos cinco años 

enfrentamiento porque los presuntos 
criminales están en asociación con la 
comunidad. 

Ayer El Sol de México informó que du
rante la actual administración.en la Ciu
dad de México, el año 2023 es en el que 
más tomas clandestinas de extracción de 
agua han detectado. Según los datos pro
porcionados por Sacmex a este diario, la 
alcaldía donde se concentró el número de 
reportes de tomas de agua el año pasado 
fue Tlalpan, con 31 casos. Este territorio es 
de los más afectados por la escasez de 
agua en los últimos meses. 

De 2019 a 2023 el Sacmex recibió mil 
266 quejas sobre tomas clandestinas en 
las 16 alcaldías, pero solo comprobó la ile
galidad en no casos. 

ROBO DE HASTA SO% 
De acuerdo con los datos del Sacmex, en 
2019 los cálculos que se tenían es que al 
menos 50 por ciento del caudal del agua 
en la Ciudad de México se lo robaron, no 
se cobraba, no se registraba o todo junto al 
mismo tiempo. Actualmente con el com
bate a los grupos locales de criminales es
te factor al cierre del año pasado era de 25 
por ciento. 

Para localizar las fugas, primero se re
visan las discrepancias entre el agua ob
tenida y la facturada, luego se hacen revi
siones en el sitio con sonar para encontrar 
si hay fugas o tubeiias ilegales que están 
drenando la red o el pozo de manera ile
gal. Lo que se hace ahí es cortar de manera 
directa estas mangueras o tubos, cerrar y 
recuperar el pozo o la tu berta, dependien
do. En el caso d,e la Ciudad de México se 

·tuvo que hacer un programa agresivo de 
modernización de la operación del siste-
ma de aguas. . . 

Hablamos de 157 obras que implican un 
caudal recuperado de 2 mil590 litros por 
segundo con una inversión de mil 4 millo
nes de pesos. Pero en realidad esto sólo es 
en pozos dentro de la capital porque se tu
vo que invertir en otros pozos como los de 
Lerma, PAI Norte y Sur y Chiconautla. 

Más la inversión que se hizo en 54 ma
nantiales, 81 plantas de bombeo y la crea
ción de sectores hidrométricos, en total se 
invirtieron 3 mil . 648- millones de pesos. 
Además se puso en marcha un programa 
de atención a fugas y uno de sustitución y 
rehabilitación de lineas primarias. 

En ese rubro, la inversión es de mil720 
millones de pesos para mantenimiento y 
sustitución de 296 kilómetros de duetos 
de agua. 

¡. 
) 

' 
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LO QUE está pasando en Chilpancingo son
incidentes de suma gravedad unidades de transporte
público inclusive con pasajeros atacadas a balazos
por el crimen organizado para obligar a los choferes
a pagar derecho de piso

RESULTA increíble que el gobierno estatal
de la morenista Evelyn Salgado no pueda darles
a los guerrerenses la tranquilidad de ir del trabajo
a su casa sin que los maten Apenas anoche fue
baleada otra unidad y salieron heridos tanto
el chofer como un pasajero Y la semana pasada
otros cuatro transportistas fueron asesinados
y varias camionetas fueron incendiadas

Y ESO QUE desde el gobierno federal han apoyado
con todo a Salgado enviándole refuerzos de la Guardia
Nacional el Ejército y la Marina sin que hasta ahora
la gobernadora pueda dar una respuesta firme
al desafío de los criminales en la capital de Guerrero

EL COLMO oootra vez es la alcaldesa morenista
Norma Otilia Hernández que le pide a sus
gobernados dejar de lado el miedo y salir
tranquilamente a la calle mientras ella viaja
en un camionetón blindado y se reúne a desayunar
con narcotraficantes

POR LO VISTO la ayudantía de la Presidencia
de la República terminó sustituyendo al Servicio
Civil de Carrera o por lo menos se convirtió en una
gran agencia de colocaciones Porque justamente de
ese cuerpo de asistentes de Palacio Nacional ha salido
una larga lista de altos funcionarios gubernamentales

ESTA VEZ le tocó el premio gordo a Iris Mariana
Rodríguez Bello que si bien fue muy buena
estudiante carece de la experiencia que podría
esperarse para un cargo como la Subsecretaría
de Desarrollo Democrático Participación Social
y Asuntos Religiosos Casi nada

EN EL NIVEL de la designación se ve la prioridad que
tienen esos temas en la Secretaría de Gobernación

A VER A VER por qué el gobierno de Layda Sansores
decidió arrestar a unos jóvenes que participaron
en el carnaval de Campeche con una botarga
de la morenista

SEGÚN lo que se cuenta por aquellos rumbos
la comparsa representaba a la mandataria y a varios
de sus colaboradores con figuras más bien burdas
y desproporcionadas Hay quienes dicen inclusive

 .  2024.02.13
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que detras del show estaba la alcaldesa emecista Biby
Rabelo quien trae pleito casado con la mandataria

PERO más allá de las disputas políticas no queda claro
cuál sería el delito de hacer mofa de la gobernadora
en un carnaval Y más cuando Sansores no tiene
empacho en usar los canales oñciales para hacerle
bullying público a cualquier adversario de la 4T
Ora sí que se lleva pero no se aguanta

 .  2024.02.13
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Molesta el ascenso de la ayudante
de AMLO

Ayer se anunció que César Yáñez renunció a
la Subsecretaría de Desarrollo Democrático Partici
pación Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría
de Gobernación para sumarse al equipo de la can
didata Claudia Sheinbaum y que su lugar fue
ocupado por Mariana Rodríguez exintegrante de
la Ayudantía del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador Nos comentan que en Palacio Na
cional este ascenso no fue muy bien visto por algu
nos compañeros de doña Mariana pues la flaman
te subsecretaría tenía relativamente poco en el se
millero de talentos mientras que había varios de
ellos que llevaban hasta cuatro o cinco años y no
lian recibido este tipo de ascensos tan codiciados
Nos dicen que hay que estar pendientes por si se
cumple el apotegma del presidente López Obrador
que señala que cuando se reparte mal el botín hay
motín A ver si no se le alborota el gallinero

El blindaje a las reformas del
Presidente pasa porque pasa

Nos cuentan que este jueves sí o sí se reunirá
la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputa
dos para aprobar las modificaciones a la Suprema
Corte de Justicia que permitirán que solo cuatro
ministros tengan el poder de modificar la Consti
tución y con ello dejar blindadas las reformas del

presidente López Obrador Nos
comentan que aunque esta co
misión es presidida por el pa
nista Fernando Matías él no
convocó sino los secretarios
Que pertenecen a Morena Nos
adelantan que esta reforma no
tendrá oposición para ser avala
da pues requiere mayoría sim
pie en comisiones y el pleno
En el partido oficial se jactan de

que la reforma pasa porque pasa y sin modificar
le ni una sola coma como se estila en los tiem
pos de la autollamada Cuarta Transformación

Lopez Gateil al banquillo
de los acusados

La semana pasada le informamos de la integra
ción de un grupo multidisciplinario de investigado
res y académicos que crearon una Comisión Inde
pendiente de Investigación sobre la Pandemia de
Covid 19 en México para documentar el impacto de
la crisis e identificar los principales aciertos y errores
en la gestión de la emergencia sanitaria Este esfuer
zo está integrado por Julio Frenk Sylvia Schmel
kes Carol Perelman Julia Carabias Amada
Glassman Marta Elena Medina Mora Icaza y el
ministro de la Suprema Corte en retiro José Ra
món Cossío En su página aseguran que el devas
tador costo humano es razón suficiente para buscar
respuestas y es momento de que los principales to
madores de decisiones en este episodio rindan
cuentas Ya estará el doctor Hugo López GateO en
su defensa si es que es posible que la tenga

 .  2024.02.13
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Que Juan Ramón de la
Puente aseguró que en caso de
que Claudia Sheinbaum gane
las elecciones presidenciales
del 2 de junio no habrá ni rup
tura ni sumisión con el actual
mandatario Andrés Manuel
López Obrador sino todo lo
contrario y por si alguien no
entendió la exposición del coor
dinador de los diálogos por la
transformación ayer en un ac
to en el Hotel Hilton puntuali
zó que un eventual triunfo de la
exjefa de Gobierno traerá con
tinuidad pero con cambio res
pecto al actual gobierno federal
Clarísimo no

Que la mayoría de More
na encabezada por Ignacio
Mier en la Cámara de Diputa
dos abrió otro frente de bata
lla al madrugar con un proyec
to de dictamen para blindarlas
reformas de la 4T y establecer
que las resoluciones de la Su
prema Corte sobre acciones de
inconstitucionalidad en caso
de no alcanzar ocho de once vo
tos darán validez a las normas
impugnadas sin posibilidad
de ser combatidas con deman
das de amparo u otros recursos
Por lo pronto labancada panis
ta de Jorge Romero denunció

chicanadas morenistas para
burlar el proceso legislativo y
eso que todavía no empieza la
discusión de las reformas del
Presidente

Que el senador Ricardo
Monreal se dio tiempo en me
dio de sus labores legislativas
para visitar la Catedral Metro
politana de Ciudad de México
acompañado de su esposa Ma
ríade Jesús Pérez visita que se
da en medio de la tragedia que
ha afectado al zacatecano por el
asesinato de dos familiares cer
canos en su estado y por la no
minación de su hija CatyMon
real como candidata de More
na en la alcaldía Cuauhtémoc

Que este miércoles la Se
gunda Sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación dis
cutirá dos controversias cons
titucionales relacionadas con
el estado de Nuevo León una
sobre el acuerdo del Congreso
local que resolvió procedente
el juicio político contra el go
bernador de la entidad Samuel
García quien había dejado el
cargo en el Ejecutivo para ser
precandidato presidencial de
Movimiento Ciudadano pero
se arrepintió de últimahora
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Refuerzos CésarYáñez Centeno subsecretario
de Desarrollo Democrático Participación

Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría de
Gobernación renunció al cargo para sumarse
a la campaña de la candldata de Morena a la
Presidencia Claudia Sheinbaum como posible
vocero El funcionario quien fuera coordinador de
Comunicación Social en el gobierno de la Ciudad
de México con Andrés Manuel López Obrador y
vocero durante la campaña tiene la experiencia
Revertir una mala semana con la llegada de nuevas
y frescas ideas ahondará la ventaja que la candidata
lleva en las preferencias electorales Lo verán

Confianza Con la llegada de Claudia
Sheinbaum al gobierno no habrá ni ruptura

ni sumisión con su antecesor afirmó Juan Ramón
de la Fuente coordinador general de los Diálogos
por la Transformación De la Fuente coordinó el
Foro en Materia de Seguridad y Justicia en el que
participaron el expresidente de la Suprema Corte y
ministro en retiro Arturo Zaldívar y el exsecretario
de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México
Ornar García Harfuch Creo que va a ganar la
doctora Sheinbaum creo que es la mejor candidata
dijo De la Fuente Si algo sobra en el discurso es
optimismo Que no se acabe

A dónde a dónde La Auditoría Superior
del Estado de Baja California Sur detectó

un amplio porcentaje de gasto público no
documentado por el gobierno de Víctor Castro
Este tipo de situaciones generalmente lleva a
investigaciones más profundas para entender las
razones detrás de la falta de documentación y para
implementar medidas correctivas El gobierno
de Víctor Castro no documentó el 83 del gasto
público del ejercicio 2022 que corresponde a más
de 8 mmdp La Contraloría turnó a la Dirección
Anticorrupción las 82 5 observaciones que detectó
la Auditoría Superior del estado Y éstos son los
transformadores

Saldo rojo Militantes consejeros y líderes de
Morena exigieron que se aclare el asesinato

del aspirante a diputado federal Yair Martín Romero
Segura y su hermano Joan Martín ocurridos el
sábado en Santa Clara Coatitla Estado de México
por lo que realizarán una marcha mañana martes
a las instalaciones de la Fiscalía estatal El regidor
Ernesto Santillán a cuyo grupo político se acababa
de sumar Yair dijo que las víctimas habían señalado
amenazas e intentos de extorsión que sufrían por
parte de una organización criminal pero nunca
hubo respuesta por parte de las instituciones Quién
detiene esta escalada de violencia

Multipreocupación En un primer informe
sobre los riesgos político electorales el grupo

de expertos Alerta Democrática señaló que de
acuerdo con el seguimiento realizado hasta ahora
son 14 las personas aspirantes a una candidatura
que fueron asesinadas Este colectivo lo conforman
exconsejeros y exfuncionarios electorales y
estudiosos del tema como María del Carmen
Alanís Marco Baños Arturo Espinosa Teresa
González Juan Manuel Herrero Luis Miguel
Santibáñez Patricia McCarthy Rodrigo Morales y
Arturo Sánchez Informan que suman 37 personas
muertas vinculadas al tema electoral Esto parece
pero no es normal
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Pepe Grillo

César va por la revancha
César Yáñez fue durante años el

hombre más cercano a López Obrador
Su colaborador de confianza que llevó
la relación con los medios en la época
de las vacas flacas Pero el vínculo se

fue debilitando hasta que se rompió
cuando Yáñez apareció en la portada
de la revista Hola el día de su boda con

Dulce Silva Anduvo vagando un tiempo
lejos del fogón

Ayer se anunció que Yáñez se integra
al equipo de la doctora Sheinbaum Lo
curioso es que en la acera de enfrente
Xóchitl Gálvez tiene como vocero a Max

Cortázar antiguo baterista de la banda
Timbiriche y que fue el hombre que
llevó la relación con los medios de Felipe
Calderón

Ahora César y Max vuelven a estar
frente a frente En el año 2006 haiga
sido como haiga sido Cortázar termi
nó trabajando en la casa presidencial
Qué pasará ahora

Las campañas son sobre todo un vasto
operativo comunicacional cuyo objetivo es
imponer una narrativa sobre la realidad
nacional César va por la revancha

Claudia en la CDMX
Claudia Sheinbaum arrancará su campaña
presidencial ahora sí la campaña formal
la que marca la ley en la Ciudad de México
Su equipo tiene la encomienda de mostrar
músculo pero también entusiasmo
algarabía

En la CDMX la doctora juega de local
Tiene datos duros para presumir una
gestión exitosa De hecho buena parte
del plan para el próximo sexenio es
expandir políticas públicas de la capital
a todo el país

En un principio se dijo que Xóchitl
Gálvez también arrancaría en la CDMX

pero después su equipo le dio otra pen
sadita y para eludir las comparaciones
odiosas eligió como primera parada

Guanajuato bastión panista
Después viajará a Querétaro y Yucatán

donde el blanquiazul también es gobierno
Se ve que por lo menos en la primera
semana de campaña Xóchitl no correrá
ningún riesgo

Alvarez Máynez de MC cerró la
precampaña en Monterrey Fue un evento
en el que los reflectores se los llevó Mariana
Rodríguez que quiere ser alcaldesa regia
Acaso por eso Jorge mejor le busca por
otro lado

Los obispos y los candidatos
La jerarquía católica percibe desaliento
en la población mexicana como
resultado del clima de inseguridad y
violencia que impera en el país desde
hace varios años

Por eso aprovechando la coyuntura
de las campañas se dio a conocer que los
obispos harán llegar a las candidatas y al
candidato a la Presidencia una serie de

propuestas encaminadas a recuperar la
paz y la esperanza en el país

El pesimismo es resultado de la im
punidad ya que la gente no percibe que
los delincuentes los que hacen mal a
sus semejantes sean llevados ante la
justicia

La jerarquía no hará distingos y se
esmerará por dar el mismo trato a los tres
aspirantes

Último AMLOfest
El presidente López Obrador ha sido
constante en eso de los auto homenajes
Desde el principio de su gobierno cada que
puede se organiza una fiesta con baile y
todo Las pachangas tienen la cobertura de
ser informes o celebraciones de efemérides

importantes para el tabasqueño
Después de casi seis años ya comen

zó los preparativos de su fiesta de des
pedida será el quince de septiembre
que curiosamente era la fecha preferí
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da de don Porfirio Díaz pero esa es otra
historia

En las primeras celebraciones la
invitada obligada era Belinda pero la
rubiecita ya tiene un rato lejos de la 4T
Quién animará la fiesta del adiós

Las apuestas señalan como favorito

al Grupo Firme de Tijuana que es un
cañonazo pero ya cobran tres millones
por actuación Tres millones de dólares
no crea usted que pesos Quién se
coopera

pepegrillo cronica com mx
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Refuerzos

que repiten campaña

Con la llegada del hoy exsubse
cretario de Gobernación César

Yánez al equipo de campaña
de Claudia Sheinbaum se
refuerza el cuarto de guerra
de la candidata presidencial de

Morena con otro importante
operador que también acom
pañó al hoy presidente Andrés
Manuel López Obrador durante
su campaña rumbo a la elec
ción de 2018 Además de Yañez
recientemente se había sumado

Tatiana Clouthier quien ocupa
la posición de coordinadora de

voceros de la campaña y quien
en 2018 fue la coordinadora de

la del tabasqueño Hace seis años
Ricardo Monreal fue uno de los

más importantes operadores de
López Obrador como encargado
de la Segunda Circunscripción
y hoy es coordinador de Organi
zación y Enlace Territorial de la
exjefa de Gobierno También se
podría mencionar el caso de Mar
celo Ebrard en 2018 encargado
de la Primera Circunscripción
en la campaña presidencial de
AMLO y quien aparentemente
tendrá una posición importante
en la campaña de Sheinbaum
aún por determinar

Escalada violenta

contra políticos

La política especialmente a nivel
local se ha convertido indudable

mente en una profesión de alto
riesgo en México y la escalada de
violencia que se está viviendo en
medio del proceso electoral más
grande de la historia reciente de
bería ser ya un tema de atención
prioritaria para las autoridades
de todos niveles Esta semana

inició con el asesinato de Andrés

Valencia Ríos exalcalde de Saii
Juan Evangelista Veracruz Ya
durante el fin de semana tam

bién asesinaron al aspirante

a diputado federal de Morena
por Ecatepec Estado de México
Yair Martín Romero Segura él
Chorongo y a su hermano La
semana pasada en Zacatecas
fue atacado Juan Pérez Guar

dado secretario de Desarrollo

Social en Fresnillo y cuñado
del senador Ricardo Monreal

quien también perdió la vida
Apenas unos días antes lo mismo
le ocurrió al dirigente local del
PRD en Veracruz José Naredo

García No pueden tomarse estos
hechos como aislados y a unos
días de que se inicie el periodo
de campañas la situación es más
que preocupante
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Cuando el rio suena
complot no lleva
Noes que se interrumpa

su gira para saludar a
la mamá del narcotra

ficante más famoso del mun
do No es que en las mañaneras
trate a delincuentes con el res
peto que no dispensa a los que
considera sus adversarios No
es que la oposición arme un ex
pediente ante organismos in
ternacionales porque las elec
ciones de 2021 fueron narcoe
lecciones mientras él declara
ba que la delincuencia organi
zada se portó bien No es que
un magistrado del Tribunal
Electoral declare que la inci
dencia del crimen organizado
en las elecciones mexicanas ha
ido creciendo y nadie quiere
hablar de ello No es que en
Guerrero Zacatecas Michoa

cán Sinaloa y Chiapas los gru
pos narcotraficantes controlan
cada vez más territorios No es
que sean varios los gobernado
res morenistas con acusacio
nes de vínculos con el narco
No es que haya videos de líde
res del narco con autoridades
obradoristas No es que haya
declaraciones de morenistas y
exmorenistas confesando que

el dinero del narco entró a Mo
rena No es que sea el sexenio
con más asesinatos en la histo
ria del país No es que las de
nuncias de extorsión estén en
niveles récord No es que las
madres buscadoras sigan en
contrando fosas clandestinas y
que ya mejor pidan clemencia
a los grupos del crimen organi
zado

No Todos los hechos ante
riores vistos de manera inde
pendiente no son evidencia
concreta de que el presidente
López Obrador sea un narco
presidente Pero cuando se ven
todos juntos y se analiza qué ha
pasado con los cárteles este se
xenio más poder más terri
torio se entiende por qué un
reportaje como el de ProPubli
ca caló tanto

Uno de los villanos favori
tos de la mañanera Genaro
García Luna fue declarado
culpable de estar relacionado
con el narco con base en de
claraciones de testigos prote
gidos Hace dos semanas el
reportaje reveló que hay cin
co testigos protegidos que de
clararon a la DEA que el cártel
de Sinaloa entregó 2 millones

de dólares a la campaña pre
sidencial de AMLO en 2006
El presidente giró la narrati
va las declaraciones de testi
gos protegidos que antes ala

baba hoy reciben contun
dente descalificación La do
ble vara de López Obrador
Nada nuevo en su sexenio

El gobierno de Estados
Unidos ha sido claro en que el
caso está cerrado No ha di
cho que las acusaciones sean
falsas ni que López Obrador
sea inocente Sólo que el caso
está cerrado

El presidente luce descolo
cado por la penetración del
#NarcoPresidente Sabe que su
imagen ante la opinión pública
está en juego La evidencia está
a la vistade todos el crimen or
ganizado opera con cada vez
más márgenes en México y el
gobierno si no es cómplice da
permiso y no combate Ese es
el problema Que la propagan
da no le está alcanzando al pre
sidente la sospecha entre la
ciudadanía está presente por
todo lo que está a la vista El río
está sonando

hlstorlasreportero gmall com
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El presidente López Obrador ha tratado
por todos los medios de prohibir
los vapeadores pero curiosamente
no los cigarrillos puros o pipas

Obsesión de prohibir
Entre esos tipos yyo

hay algo personal

Joan Manuel Serrat

Me parece curiosa aunque
lamentable la obsesión del
Presidente con los vapeado

res A pesar de las veces que ha queri
do expresar una filosofía liberal con la
frase Prohibidó prohibir su obsesión
prohibicionista es abrumadora Este 5
de febrero al lanzar una veintena de
nuevas iniciativas de reformas cons
titucionales llegó al absurdo de equi
parar los vapeadores con el fentanilo
y pidió que su prohibición quede plas
mada en la Constitución El tema para
él es algo personal

López Obrador ha tratado por to
dos los medios de prohibir los vapea
dores pero curiosamente no los ciga
rrillos puros o pipas El 20 de febre
ro de 2020 publicó un decreto para
prohibir la importación de productos
para vapeo y cigarrillos electrónicos
que fundamentó en el artículo 16 de
la Ley General de Control de Tabaco
que impide comerciar vender distri
buir exhibir promocionar o producir
cualquier objeto que no sea un produc
to del tabaco que contenga algunos de
los elementos de la marca o cualquier
tipo de diseño o señal auditiva que lo
identifique con productos del tabaco
Este artículo estaba hecho para evitar
la promoción del tabaco con productos
como los cigarrillos de chocolate pero
no los vapeadores

La Suprema Corte invalidó el de
creto el 19 de octubre de 2021 por siete
votos contra cuatro El ministro Juan
Luis González Alcántara nominado
por AMLO estableció en su proyec

to que el decreto era inconstitucional
por violar el derecho a la igualdad El
entonces presidente de la Corte Artu
ro Zaldívar cercano al Presidente se
sumó al considerar que vulneraba la
libertad de comercio y el libre desarro
llo a la personalidad

A pesar del fallo el Presidente ha
insistido El 31 de mayo de 2022 pro
hibió otra vez por decreto no por una
ley aprobada en el Legislativo ya no
la importación sino la circulación y
comercialización de cigarrillos elec
trónicos y vaporizadores incluso sin
nicotina El juzgado octavo de distrito
en materia administrativa otorgó un
amparo en diciembre de 2022 a la em
presa Sanboms contra esta medida El
tema llegó nuevamente a la Suprema
Corte en este caso a la Segunda Sala
la cual amparó el 6 de diciembre de
2023 a un comercio de Morelos para
protegerlo de sanciones que se le apli
caron por haber tenido una máquina
para dispensar estos productos

Ahora el Presidente asombrosa o
ridiculamente coloca los vapeadores al
nivel del fentanilo y quiere prohibirlos
desde la Constitución Su iniciativa se
fundamenta en el derecho humano
a la salud pero nuevamente solo se
preocupa por los vapeadores no por
el tabaco fumado El 18 de octubre de
2022 llegó a afirmar que es más dañi
no el vapeador que el tabaco que los
cigarros Se entiende como opinión
de un político sin conocimiento cien
tífico pero no que lo mismo sostenga
Alejandro Svarch titular de la Cofepris
lo cual confirma que la institución ha
abandonado todo intento por mante
ner criterios técnicos Svarch declaró
en una mañanera que los vapeadores
contienen veneno para cucarachas
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Se refería al linalool un terpeno con
muchos usos al parecer no se ha en
terado que los reguladores de todo el
mundo incluida su Cofcpris lo han
aprobado como aditivo para alimentos

Vapear puede ser dañino para la
salud pero los Centros para el Control
de Enfermedades de Estados Unidos y
otros reguladores señalan que gene
ralmente los cigarrillos electrónicos
contienen menos químicos dañinos
que el humo de los productos fuma
dos Apuntan también que los va
peadores pueden ayudar a combatir
la adicción a los cigarrillos El Presi

dente sin embargo mantiene su necia
campaña No hay duda de que para él
este es un tema personal que no tiene
nada que ver con la salud o la ciencia

BONOS BASURA
La calificadora Moody s redujo la ca
lificación de los bonos de Pemex de
B1 a B3 con perspectiva negativa ni
vel de bonos basura Lo único que
impide que la petrolera esté en ban
carrota es el dinero que le entrega el
gobierno mexicano

 .  2024.02.13
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Slim rompe el silencio y habla del aumento de su fortuna
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/slim-rompe-el-silencio-y-habla-del-aumento-de-su-fortuna/

Dos medios especializados en finanzas, la revista Forbes y Bloomberg, reportaron en
diciembre pasado que la fortuna del magnate mexicano, Carlos Slim Helú, había
rebasado, por primera vez en la historia, los 101 mil millones de dólares (mmdd) a finales
del 2023 y que el crecimiento notable en su patrimonio empresarial y financiero del
ingeniero, sobre todo en los últimos 6 años, lo colocaba como el hombre más rico de
México, de Latinoamérica y volvía a estar en los primeros 10 lugares de los
multimillonarios del mundo, ocupando el lugar numero 8.

Los mismos sitios especializados explicaban que parte de las ganancias extraordinarias
que había logrado el dueño de Grupo Carso en sus negocios, que para el cierre del año
pasado llegaron a los 26 mil millones de dólares, se relacionaban con el crecimiento de
las tasas de interés y la fortaleza de la moneda mexicana o el llamado “superpeso” que se
revaluó frente al dólar y benefició los negocios del magnate mexicano de origen libanés.

Pero había un dato en los reportes sobre Slim y su Grupo Carso que comenzó a llamar la
atención de analistas, columnistas y medios que comenzaron a relacionar el crecimiento
de la fortuna del ingeniero con su relación cercana y protagónica en este sexenio con el
presidente López Obrador. Y ese dato era contundente: en el 2018, justo cuando arranca
el gobierno lopezobradorista, don Carlos y sus empresas venían de una racha negativa en
la que perdieron inversiones millonarias, reduciendo su fortuna de 65.1 mmdd a 50 mmdd.
Es decir que en lo que va del sexenio la fortuna del emporio Slim se duplicó prácticamente
hasta llegar a los 101 mmdd reportados en diciembre pasado.

Comenzaron entonces a surgir las editoriales y los reportajes que hablaban de la bonanza
del hombre más rico de México a partir de su relación con el actual presidente. Y justo
cuando ya se hablaba de la duplicación de su fortuna en los últimos años, la organización
Oxfam, que estudia y combate la pobreza y la desigualdad en el mundo, presentó su
estudio “El Monopolio de la Desigualdad” en el marco de la pasada Cumbre de Davos, y
ahí analizó el crecimiento de la desigualdad en México con base en datos y cifras que
concluían que por cada 100 pesos de riqueza que se genera en México, 4.48 pesos eran
para el ingeniero y sus empresas. “Las decisiones políticas de las últimas décadas han
permitido que una sola persona concentre casi uno de cada 20 pesos de la riqueza de ese
país, al mismo tiempo que 9 millones de personas no saben si podrán comer al día
siguiente”, dice Oxfam en el citado estudio.

Ayer, después de varias semanas en que su nombre aparecía de manera constante
referido como “el contratista favorito” del gobierno y de que se afirmara que su crecimiento
patrimonial está ligado a su relación de amistad y contratos con el actual presidente, el
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ingeniero Carlos Slim apareció, acompañado de sus hijos, nietos y su familia, para dar
una conferencia de prensa en las oficinas de la Fundación que lleva su apellido en Las
Lomas de Chapultepec. Ahí, durante casi 4 horas y media, el ingeniero habló de su
historia personal, familiar y empresarial. Narró como hizo sus primeras inversiones a los
15 años de edad y fue detallando cómo adquirió la mayor parte de sus empresas, incluida
Teléfonos de México durante el proceso de privatización del presidente Carlos Salinas de
Gortari.

Cuando los reporteros le preguntaron sobre el estudio de Oxfam, que lo ubica como uno
de los principales acaparadores de la riqueza en México, el ingeniero lo calificó como “una
estupidez” porque se trata de ligar al Producto Interno Bruto de todo el país al capital de
sus empresas. “Cuando quieran lo discutimos con ellos”, dijo el empresario.

Pero lo más interesante vino cuando le preguntaron directamente si el aumento de sus
ingresos y la duplicación de su fortuna tenía que ver con los contratos y negocios que ha
hecho con el actual gobierno. Respondió que el crecimiento en el valor de sus empresas y
negocios tiene que ver con las condiciones del mercado y no con temas políticos como su
cercanía con López Obrador. “Las acciones suben y bajan. ¿Carso que ha hecho con el
gobierno?”, preguntó y él mismo se respondió: “El tramo del que estamos hablando”.

Y es que el ingeniero sostuvo, ante los periodistas y medios que acudieron a su
conferencia, que el único contrato de obra pública que ha tenido con la administración
lopezobradorista es la construcción del Tramo 2 del Tren Maya, el cual, dijo, fue hecho por
sus empresas constructoras en un 80%, y aseguró que las otras obras públicas que
construye no son proyectos de la actual administración, sino que vienen de los gobiernos
de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

Hasta ahí la respuesta de Slim, quien dijo que ahora, justo por ese tramo que construyó
en el Tren Maya se reúne con el presidente por tres o cuatro horas, pero los medios le
han contabilizado hasta 19 encuentros privados con el mandatario, la mayoría en Palacio
Nacional, siendo el empresario que más veces ha recibido López Obrador en lo que va de
su gobierno. Incluso habló de sus “diferencias” con el presidente. “Todos tenemos
diferencias, lo que pasa es que siendo el presidente me las tengo que guardar para
cuando salga y ahorita ya con los viajes al Tren Maya y al Interoceánico, pues ahí se
puede platicar más, pero son discusiones cordiales, vamos a llamarle”, comentó y
mencionó como uno de los temas en los que difiere con el mandatario es la Presidencia
de Porfirio Díaz, al que AMLO desprecia y llama dictador. “Para mí fue el mejor
presidente; modernizó al país”, dijo.

Apenas la semana pasada el propio López Obrador volvió a mencionarlo en su mañanera
diciendo que en 2018, la oposición del PRI y PAN invitaron a Carlos Slim a ser candidato
a la Presidencia, ofreciéndole la declinación de José Antonio Meade y de Ricardo Anaya.
“Y Carlos Slim les dice, no yo estoy dedicado a otras cosas y no aceptó”, dijo entre risas
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el presidente. Luego se refirió también a los comentarios sobre el favoritismo hacia el
dueño de Grupo Carso en su gobierno: “Mis adversarios dicen que yo propicié que se
enriqueciera más Slim, se les olvida que dinero llama a dinero (risas) porque pasó de 50
mmdd a creo que 100 mmdd, y la verdad a los empresarios les ha ido bien”, comentó.

Pero la versión del ingeniero Slim de que sólo tiene un gran contrato, el del Tren Maya
con el actual gobierno, contrasta con la investigación que presentó hace una semana el
sitio online de periodismo financiero  elceo.com, que dirige el columnista de esta casa
editorial, Mario Maldonado. Según un reportaje firmado por Mario Gámez, los contratos
que ha recibido el ingeniero en el actual gobierno, ascienden a 2,530 asignaciones, ya
sea a sus empresas o a filiales de estas y el monto total de esos contratos alcanza los 61
mil millones de pesos. Entre esos contratos documentan no sólo el del Tren Maya, sino
uno de  más de 938 millones de pesos adjudicado por el ISSSTE a la empresa Uninet,
filial de Telmex, para brindar servicio de una red nacional de comunicaciones privadas;
además de 15 contratos otorgados en los primeros días de 2024 a América Móvil y Grupo
Inbursa, 8 de ellos fueron por adjudicación directa.

En todo caso hay dos cosas que no pueden negarse ni esconderse en toda esta historia.
La primera es que relación política y de negocios entre López Obrador y Slim no es nueva
ni comenzó en este sexenio, sino que viene desde el año 2000 cuando el tabasqueño era
Jefe de Gobierno y trabó una fuerte relación con el empresario que financió proyectos de
su gobierno y lo apoyó financieramente para su primera campaña presidencial. Y la
segunda es que esa relación los ha beneficiado a ambos, y que indudablemente Slim ha
crecido en su riqueza, como ningún otro empresario mexicano, en lo que va de este
gobierno. Por lo demás, el ingeniero no tiene ideología y él siempre ha ganado, con todos
los presidentes, desde Carlos Salinas hasta Peña Nieto, sin importarle partidos o
ideologías.

NOTAS INDISCRETAS… Ignorancia y prejuicios, combinados con una intolerancia digna
de las peores dictaduras, es lo que llevó a Mario Delgado y a la candidata Claudia
Sheinbaum a descalificar el trabajo de una institución académica seria y con una larga
tradición como es el ITESO de Guadalajara, y a la directora del proyecto Signa Lab en
esa casa de estudios, Rosana Reguillo. Y es que primero Delgado y luego Sheinbaum
salieron a acusar públicamente al instituto académico tapatío, que forma parte de la red
de universidades jesuitas en México, de “tener posiciones anti 4T”, a partir de que el
proyecto de Signa Lab fue buscado por el INE para que se encargara de elaborar las
preguntas que se les harán a las candidatas y candidato presidenciales en los tres
debates programados durante la campaña. Las preguntas, de acuerdo con lo que pidió el
INE al ITESO y a Signa Lab, surgirían de los temas e inquietudes que manden los
ciudadanos a dicha plataforma y, después de procesar todos los planteamientos de los
electores, que se calcula serán varios cientos de miles los que reciban, lo que harían los
académicos tapatíos es agrupar por temas, materias y especialidades las inquietudes y
dudas de la ciudadanía y a partir de ahí, utilizando algoritmos estadísticos y tecnológicos,



Pág: 22

4/4

definirían en forma de preguntas lo que le entregarían al INE para los debates. En ningún
momento del proceso, ni la doctora Reguillo ni las autoridades del ITESO podrán hacer
preguntas personales o particulares, y todo el proceso tecnológico, de redes y de
redacción estará basado en los exitosos modelos desarrollados por la institución
académica para medir y rastrear los temas en la conversación digital en México, un
modelo que por cierto le ha valido el reconocimiento internacional a este proyecto 100%
mexicano. ¿De dónde viene entonces la absurda paranoia y la exclusión que pidió
Sheinbaum y el líder de su partido para el ITESO? De la total ignorancia y la intolerancia
más preocupante, tratándose de una mujer que aspira a gobernar el país. Porque todo se
reduce a que Signa Lab, aportando sus estudios de redes sociales y conversación digital,
ha participado en algunas investigaciones y reportajes periodísticos sobre casos de
corrupción en este gobierno. Eso, automáticamente en la mente primitiva y autoritaria de
los morenistas, los convierte en “Anti 4T”, y les da para descalificar públicamente el
trabajo académico de décadas de esa universidad privada en el país. Nada más peligroso
para quien busca ser presidenta, que dejarse llevar por el prejuicio y la ignorancia. Porque
eso enseña, incluso antes de que la voten, un rostro intolerante, autoritario y prejuicioso
hacia la crítica y la academia… Los dados mandan la segunda Serpiente de la semana.
Caída libre.
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Ruymundo Kiva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

Porque e miedo a Xóchitl

Enla encuesta de encuestas

del portal Oraculus mx
la preferencia efectiva por

Claudia Sheinbaum la candidata
del oficialismo es de 64 contra
31 de la candidata del frente

opositor Xóchitl Gálvez Son
33 puntos de diferencia que a
escasos tres meses y medio de la
elección presidencial parece una
ventaja muy difícil de remontar
Si se asume esta proposición
como concuerdan varios de los

más experimentados encuesta
dores por qué Gálvez es sujeta
a críticas inmediatas del Presi

dente de la candidata oficialista
de líderes de Morena de perio
distas afines a Andrés Manuel
López Obrador o controlados por
el vocero presidencial y de las
legiones cibernéticas manejadas
desde el Zócalo

Es un contrasentido Con esa

ventaja Sheinbaum podría seguir
gastando capital político y pre
sentarse como la Pascual Ortiz
Rubio de 2024 porque Gálvez no
la podría alcanzar Y sin em

bargo esta reaccionando a lo que
hace y dice su rival de manera
automática muchas veces en la
misma línea de argumentación
diseñada en Palacio Nacional Lo

mismo podría decirse de López
Obrador quien le dedicó varias
páginas de su nuevo libro a Gál
vez para injuriarla

Hay una estrategia clara para
denostarla que se expresa de
diferentes maneras como hace
unas semanas cuando le repetían
que era la candidata del PRJ y
ahora aprovechan la fotografía
desde Madrid donde aparece
junto con el expresidente Felipe
Calderón Un monero de la

claque de otro monero habilitado
como principal asesor político de
López Obrador y responsable de
formar cuadros para la cuatroté
Rafael Barajas el Fisgón los
dibujó señalando a Calderón
comojefe de delincuentes en
sintonía con el breve editorial

llamado Rayuela en el periódico
del Presidente que apuntó que
sólo faltaba en esa foto Genaro
García Luna

No se entiende la estrategia
desde el despacho presidencial
contra Gálvez pero muestra
miedo El ponderado en la
encuesta de encuestas no puede
ser tomado como el referente

de otras elecciones no por la
metodología que emplean o la
integridad para presentar los
datos que recogen de una canasta
de estudios demoscópicos de
medios y empresas sino por la
disparidad de los datos que pro
ducen Por ejemplo Demotecnia
mostró en su estudio de enero

que Sheinbaum tenía una ventaja
de 63 puntos sobre Gálvez una
diferencia extraordinaria hasta

para los propios encuestadores
muy por encima del resto de las
encuestas incorporadas en el
ejercicio de Oraculus mx

Hay otras encuestas en el

otro extremo como la de México
Elige que ayer publicó sus
números de febrero y le dio una
ventaja de menos de ocho puntos
a Sheinbaum sobre Gálvez Rá

pidamente las cuentas asocia
das a la Presidencia reciclaron

historias del año pasado donde
señalaban que uno de los socios
de esa empresa regiomontana era
publicista de Gálvez Es cierto
y más aún Otro de los socios
está en el cuarto de guerra de la
candidata opositora Lo sorpren
dente es que fustiguen lo que en
el pasado hicieron

En octubre de 2005 meses
antes de la elección presidencial
por citar un ejemplo la empresa
encuestadora de Ana Cristina

Covarrubias hoy llamada
Covarrubias yAsociados ubicó
a López Obrador con 42 de
las preferencias electorales
y llevaba una ventaja de 17
puntos sobre el segundo lugar
Felipe Calderón Esa encuesta
fue presentada por Covarrubias
y por Federico Arreóla en ese
entonces responsable financiero
de las redes ciudadanas de López
Obrador y actualmente inte
grante del cuarto de guerra de
Sheinbaum La única diferencia

entre esta empresa y México
Elige es que Covarrubias nunca
ocultó que hacía encuestas para
López Obrador y asumió las
consecuencias de ello Sergio
Zaragoza y Aldo Campuzano los
socios de México Elige harían
bien en transparentar su relación
con Gálvez

Si tomamos los datos de De

motecnia y México Elige tomán
donos la libertad para efectos
de demostración de comparar
resultados obtenidos en semanas

diferentes la primera le da una
ventaja de 26 3 puntos a Shein
baum sobre Gálvez mientras la
segunda apenas una de 7 4
Esta disparidad no la recoge Ora
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culus mx porque México Elige
no forma parte de las encuestas
que promedia Si lo hiciera no
lo hará por su metodología de la
muestra de más de 10 mil per
sonas que sólo abarca a quienes
tienen acceso a las plataformas
de Meta el diferencial entre las
dos se reduciría

No obstante la reacción en
cascada de la Presidencia hacia

abajo en contra de Gálvez parece
una respuesta más cercana a los
datos de México Elige que a los de
la mayoría de las casas encues
tadoras que le dan una cómoda
ventaja a Sheinbaum Pero hay
que recordar que lo que vemos
se da sólo sobre la información

pública y no sobre las encuestas
privadas que tienen las candida
tas los partidos y el Presidente

en las cuales cree realmente

Las encuestas que comenza
ron ajugar un papel protagónico
en las elecciones presidenciales
de 2006 se han convertido hoy
en día en un instrumento mucho

más importante no por culpa o
diseño de las empresas demos
cópicas sino por el uso y abuso
de los políticos y los partidos
Morena por ejemplo salió de
compras el año pasado y se apro
pió todas las encuestas que pudo
para la elección por la guberna
tura del Estado de México con
lo cual se volvió propietaria de
ellas y publicó sólo aquellas que
le beneficiaban al tiempo que ga
rantizó que las negativas nunca
salieran a la opinión pública

De esa manera su candidata
Delfina Gómez aparecía con

una ventaja que doblaba a su
adversaria Alejandra del Moral
generando la percepción de que
la elección sería de mero trámite
lo que desinhibía la participación
Al final Gómez ganó por me
nos de la mitad de lo que varias
encuestas preveían No sería
raro que la misma estrategia se
aplicara en la elección presiden
cial y en los comicios altamente
estratégicos para el gobierno de
la Ciudad de México

La avalancha de críticas contra

Gálvez permite preguntar si
existe la posibilidad de que las en
cuestas no públicas perfilen una
competencia cerrada no abierta
con Sheinbaum que es lo que
puede dar sentido al nerviosismo
mostrado por el oficialismo ante
la candidata opositora

Una competencia cerrada no abierta con
Sheinbaum es lo que puede dar sentido al
nerviosismo mostrado por el oficialismo
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Consuetudinario
violador de la ley

Por odiosas que sean las comparacio
nes en 237años desde 1787 a la Cons
titucióndeEstadosUnidos lehanhecho

27enmiendas en tanto que lamexicana de 1917 en
108años ha sido reformada 769veces

En promedio la nuestra registra 35 modifi
caciones por cada uno de sus 22 presidentes y
sin contar las 18 de las nuevas 20 iniciativas que
AMLO envió el 5 de febrero al Congreso ya suman
52las aprobadas durante lagestión deAndrés Ma
nuel López Obrador

De 1917 y1934 cuando el periodo presidencial
era de cuatro años nadamásAlvaro ObregónyPlu
tarco Elias Calles completaron sus presidencias no
así Carranza De la Huerta Portes Gil Ortiz Rubio
niAbelardo Rodríguez

Apartir de Lázaro Cárdenas yhasta Enrique Pe
ñaNieto 14presidentes cumplieron sumandato de
seis años pero el de López Obrador terminará el 1
de octubre próximo Será de cinco añosydiezme
ses debido a la reforma electoral que se aprobó en
febrero de 2014

Para impulsar sus nuevas propuestas constitu
cionales que de ser aprobadas alcanzarían la cifra
récord de 70 López Obrador no tiene reparos en
violar la leyni ser ofensivo aviesoypendenciero en

sufrenético activismo electoral
Este limes confesó
Ayerveíayo que se alarmaban no de manera

hipócrita algunosperiodistasconservadoresome
dios porque dije aquí que en efecto la reforma al
PoderJudicialteníaquevercon los cambiosyapro
vechando que vienenlaselecciones Claro claroque
sí con toda transparencia porque no se puede re
formar el PoderJudicial sinose tiene mayoría cali
fícada en el Congreso nien la Cámara deDiputados
nien la Cámara de Senadores

Según insiste el PoderJudicial está tomado es
tá secuestrado está al serviciode unaminoríarapaz
estáal servicio déla delincuenciallamada organiza
dayde la delincuencia de cuello blanco Entonces
solo con la participación de la gente con la demo
cracia con el método democrático eligiendo jue
ces que elpueblo elija abogados íntegros incorrup
tibles convocación dejusticia Solo asívamos apo
der avanzar Y esto noes un asunto queseva alograr
fácilmente en elcortoplazo vaallevartiempo pero
hayque empezar

Y sobre las instituciones autónomas que quie
re desaparecer

Todos estos organismos la mayoría sic de
ellos los crearon en el periodo neoliberal cuan
do se tomó por asalto el gobiernoy se puso el go
bierno al servicio de una minoría delincuentes
de cuello blanco Eso fue lo que padecimos
durante 36 años

Por eso quiere de plano desnaturalizar la Cons
titución politizando el Poder Judicial de laFedera
ción y extinguiendo instituciones autónomas del
Estado comolade Transparencia Acceso alaInfor
maciónyProtección deDatos Personales INAI la
de Telecomunicaciones la de Competencia o laRe
guladora de Energía cuya tarea es hacer efectivo
el derecho de los mexicanos a la información que
el gobierno escamotea o que los precios de bienes
yservicios cuestenmenos alos consumidores
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De elección
presidencial a
referéndum

Yahora desdeeilugardesusex tos Lopez
ObrxidorsecomplaceenanunciarL Campsííem

Florestán

7
lpresidenteLópezObradorsehapa

Hj i sado con Claudia Sheinbaum en eso
de ser suyo el discurso la agenda la

conversación yel protagonismo yno de la can
didata yde marcarle tiempos espacios mensa
jes nominacionesyacotarlaalo que él diceyso
lo alo que éldice queellahahecho suyoyconlo
que él se mantiene en el escenario acosta de re
ducirla convencido que está de que él yno ella
ganará las elecciones

Así lohizodesde que marcó los tiempos tras la
derrotaelectoral de 2021 ydictó losnombres se
acuerdan Marcelo Ebrard AdánAugusto López
Hernández RicardoMonreal ManuelVelasco

Luego enlacenade El Mayor el 5 dejunio les
llevó lacarta compromisoque todosfirmaroncon
losnombres fechas reglas directricesycargos

Allí les marcóquiénes seríanlos líderesdelCon
greso ytres de sus secretarios También les fijó el
método encuestasyplazosparaeldestapeyluego
anunció que sus intelectuales orgánicos más lo
segundo que lo primero le estabanescribiendo a
Claudiasuprogramadegobierno eldeéL

Yaconbastón que elPresidente llamódeman
doyque claro élleentregó seasumiódesdelasma
ñanerascomosujefedecampaña desplazándolaa
unsegundotérmino élocupaelprimera

Asíhaidoelevandoesetonohastallegarelanun
cio ellunes5 desusl8iniciativasdereformascons
titucionales queellahizosuyas deinmediato lare

íteraaondeque lohizoahoraporsertiempos elec
toralesyllegaralamañanade ayer cuandoreveló
que las elecciones del 2 dejunio son un referén
dum unplebiscito yplanteó lapregunta Quie
resquecontinúela transformación oquieresque
regrese lo deantes los corruptos

YClaudia pregunto dóndequedóenesere
feréndumenelqueéleselcentrodelplebiscitoyno
laelecdóndeunapresidentadelaRepública

Y eso que aún faltan 112 días de campaña en
losqueélno cederásuespacioconvencido como
está de que ella ganarápor éL

Yporeso

RETALES

1 CRISIS No cabe duda que el crackdel agua
es inevitable y está encima en sus dos vertien
tes sequía y escasez La primera es una crisis
que abarca dos terceraspartes del territorio na
cionaly la segunda lo que es elValle de México
y nadie ha escuchado al Presidente ponerse al
frente de este desastre
2 DESTINO CésarYáñez dejó la subsecretaría
de Gobernación para sumarse al proyecto pre
sidencial de Sheinbaum Su relevo Iris Maria
na Rodríguez que viene de esa exitosa agencia
de colocaciones en los tiempos de la 4T que es la
AyudantíaPresidencial y
3 BORRANDO En los tiempos también este
lares de MC suprecandidato presidencial Jorge
AlvarezyelgobernadorSamuel García registra
ron elvideode dicho borradiazoenel estadio de
los Tigres para que no se pueda reproducir en
las redes

Nosvemosmañana peroenprivado
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Una cosa sabe hacer muy bien Carlos Slim dinero

o
En cuatro décadas se ha convertido en el hombre más rico de
México Hoy según Bloomberg su fortuna ronda los 105 mil
millones de dólares Nada mal para un empresario que co
menzó como operador de la vieja Bolsa Mexicana de Valores
en la calle de Uruguay del Centro Histórico

Sí el ingeniero es muy hábil para hacer dinero Como buen
capitalista ha venido acumulando cada vez más riqueza Bien
por él y sus socios

Sin embargo su principal fuente de sus ingre
sos no ha sido la innovación o mejores prácticas
administrativas No Lo que mejor ha sabido hacer
es relacionarse con los gobiernos sobre todo con
los presidentes fuertes

No es gratuito que el primer salto cuántico de
su fortuna haya sido durante el sexenio de Garios
Salinas 1988 1994 La excelente relación que es
tableció con este presidente le permitió quedarse
con la empresa pública Teléfonos de México que
se privatizó en 1990 No sólo le dieron la conce
sión de operar toda la telefonía del país sino que
le mantuvieron el monopolio de este servicio in
cluyendo la larga distancia por varios años

Además dentro de Telmex estaba una pequeña
empresa llamada Radiomóvil Dipsa que ofrecía el
naciente negocio de la telefonía móvil que a la postre se con
virtió en la mayor mina de oro con millones de líneas celulares
vendidas y operadas por Telcel

Slim sin duda fue uno de los empresarios consentidos del
muy poderoso y hábil presidente su tocayo Salinas Su fortuna
se multiplicó y alcanzó varias decenas de millones de dólares
convirtiéndose en el hombre más rico de México Llegó a ser
el número uno de todo el mundo

Bien por él Siempre supo sembrar y cosechar buenas rela
ciones con los presidentes de México Zedillo Fox Calderón
y Peña

Su relación con López Obrador fue muy buena cuando éste
fue jefe de Gobierno del Distrito Federal 2000 2005 Luego
por el derrotero político nacional tuvieron diferencias Una
vez que AMLO llegó finalmente a la Presidencia en 2018 el
ingeniero utilizó todas sus habilidades para reconciliarse con
el que sería otro mandatario poderoso al estilo de Salinas

El resultado ha sido impresionante
De acuerdo con la publicación El CEO las empresas de Slim

El ingeniero
Carlos Slim tiene
un know how

muy fino
de las relaciones

políticas
como ningún
empresario
mexicano
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han recibido contratos del gobierno de López Obrador del

orden de 61 mil millones de pesos Este sexenio ha extendido
su negocio en la construcción de infraestructura y está invir
tiendo fuertes cantidades en el de la exploración y explotación
de petróleo en asociación con Pemex

Cuando comenzó el gobierno de AMLO de acuerdo con
Bloomberg la fortuna de Slim ascendía a 49 mil cien millo
nes de dólares En cinco afios su riqueza se duplicó Sf dobló
el valor para alcanzar los 105 mil millones de dólares Es el
hombre más rico de México y de América Latina El número
once del mundo

Insisto bien por él que está en lo suyo que es hacer cada
vez más dinero

Y ha encontrado en este Presidente a un alia
do espectacular Sólo Slim puede presumir que
su magia ha funcionado con dos personajes tan
Ideológicamente distintos como Salinas y López
Obrador

Ayer Slim dio una larga conferencia de prensa
donde dijo que tenía diferencias con AMLO Iro
nizó comparándolas con las que se tienen nor
malmente con una esposa Interesante analogía
Siguiéndola vaya que ha sido un matrimonio de
conveniencia Por lo menos para el empresario
No sólo ha duplicado su fortuna en cinco años
sino que salló airoso de uno de los mayores
aprietos de su larga carrera empresarial

Me refiero al desplome en mayo de 2021 de
la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México que

una de sus empresas construyó deficientemente El saldo fue
de 27 muertos y 80 heridos Los peritajes demostraron desper
fectos y negligencias en la edificación del paso elevado Pero
Carlos se arregló con Andrés Manuel Así nomás el matri
monio lavó la ropa sucia en Palacio Nacional y sanseacabó

Vaya que Slim sabe hacer su magia con los presidentes so
bre todo los poderosos Él está en lo suyo que es hacer dinero
Tiene un know how muy fino de las relaciones políticas como
ningún empresario mexicano

Lo increíble es que del otro lado haya un Presidente que
presuma estar combatiendo todos los días a la oligarquía del
país A una supuesta minoría rapaz que se ha enriquecido a
costa de la mayoría de los mexicanos Con qué cara dice esto
López Obrador cuando todos los grandes ricos del país es
tán felices por haber multiplicado sus fortunas durante este
sexenio Comenzando desde luego por el inefable ingeniero

O
X leozuckermann
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Parece ser parte de una historia Interminable donde la partici
pación de México siempre ha quedado a oscuras Ayer luego de
un largo proceso judicial un avión iraní venezolano cuyo último
viaje con destino a Argentina despegó desde el aeropuerto de
Querétaro en México fue finalmente decomisado por el gobier
no de Estados Unidos y voló desde Buenos Aires hacia ese país

El 747 300M Dreamliner de carga que fue propiedad de la
empresa iraní Mahan Air y cuando ésta fue sancionada por fo
mentar actos terroristas fue entregado a la venezolana Emtrasur
filial a su vez de la estatal venezolana Conviasa ha terminado
en territorio estadunidense

El avión iraní venezolano antes de su último viaje en 2022
estuvo varios días en el aeropuerto de Querétaro
en México nunca se supo por qué ni qué carga rn rp
depositó y transportó Su destino luego de varios
recorridos era Buenos Aires en Argentina Allí fue las relaciones
retenido por pedido de las autoridades estaduni gyp jyjág
denses y se destapó un verdadero escándalo Los
tripulantes 20 eran en su mayoría de la Guardia inquietan
Revolucionaria iraní considerada un grupo te Washington
rrorlsta por la Unión Americana el avión era ve
nezolano pero en realidad habría sido cambiado esta
de matrícula porque era un avión de la misma Ja establecida
Guardia iraní Nunca se supo qué transportaba ni
por qué tenía una tripulación tan abundante in COn países COITIO
cluyendo mandos de esa organización militar de Venezuela e Irán
Irán normalmente un avión de carga lleva dos o
tres tripulantes

Como hemos señalado como parte de las controvertidas
relaciones que mantiene el gobierno de México con Estados
Unidos hay capítulos que no se aquilatan en nuestro país con la
importancia que deberían tener uno de ellos es la relación con
organizaciones o países considerados terroristas por Estados
Unidos o por distintas instancias internacionales

Más allá de la relación con Cuba una de las que más Inquieta
en Washington es la establecida con dos países que han desarro
llado una intensa sociedad entre sí como Venezuela e Irán y la
relación de éstos con grupos como Hamás y Hezbolá Ese avión
con una tripulación ligada a la Guardia Revolucionaria iraní con
otros 14 pasajeros venezolanos estuvo en México en Queré
taro varios días no hubo control sobre su tripulación recibió
una carga autopartes que es sospechosamente pequeña para
un avión de esa magnitud y partió hacia Argentina donde fue
detenido precisamente porque había sido denunciado por EU

El avión debió haber sido retenido en México estaba boleti
nado por autoridades aeronaúticas pero también por la Ofici
na de Control de Bienes Extranjeros OFAC con la que México
mantiene una relación particularmente estrecha Era propiedad
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de la compañía estatal venezolana Conviasa que está en la lista
negra de la OFAC que como se sabe elabora un listado de per
sonas y empresas con las cuales está prohibido operar basada
en lo que considerauna amenaza para la seguridad nacional de
la Unión Americana

La Guardia Revolucionarla Iraníy su grupo de élite llamado
Quds están en esa lista pero además son considerados agen
tes terroristas por los atentados que han cometido en distintas
partes del mundo El avión hasta enero de 2022 era propiedad
de una empresa iraní que también está en esas mismas listas
porque se considera que vende y aprovisiona legalmente de
armas a organizaciones terroristas

Todos esos datos constan en las listas que co
tidianamente utilizan y supervisan los gobiernos
como la de OFAC incluyendo por supuesto el de
México Nunca se debió permitir el ingreso a nues
tro país de ese avión no se podía comerciar con él
ni tampoco aprovisionarle combustóleo se debe
ría saber por lo menos que los ochos miembros
Iranís de su tripulación eran miembros de la Guar
dia Revolucionaria porque estaban denunciados
como tales y que el comandante es un miembro
activo de la misma familiar además del ministro
del Interior de Irán

Tan pública era esa Información que el avión
que partió de Querétaro aterrizó primero en la ciu
dad de Córdoba Argentina pero no fue surtido de
combustible por las empresas YPF y Shell porque

sabían que estaba boletinado por la OFAC Luego se dirigió a
Buenos Aires donde tampoco fue aprovisionado por eso trató
de llegar a Montevideo Pero el gobierno de Uruguay no le per
mitió aterrizar y regresó a Buenos Aires donde por la denuncia
que recibieron fiscales y Jueces terminó siendo retenido tanto
el aparato como sus tripulantes

Se reconstruyó el Itinerario de ese avión antes de volar de
Querétaro a Buenos Aires En apenas tres semanas previas a su
detención había estado cinco veces en Caracas cuatro en Te
herán capital de Irán dos en Ciudad del Este Paraguay dos
en Belgrado Serbia una en Moscú y otras dos en Querétaro
Ese solo itinerario de vuelos lo volvería altamente sospechoso
En Ciudad del Este se le trató de detener pero logró despegar
antes de ser bloqueado Se supone que partió rumbo a Aruba
pero nunca llegó a la isla caribeña Poco después apareció en
Querétaro

En México se ha ignorado la investigación pero está viva
como ayer mismo lo confirmó el gobierno estadunidense Habrá
que ver hasta dónde se estira la liga de la misma Aquí hacemos
como si no hubiera pasado nada
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Los moretones
de Carla y su solicitud
de retirar candidatura
a exgobernador
CariaAlejandra Carrillo Hervert nos hizo llegar una copla de
la carpeta de Investigación por violencia política de género en
contra de su expareja sentimental el exgobernador panlsta de
Morelos Sergio Estrada Cajigal La activa mujer basta con
revisar su perfil en las redes sociales solicita que conforme
a las leyes en materia electoral se le retire al exgobemador el
registro como candidato del Frente Amplio a diputado federal
por el Primer Distrito Federal con sede en Cuernavaca More
los La carpeta que nos envió llegó acompañada con fotos de
moretones que dice le provocó su expareja

La madrugada del 27 de noviembre de 2021 Sergio
Estrada Cajigal Ramírez exgobernador panlsta de More
los fue detenido varias horas tras agredirme en un estable
cimiento de Cancún Quintana Roo

Cometí el error de no denunciar en su momento al sen
tirme intimidada por su reacción y actitud amenazante al ser
esposado y subido en la caja de carga de la camioneta pickup
especial Al ser liberado ingresó agresivamente a la habita
ción donde nos hospedábamos agrediéndome violentamen
te y arrebatándome con furia mi celular y cartera situación
de laque milagrosamente logré escapar pidiendo auxilio a
la dirección del hotel que me fue denegada facilitando que
su agresor pudiera huir de los hechos

Pasado el susto sí denunció pero el entonces fiscal gene
ral de Quintana Roo Óscar Montes de Oca Rosales intervi
no y giró instrucciones precisas para desechar la carpeta de
investigación asegura Carrillo Hervert

Ella misma dio parte al INE
Xóchitl Gálvez no se quedó callada ante los insultos y des

calificaciones que le dedica el Presidente en su libro Gracias
donde la llama ladina racista y clasista La grosera referencia
de AMLO a la candldata presidencial de la oposición no es una
ocurrencia que incluyó en su libro Lleva jlribilla Intenta desca
lificar Si AMLO estuviera tan seguro de unavictoria aplastante
el próximo 2 de junio no le dedicaría ni una línea a Xóchitl Él
sab 3 que las encuestas publicadas son propaganda Tiene las
suyas y su comentarlo refleja cómo vienen

Van dos párrafos de la respuesta de Xóchitl a las descalifi
caciones de AMLO desde Madrid España
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Qué bueno que le quede claro que no soy corrupta ni
inepta Eso me da gusto Los otros insultos tienen que ver con
su desesperación de que realmente vamos a ser un contraste
con la señora Sheinbaum

La señora Sheinbaum significa claudicar Gaudia es
claudicar vencerse doblarse seguir la misma estrategia de
seguridad la misma estrategia de salud y nosotros significa
mos luchar dar oportunidades emprender ayudar a la gente
a salir adelante

Una imagen dice más que mil palabras dice el célebre re
frán atribuido al poeta noruego Henrik Ibsen Lo cito porque
el próximo domingo 18 de febrero está convocada la Marcha
Nacional por Nuestra Democracia Allí veremos el músculo

Por lo pronto les diremos que la convocan 217 organiza
ciones en 107 poblaciones distintas 11 en el extranjero Ayer
convocaron a conferencia de prensa para destacar lo que los
ciudadanos queremos me incluyo

1 Que el presidente López Obrador nos deje votar en
paz Que no se meta en la elección No al abuso de los pro
gramas sociales

2 Que gobernadores y presidentes municipales dejen de
desviar dinero público para la campaña oficialista

3 Que se diga en todos los medios los programas socia
les son un derecho Están en la Constitución No dependen
ni del Presidente ni de su partido

Ya casi al final de la conferencia le preguntamos al activis
ta Fernando Belaunzarán sobre la muy posible intervención
del crimen organizado en las elecciones del 2 de junio

Nos dijo Este ha sido el sexenio dorado del crimen or
ganizado No es un asunto de recuento de muertos y desa
parecidos Es trágico Vivimos una crisis humanitaria terrible

Pero no sólo es eso Es la descomposición de las insti
tuciones su captura su penetración Además también el
hecho de que el crimen organizado se mete ya a la vida co
tidiana de muchas personas de muy distintas maneras

Es increíble que no puedan cosechar sin pagarle al cri
men no se pueda cortar un aguacate en Michoacán sin pa
garle al crimen Le cobran derecho de piso a los estanquillos
más modestos cobran el control de la venta de pollos de
refrescos de cerveza Todo esto está sucediendo

Lo peor que pudiera pasar en estas elecciones es que
siga creciendo el poder el control la extensión territorial del
crimen organizado No puede haber voto libre si el crimen
domina
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Zacatecas
el triunfo
de Tánatos

Lamuerte violenta alcanzó
a dos parientes de la fami
lia Monreal dominante en

Zacatecas pero hace muchos años que
asólaal resto de loshabitantes delesta
do unodelosmásviolentosdelpaís con
vertido haceañostambién enuna zona
de silencio unterritoriocapturadopor
bandasque entre otrascosas callanalos
medioslocalesymatanperiodistas

La historia la lógica la intensidad
ylabrutalidad criminal de esta captu
rade Zacatecasporel crimen han sido
descritas por Claudio Lomnitz en su
ensayo Zacatecas la zona del silen
cio disponible en el sitio electrónico
de la revistaNexos

Laocupaciónde Zacatecasporel cri
menesunhecho tangibleyalaveztiene
linanaturalezaespectral diceLomnitz

El espectro está presente siempre
todomundo lo sabeylosiente ysehace
tangible cada día en asesinatos repul
sivos a menudo voceados por los mis
mos perpetradores

Enfebrero de 2023
había en Zacatecas 3
mil407personas des
aparecidas Otras mil
885 habían desapare
cido y fueron locali
zadas o reaparecieron después Todo
enun estado conunmillónymedio de
habitantes

Una de las realidades espectrales

de la ocupacion criminal de Zacatecas
es la existencia de campos de entre
namiento militar de criminales que la
jergalocalllama diestras

Las diestrasviven en el espacio del
rumor en la tierra del se dice Se dice
quelashayenlasierrade Jerez enVal
paraíso en la sierra de Jalpa y en am
bos lados de la frontera de Zacatecas
conJalisco

Se habla de diestras con cientos de
reclutas Unaen Jerez contrescientos
entrenándose Otraen Monte Escobe
do conquinientos

Hay ex soldados profesionales que
entrenan aestos reclutas Enuna dies
tra descritaporun sicariohabía ex mi

litares mexicanos
hondureños guate
maltecos

La muerte tiene
permisoenZacatecas
Sus daños sonvisibles
yno respetan anadie

Pero hay daños invisibles también
muyprofimdos Aquí algunas cifras

Los suicidios en el estado pasaron
de 38 en el año 2000 a 130 en 2022 El
númerodematrimonioscayóde 12 mil
800 a 7 mil 39 Los nacimientos se re
dujeron de40 mil400en1994a28 mil
en202L

Eltriunfode Tánatos sobreEros

Las diestras viven en el

espacio del rumor en la
tierra del se dice
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ASTILLERO

Slim diluir favoritismo Grandes ganancias
con la 4T Xóchitl con Calderón a un lado
García Luna García Cabeza de Vaca

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

CARLOS SLIM SE consideró in
usualmente impelido a ofrecer una
conferencia de prensa ya en el tramo
final del obradorismo para tratar de
convencer de la honesta evolución de

su enorme patrimonio e incluso plantear que él
no se ha beneficiado de la actual administración
pública pero sí le ha generado beneficios

EL EMPRESARIO QUE más veces se ha reu
nido a solas con el presidente López Obrador
también ha recibido durante la actual adminis
tración pública 2 mil 530 contratos que le han
generado ganancias por unos 61 mil millones
de pesos según el detallado reportaje publica
do por El Ceo publicación de periodismo di
gital de negocios que dirige Mario Maldonado
https goo su JBgQg2X

UNO DE LOS principales multimillonarios del
mundo trata de diluir el señalamiento de que
ha sido el empresario favorito del sexenio y que
su enriquecimiento se ha multiplicado a partir
de diciembre de 2018 duplicada su fortuna
con el gobierno guinda según Bloomberg
ejemplo extremo de la desigualdad en México
según Oxfam

EN OTRO TEMA atina la oposición al colocar
en su mira electoral el tema de la inseguridad
pública y en específico del creciente poderío
del crimen organizado CO

PERO LO HACE de forma sólo electorera en
busca de votos más que de propuestas sensa
tas que lleven a soluciones exagerando una
terrible realidad que no necesita exageracio
nes y sobre todo pretendiendo instaurar como
ofertas de salvación a los mismos personajes
partidos e intereses que iniciaron y sostuvieron
buena parte de la tragedia nacional y que se
mantienen en la misma tesitura de corrupción
impunidad y colusión

EN ESE CONTEXTO es contraproducente
el direccionamiento que le ha sido inducido a
Xóchitl Gálvez para centrar su discurso en el te
ma del crimen organizado y la responsabilidad
central que atribuye a la actual administración
obradorista por la política de abrazos y no bala

zos y en particular en cuanto a entendimientos
políticos y electorales del CO con el morenismo

NO HAY MEJOR ejemplo comprobado de
connivencia del poder político con el crimen
organizado que el procesado judicialmente en
Estados Unidos contra el secretario de Segu
ridad Pública durante la fraudulenta adminis
tración calderonista Genaro García Luna a
quien se declaró culpable de poner al servicio
de un cártel la estructura policial clave en el
sexenio de la guerra contra el narcotráfico

Y ASÍ XÓCHITL pretende acelerar y susten
tar sus denuncias en materia de narcopolítica
mediante una fotografía con Felipe Calderón
en España adonde se fue a refugiar el michoa
cano en cuanto el juicio a García Luna entraba
a su fase final que podría tener implicaciones
para tal jefe y socio

LA NÓMINA DE candidatos a puestos legisla
tivos por PRI y PAN que acompañan a Xóchitl
Gálvez también está cargada de personajes
oscuros y siniestros entre ellos el ex goberna
dor panista de Tamaulipas Francisco Javier
García Cabeza de Vaca a quien originalmente
la candidata presidencial había designado para
coordinar el programa de gobierno en materia
de seguridad pública aunque luego lo ha des
montado del encargo pero no de la candidatu
ra privilegiada a diputado federal

LA REVISIÓN DE las candidaturas en curso
y de las relaciones peligrosas entre crimen
organizado y política desde luego que alcanza
a Morena y a buena parte de sus gobernadores
y dirigentes Basta mencionar el expediente
del asesinado Sergio Carmona a quien se ha
señalado como financista que fue de campañas
electorales diversas entre ellas la de Tamau
lipas donde Américo Villarreal se esmera en
dejar hacer dejar pasar Casos parecidos hay en
varias entidades morenistas de origen u otros
allegados por conveniencia en tramos recientes

Y MIENTRAS CÉSAR Yáñez parece regresar
a un carril de probable crecimiento político
real al dejar una difusa subsecretaría de
Gobernación castigado antes por una boda
ostentosa que con dinero explicable fue reali
zada para incorporarse al equipo de campaña
de Sheinbaum hasta mañana
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Juventud yjusticia

e cumplen cuatro semanas desde que em
l prendimos un esfuerzo por dialogar con la

sociedad para impulsar una reforma pro
funda a nuestro sistema de justicia Hemos escuchado
a las víctimas y sobrevivientes de la violencia a espe
cialistas y operadores de los poderes judiciales y a mu
jeres de diversos orígenes ideologías y especialidades

Cada foro ha sido un espacio de enorme riqueza en
experiencias aportaciones y propuestas de cambio
Han sido espacios para escuchar y conectar con el do
lor humano para empatizar con la angustiay la deses
peración de quienes han padecido las atrocidades de
un sistema roto y corrupto Sus voces y reclamos mar
carán el rumbo del proyecto que formularemos para
transformar a la justicia en un instrumento de paz
verdad y dignidad

El cuarto foro Juventud yjusticia que realizamos
el pasado 8 de febrero en la Facultad de Derecho de la
UNAM fue distinto en muchos sentidos Buscamos ge
nerar un espacio para que las y los jóvenes pudieran re
imaginar el futuro de lajusticia Para escuchar sus pre
ocupaciones anhelos ypuntos de vista

El resultado fue extraordinario A lo largo del día es
cuchamos a un grupo plural de jóve
nes exponer las ventajas de utilizar la
innovación tecnológica para simplifi
car el acceso a los servicios públicos
los altos costos que genera el sistema
notarial y la importancia de transitar
hacia un esquema alternativo de re
gistro yvalidez documental que resul
te accesible e igualitario laurgenciade
implementar lajusticia digital en todo
el país para democratizar su acceso yla importancia de
consolidar a lajusticia cívica como una política de pre
vención del delito para resolver conflictos sin recurrir
al abuso del aparato penal

Durante el foro las y los jóvenes señalaron que no
se puede hablar de justicia mientras persistan la po

breza extrema y la desigualdad que resulta urgente
impulsar lajusticia social mediante políticas públi
cas transformadoras que se debe ampliar el acceso a
lajusticia para que ésta sirva a todas las personas y no
solo a quienes pueden pagarla y que resulta necesario
democratizar el lenguaje para que cualquier persona
pueda entender y utilizar a las instituciones para de
fender sus derechos

Unay otravez las y losjóvenes expresaron con arro
jo su frustración ante el sistema de injusticia su com
pasión ante el dolor ajeno su convicción de que las co
sas no pueden seguir igual

Por ello cerramos este foro con una gran ilusión y el
corazón lleno de esperanza

Las y los jóvenes de México no
son indiferentes no quieren re
gresar a un pasado de corrupción
discriminaciónyprivilegios Quie
ren un futuro distinto Un futuro
igualitario sostenible incluyente
con bienestar seguridad y pros
peridad compartida Un futuro en
el que las mujeres vivan una vida

plena y libre de violencia en el que la diversidad se
xual sea celebrada en el que los pobres olvidados y
discriminados sean volteados a ver Un país justo en
el que las niñas niños yjóvenes puedan alcanzar sus
sueños en libertad

En ellas y en ellos descansa la promesa de esa socie
dad utópica Ellas y ellos serán las protagonistas de ese
gran proyecto de cambio que ya se encuentra en curso
Con su talento compromiso y esperanza no me cabe
la menor duda lo haremos realidad

Ellos serán los
protagonistas de ese

gran proyecto de
cambio que ya se

encuentra en curso
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La economía subterránea es una válvula de escape frente a la incapacidad del modelo vigente para dar trabaj o
a los mexicanos el desempleo como tal prácticamente no existe gracias a las distintas modalidades de subempleo

Economía informal
cáncer y esperanza
Elcamino más corto

para avanzar de cara
aunaverdaderacuar
tatransformaciónpa
sapor la disminución

de laeconomíainformal O mejor
dicho por el trasvase de laecono
mía informal a la formal Ningu
na otra transformación tendría
el impacto combinado en equili
brio socialyprosperidadque esto
provocaría Alrededor de 55 de
lapoblación activaenMéxico tra
baja en la economía marginal lo
cual en estricto sentido tendría
que llevar a revisar el concepto
si la mayor parte de los mexica
nos se hace la vida en este sec
tor habría que preguntarnos
cuál de las dos economías es en
realidad lamarginal

Definiciones aparte estaeco
nomíasubterráneaconstituyeun
lastre inmenso para la sociedad
mexicana No solo por el impacto
directo en las personas que viven
de estas actividades su ingreso
promedio ronda los 7 mil pesos
mensuales menos de la mitad de
los casi 17 milpesos que obtienen
los trabajadores registrados en el
IMSS tambiénporque carecende
prestaciones jubilación protec
ción Una población que ahora y

despues requeriráintervenciones
del Estado paraevitar los matices
más indignantes de lamiseria

Ciertamente la economía
subterránea es unaválvula de

escape frente ala incapacidaddel
modelo vigente paradar empleo
a los mexicanos El desempleo
como tal prácticamente no exis
te en México gracias alas distin
tas modalidades de subempleo e
informalidad Pero estono quiere
decirque las actividades que aquí
se desarrollan sean irreales o in

útiles La informalidad genera
25 del PIB del país asípues no
es que se trate deproductos yser
vicios que sobren o pertenezcan
a una dimensión artificial Más
bien se trata de actividades que
por distorsiones de nuestro sis
tema son mantenidas en el sóta
no del edificio social Enhoras de
trabajoyesfuerzo confrecuencia
es más exigente que el de los em
pleos mejor remunerados

Además de la injusticiaque eso
supone la existencia misma de
esta zona oscura de lavida insti
tucional terminapor contaminar
al restoyse convierte enunlastre
parala sociedad empo
brece los recursos del Esta
do solo la mitad de lapoblación

es sujeto fiscal encareceylimita
a los serviciosbancarios las em
presas informales no son sujeto
de crédito convierte a la mayo
ríade los mexicanos enun sector
vulnerableyobjeto de apoyos es
peciales degrada la legitimidad
institucional o el respeto a la ley

Difícilmente se puede estar
en desacuerdo con el enorme es

fuerzo que el gobierno ha reali
zado para elevar el poder adqui
sitivo del salario mínimo o pro
yectos para mejorar el esquema
depensiones Errónea e inmoral
mente los gobiernos anteriores
mantuvieron estos ingresos por
debajo de la inflación con el pre
texto de que el abaratamiento de
la fuerza de trabajo provocaría
una explosión en el empleo No
fue así Lo que sí sucedió es que
el congelamiento del salario mí
nimo acrecentó las penurias de
muchas familias mexicanas

Pero no podemos dejar de la

do el hecho de que por más que
había que reparar esta injusticia
son esfuerzos encaminados a los

sectores privilegiados dejan
al margen a la otra mitad la más
empobrecidayque no se encuen
traenel IMSS unapoblación que
no tendrá elbeneficio de mejores

 .  2024.02.13



Pág: 37

pensiones protecciones al salario
a laviviendao la seguridad social
En otras palabras es loable me
jorarla condición de los trabaja
dores formales pero seríamucho
más efectivo en los años por ve
nir concentrarse en la mitad más
necesitada Cadapeso gastado en
incorporar a la formalidad a un
trabajador informal tiene un im
pacto socialyeconómico infinita
mente mayor que gastar ese peso
enuntrabajadorformaL El efecto
en lavida familiar sería inmenso
pero tambiénpara la sociedad en
su conjunto en términos fiscales
financieros legalesyasistenciales

No es unametasenci

lla pero es vital para el futu
ro de la4T Tampoco hayunafór
mulamágica másbiense tratade
la generación de un clima favo
rable a la legalización a través de
una mezcla de incentivos positi
vosydesincentivosparaque mu
chos trabajadores independien
tesymicroempresas encuentren
ventaj as en laoperaciónlegal

Se requeriría una estrategia
en muchos frentes Simplifica
ción de los procedimientos fis
cales y contables para erradicar
la noción predominante de que
darse de alta y declarar es una
pesadilla El régimen simplifi
cado de confianza que permite
hacer un pago de hasta 2 5 del
ingreso sin necesidad de calcu
lar impuestos introducido por
Hacienda hace dos años fue un
enorme acierto pero su promo

cion y aplicación se ha quedado
corta A ratos pareciera que una
vez lanzado se intenta que pase
inadvertida Puede entenderse
que en lo inmediato el fisco asu

me un costo pero insisto cada
peso gastado en apoyar la crea
ción de una plaza en la economía
formal a la postre será un peso
ahorrado en subsidios destina

dos a paliar la situación de gru
posvulnerables El régimen sim
plificado tendría que serlapunta
de lanza deunaenorme campaña
promocional de convencimiento
acompañadade otras medidas

Por ejemplo ofrecer incenti
vos de diversa índole para todo
aquél que cuenta con un RFC
Acceso a financiamiento ban

cario oficial y privado a toda
microempresa que opte por el
registro Apoyos que sean ver
daderamente importantes a la
capacitación al trabajo Subsi
dios para reducir el costo de nó
mina a empresarios dispuestos a
generar plazas adicionales

No se tratade eliminar lospro
gramas sociales que hoyexisten
pero sí de asegurarse de que sean
congruentes con el fortaleci
miento del empleo formal Es
decir garantizar que no con
tribuyan a la informalidad lo
que sucede cuando se eliminan
transferencias monetarias una
vez que se consigueunempleo
Por el contrario las becas a los
jóvenes el apoyo a los agricul
tores modestos los subsidios a la

producción podrían convertirse
en incentivos que acompaña
dos de esquemas simplificados y
apoyos adicionales seanuna po
derosa razón para integrarse al
IMSS ygozarde las prestaciones
oficiales Fue un acierto enorme

el programa para inscribir en el
instituto a los trabajadores del
servicio doméstico ahorahabría
que encontrarformas de conver
tirlo en una exigencia moraly le
gal para todos los sectores aco
modados quepuedenpermitirse
un apoyo doméstico

En resumen hay cerca de 30
millones de trabajadores que
pertenecen al México sumergido
que tristemente constituyen ac
tores económicos de segundaca
tegoría No los estamos ayudan
do Imposible llevarlos al siste
maformal en el corto plazo pero
habría que pensar modalidades
simplificadas para irlos incorpo
rando gradualmente al entrama
do institucional

Se tratade un largo camino pe
ro que habría que comenzar La
ayuda a los adultos mayores hoy
día es imprescindible pero sere
mos una sociedad mejor cuando
tengamos al grueso de nuestros
ancianos conunapensiónpropia
aunque seamodesta enprincipio
Eso requerirá un ajuste de enfo
que seguir apoyando a los pobres
pero sobre todo ayudarles a que
dejende serpobres
jorgezepedap
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ADEMÁS de quererle
poner el segundo piso
a la 4T en Morena
parece que quieren
llevar al poder a su
segunda generación

Y ES que para la
Alcaldía Cuauhtémoc

va Caty la hija de
Ricardo Monreal y
para Miguel Hidalgo
lanzaron a Miguel
Torruco hijo del
Secretario federal de

Turismo con quien
comparte nombre y
primer apellido
QUE NADIE descarte

que a la hora de revelar
las listas finales para
diputaciones locales
y federales por la
CDMX aparezcan otros
apellidos de prosapia
morenista

PORQUE EN plena
crisis hídrica es

ofensivo que los
diputados de la
comisión que lleva
dicho tema no acudan

a trabajar la diputada
Luisa Gutiérrez

propuso sanciones
fuertes

DE ENTRADA no
pagar los días que
se ausentaron sin

justiñcarlo y además
dar de baja a quienes
sumaron más de tres
faltas

PARA PRONTO la
morenista Martha

Ávila puso el grito en
el cielo y consideró

que si lo que la panista
quiere es que se
pongan las pilas debe
ser más convincente al

hablar con sus colegas

YA SE verá qué tanto
prospera la iniciativa
pero de entrada dejó
claro que hay quien
es capaz de ahogarse
en un vaso de agua
con tal de defender
a los suyos

PAGÓ la remodelación
de la Línea 12 pero
el empresario Carlos
Slim no quiso
quedarse con las
ganas de insistir en
que la obra que estuvo
a cargo de una de sus
firmas estaba bien

hecha y resbalar la
posibilidad de que
fue una cuestión de
mantenimiento

LA FISCALÍA
capitalina insiste
en que sus

investigaciones
arrojan exactamente
lo contrario

EN CUALQUIER

lugar la valoración
de uri tercero con

experiencia técnica
y sin intereses en el
asunto bien podría ser
el ñel de esta balanza

EN CUALQUIER lugar
menos en la CDMX
donde esa opinión ya
se tenía pero se hizo
a un lado
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Hoy día clave para las corridas
de toros en la CDMX

Nos comentan que hoy en el Poder Judicial
de la Federación ocurrirá una audiencia que defi

nirá el destino de las corridas
de toros en la Ciudad de Méxi
co El diputado local Jorge Ga
viño informó que se conocerá
el fallo de un juez quien decidi
rá si otorga la suspensión defi
nitiva a un amparo promovido
Si es el caso esta suspensión

e no se pueden Ue
var a cabo actos taurinos en la

mPlaza de Toros México hasta
que se entre al fondo del asunto

sobre las corridas lo cual está programado para el
13 de marzo Así que la batalla de los antitaurinos
sigue de pie

La fiebre por las asociaciones
parlamentarias

Le platicamos que en la Segunda Legislatura
del Congreso capitalino desde el inicio en 2018
les dio por crear asociaciones parlamentarias que
permiten que con sólo dos integrantes tengan voz
y voto en la Junta de Coordinación Política que
es el órgano que marca el rumbo del Poder Legis
lativo El hecho es que se avalaron tres La Aso
ciación Parlamentaria Ciudadana PAN MC la de

Mujeres Demócratas PVEM Morena y la Alianza
Verde PVEM Morena pero ahora casi en la rec
ta final con todos los cambios surgieron dos más
la Izquierda Liberal exPRD y exPAN y la más
reciente Democrática Progresista que es integra
da por el experredista Víctor Hugo Lobo y la ex
priista Ménica Fernández quienes renunciaron
a sus partidos políticos Nos recuerdan que a ex
cepción de la Parlamentaria Ciudadana las cuatro
tienen afinidad con Morena El tema es tener un
lugar en la Jucopo y desde luego los recursos
que implica estar en esa junta

Bomberos de la canital en alerta
Nos aseguran que el Heroico Cuerpo de Bom

beros cuyo titular es Juan Manuel Pérez Cova
está muy alerta pero de los fraudes Nos dicen

que ayer en su cuenta de X di
c a institución se deslindó de
algunos volantes que están cir
culando a nombre de los bom
beros para poder gestionar apo
yos de programas sociales En el
documento se aprecia el logoti
po de Morena PVEM y PT La
institución que encabeza don
Manuel salió a señalar que es
falso que realice gestiones ante
autoridades locales y federales

No es la primera vez que esto ocurre pero ante el
inicio de las campañas electorales en todos lados
están alertas incluso los apagafiiegos
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ALEIDA ALAVEZ A MOSTRAR EL MUSCULO
Aleida Alayez pretendeecharla casa por la ventaM
durante elacto del registro co
alcaldes por Iztapalapa gue hoy se re

músculo sofe
5r 9 fí Ul J 1VIiir 1 j 1 J f 1 í 1
busca demostrar que tiene el punch para que la
demarcación más grande delal capital del p
r 1 1 A1 í 1 f7 IT1 i A7 1 1 f7A J 1 J f 1 1 1 rf 1 1
Bcmi cc Hcriiáiulczquien buscará la alca1día de
Tláhuac v Leticia Varela que una vez más tra
de ganar Benito Juárez una encomienda que paree
más que imposible

LOS DINEROS DEL CONGRESO
a Presidenta política
Jucopo la diputada de Morena Mart
layueltaalespinoso tema delosí dineros del Congre
déla capital luegqde que evadió d
rcuciqn de la dipu tada Rpwianasierr
quien solicitó a la Tesorería un informe sobre el
Dresupueslp del
bancada guinda simplemente acó
debe esperar al documento piicialj respuesU gue
no agradó ai lai yicecoordinadora de
Ciudadano Danfela Alyai
informe al respecto pero también se quedó
Eal Q de narices Entrelos diputados circula
han aplicado los recursos de manera eficiente

REPARTE CULPAS LA CDHCM
La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos
de la Ciudad eje Méxicq CDHC
Ramírez repartió culpas al presentar su inform
sobreJps derechos humanos
sUuaciónde calle Sus recqmendaciqnes aba
a pdas las dependencias desde la Secretaría de
Bienestar v Desarrpljp SocialA hasta la Secre
de Seguridad Ciudadana i DIFy la propia fisc
ELrepprte reriere que hay mucho por avanzar en el

conocimiento de este sector de la poblad
ha venido creciendo en la capital del país
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RED COMPARTIDA
EL JEFE OMAR

Todavía ni empieza la campaña y ya
Ornar García Harfuch presenta los linea
mientos que seguirla en caso de estar al
frente de la estrategia de seguridad en el
siguiente sexenio y hay dos cambios im

portantes sin decirlo planea dejar a un lado lo que
hoy se conoce como la estrategia de abrazos no bala
zos donde las policías locales son el inicio de la pro
tección ciudadana acompañados de fiscalías estata
les mucho más competitivas el segundo punto es
que se haría una estrategia nacional contra el delito y
lo que desliza es la posibilidad de una limpia en todos
los elementos de los aparatos de justicia del gobierno
además de que no van a chocar con los empresarios
y eso es bueno que son los que más se quejan Dos
temas lo tienen de cabeza los malos elementos y la
enorme cantidad de muertes violentas

Parece que no le salen las cuentas al jefe
de Gobierno Diversas organizaciones ci
viles han levantado la voz ante un men

saje que dio Martí Batres de que en el pri
mer concierto en el Zócalo ya peatonal

de la CDMX dijo que hubo 80 mil asistentes pero nos
cuentan que los señalamientos de estas organizacio
nes tienen que ver con el conteo de asistentes en otro
tipo de eventos Mientras que en conciertos las cifras

parecen razonables en mítines y marchas guberna
mentales se ven desbordadas O problema no para
ahí cuando hay movilizaciones y manifestaciones de
la oposición los conteos se ven reducidos Esto viene
en tiempo y forma ante la marcha nacional en defensa
a la democracia del próximo 18 de febrero donde nos
dicen habrá movilizaciones en más de 106 ciudades y
las organizaciones civiles van a poner el dedo en la
llaga al ver el oonteo de asistente
Se rumora que Claudia Sheinbaum tiene

amenazados a muchos de sus operado
res para que no vaya a ocurrir lo del es
tadio azul de nueva cuenta Y es que nos
cuentan que el primero de marzo quiere

sea un gran inicio de campaña digno de ser recorda
do por muchos años Aun en su mente y la de su
equipo más cercano no se borra el no haber salido a
escenario cuando el estadio Azul en el centro de la

CDMX se mostraba a menos de la mitad de su capa
cidad Una de las personas que debe cumplir con una
cuota es Clara Brugada quien no se encuentra muy
contenta no por la cuota impuesta de asistentes re
queridos no sino porque está remando contra co
rriente por el problema del agua y la seguridad que le
reclaman en redes sociales Dice son temas hereda
dos pero no dice de quién
Yhablando de la CDMX parece que la opo

sición tiene como estrategia esperar a que
Morena anuncie candidatos para nom
brar los suyos quizá busquen el mejor
perfil para competir contra el oficialismo

pero la realidad es que regalan la agenda como suce
dió en Iztacalco donde la Comisión Nacional de En
cuestas de Morena anunció a la diputada Lourdes Paz
como candidaía con el apoyo de Sebastián Ramírez
presidente de Morena que hizo el anuncio con el apo
yo del CEN mientras tanto todo indica que el Coordi
nador del Frente Cívico CMango Daniel Ordoñez será
el candidato opositor a ver si muestran la misma uni
dafl p es las encuestas no le son favorables
El PVEM tiene problemas Ahora resulta

que su dirigencia nacional no se en
cuentra muy contenta debido a que a
varios de sus cuadros los están cance
lando en las listas de los estados El

ejemplo más cercano es en el cierre de Rocío Nahle
en Veracruz donde quedó todo en suspenso Suce
de que la candidata no quiere dar las tres secreta
rías negociadas tras un posible triunfo Aún más
varios alcaldes podrían no ser palomeados y lo
mismo con diputados locales Ya es muy tarde para
echarse atrás pero todo mundo le echa la culpa a
Marcelo Ruiz en Veracruz y claro Mario Delgado
en Morena nacional que solo recibe telefonemas
de reclamos contra Nahle

Zacatecas busca dejar atrás la violencia y
el crimen y por eso mismo se centrará en
obra pública N cuentan que el proyec
to de viaducto elevado en su capital ge
nerará cerca de 2 mil 500 empleos direc

tos e indirectos de acuerdo con losé Luis de la Peña
Alonso titular de la Secretaría de Obras Públicas El
gobernador David Monreal dice que la obra vendrá
acompañada de un plan integral de movilidad
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Además de quererle poner el segundo piso
a la 4T en Morena parece que quieren llevar
al poder a su segunda generación

Y es que para la Alcaldía Cuauhtémoc
va Caty la hija de Ricardo MonreaL y para
Miguel Hidalgo lanzaron a Miguel Torruco
hijo del Secretario federal de Turismo con
quien comparte nombre y primer apellido

Que nadie descarte que a la hora de
revelar las listas finales para diputaciones
locales y federales por la CDMX aparezcan
otros apeiüdos de prosapia morenista

Porque en plena crisis hídrica es ofensivo
que los diputados de la comisión que lleva

dicho tema no acudan a trabajar la dipu
tada Luisa Gutiérrez propuso sanciones
fuertes

De entrada no pagar los días que se
ausentaron sin justificarlo y además dar de
baja a quienes sumaron más de tres faltas

Para pronto la morenista Martha Ávila
puso el grito en el cielo y consideró que si
lo que la panista quiere es que se pongan
las pilas debe ser más convincente al habíar
con sus colegas

Ya se verá qué tanto prospera la ini
ciativa pero de entrada dejó claro que hay
quien es capaz de ahogarse en un vaso de
agua icón tal de defender a os suyos

demisfuentes reforma com
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LA ARTICULACION

Cuál es la articulación que más mueve el ser humano
R La mandíbula es la articulación más utilizada en el cuerpo
humano
YOGUR

En qué consiste el yogur vegano He tomado yogurpor mu
chos años y ahora he visto anunciados yogures veganos son
buenos de qué están hechos
R Los yogures veganos son sanos y tienen ventajas y desven
tajas aquí le comparto esta información
ventaja es que son hechos sin lactosa y son adecuados para
aquellos con Intolerancia a la lactosa o que siguen una dieta
vegana generalmente contiene menor grasa saturada que el
yogur lácteo y a menudo está fortificado con calcio vitamina
B12 y otros nutrientes esenciales
La producción basada en plantas que suelen tener un menor
Impacto ambiental que la de los productos lácteos y vienen
varias opciones a base de frutos secos y soja cada una con su
propio sabor y perfil nutricional únicos
Entre las desventajas están que generalmente son más bajos
en proteínas que el yogur lácteo aunque algunas marcas es
tán fortificadas con proteínas de origen vegetal que son au
mentadas para alcanzar niveles de calcio similares a los del
yogur lácteo
Este yogur vegano puede tener una textura más delgada o lige
ramente diferente a la del yogur lácteo y con menos opciones
de sabor y estilo en comparación con el yogur lácteo aunque
se expande todo el tiempo Éstas son algunas de las opciones
almendras anacardo nuez de la India macadamla avellana
soja garbanzos coco avena y arroz
CORTESÍA
Podría darnos algunas guias para el comportamiento básico

de cortesía y respeto que debemos guardar en sitios públicos
R Con gusto ya que en algún momento he sufrido las conse
cuencias de gente irrespetuosa en sitios públicos
Sé considerado en público con cortesía básica y empatia
mínima

Respeta la tranquilidad y comodidad de los demás en lugares
públicos
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Disfruta en silencio de las actuaciones evita hablar por encima
de músicos o artistas Charla entre canciones o sal al vestíbulo
si es necesario

Etiqueta deportiva aguanta sentado hasta los descansos ofi
ciales como el medio tiempo o los parones del Juego
Cuidado con el volumen las llamadas en público son para
emergencias no para conversaciones casuales Opta por au
riculares para escuchar tu música o juegos
El espacio importa ten en cuenta tus pertenencias en lugares
concurridos Los bolsos no merecen asientos cuando la gente
los necesita Tu mochila en la espalda está ocupando un es
pacio y golpea a la gente
Aromas en el avión guarda las fragancias fuertes para encuen
tros privados no para vuelos compartidos
Consejos adicionales para la cortesía pública
Observa tu entorno sé consciente de las personas y las acti
vidades que te rodean
Respeta el espacio personal mantén una distancia cómoda y
evita la intrusión física
Controla el volumen mantén el habla los gritos y la música a
niveles respetuosos
Ofrece amabilidad da una mano amiga cuando alguien lo
necesite

No dejes rastro desecha tu basura de manera responsable
Al practicar estas consideraciones podemos hacer que los
espacios públicos sean más agradables y acogedores para
todos
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CIUDAD PERDIDA

El show de los debates electorales

MIGUELANGELVELAZQUEZ

ENLOS ÓRGANOS electorales de to
do el país hay un creciente nerviosis
mo por la organización de los debates
entre candidatos a puestos de elección
popular más de 20 mil que hoy muy

en lo absurdo se consideran como parte de la
democracia electoral aunque sólo alimenten el
morbo y degraden el debate político

ME HE DADO a la tarea de preguntar a quie
nes están a mi alrededor si recuerdan qué pasó
en el último debate entre los candidatos a la
Presidencia de la República y muy pocos tienen
claro qué fue lo que se discutió de fondo y algu
nos apenas lo recuerdan

FUE MÁS ABURRIDO que un juego de golf
transmitido por radio me decía alguien para
hacerme entender que lo importante era la
diversión que promete la confrontación y no
el intercambio de ideas que ayuden a definir el
rumbo que debe lograr un país

AUNQUE QUIENES DEBERÁN presentarse
por ley al debate tienen llenas las cubetas

de insultos con los que buscarán ensuciar al
contrario bien vale la pena preguntarse de
verdad es importante este ejercicio o sólo
desvirtúa tuerce voluntades y pone en peligro
dado el juego de controversias falaces a la mis
mísima democracia

AUNQUE HAY AUTORES que fijan como ini
cio de esta práctica el siglo XVIII otros lo ubi
can en una confrontación por un escaño en el
Senado de EU entre Lincoln y Duglas en 1850
el de Kennedy contra Nixon en 1960 está con
siderado como el modelo de lo que hoy se tiene

EN MÉXICO LOS debates propiamente di
chos empezaron en 1994 cuando en la palestra
aparecieron Cuauhtémoc Cárdenas Diego
Fernández de Cevallos y Ernesto Zedillo Nadie
recuerda por qué si es que esa práctica es deci
soria Zedillo se convirtió en presidente

YES QUE lo que menos importa en un debate
como los que tenemos son las ideas de gobier
no Dado que es un show frente a las pantallas

gana aquel que monta el artificio electoral
sobre la deliberación de fondo y con ello se
refuerza la idea de que la televisión es la mejor
fuente de información política

POR ELLO EL porcentaje de las promesas
por ejemplo que se ofertan en un debate es
mucho muy bajo casi ninguna se cumple pero
lo importante es mantener vivo el show Esa es
la democracia

ASÍ LAS COSAS la práctica banal de los de
bates siempre es requerida por los candidatos
en desventaja o como en este caso los que no
tienen proyecto ni idea de gobierno los que no
pueden ofrecer más que el fracaso y tratan de
arrebatar puntos al contrario con base en la
difamación y el insulto

MUCHO BIEN SE daría a la práctica si con la
presencia de un notario se pudieran registrar
para los efectos necesarios las difamaciones y
las mentiras que busquen dañar sin presentar
pruebas a los opositores

TAL VEZ CON eso se podría dar seriedad y
una verdadera confrontación de programas de
gobierno a los debates aunque se tuviera que
sacrificar el show Eso no estaría mal

Depasadita
NO JUEGUES CON el diablo así salió la ad
vertencia que le hicieron a Eduardo Yayo Ca
sas cuando se empezó a correr el rumor de que
José Antonio Fernández el mismito diablo
lo respaldaba para convertirse en presidente
municipal de San Andrés Cholula una de las
ciudades más importante de Puebla

EL ASUNTO ES que al Yayo nadie lo conoce
en Femsa la empresa que dirige Fernández
pero como Yayo se considera también un buen
empresario muy probablemente sintió que
sólo por ese motivo lograría la solidaridad del
que despacha en Monterrey pero no fue así

LOS RECLAMOS YA se hicieron llegar hasta
Morena del que el Yayo hablaba pestes no
hace mucho pero con cuya bandera busca me
terse en la política Cuidado

cd perdida jornada com mx
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Se le resquebraja
la GAM a Morena

Hoy Rivero es el candidato morenista en Milpa Alta
y Janecarlo está a punto de lograr la de GAM

Apenas iniciaba la actual legislatura en el Congreso de la
Ciudad de México cuando Janecarlo Lozano Reynoso in
terceptó a Martí Batres en el pasillo central de Donceles
y se presentó con él le dio su número y le dijo que quería
cambiar de banda digo de bando

A pesar de haber llegado por el PRD Lozano Reynoso
no tuvo empacho en que Morena hiciera una chícanada
legislativa de las que acostumbra para justificar su integra
ción como nuevo chapulín a la bancada oficial aun cuando
el plazo legal ya había concluido

Pero eso es lo que menos importaba a los morenistas lo
que quería el partido oficial era sumar al mayor número de
diputados luego de que en las elecciones de 2021 habían
perdido la mayoría calificada que lograron en 2018

Aunque Martí nunca había oído hablar de él operó para
que Morena lo acogiera en la bancada y le diera la presiden
cia de la Comisión de Vivienda del Congreso desde donde
se dedicó a ofrecer trámites a sus colegas para incluir a sus
militantes en los programas del Invi

Lo de menos eran los negocios que quería iniciar pues
en realidad tiene un largo historial en las instancias judi
ciales donde incluso ha sido acusado de violencia por sus
exparejas entre otras denuncias

La Fiscalía General de Justicia de la capital guarda un
amplio expediente de denuncias en su contra como la
número FGAM GAM 4 T 2 01370 11 5 además de la que
inició al interior de Morena su es

posa por violencia física y verbal rranrkm fhfcmjjY por si fuera poco en junio
de 2022 fue detenido en Lerdo ya dijo que
Durango junto con su compañe ip mnnnpri
ro diputado Octavio Rivero con nnjjuiieu
una paca de efectivo que iban a 3 Janecarlo
usar para la compra de votos en Lozano
favor de MarinaVitela candida
ta de Morena a gobernadora no responde de

Hoy Rivero es el candida q resultados
to morenista en Milpa Alta y
Janecarlo está a punto de lograr
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la de GAM versión que anoche cobró fuerza aunque al fi
nal las negociaciones se atoraron ante las protestas de los
grupos de poder locales

Para empezar el alcalde Francisco Chíguil a quien le
quieren cobrar su apoyo a Clara Brugada en la operación
que bajó a Ornar Hamid García Harfuch de la Jefatura de
Gobierno ya dijo que si le imponen a este personaje no
responde de los resultados

Otros grupos que tienen gran influencia en ese territo
rio y que pudieran ser aliados de Morena para conservar
esa alcaldía como pudiera ser el exdelegado Víctor Hugo
Lobo tampoco acompañarían esa decisión

Dicen que como a Batres no le dejaron pasar a Araulfo
Cravtoto quiere imponer a Janecarlo sin importar el des
crédito Está por demás decir que si los morenistas se equi
vocan que den por perdida la ciudad pues la GAM es el
segundo bastión de votos después de Iztapalapa

CENTAV1TOS

Siguiendo con esa demarcación dicen las malas lenguas
que las versiones en el sentido de que Alejandro Encinas
habría podido llegar como candidato nunca tuvieron sus
tento toda vez que Sheinbaum sigue molesta con él por
que en la internas por la CDMX Encinas ventiló el supuesto
involucramiento de García Harfuch en las mesas de Ayot
zinapa lo que afectó la Imagen del exjefe policiaco Tam
bién se habla de que Cuauhtémoc Blanco podría ser el
candidato de Morena al Distrito 2 en GAM pues le urge
fuero y que llevaría como suplente a udith Barrios lide
resa con cierta fuerza en el territorio Quien anda como
alma que lleva el diablo es Sebastián El Sebas Ramírez
por la fuga de información de su equipo cercano que le ha
complicado negociaciones para las candidaturas locales
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Nos cuentan

que uno de
los principales

Factores por los que en
los últimos meses hubo

un repunte de homicidios en la Ciudad de Méxi
co tiene que ver con la gobernadora del Estado
de México Delfina Gómez de Morena Pero no
porque ella sea responsable de manera directa
sino porque le puso un freno a las autoridades
de la Fiscalía capitalina y de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana Resulta que les daba por
ir a tirar al Estado de México los cadáveres que

encontraban en la CDMX para que en la esta
dística se le atribuyeran a aquella entidad Por
supuesto el gobernador Alfredo del Mazo se
los permitía Pero en cuanto llegó Delfina Gó
mez y se percató del hecho paró el asunto y las
autoridades de la Ciudad tuvieron que asumir el
costo al fin que ya se había ido Claudia Shein
baum del gobierno Lo cierto es que el Gobier
no de Martí Batres al parecer ya le encontró otra
forma de ocultar las muertes violentas en la ca

pital El INEGI clasifica las muertes violentas en 4
tipos accidentes homicidios suicidiosy sin cla
sificar rubro en el que en el país el promedio es
del 7 Sin embargo las muertes sin clasificar
en la capital del país alcanzan el 37 Es decir
cinco veces más que la media nacional

FRENATABEVORACIDAD INMOBILIARIA

Ahora resulta que los de Morena son los
que aprueban cambio de uso de suelo y quie
nes impiden que ello afecte a los ciudadanos
son los panistas contrario a lo que pregonan

desde la misma Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México Resulta que del Congreso
capitalino donde Morena es mayoría le han
enviado al alcalde de Miguel Hidalgo Mauri
cio Tabe 45 solicitudes de cambio de uso de
suelo y las ha bateado todas de un plumazo
Fue muy contundente y basado en la Ley el
argumento pretendían realizar obras con
dimensiones mayores a las permitidas Las
últimas que le solicitaron y rechazó fueron en
los predios de Marina Nacional 62 Manuel
Ávila Camacho 14 y 147 Anatole France 82 y
Bahía de Todos los Santos 190
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Por Alejandro Lelo de Larrea
La selección de candidatos de

Morena para las Alcaldías dejó
evidencia de quiénes son los

principales factores de poder en la ca
pital del país en ese partido político y
qué tribus pastorean

Los personajes que controlaron las
candidaturas son Claudia Sheinbaum
Andrés Manuel López Beltrán de ma
nera transversal vía Sebastián Ramírez
presidente de Morena en CDMX Ri
cardo Monreal Martí Batres René Be
jarano y hasta Marcelo Ebrard pero en
ningún caso Clara Brugada

A Ebrard en realidad le tocó la rifa

del tigre pues su operador financiero
Javier López Casarín va en la Alvaro
Obregón donde la panista Lía Limón
parece invendble con los 200 mil vo
tos que obtendría según las propias
proyecdones de Morena que lograría
unos 130 mil

Sheinbaum entregó su paquete de
candidaturas a quienes apoyaron las
aspiraciones de Ornar Garda Harfuch
para ser el candidato de Morena a la
Jefatura de Gobierno de la CDMX En

varios de los casos no tienen posibilida
des de ganar como en Miguel Hidalgo
con el hijo del secretario de Turismo de
López Obrador Miguel Torruco con
siderado un júnior de la política o en

Benito Juárez donde va Letida Varela
quien intentará perder por la menor
distanda posible Cuajimalpa igual es
de Sheinbaum y se la entregó a Adrián
de Troya el ex priísta quien puso a su
candidato Gustavo Mendoza con altas
probabilidades de perder

Sheinbaum se quedó con otras
candidaturas con amplias posibilida
des de ganar Gabriela Osorio en Tlal
pan Octavio Rivero de Milpa Alta Tlá
huac con Berenice Hernández Calde
rón apoyada por Rigoberto Salgado

Venustiano Carranza también de

alguna forma es de Sheinbaum vía
el cacique de la demarcación Julio
César Moreno que impulsa la ree
lección de Evelyn Parra En La Mag
dalena Contreras Claudia colocó a

Fernando Mercado aunque él no
quería porque sabe que sus posibi
lidades de ganar son remotas

Al margen de su poder transver
sal de manera directa Andrés Ma
nuel López Beltrán el hijo del presi
dente puso a la candidata en Iztacal
co Lourdes Paz

A René Bejarano le entregaron un
par de Alcaldías la más importante la
joya nadonal de la corona de Morena
Iztapalapa donde la candidata es Aleida
Alavez Bejarano también se quedó con
Coyoacán víaAriadna Montiel quien im

pulsó a la ex priísta Hannah de Lamadrid
La Alcaldía Cuauhtémoc que es

algo así como la capital de la capital
quedó en manos de quien la ha do
minado por lo menos desde 2015
Ricardo Monreal Su hija Caty será la
candidata en esa importante demar
cación que perdió Morena en 2021
precisamente porque llevaron de can
didata a Dolores Padierna del grupo
de Bejarano

En el caso de Gustavo A Madero
Brugada no tiene candidato pero po
dría sellaría su alianza con Francisco

Chíguil si dedde apoyarlo para que la
candidata sea su esposa Beatriz Rojas
o su plan B Rubén Linares El caso de
Xochimilco el indefendible José Car
los Acosta es cercano a Brugada y no
pondrá candidato

Azcapotzalco quedó en manos
de Martí Batres vía la diputada local
Nancy Núñez No la va a tener fácil
porque no se va a sumar Gabriela
Jiménez al parecer ni para una di
putación La alcaldesa Margarita Sal
daña que va por su reelección tiene
de nuevo todo el apoyo del manda
más del panismo en la capital Jorge
Romero de quien ella es algo así
como su madrina política Pero esa
la de la oposición es otra historia de
factores de poder Lo veremos
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XOLO TEMEROSOS
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Ve Taddei proceso electoral complejo
ANTONIO BARANDA INICIA PRODUCCIÓN

La presidenta del Institu
to Nacional Electoral INE
Guadalupe Taddei señaló
ayer que el proceso electo
ral en curso es altamente
complejo

Al testificar en Chihua
hua el inicio de la produc
ción de papel seguridad para
la elección subrayó que ésta
requiere de un entramado
muy robusto para que los
ciudadanos puedan ir a votar
con tranquilidad

Es un proceso electoral
altamente complejo justo
porque estamos en eleccio
nes todos los estados de la
República y el Instituto Na
cional Electoral

No es algo sencillo es un
entramado jurídico normati
vo muy robusto el que acom
paña todas estas actividades
Pero además es un tema de

la complejidad de la orga
nización del proceso electo
ral en campo los operativos
todo lo que tendremos que
ir desarrollando en el ejer
cicio de las atribuciones del
INE y la responsabilidad del
programa de trabajo indicó

Aunque reconoció la
complejidad de organizar los
comicios Taddei aseguró que
será un proceso electoral con
todas las condiciones para
salir a votar

Recordó que los capaci
tadores electorales ya están
recorriendo las calles y to
cando domicilios para invi
tar a quienes salieron insacu
lados para ser funcionarios
de casilla

Estamos caminan d o
nimbo al 2 junio que es lo
que le toca hacer al Instituto
Nacional Electoral que es la
organización de las eleccio
nes agregó

Ayer inició la producción del
papel seguridad para el pro
ceso electoral federal a cargo
de Talleres Gráficos de Mé
xico TGM

Taddei subrayó que ese
papel garantiza contar con
boletas infalsificabies en ca
da una de las más de 170 mil
casillas que se instalarán

Es esta coordinación en
tre las tres instancias que per
mite que estemos iniciando el
proceso de producción no es
un tema menor dijo

Es un tema que debe de
darle seguridad y tranquili
dad a todo México el saber
que se está produciendo el
papel con los estándares de
calidad requeridos

Maribel Aguilera direc
tora de TGM señaló que el
Ejército y la Guardia Nacio
nal estarán a cargo de la cus
todia del material

i Guadalupe Taddei consejera presidenta del INE centro estuvo en Chihuahua donde Inició
la producción de papel seguridad para el proceso electoral federal
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Inicia producción de papel para boletas

Ve Taddei proceso
electoral complejo

Redacción

politica eleconomista mx

Iaconsejera presidenta del Ins
tituto Nacional Electoral INE

i Guadalupe Taddei Zavala afir
mó que el proceso electoral en marcha
es altamente complejo

En el marco del evento realizado

para dar por iniciada la producción
del papel de seguridad para las bole
tas que se usarán los comicios del 2 de
junio próximo la presidenta del INE
sostuvo que no es algo sencillo es un
entramado jurídico y normativo muy
robusto el que acompaña todas estas
actividades pero además es un tema
de la complejidad de la organización
del proceso electoral en campo los
operativos todo lo que tenemos que ir
desarrollando

Taddei agregó que en la actualidad
se está en el proceso de capacitar a los
ciudadanos que serán funcionarios
de casilla en junio aunado a que se
mantienen reuniones para coordinar
los trabajos de organización de los co
micios con los organismos electorales
estatales

Seguimos consolidando nuestro

sistema democrático electoral en la
materia electoral porque garantizare
mos de nueva cuenta un proceso elec
toral con todas las condiciones para
que todos podamos salir a votar
indicó la consejera

Papel de seguridad
Fue en una planta de Chihuahua en
donde autoridades dieron por iniciado
ayer laproducción delpapel de seguri
dad para las boletas

Maribel Aguilera Cháirez directora
general de Talleres Gráficos de México
TGM institución que colabora con la

producción de las boletas para sufra
gar detalló que son 2 192 toneladas
de papel seguridad de 90 gramos el
cual cuenta con las características in

violables únicas como son distintas

fibras visibles o invisibles marcas de
agua así como químicos reactivos a
solventes y soluciones que aplicará el
fabricante del papel

Con el papel de seguridad añadió
Aguilera Cháirez TGM imprimirá un
total de 312 millones de boletas

Este proceso inicia el primero de
marzo con la producción de la boleta
para la elección presidencial conti

nuando con la boleta para la senaduría
y finalizando con la boleta para la di
putación federal terminando el 11 de
abril del presente año comentó

Voto en el extranjero
Por otra parte la Comisión Temporal
del Voto de las y los Mexicanos Resi
dentes en el Extranjero del INE aprobó
por unanimidad extender del 20 al 25

de febrero de este año el cierre del pla
zo de la inscripción en la Lista Nominal
del Electorado LNE en el Extranjero

Para la ampliación del plazo cabe
señalar se necesita de la aprobación
del Consejo General del INE

Además las modificaciones apro
badas en la Comisión y acompañadas
por el consenso previo de partidos po
líticos que integran la Comisión Nacio
nal de Vigilancia prevén ampliar de
1 000 a 1 500 el número de personas
que podrán votar sin necesidad de
haber solicitado su inscripción en la
LNE en el Extranjero en cada una
de las 23 sedes consulares siempre y
cuando cuenten con su credencialpara
votar vigente tramitada en México o
en el extranjero informó el órgano
electoral en un comunicado

En conferencia

se informó que se
prevén imprimir
para el proceso
electoral federal
más de 300 000
boletas foto especial
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Alerta en INE atraso administrativo
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Consejeros electorales aho
ra temen por el retraso de
la formación académica
del personal pues la Direc
ción del Servicio Profesio
nal Electoral Nacional in
formó que por cuestiones
administrativas las contra
taciones se han postergado

Durante la sesión de la
Comisión del Servicio el
secretario técnico Roberto
Félix informó que se tiene
contemplada la contrata
ción de personal para el pro
grama de formacióa

Sin embargo la Direc
ción de Administración no
quedó conforme con la pri
mera investigación de mer
cado por lo que demandó
ajustes en la propuesta

Se están realizando en
este momento los ajustes de
las propuestas de los anexos
técnicos así como el de las

condiciones contractuales
considerando las sugeren
cias realizadas en materia
administrativa

Para la contratación de
las coordinaciones acadé
micas para este año se reali
zará un segundo estudio de
mercado ya que se observa
ron aspectos administrati
vos en la primera de ellas Y
una vez que se concluya eso
se procederá a la contrata
ción señaló Félix

Los consejeros Claudia
Zavala y Martín Faz advir
tieron que cada día se su
man más casos de retrasos
administrativos

Sí me preocupa un po
co el tema que se plantea
porque el área ya tendría
que haber tenido previsto
esto No es que yo quiero
que se ponga el programa
de formación es un tema
que estatutaria y reglamen
tariamente tiene que ser

Y a mí sí me preocupa
que como en otras áreas se
estén retrasando los proce
dimientos administrativos
por las cuestiones que ten
gan que ser apuntó Zavala

Los atrasos indicó Faz
tienen la misma ruta se ha
ce una primera licitación no
gustan o se cumplen ciertas
cosas y se hace una segun
da y lo mismo con los estu
dios de mercado provocan
do una lluvia de retrasos en
servicios y compras

Me preocupa observar
lo que ha estado sucedien
do en otras áreas donde
procedimientos de carácter
administrativo volver a ha
cer licitaciones segundas li
citaciones o investigaciones
de mercado una vez hecha
la primera han empezado a
retrasar aspectos operativos
y logísticos en otras áreas y
me preocupa que también
ocurra acá apuntó
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Revisará INE logística
para recabar preguntas
del segundo debate
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Debido a detalles logísticos y
técnicos no resueltos sobre có
mo recabar las preguntas para el
segundo debate presidencial así
como definir si se incluye a comu
nidades indígenas zonas rurales
y a mexicanos en el extranjero la
Comisión Temporal de Debates
del Instituto Nacional Electoral
INE no aprobó el acuerdo que

establecía la forma de participa
ción directa de la ciudadanía

En tanto la Comisión del Ser
vicio Profesional Electoral tam
poco aprobó el Programa Anual
de Trabajo del Servicio Profesio
nal Electoral Nacional porque no
contaba con una calendarización
para 2024

Los consejeros que integran
esta comisión acordaron bajar el
asunto del orden del día debido
a que este programa carecía de
un calendario para la formación
y profesionalización del personal
del órgano electoral

Durante la sexta sesión extraor
dinaria de la Comisión Temporal
de Debates se tenía contemplado
aprobar el anteproyecto de acuer
do del consejo general del INE por
el que se establecía la forma de

participación directa de los ciu
dadanos en el formato B

Sin embargo al surgir dudas de
si se aplicarían las preguntas en
las 32 entidades o si había posibi
lidad de ir a comunidades indíge
nas e incluso obtener preguntas
de mexicanos que viven fuera del
país se determinó un receso para
hacer un informe con las observa
ciones y analizar nuevamente el
anteproyecto

La propuesta que sí acordaron
los integrantes de dicha comisión
es que se incluya a jóvenes de 13
años en adelante además de que
el personal del INE vaya a las 32
entidades del país y videograben
las preguntas

En el caso del programa para
la formación del Servicio Pro
fesional Electoral Nacional la
consejera Beatriz Claudia Zavala
Pérez estimó importante incluir
un calendario pues se trata de un
proceso de aprendizaje y actuali
zación permanente que propicia
el más alto grado de compromiso
ético en el desempeño de diferen
tes cargos y puestos de la función
electoral

Por ello se volverá a presentar
en una nueva sesión para apro
barlo y enviarlo a la Junta Gene
ral Ejecutiva
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Partidos cuestionan costos

INE pospone acuerdo de
2o debate ante presiones

EL ÓRGANO electoral plantea que equipos de Comunicación
Social del instituto sean los que recolecten preguntas para
presidenciales Morena impugna participación de Signa Lab

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
Ante la presión de los partidos

por supuestos ajustes a que
marropa en la metodología
para la selección de las pre

guntas que se les harán a los candidatos
presidenciales en el segundo debate el
Instituto Nacional Electoral INE pos
puso la aprobación en comisión del an
teproyecto de acuerdo sobre la forma de
participación directa de los ciudadanos

Durante la sesión de la Comisión

Temporal de Debates que preside la
consejera Carla Humphrey se expuso
que para el segundo encuentro entre
los aspirantes presidenciales que se
celebrará el 28 de abril en los Estudios
Churubusco se tiene contemplado que
equipos de comunicación social del mis
mo instituto salgan a las plazas públicas
de las principales ciudades del país para
videograbar a los ciudadanos que hagan
sus preguntas

Se puntualizó que las preguntas de
berán ser genéricas no estar dirigidas
a ninguno de los aspirantes no incluir
discursos de odio o inclinación partidis
ta así como expresiones de violencia o
de propaganda gubernamental

La propuesta de la comisión contem
plaba una clasificación por temas y re
giones yun filtrado de las preguntas para
únicamente entregarles 80 preguntas a
los moderadores

Ante este último planteamiento el
representante de Morena Jaime Casta
ñeda reclamó que se considerara la al
ternativa de la tómbola respecto a lo que
la consejera Carla Humphrey señaló que
se realizará un sorteo

Los partidos cuestionaron el tema de
los costos por el equipo de tres personas
que realizará estos recorridos respecto
a lo que Comunicación Social del INE
estima que alcanzará 675 mil pesos pre
vistos para la realización de los videos
aunque la consejera Norma de la Cruz
consideró que se podían apoyar en las
juntas locales

Ante las dudas el representante del
PAN planteó que se pospusiera la apro
bación del acuerdo lo que fue respal
dado por el morenista Jaime Castañe
da quien además insistió en que hay
muchas dudas respecto al mecanismo
como se elegirán las preguntas para los
moderadores a lo que se sumó el petista
Jesús Estrada

Este acuerdo estaba previsto para su
aprobación el jueves próximo de modo
que los equipos de comunicación del
INE realizaran las grabaciones de las
preguntas ciudadanas del 19 de febre
ro al 13 de abril por lo que advirtieron

que esta decisión atrasará los trabajos
para la preparación del segundo debate
presidencial

Ayer Morena impugnó el acuerdo del
INE mediante el cual se definió la meto

dología y a Signa Lab como la instancia
encargada de elegir las preguntas para el
primer debate entre los candidatos pre
sidenciales bajo el argumento de que re
presenta un atentado contra el principio
de neutralidad

El representante del partido guinda
ante el Consejo General Sergio Gutiérrez
Luna presentó el recurso en contra del
acuerdo INE CG95 2024 que estableció
los mecanismos para la selección de las
preguntas provenientes de redes socia

les dentro del formato tipo A
para el primer encuentro entre
los aspirantes a la Presidencia
de la República

La impugnación también es
respaldada por las representa

ciones del PT y el Partido Verde que jun
to con Morena conforman la coalición

Sigamos Haciendo Historia y postulan
como candidata a Claudia Sheinbaum

Se impugna la aprobación del
acuerdo INE CG95 2024 emitido por el
Consejo General del INE por el que se
define la metodología así como la ins
tancia que seleccionará las preguntas
provenientes de redes sociales relativas
al formato tipo A que se utilizará en el
primer debate presidencial en el proceso
electoral federal 2023 2024 establece
el documento

El fin de semana el dirigente nacional
de Morena Mario Delgado manifestó su
rechazo al acuerdo del INE y acusó que
la consejera electoral Carla
Humphrey promovió la parti
cipación de Signa Lab por su
supuesto perfil a favor de Xó
chitl Gálvez la aspirante presi
dencial de la oposición

LA CONSEJERA presidenta del INE Guada
lupe Taddei rechazó el domingo que se le dé
un tratamiento diferenciado a algún partidoy
garantizó que existe piso parejo para todos

109
Días faltan para que

se lleve a cabo la
jornada electoral
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LOS REPRESENTANTES de Morena PT y PVEM ante el Consejo General del INE tras
impugnar la metodología de los debates ayer
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Se traba segundo debate
por dudas en formato
Discusión en INE

Consejeros y partidos
cuestionan la manera

en que serán recabadas
preguntas ciudadanas

JANNET LOPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

El formato del segundo debate
presidencial se quedó atorado
por diferentes dudas de conse
jeros ypartidos políticos sobre
la efectividad del método para
recabar preguntas de la ciuda
danía que serán videograbadas
en plazas públicas que garanti
ce la inclusión de todos los sec

tores de la población los tiem
pos y la inversión así como los
filtros para que los moderado
res seleccionen las finalistas

La Comisión Temporal de
Debates decretó un receso al no
poder aprobar el formato para
el debate que se realizará el 28
de abrilytiene como caracterís
tica que las personas que sean
seleccionadas como modera

doras tomen preguntas realiza
das por la ciudadanía en plazas
públicas para realizarle de for

ma genéricayparticular a cada
aspirante presidencial

La propuesta planteada por
la encargaduría de despacho
de Comunicación Social del
INE es que del 19 al 13 de abril
se hagan grabaciones en las 32
entidades del país en las prin
cipales plazas públicas para
que las personas puedan ha
cer en video una pregunta para
el debate

Los requisitos paralas perso
nas es que deben proporcionar
su nombre edad lugar de resi
dencia y la pregunta se deberá
apegar a temas definidos para el
debate cumplir con que sea ge
nérica que no se dirija a ningu
na de las personas candidatas
lenguaje cordial imparcialysin
adjetivos entre otros

Por otra parte Guadalupe
Taddei consejera presidenta
del INE dio a conocer que ayer
comenzó en Chihuahua la pro
ducción de 2 mil 200 toneladas
de papel seguridad para la im
presión de las boletas y otros
materiales electorales para los
comicios del 2 dejunio

Con información de Norma Ponce

 .  2024.02.13



Pág: 83

Perfilan ampliar
registro para
voto extranjero
La ComisiónTemporal del Voto
de las y los Mexicanos Residen
tes en el Extranjero del Instituto
Nacional Electoral INE pro
puso ampliar otros cinco días
el plazo de registro de votación
paramexicanosenel extranjero

Porunanimidad sedeterminó
enviar a la Comisión del Registro
Federal de Electores el proyecto
de acuerdo de modificación de

los Iineamientos para la confor
mación de la lista Nominal del

Electoradoen elExtranjero
De seraprobadopor el Conse

jo General permitiría extender
del 20 al 25 de febrero de 2024
el cierre del plazo de inscripción
en la Lista Nominal del Electo

rado LNE en el Extranjero
Además las modificaciones

aprobadas en la Comisión y
acompañadas por el consenso
previo de partidos políticos que
integran la Comisión Nacional
de Vigilancia prevén ampliar
de mil a mil 500 el número de

personas que podrán votar sin
necesidaddehabersolicitadosu

inscripciónenlaLNE Extranjero
en cada una de las 23 sedes con
sulares siemprey cuando cuen
ten consuCredencialparaVotar
vigente tramitada en México o
enel extranjero Angelcabrera
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Avalan en comisión temporal extender fecha límite

Perfilan nuevo plazo
para voto en exterior
Plantean aumentar

de mil a mil 500

las boletas

en consulados
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Consejeros del Instituto Na
cional Electoral INE apro
baron en comisión ampliar
cinco días el plazo para tra
mitar la credencial de elector
en el extranjero y la misma
prórroga para registrar la op
ción de votación

Además se avaló aumen
tar de mil a mi 500 las bole
tas en las 23 sedes consulares
para quienes no registren una
modalidad de voto o reciban
su credencial después del 26
de lebrero

El proyecto fue aprobado
en la Comisión Temporal de
Voto de las y los Mexicanos
Residentes en el Extranjero
y el próximo jueves será dis
cutido por el Consejo Gene
ral del INE

La fecha limite para tra
mitar la credencial de elector
y para registrar en la página
del INE la modalidad de vo
tación internet postal o pre
sencial es el 20 de febrero
y se plantea que ahora sea
el día 25

El presidente de la Comi
sión Arturo Castillo recordó
que en las 23 sedes consula
res habrá el próximo 2 de
junio una urna electrónica
donde estarán las boletas de
todas las personas que se re
gistraron para votar de ma
nera presencial

No hay límite de boletas
hay tantas boletas como per
sonas se registren indicó

Junto a ésta habrá otra
urna electrónica especial
con mil 500 boletas para los
mexicanos que no se regis
traron en ninguna modalidad

También acordaron que
de manera precautoria to
dos los connacionales que se
registren del 1 de septiembre
al 25 de febrero sean inclui

dos en la Lista Nominal pa
ra que puedan acudir a votar

Hasta ahora se inscribe
en la Lista a quienes llaman

para ser incluidos o registran
alguna modalidad de voto

La consejera Carla Iium
phrey señaló que han trabaja
do para quitar cada vez más
trabas en el proceso

Mientras que su compa
ñera Claudia Zavala confió
en que la participación se in
cremente y lamentó que los
nuevos plazos no se hayan
pactado desde un inicio pues
la publicidad institucional se
centró en el 20 de febrero

Ahora tenemos que re
forzar la campaña para que
la ciudadanía pueda enterar
se que habrá cinco días más
indicó la consejera

Zavala insistió en que el
voto en el exterior cuenta
con todas las medidas de se
guridad pues también habrá
líquido indeleble

W 1 U JIF lj La Comisión Temporal del Voto de las y los Mexicanos
Residentes en el Extranjero del INE aprobó cambios
que aún debe avalar el Consejo General

Extender al 25 de febrero

la credencial para votar
desde el extranjero postal al 25 de febrero podrán ejercer el voto
Modificar la fecha para ac Incrementar de mil a mil 500 de manera presencial
tualizar domicilio para voto el máximo de personas que en las sedes consulares
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Comienza la producción
de 2 mil toneladas de papel
para las boletas electorales
El Instituto Nacional Electoral
INE comenzó la producción de

2 mil 192 toneladas de papel se
guridad para la impresión de 312
millones de boletas electorales que
se utilizarán en los comicios del
próximo 2 de junio

La fabricación de la materia pri
ma tendrá características inviola
bles y únicas como fibras marca
de agua y reacción a químicos y se
producirá en la empresa Papelera
de Chihuahua filial del Consorcio
Empresarial Regiomontano

Guadalupe Taddei Zavala conse
jera presidenta del INE encabezó
ayer en la capital de Chihuahua el
inicio de la producción de la pa
pelería la acompañó la consejera
electoral Norma Irene de la Cruz
Magaña

Taddei dio a conocer que cada
boleta tendrá un costo de entre 60
centavos y un peso es un trabajo
colaborativo entre la papelera pri
vada el INE y los talleres gráficos
un tema que debe darle seguridad
y tranquilidad a todo México pa
ra que podamos ir el 2 de junio a
votar

Señaló que el inicio de la produc

ción del papel seguridad garantiza a
todas y todos los mexicanos contar
con una boleta con calidad de infal
sificabie en cada una de las más de
170 mil casillas que se instalarán en
lajornada electoral

En entrevista colectiva la conse
jera presidenta desestimó que haya
focos rojos de posible violencia elec
toral y de inseguridad pública que
afecten el desarrollo de los comicios

Resaltó que el INE tendrá el
respaldo del Ejército la Guardia
Nacional la Secretaría de Marina
y corporaciones de seguridad esta
tales para atender posibles riesgos

Sobre las regiones o pueblos don
de los habitantes no permitan el in
greso de capacitadores electorales
o impidan la instalación de casillas
respondió que se planteará diálogo
y buscarán alternativas

De la confiabilidad del Programa
de Resultados Electorales Prelimi
nares Taddei sostuvo que es só
lido está garantizado y no está en
riesgo por lo que el día de lajorna
da electoral a las 8 de la noche el
INE comenzará a informar a la ciu
dadanía como ya es una costumbre
en cada proceso electoral federal

En tanto Papelera de Chihuahua

indicó que tiene certificación de la
Asociación Nacional de Cheques y
Valores además de laAsociación de
Bancos de México y desde hace 25
años ha producido la materia prima
de boletas electorales con medidas
de seguridad infalsificabies

Explicó que el transporte del pa
pel será resguardado con rastreo
satelitaly apoyo de la Guardia Nacio
nal que custodiará las instalaciones
de la empresa el proceso de fabrica
ción y bodegas además del trayecto
de entrega en los Talleres Gráficos
de México donde se recibirá el papel
seguridad en 21 entregas parciales

de 100 toneladas y una de 92 tone
ladas que concluirán el 12 de abril

Taiddei fue consultada sobre un
documento del despacho Integralia
Consultores que señala que 15 es
tados del país incluido Chihuahua
están con riesgo muy alto y alto de
interferencia del crimen organiza
do en el proceso electoral afirmó
que estos datos no coinciden con la

información que tienen el INE y los
órganos electorales locales
Jesús Estrada corresponsal y Lilian

Hernández Osorio reportera

La consejera presidenta
Guadalupe Taddei encabezó el
anuncio en la empresa Papelera
de Chihuahua Foto INE
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IMPRIMIRÁN 312 MILLONES DE BOLETAS

inicia lavmm
DQ PAPEL SEGURIDAD

GUADALUPE TADDEI consejera presidenta del
INE aseguró que habrá confiabilidad en el proceso
de manufactura de toda la papelería electoral

POR ENRIQUE SANCHEZ

esanchez gSmm com mx

A poco más de tres meses de
la jornada electoral del 2 de
junio el Instituto Nacional
Electoral en conjunto con
Talleres Gráficos de México
arrancó la producción de 2
mil 192 toneladas de papel
seguridad que será utilizado
para la elaboración de los lis
tados nominalesyun total de
312 millones de boletas para
la elección federal

En las instalaciones de la
empresa Copamex en la ciu
dad de Chihuahua la con
sejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei garanti
zó condiciones de seguridad
y confiablidad en el proceso
de manufactura de toda la
papelería electoral

No es un tema menor es
un tema que debe darle se
guridad y tranquilidad a todo
México el saber que se está
produciendo el papel con los
estándares de calidad reque
ridos para que todos y cada
uno de nosotros podamos
ir el 2 de junio a votar con
tranquilidad en la casilla que
nos corresponday saber que
nuestro voto está al alcan
ce de nuestra decisión del 2

de junio de salir ir a votar y
participar en la elección de
nuestras autoridades a nivel
federal estatal y municipal

La funcionarla reconoció
la complejidad que significa
la organización del proce
so electoral por todo lo que
se requiere como es el caso
de la capacitación de los mi
les de personas que fungirán
como funcionarios de casilla
y cuya etapa arrancó este pa
sado fin de semana

No es algo sencillo es un
entramado jurídico y nor
mativo muy robusto el que
acompaña todas estas acti
vidades pero además es un
tema de la complejidad de
la organización del proceso
electoral en campo los ope
rativos todo lo que tenemos
que ir desarrollando para que
paralelamente en este nivel
de seguridad que nos otor
ga Copamex a través de sus
instalaciones de la seguri
dad que lo acompañara po
damos seguir caminando en
las atribuciones del INE y de
la responsabilidad del pro
grama de trabajo correspon
diente al proceso electoral
2023 2024

En el evento Maribel
Aguilera Cháirez directo

ra de Talleres Gráficos de
México dependiente de
la Secretaría de Goberna
ción informó que el papel
de seguridad de 90 gramos
contará con características
inviolables como fibras invi
sibles marcas de agua quí
micos reactivos a solventes

y soluciones que aplicará
el fabricante del papel que
sólo el INE y esta empresa
conocerán

Estas estrictas medidas
garantizan la exclusividad
inviolabilidad y autentici
dad de las boletas electorales
mismas que hoy 12 de febre
ro de 2024 inicia su produc
ción y concluye el 12 de abril
del presente año destacó

La empresa Copamex
que lleva produciendo este
papel seguridad desde hace
más de 25 años realizará
para este proceso electoral
21 entregas de 100 toneladas
cada una más una de 92 to
neladas a las bodegas y taller
de producción de TGM en la
CDMX que contarán con la
custodia de elementos de la
Secretaria de la Defensa Na
cional y la Guardia Nacional

Con el compromiso de
la materia prima en tiempo
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y forma TGM producirá de
forma paralela más de 312
millones de boletas elec
torales este proceso inicia
el primero de marzo con la
producción de la boleta para
la elección presidencial con
tinuando con la boleta para
la senaduría y finalizando

con la boleta para la diputa
ción federal terminando el
11 de abril del presente año
agregó

Material

Para imprimir las 312
millones de boletas se
utilizarán 2 mil 192
toneladas de papel
seguridad La Copamex
se encarga del proceso
desde hace 25 artos

La consejera presidenta del INE al centro acudió a las instalaciones de la empresa Copamex en
la ciudad de Chihuahua para dar inicio a la producción
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HAY MONITOREO Y VIGILANCIA SEÑALAN

Garantizan condiciones
de paz para los comicios

DAVID CASTAÑEDA
ZACATECAS

Existen condiciones de se

guridad para realizar la jor
nada electoral de este año

garantizó el secretario general
de Gobierno Rodrigo Reyes Mu
güerza quien también señaló que
llevan a cabo acciones conjuntas
con actores políticos e instancias
comiciales para este fin

Desde la decimoprimera Zona
Militar destacó que como parte
del Programa Elecciones en Paz

el gobierno encabezado por David
Monreal Ávila mantiene coordina

ción con la delegación del Instituto
Nacional Electoral INE y los re
presentantes del Instituto Electoral
del Estado de Zacatecas IEEZ que
señalaron que existen condiciones
para realizar el proceso

Además ahondó la Secreta
ría de Seguridad Pública SSP
el Ejército mexicano y la Guardia
Nacional GN realizan monitoreo
y vigilancia de todas las regiones
de la entidad
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Arbitrogarantiza seguridad en lasboletas

EL INSTITUTO Nacional

Electoral INE dio el ban
derazo de salida para el ini
cio de la producción de casi
dos mil 200 toneladas de

papel seguridad en el que se
imprimirán las boletas y las
listas nominales que se utili
zarán en la jornada electoral
del 2 de junio

En Chihuahua el direc
tor general del consorcio
papelero Copamex Alon
so González Ramírez fue
el anfitrión del evento en

el que recibió a las autori

dades del INE y de Talleres
Gráficos de México ya que
de nueva cuenta se hará

responsable de la produc
ción del papel

González Ramírez re

saltó que son proveedores
de papel seguridad para
cheques vales y de diver
sos documentos oficiales

y cuentan con la certifica
ción de instancias como la
Asociación de Bancos de

México ABM
La consejera presidenta

del INE Guadalupe Taddei

resaltó el inicio de la pro
ducción que garantizará a
todos los mexicanos contar
con una boleta con calidad
de infalsificabie en cada una
de las más de 170 mil casi

llas que se instalarán
No es un tema menor

es un tema que debe darle
seguridad y tranquilidad a
todo México el saber que
se está produciendo papel
con los estándares de cali

dad requeridos expresó

Magali Juárez
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EJÉRCITO CUSTODIARA PROCESO DE CREACIÓN Y TRASLADO

Arranca producción de papel para
boletas electorales en Chihuahua
Datos Se realizarán másde

312 millones de papeletas que
serán distribuidas en más de
170 mil casillas

ÁNGELCABRERA

La producción de más de dos mil to
neladas depapel seguridad que ser
virá de insumo para la creación de
312 millones de boletas electorales
arrancó este lunes en Chihuahua

Los trabajos estarán a cargo de la
empresa Copamex que lleva más
de 20 años siendo el proveedor de
papel seguridad para boletas de
elecciones federales

El contrato estará a cargo de Ta
lleres Gráficos de México encarga
do de producir los 312 millones de
papeletas y entregarlas al Institu
to Nacional Electoral INE en los
próximos meses

Maribel Aguilera Chairez direc
tora de Talleres Gráficos garantizó
al organismo electoral que las bole
tas estarán listas conforme al crono

grama de entrega

La funcionaría detalló que la em
presa entregará dos mil 192 tonela
das de papel seguridad cuya entre
ga concluirá el próximo 12 de abril
en la Ciudad de México

Además resaltó que durante la
producción del papel seguridad y
traslado se contará con la custodia

delEjércitoyla GuardiaNacional
Detallótambiénqueell demarzo

arrancará la elaboraciónde lasbole
taselectoralesparaelegiralpróximo
titular de la Presidencia de la Repú
blica el cual concluirá el 11 de abril

mientras que el 2 de mayo se finali
zará con las papeletas de diputados
federales

El papel seguridad cuenta con ca

racterísticasinviolables comofibras
invisibles y soluciones de reacción
lo que garantiza la exclusividad in
violabilidad y autenticidad de las
boletas electorales

Por su parte la presidenta del
Instituto Nacional Electoral INE
Guadalupe Taddei destacó la cola
boración conTalleres Gráficos para
que el próximo 2 de junio los ciu
dadanos cuenten con los insumos

necesarios para ejercer su voto con
seguridad

No es untema menor debe darle
seguridadytranquilidad a todo Mé
xico el saberque se estáproduciendo
elpapel conlosestándaresde seguri
dadycalidad requeridos aseveró

Finalmente apuntó que durante
la jornada electoral se instalarán
más de 170 mil casillas y se trata
de un proceso electoral altamente
complejo porque estamos en elec
ciones en todos los estados no es
algo sencillo

RESPONSABLE La presidenta del INE Guadalupe Taddei destaco queel papel se
produce con altos estándaresde seguridad y calidad
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#INE

NICIA PRODUCCION DE
PAPEL PARAMES

LAS DOS MIL 200

TONELADAS SON

INVIOLABLES

Ayer arrancó la producción
de dos mil 200 toneladas de

papelseguridad inviolable
con lo que se producirán 312 millo
nes de boletas electorales para que
los ciudadanos puedan votaren las
elecciones del 2dejunio

Desde la empresa Papelera de
Chihuahua del Grupo Copamex la
presidenta del Instituto Nacional
Electoral INE Guadalupe Tad
dei Zavala garantizó a todos los
mexicanos que será una boleta con
calidad infalsificabie

Contaremos con boletas úni

cas para cada una de las personas
que estén en la lista nominal Hay

plena seguridad de que el voto
será contadoy será contado bien

aseguro
En total son dos mil 200 tone

ladas de papel seguridad los que
producirá Grupo Copamex

Este tonelaje de papel cuen
ta con las características de ser
inviolables con fibras visibles

y no visibles marcas de agua
químicos además garantizan
la exclusividad la autenticidad
e inviolabilidad de las boletas
electorales

ATOMAR
EN CUENTA

La GN

y Sedeña
van a

custodiar

la empresa
y planta de
produc
ción

Las me
didas de

seguridad
hacen

imposible

su falsifi
cación

La

empresa
TGM va a

producir
más de 312
millones de
boletas

DE ABRIL DEBERÁ
ESTAR LISTO

PARA HACER LA
ENTREGA

AÑOS LLEVA
COPAMEX PRODU
CIENDO PAPEL DE

SEGURIDAD
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ORIGEN I Imprimen desde la empresa Papelera de Chihuahua
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Boletas
electorales
serán
inviolables
Arranca producción de
papel seguridad para
imprimir las actas para
comicios del 2 de junio
PAOLA GAMBOA Corresponsal

nacion eluniversal com mx

Chihuahua Chlh El Institu
to Nacional Electoral INE Ta
lleres Gráficos de México y Pape
lera de Chihuahua COPAMEX
arrancaron la producción de 2
mil 192 toneladas de papel segu
ridad en que se imprimirán las
boletas electorales

Alonso González director ge
neral de COPAMEX dijo que la

empresa trabaja desde hace 25
años en la fabricación de papel
seguridad para elecciones con
los más altos estándares de ca
lidad que lo blindan ante la fal
sificación además de su trans
portación con rastreo satelital y
apoyo de la Guardia Nacional

La consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei explicó
que con esto se le da seguridad a
los ciudadanos para ejercer su
voto con tranquilidad

Maribel Aguilera directora de
Talleres Gráficos de México des
tacó que el papel tiene caracte
rísticas que garantizan la invio
labilidad y autenticidad de las
boletas electorales

Los ciudadanos podrán ejercer
su voto con tranquilidad afirmó
Guadalupe Taddei izq
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SERÁN 2 MIL TONELADAS

Imprimirán
papel para
boletas
infalsificabies

CHIHUAHUA Bajo estrictas me
didas de seguridad se iniciaron los
trabajos de elaboración del papel
que se utilizará para la impresión
de las boletas electorales informó
la consejera presidente del Instituto
Nacional Electoral INE Guadalu
pe Taddei Zavala

En las instalaciones de la em

presa Copamex Papelera de Chi
huahua la funcionaría encabezó
el acto protocolario de la impresión
de 2 mil 192 toneladas de papel que
se utilizaránpara la elaboración de
312 millones de boletas electorales

del proceso federal 2024
Taddei Zavala informó que cada

boleta electoral tendrá un costo de

1 60 pesos por lo que se requiere
una inversión de 499 millones 200
mil pesos para la impresión de las

312 millones de boletas que se uti
lizarán en la elección federal

El papel seguridad que imprimi
rá CopamexPapelera de Chihuahua
será permanentemente resguarda
do por la Guardia Nacional

Igualmente dicha autoridad fe
deral estará a cargo de la custodia
del transporte y traslado hacia Ta
lleres Gráficos de México donde se
imprimirán las boletas electorales

El uso de marcas de agua y
químicos reactivos solventes que
solamente conocen la empresa y
el INE garantizan la exclusividad
inviolabilidad yautenticidad de las
boletas electorales

Guadalupe Taddei indicó que
los mexicanos contarán con bole
tas electorales infalsificabies en un
proceso en el que se abrirán 170 mil
casillas en todo el país

Hugo Hernández Corresponsal

Inicio Guadalupe Taddei presidenta del
INE ayer en Chihuahua
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Patricia Avendaño subraya que a pesar de comentarios machistas la violencia política
de género y los obstáculos las mujeres están totalmente capacitadas para
desempeñar el cargo que sea como dirigir el Instituto Electoral de la CDMX

Podemos realizar
cualquier función
Texto OMAR DÍAZ metropolifsüeluniversal com mx
Fotografía DIEGO SIMÓN SANCHEZ

PatriciaAvendaño presiden
ta del Instituto Electoral de
la Ciudad de México
IECM asegura que desde

la universidad se ha enfren
tado a comentarios machis

tas y que ahora en su cargo ha sido
víctima de violencia política de gé
nero muy sutil no obstante dice

no se lo toma personal porque sabe
queestamos enun constante apren
dizaje en los temas de género

Recuerdaque estudióCiencia Po
lítica y Administración Pública una
carrera en la que había pocas mu
jeres y muchos hombres quienes
les decían que estudiaban MMC
Mientras Me Caso luego en las ins

tituciones se enfrentó a comenta

rios de es que te vas a embarazar y
aquí necesitamos a gente compro
metida y ya en el IECM alguien le
dijo es que tiene hijos pequeños y
no va a poder dedicarse al 100

Te podría decir que fiai violenta
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da en otras épocas y ni siquiera me
di cuenta y ahora puedo ser violen
tada peroesque laviolenciacadavez
ha sido más sutil o sea ya no es así
tan de golpe por ejemplo algunas
personas intentan atajar y decir tú
no tienes facultades para tal y en
tonces hay que revisar la ley aquí di
ce que sí y mis facultades de presi
denta dicen que yo puedo participar
en tal nunca me lo tomo personal
porque creo que todos estamos
aprendiendo como enel lenguaje in
clusivo que a veces a mí me cuesta
confiesa a EL UNIVERSAL

Recalca que a pesar de los co
mentarios machistas violencia po
lítica de género y obstáculos que se
pueden llegar a tener las mujeres
están capacitadas para desempeñar
cualquier función por ejemplo la
de dirigir un instituto electoral co
mo actualmente ocurre a nivel local
y federal

Totalmente capacitadas las ma
yores limitaciones aveces nos las po
nemos nosotras mismas y creo que
hay que derrumbar todos esos mi
tos y no permitir que nadie nos diga
lo que podemos hacer o hastadónde
podemos llegar nunca el límite es
nuestras capacidades y la perseve
rancia Si persigues un sueño tienes
que luchar por él porque las cosas
novana llegarsolas si nos quedamos
sentadas esperando acota

No obstante acepta que a veces
las mujeres quisieran tener un clon
para cumplir con su rol en el trabajo
y con su papel de madre o esposa
pero como esto no es posible a ella
le funciona dividir y tratar de no
mezclar lo personal con lo laboral
como separa su papel de presidenta del

iECM al de mujer y madre
Lo que yo hago es que al llegar

aquí no es que me despoje de mis
dos hijos y mi madre pero sé que
están bien y yo me dedico al 100
aquí no me gusta mezclar mi vida
laboral con la personal casi nunca
lo hago y al llegar a mi casa es como
si me quitaraunsaco es como si fue
ra un médico y digo a ver la bata en
este caso el saco de presidenta se
queda allá

En mi casa soy la cabeza de fa

milia que está al pendiente de la la
vandería los fines de semana voy al
tianguis quehacer salimos a cami
nar ramos al cine en la casa soy la
madrey amade casaque está al pen
diente siempre hay un equilibrio

Puntualiza con mucho orgullo
que llegó al IECM por méritos pro
pios y no por amiguismos o por re
lacionarse con alguien lo que tam
bién es un estigma que tienen las
mujeres profesionistas

Es bien recurrente y a mí me ha
pasado que te vinculen con perso
nas Mi expareja no es quien deter
mina mi manera de ser ni antes ni
ahora ni después entonces eso es
hasta insultante a mí me agravia
cuando me dicen ah pues porque
hace tiempo tú tuviste una relación
con alguien la podría seguir tenien
doyeso no determina lo que túpien
sas o dejes de pensar sólo lo logras
dimensionar cuando lo pones del
otro lado a un hombre jamás se le
cuestiona una situación asf dice

Patricia Avendaño indica que lle
gó tres meses después de la inaugu
ración del IECM hace 25 años por
lo que le tiene ungran cariño En es
te sentido señala oigullosa que du
rante los primeros años del instituto
no tenían nada por lo que debían
llevar computadoras y muebles de
su casa pero ahora lo han construi
do y ahora yo me siento muy or
gullosa de pertenecer a esta institu
ción porque la vi nacer la fuimos
creando todos y nos fuimos conec
tando con la ciudadanía

Confía en seguir conduciendo de
manera correcta al IECM y que las
elecciones del 2 junio serán exitosas
pues aunque ellaesté a la cabeza hay
todo un equipo detrás que está ca

pacitado y listo para darle un resul
tado convincente a los capitalinos

Orígenes
Comenta que es originaria de la Ciu
dad de México de Iztapalapa es la
sexta de 10 hermanosyque su padre
era oaxaqueño y su madre hidal
guense Recuerda que sus padres
siempre buscaron que sus hijos es
tudiaran pues ellos no concluyeron
la primaria

Estudió en la Facultad de Cien

cias Políticas y Sociales de la UNAM
la carrera de Ciencia Política y Ad
ministración Pública y realizó una
maestría de Administración y Ge
rencia Pública en España

Precisa que su primer empleo fue
en el Instituto Nacional de Adminis
tración Pública en donde se acercó
al trabajoque realizan los municipios
del país Para mí fue muy interesan
te conocer esta parte porque noso
tros íbamos a varios estados a decirle
a las personas recién electas que se
iban a hacer cargo de tales respon
sabilidades el órgano más cercano a
la comunidad esa fue mi primera
formación ejerciendo mi carrera

Relata que de 1985 a 1988 cuando
estaba en la universidad hubo una
eclosión de movimientos sociales y
populares y fue ahí cuando se dio
cuenta de que los capitalinos no po
dían opinar sobre el destino de la
Ciudad por lo que tras su regreso de
España tenía claro que quería tra
bajar en la Cámara de Diputados o
en el IFE hoy INE

En 1997 fue observadora electo
ral en la Ciudad Relata que le tocó
vivir en la época de los años noven
ta cuando empezó a gestarse el
impulso democrático en la capital
del país para exigir por la vía pa
cífica que los gobernantes fueran
electos y no designados

Admite que puede serun ejemplo
paraotras mujeres que laboran en el
IECM por lo que les recomienda
darle su mayorentregay todo su po
tencial pues el instituto lo merece
sobre todo porque estamos cons

truyendo algo más grande que es la
democracia de esta Ciudad

44
Estamos totalmente
capacitadas las mayores
imitaciones a veces nos
as ponemos nosotras
nismas y creo que hay
ue derrumbar esos mitos
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V

44
Yo me siento muy orgullo
sa de pertenecer a esta
institución porque la vi
nacer la fuimos creando
todos y nos fuimos conec
tando con la ciudadanía

La presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México relata que llegó al IECM por méritos propios y no por amiguismos o por relacionarse con
alguien lo que también es un estigma que enfrentan las mujeres profesionistas
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CAROLINA
DELÁNGEL
Consejera
ENTREVISTA

Quedan
a deber a
mujeres
y niños
ALEJANDRO LEON

Para la consejera Caroli
na del Angel el Instituto
Electoral de la Ciudad de
México 1ECM quedó a
deber a mujeres niños y
jóvenes de la Capital

Incluso calificó co
mo una hurla el nulo
presupuesto de la Di
rección Ejecutiva de
Educación Cívica que
debería promover la
participación de dicho
sector de la población
en tareas ciudadanas

Del Ángel detalló
que el departamento de
Educación Cívica aho
ra sólo opera con recur
sos humanos pues dis
pone aproximadamente
de 100 mil pesos que no
serán usados para fines
de operación

Antes llegaron a con
tar con recursos por hasta
18 millones de pesos tan
sólo para esa área

Tras lo cual remar
có que el IECM no tie
ne dinero para organi
zar una consulta virtual
y presencial que hacían
cada año para que niños
y jóvenes escribieran en
boletas las mejoras que
necesitan sus colonias
Las propuestas eran en
tregadas a las autorida
des competentes

Este Instituto le que
da a deber a las mujeres
a las infancias y a las ju
ventudes de esta Ciudad

Por un lado an
damos diciendo y sí es
cierto que las juventu
des no votan y por el
otro lado no otorgo pre
supuesto a la educación
cívica de las juventudes
entonces no hay con
gruencia declaró

En un voto particu
lar explicó que la men
cionada Dirección Eje
cutiva desde hace tres
años no cuenta con pre
supuesto para desarro
llar actividades

Planteó que dicho es
cenario se agrava debido
a que en el actual proce
so electoral trabajadores
adscritos a la Dirección
con apoyo de personal
de honorarios colabo
ran en proyectos como el
voto para las personas en
prisión preventiva o en
el observatorio de parti
cipación política de las
mujeres en la Ciudad

También recordó
que han dejado de orga
nizar otras actividades
como un concurso de
debate entre jóvenes

Las estadísticas de
participación electoral
evidencian que las per
sonas jóvenes acuden
poco a las unías proble
mática de la que varias
de las personas que in
tegramos este colegiado
consejeros del IECM

hemos manifestado
Es a mi juicio un

despropósito vestido de
incongruencia reprechó
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En L 12 falló mantenimiento Slim
LUIS PABLO SEGUNDO

El desplome de la Línea 12
del Metro en 2021 fue por
problemas de mantenimien
to y no por errores en la cons
trucción en laque participó
Grupo Carso e J CA aseve
ró ayer Carlos Slim Helú

Trabajó 12 años y no le
pasó nada no es una cosa de
origen después de 900 millo
nes de pasajeros Yo creo que
ya es algo muy discutido hu
bo varios dictámenes dijo el
empresario

Apuntó que luego de va
rios años de operación el
problema del vencimiento
de una trabe al paso de un
convoy que dejó 26 víctimas
mortales fue por la falta de

man tenimiento que también
se da en otras obras de in
fraestructura

En general hay muchas
cosas que se han hecho en
México y les falta manteni
miento no en este Gobierno
de varios y en otros lugares
sostuvo en conferencia de
prensa

Kecordó que incluso en
los dictámenes y en los tra
bajos en campo se aplicaron
las normas correspondientes
para la constr ucción por lo
que no negó fallas de origen
después de tantos años de
operación

En su momento fue la
Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México
FGJ la encargada de reali

Mñ En general hay
muchas cosas que
se han hecho en

México y les falta
mantenimiento

zar las investigaciones corres
pondientes respecto al acci
dente ocurrido entre las es
taciones de Olivos y Tezonco

En aquel entonces la Fis
calía indicó que el derrumbe
registrado fue consecuencia
de defectos en la construc
ción y el diseño inadecuado
de la estructura

 .  2024.02.13



Pág: 102

SIN FRENO
ROBOS POR

REDES SOCIALES
Texto DAVID FUENTES

metropoU e universal comjnx
Ilustración ANI CORTÉS
En marzo pasado Mariel de

cidió buscar un vehículo en
Facebook Market quería
cambiar su Versa modelo
2018 porunacamioneta SUV
pues sus hijos estaban cre

ciendo y ocupaban más espacio así
encontróunacamionetaSienna año
2020 en dicho sitio a un precio irre
sistible por lo que decidió invertir
todos sus ahorros para adquirirla

Desde Zacatepec Morelos llegó
a la Ciudad de México pues en la
conversación ya había pactado el
precio y el lugar sería en el esta
cionamiento de una tienda depar
tamental enTlalpan yaque leque
daba de paso la ilusión pronto se
volvió pesadilla pues apenas mos
tró que traía los 180 mil pesos para
comprarla la amagaron y le roba
ron todo

Me robaron todo caí vilmente
en esa estafa y es fecha que no re
cupero nada la policía no me
ayuda dicen que buscan que in
vestigan pero no han encontrado
nada Ya di por perdido todo y só
lo me queda recomendar a lagen
te que no caiga en esas trampas
todo lo que anuncian ahí es una
trampa relata

Durante los últimos dos años las
compras de diversos productos en

FacebookMarketse han incremen

tado ahí se anuncia se compray se
vende todo desde sexo drogasyar
mas de fuego hasta vehículos asi
como casas y departamentos De
manera paralela los robos y las es
tafas igual han crecido

En 2023 la Fiscalía General de
Justicia capitalina registró 120 de
nuncias en las que las víctimas ase
guran que fueron robados al mo
mento de comprar un vehículo u
otro artículo de valor de ellos siete
personas que intentaron defender
se del robo fueron asesinados

I as indagatorias que han reali
zado agentes de investigación de
tallan que son muchos los grupos
que cometen estos delitos sobre to
do el robo de vehículo

Anunciaban una moto quería
cambiar la mía y acudí a ver la mo
to Todo resultó falso me manda
ron puros videos y fotos del pro
ducto pero nunca fue real y aún así
querían que llegara a un lugar para
hacer la compra y sólo querían
efectivo dijo Alex quien se dio
cuenta a tiempo pero aun así de
nunció un lote ubicado en el Es
tado de México

En este sentido las investigacio
nes para ubicar y detener a los res
ponsables es una tarea titánica
para los agentes de investigación
ios casos son muchos y apenas hay
tres agentes del Ministerio Público

designados para esta tarea
Se puede rastrear una cuenta o

una IP pero el problema es que en
cuanto se hace pública dicha cuen
ta o ya se cometió un delito desa
parecen y de inmediato crean otra
y así es imposible detenerlos o blo
quear las cuentas

Los casos en los que se han lo
grado detenciones son porque co
meten el mismo modus operandí
unayotravezycreenque nunca los
vamosaatrapar Pero el que lohace
con dolo cambia de cuenta a cada

rato dice bajo condición de ano
nimato un agente de la fiscalía en
cargado de resolver esos casos

Sin embargo los propios agentes
han encontrado métodos fiables

para evitar caer en estafas o robos
nosotros siempre les decimos a los

que denuncian y a los que quieren
comprar en Facebook que le digan
al vendedor que la revisión del au
to la moto o lo que quieran sea en
el Búnker por ejemplo o en una
instalación de la policía El que de
verdad quiere vender y comprar te
va a decirque sí pero si encuentran
resistencia de inmediato uno debe
pensar que es una estala nunca en
casa en una colonia que no cono
cen ni siquiera en una plaza co
mercial puntualizó el oficial

Otro punto a tomar en cuenta
al momento de hacer una com

pra en Facebook Market y evitar
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ser víctima son las zonas donde

operan las bandas organizadas
las denuncias con este modus

operandi se concentran en las
alcaldías Gustavo A Madero Iz
tapalapa y Cuauhtémoc

Tanto la fiscalía capitalina como
los agentes de inteligencia de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana
han realizado detenciones de per
sonas que han cometido fraudes
vía Facebook Market

Mi error fue llegar al lugar que
quería en la Gustavo A Madero un
lugarque conocía me chamaquea
ron porque accedí a todo pero lo
que no puedo creer es que las au
toridades sean tan lentas ya les di
los mensajes de Face la cuenta del
que según me iba a vender el carro
dos números celulares de los que
me hablaron y mensajeamos la
ubicación y todo pero aun así no
tengo noticias de que si los van a
detener o no sólo me dicen que es
tán trabajando que están haciendo
las investigaciones pero no me dan
ni un resultado dijo Mariano a
quien le robaron 160 mil pesos
cuando acudió a la colonia Gabriel
Hernández a comprar un Jetta

las víctimas aseguran que sien
ten más impotencia pues conside
ran que no tienen apoyo de dicha
red social a pesar de que han so
licitado mayor información de los
delincuentes que se suspendan las
cuentas o incluso si ellos mismos
quieren abrir otra pues que sean
reportados de inmediato y evitar
que más incautos caigan en este ya
tradicional y rentable atraco

Son las cosas que uno no en
tiende de las redes sociales para
unas sí sirven pero en estos caso no
colaboran ni con las autoridades

Según Facebook sí trabaja con la
autoridad entregan todo lo que les
piden la PDI dice que se tardan un
montón en entregar todo y a noso
tros que somos los afectados ni nos
hacen caso no nos atienden y si
molestamos hasta nos cancelan la
cuenta dice Mariel

EL UNIVERSAL buscó a Meta
como ahora se llamaFacebook pa
ra conocer su postura e informó
que asumen su responsabilidad en
mantenera las personas seguras en
la plataforma y que día a día tra
bajan en la inteligencia artificial

aprendizaje automático y progra
mas de seguridad para combatir los
abusos en sus aplicaciones

En el caso concreto de Facebook
MarketPlace indicó que desde
agosto de 2022 se muestran noti
ficaciones con recomendaciones
de seguridad para reuniones fuera
de la plataforma

Estas alertas se despliegan en
las publicaciones que estén enlis
tadas en las siguientes categorías
Vehículos Alquiler de propieda
des Electrónica y Viviendas en
venta Asimismo se desplegarán
en las conversaciones que los
usuarios tengan con los vendedo
res vía Messenger dice en su si
tio oficial y están vigentes en Mé
xico y Venezuela

Apuntaron que el objetivo de di
chas etiquetas informativas es
compartir medidas de prevención
para evitar que sean víctimas de
fraudes o crímenes Esperamos
que este enfoque contribuya a re
ducir los incidentes de seguridad
relacionados a las compras en línea
en México

TESTIMONIOS
El comercio en línea ha creci

do pero también los fraudes

MARIEL

Víctima de robo

Me rodaron todo
caí vilmente en esa
estafa y es fecha
que no recupero
nada la policía no
me ayuda dicen que
buscan pero no han
encontrado nada

ALEX

Usuario

Anunciaban una
moto quería cam
biar la mía y acudí
a ver la moto Todo
resultó falso me
mandaron puros
videos y fotos pero
nunca fue real

AGENTE

Se puede rastrear
una cuenta o una
IP pero el problema
es que en cuanto
se hace pública di
cha cuenta o ya se
cometió un delito
desaparece

META

Sitio oficial

Esperamos que es
te enfoque etique
tas informativas
contribuya a reducir
los incidentes de
seguridad relaciona
dos a las compras
en línea en México

TIPS DE SEGURIDAD DE META
La red social emitió sugeren
cias para las compras que se
llevan a cabo fuera de

la plataforma

m Examinar al vendedor Ver
las calificaciones y opinio

nes de otros compradores
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fin Evaluar las preferencias del
UC encuentro Se recomienda
hacerlo en un lugar público y
bien iluminado

rtQ Enviar un mensaje a la otra
UÜ persona para informar del
arribo No llevar mucho dinero
en efectivo

fjl Compartir la ubicación en
tiempo real con un conoci

do durante el encuentro

nr Si se ve algún indicio de ac
UÜ tividades sospechosas de
jar de comunicarse con el com

prador y reportar la publicación
y la persona

180 mil
PESOS

le robaron a
Mariel tras

intentar adquirir
una camioneta
mediante
Facebook
Market

120
DENUNCIAS

fueron realiza
das en la fiscalía

capitalina en
2023 por robos
al momento de

comprar algún
artículo

En los últimos años
las adquisiciones de
diversos productos en
Facebook Market han
aumentado al mismo
tiempo que las estafas
usuarios se consideran
desprotegidos Meta dice
que atiende el asunto
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EXPEDIENTES ACUMULADOS DE 2015 A 2023

En la CDH 595 quejas por violación
de derechos a la población callejera
SSC FGJ y las secretarías de Inclusión y Bienestar y
de Salud presuntas responsables Nashieli Ramírez
LAURA GÓMEZ FLORES

La Comisión de Derechos Huma
nos CDH de la Ciudad de Méxi
co abrió 595 expedientes de queja
del primero de enero de 2015 al
31 de octubre del año pasado por
posibles violaciones a derechos
de personas en situación de calle
informó Nashieli Ramírez López
presidenta de la institución

De ese total 27 por ciento equi
valentes a 161 se abrieron de 2021
a 2023 aunque del primero de ene
ro al 31 de octubre del año pasado
tan sólo en 10 meses 13 5 por cien
to del total de expedientes abiertos
se vincularon con esta población

Los retiros forzados detencio
nes arbitrarias o envío a albergues
fueron algunas de las causas y las
secretarías de Seguridad Ciudada
na de Inclusión y Bienestar Social
y de Salud así como la Fiscalía Ge
neral de Justicia son las presuntas
responsables

En la presentación del informe
temático Derechos humanos de
personas en situación de calle de
la Ciudad de México señaló que
de acuerdo con el último censo de

2020 son mil 226 concentradas en
Cuauhtémoc Gustavo A Madero
Iztapalapa y Venustiano Carranza
principalmente

Los derechos humanos que se
consideran más vulnerados son
el de seguridad jurídica relacio
nado con los procedimientos a
los que son sometidos por autori
dades y que con frecuencia ge
neran daño en sus pertenencias
o los impulsan a desplazarse de
zona

Así como a un nivel de vida ade
cuado y a la salud éste último al
negárseles las entradas y salidas
de los Centros de Asistencia So
cial así como la falta de servicios
médicos calidad de la alimenta
ción e higiene en dichos centros
indicó

Su institucionalización enten
dida como el acceso a albergues
consideró Ramírez López debe
permanecer como un esquema de

último recurso y temporal cuan
do 64 5 por ciento de personas
encuestadas expresaron su deseo
de dejar la calle

Problemas familiares y econó

micos y consumo de drogas son
algunos de los factores que las han
llevado a vivir en la calle en su ma
yoría hombres 86 6 por ciento
una edad promedio de 43 5 años
y una instrucción académica de
primaria aunque 2 por ciento
concluyó estudios universitarios

Ante legisladores y funcionarios
señaló que la vulneración de sus
derechos humanos ha llevado a
emitir en ese lapso 10 instrumen
tos recomendatarios y una reco

mendación general la 01 2021
sobre inclusión social y su derecho
a la unidad familiar

Sin embargo se requiere de
una coordinación interinstitu
cional sin relevar a las alcaldías
de sus obligaciones en cuanto a
la regulación del espacio público
donde se generan la mayoría de
las problemáticas Además de
que todas las autoridades que
participen reciban capacitación
constante y la fiscalía abra car
petas de investigación derivadas
de denuncias en agravio de esta
población concluyó
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A Uno de los derechos humanos de la población en situación
de calle que se considera más vulnerado es el de la seguridad
jurídica relacionado con los procedimientos a que es sometida por
autoridades y que con frecuencia causan daño a sus pertenencias o
los impulsan a desplazarse a otra zona Foto Roberto García Rivas

 .  2024.02.13



Pág: 107

Buscan que la
sobrecarga de
cuidados en el
hogar no recaiga
en las mujeres
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de Mé
xico instaló una mesa interins
titucional para crear el sistema
público de cuidados con el que se
busca desfamiliarizar esta labor
e incluir la responsabilidad del Es
tado en ella

La secretaria de las Mujeres In
grid Gómez Saracíbar subrayó que
la sobrecarga de estos cuidados re
cae en las mujeres lo que se traduce
en menores oportunidades de desa
rrollo educativo laboral y personal
pues incluso tienen menor tiempo
para ellas

Dijo que la probabilidad de
que las mujeres participen en el
mercado laboral se reduce 8 8
por ciento al dedicarse al traba
jo no remunerado de cuidado de
niños menores de cinco años y de
personas adultas mayores lo que
puede incidir negativamente en su
independencia económica años
de experiencia laboral y las posi
bilidades de seguir capacitándose
profesionalmente

Población dependiente

Apuntó que en la Ciudad de México
existen 2 millones 992 mil personas
que se encuentran por debajo de la
línea de la pobreza por ingreso lo
que representa 32 2 por ciento de
los habitantes de la ciudad donde
hay un alto porcentaje de la pobla
ción dependiente como menores

de edad adultos mayores y perso
nas con discapacidad

Detalló que de acuerdo con cifras
oficiales en la capital del país hay
835 mil 30 menores de 17 años de
edad de los cuales 56 32 por ciento
viven en hogares de bajos ingresos
412 mil 562 adultos mayores pre
sentes en 56 32 por ciento de ho
gares pobres así como 13 78 por
ciento de 707 mil 500 personas con
alguna discapacidad

Durante el foro por el Día Inter
nacional de las Mujeres y las Niñas
en la Ciencia realizado en el Insti
tuto Nacional de Medicina Genó
mica la funcionaría explicó que se
han identificado las oportunidades
y las carencias de estas tres pobla
ciones que agrupan la demanda
potencial del sistema de cuidados
para definir los servicios públicos
que se necesitan

Centros de educación inicial

A manera de ejemplo señaló que
se requiere crear 15 nuevos centros
de educación inicial la mayoría en
Iztapalapa de acuerdo con la dis
tribución de la población de hasta
cinco años hogares conjefatura fe
menina y mujeres económicamente
inactivas

Comentó que se espera cerrar
la administración con un sistema
de atención de cuidados si bien no
acabado sí con las directrices para
ampliar la política de bienestar
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POR JOÑAS LOPEZ

ortos lopezívglmm conw ix
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e diciembre ele
12012 al lercer ir i
I mestre de 2023 el
I programa de clcsar
I me voluntario de la
I Ciudad de México

recolectó de entre la
población unas 26

mil 662 armas corlas 12

mil 251 armas largas tres
mil 968 granadas un mi
llón 491 mil 189 cartuchos
79 mil 843 estopines dos
mil 612 cargadores ca
ñones y proyectiles y seis
carruchos de dinamita

La recolección de armas

en el programa de desarme
voluntario se desplomó en
el presente sexenio debido
a las medidas de distancia

miento social en la pande
mia de covid de acuerdo
con los claros del Gobierno
de la Ciudad de México

Sólo el canje de carru
chos subió casi rres veces

pero en el resto de la reco
lección ele armas de lue

go se redujo en miles de
unidades

En el sexenio que va de
2012 a 2018 se recogieron
22 mil 641 armas cortas
diez mil 533 armas largas
tres mil 077 granadas 323
mil 852 cartuchos y dos mil

611 cargadores cañones y
proyectiles

Mientras que entre 2019
y el lercer trimestre de 2023
se recolectaron cuatro mil
021 armas cortas mil 718
armas largas 891 granadas
un millón 167 mil 337 car

tuchos 79 mil 843 estopi
nes una pieza de artillería y
seis cartuchos de dinamita

En 2024 la Secretaría
de Gobierno Secgob de
la Ciudad de México desti
nará seis millones de pesos
al programa Sí al Desarme
Sí a la Paz pero 5 4 millo
nes serán directamente

para al canje de armas y los
600 mil restantes se usa

rán para la operación que
contempla instalar módu
los en los atrios de iglesias
en las 16 alcaldías donde
se realiza esta acción

Se pagará a los capila
linos que acudan a can
iear armas de manera

anónima desde dos pesos
por un cartucho calibre 22
liasta 24 mil 300 pesos por
una ametralladora ligera o
pesada de cualquier cali
bre de acuerdo con las re
glas de operación

En la Ciudad de México
589 de los 747 homicidios

registrados en 2022 fue
ron cometidos con arma

de fuego de acuerdo con
las Estadísticas de Defun

ciones Registradas 2022
del Inegi

Además 204 de las mil
549 defunciones por even
tos de intención no deter
minada como cuando un
menor dispara a otra per
sona de forma incidental
fueron por arma de fuego
o blanca

Las reglas de operación
indican que una estima
ción del Instituto de Altos
Estudios Internacionales y
del Desarrollo con sede en
Ginebra Suiza identifica a
México como el sexto país
a nivel mundial con ma

yor número de civiles ar
mados sólo por debajo de
Estados Unidos China Pa
kistán Rusia y Brasil

Se calcula que en el país
son más de 15 millones de
mexicanos que cuentan
con un arma de fuego en
su casa

La Secgob destacó que
el programa en donde
también participan insti
tuciones como el Ejército
y Arquidiócesis Primada de
México y las dependencias

locales Seguridad Ciuda
dana Educación Ciencia
Tecnología e Innovación
Inclusión y Bienestar So
cial Mujeres Fiscalía capi
talina Consejo Ciudadano
Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia e Ins
tituto de la Juventud es im
portante para erradicar las
violencias

Impactaren la preven
ción y disminución de las
violencias lesiones muer
tes accidentales homici
dios feminicidios y delitos
en general cometidos por
el uso de armas de fuego
además de promover la
cultura de la paz y no vio
lencia en la Ciudad de Mé
xico señaló

 .  2024.02.13



Pág: 110

DOS DEPENDENCIAS DEL GCDMX

CONSIENTEN A
EMPRESA ESPAÑOLA

EN LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS NATURGY HA SIDO LA RESPONSABLE
DE OCASIONAR MÚLTIPLES FUGAS DE AGUA

A LA SOBSE Y SEDESA NO LES IMPORTAN LAS DENUNCIAS

DAN 182 2 MDP A
EMPRESA ESPAÑOLA

alurgyha ocasionado múltiples Algas ciegas iMlyral poíiilik cn cartas
iSuildiiis de fu J kMlemás liare eoliros i i t sivos a sus dientes eapiihiiiiMís

HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO En
los últimos 5 años laSecretaría
de Salud de la CDMX dirigida
por Oliva López y la Planta
Productorade Mezclas Asfálti
cas PPMA cuyo titulares Re
yes Martínez han beneficiado
a la distribuidora de gas natu
ral Naturgy con diversos con
tratos que suman más de 182 2
millones de pesos mdp Esto
pese a que lafirma española ha
sido denunciadaporlos capita
linosytambién investigadapor
las autoridades

De acuerdo con datos de

transparencia el Gobierno
capitalino y la Secretaría de
Obras y Servicios SOBSE a
través de la PPMA le otorga
ron 7 contratos por suminis
tro de gas lo que significó un
gasto de más de 148 3 mdp Sin
embargo en los convenios no
se especificaron lasáreasbene
ficiadas poreste pago

Del mismo modo Natur
gy logró ocho acuerdos con la
Secretaría de Salud capitali
na por 33 8 millones de pesos
parasuministrardegas natural
a 6 hospitales Ello aunque la
compañía ha sido denunciada
en múltiples ocasiones por co
bros excesivos además de ser

la causante de fugas de dicho
combustible y de agua potable
y daños a las banquetas y via
lidades en las alcaldías Azca

potzalco Cuauhtémoc Benito
Juárez yVenustiano Carranza

En octubre del año pasado
la Procuraduría Federal del
Consumidor PROFECO y
Naturgy llegaron a un acuerdo
luego de las acusaciones por
cobros de servicios adiciona

les no contratados pues entre
el 2017 y 2019 la dependencia
recibió más de 2 mil 200 quejas
por el cobro indebido de hasta
el 288 por tales servicios

Los denunciantes también

señalaron que las obras para
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instalar los tubos de gas han
causado rupturas en las tube
rías de la red hidráulica lo que
provocael desperdicio de miles
de litros de agua potable Afir
maron que el personal de esa
empresa tarda varias días en
reparar los desperfectos

GASTO

O
La Secreta

ría de Obras
y Servicios le
dio 7 contra
tos por sumi
nistro de gas
lo que signi
ficó un gas
to de más de
148 3 mdp

Dicha compañía ha sido Investigada por las autoridades
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Arrastra CDMX 32 pendientes constitucionales
EDUARDO CEDILLO

El Congreso de la Ciudad de
México arrastra 32 leyes y
ordenamientos pendientes
que deben armonizarse con
la Constitución local

Desde 2017 cuando se
promulgó una reforma que
logró hacer de la CDMX un
estado con Congreso y Cons
titución propios se enlistaron
una serie de leyes secunda
rias para lograr la armonía
jurídica

Pero las dos legislaturas
del Congreso local 110 han
cumplido con su responsa
bilidad de subsanar esas exi
gencias de la Constitución

Ahora entre los 32 pen
dientes hay ordenamientos
de vital importancia para el
desarrollo de la Ciudad co
mo el Programa General de
Ordenamiento Territorial
PGOT y el Plan General

de Desarrollo PGD
Lo anterior a pesar de

que en la sede de Donceles
se han presentado iniciati
vas para subsanar algunos de
esos pendientes que han si
do enviados a la congeladora

Otros casos que han que
dado rezagados son el Siste
ma de Cuidados de la CDMX
en una iniciativa presentada
por Royfid Torres así como

la Ley para trabajadores no
asalariados de Temístocles
Villanueva

Otra urgencia resaltó el
diputado Diego Garrido es
concretar la división de las
Alcaldías misma que ahora
sí buscarán agilizar en las
próximas semanas

Lo que ha habido es una
parálisis constitucional en
virtud de que Morena sim
ple y sencillamente discute y
aprueba lo que el Gobierno
le ordena Ellos están rom
piendo el juramento que hi
cieron de hacer respetar la
Constitución de la Ciudad
dijo Garrido

Congeladora
Algunas iniciativas de ley y reformas
para CDMX que están detenidas

1 División de Alcaldías
2L Ley para Trabajadores

no Asalariados
3 Sistema de Cuidados

4 Ley de protección
a deportistas profesionales

5 Ley del Espacio
Público

Adeudan diputados 32 leyes secundarias

Ignora el Congreso
a la Constitución

Posponen el plazo
dictado por la Carta
Magna y aún así
no avanzan temas
EDUARDO CEDILLO

Con poco más de seis meses
para que concluya la actual
Lcgíslalura adeuda 32 leyes

secundarias puntualizadas
en la Constitución

Desde 2017 se promulgó
una reforma p ara que la Ciu
dad de México fuera conside
rada un estado con Congreso
y Carta Magna propia

La entonces Asamblea
Constituyente puntualizó en
el texto una serie de leyes se
cundarias que debieron dar

se para dar armonía jurídica
a diversos ternas

Pero en su mayoría tanto
la primera como la actual le
gislatura han ido postergando
este mandato y a la fecha hay
más pendientes que avances

Entre ellos instrumen
tos de vital importancia pa
ra el desarrollo de la Ciudad
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como el Programa General
de Ordenamiento Territorial
PGOT y el Plan General de

Desarrollo PCD
Los intentos más recien

tes para abatir el rezago fue
ron propuestas de los legislar
dores Royfid Torres Temís
tocles Villanucva y Gabriela
Salido con dictámenes para
crear el Sistema de Cuidados
y las leyes para Trabajadores
no Asalariados y del Espacio
Público respectivamente

Sin embargo todas se han
quedado en la congeladora

ALCALDIAS

Una de las principales urgen
cias constitucionales resal
tó el diputado Diego Garri
do de Acción Nacional es la
división de alcaldías misma
que se buscará agilizar en
próximas semanas

Lo que ha habido es una
parálisis constitucional en
virtud de que Morena sim
ple y sencillamente discute
y aprueba lo que el Gobierno
le mandata En ese sentido
ellos están rompiendo el ju
ramento que hicieron de ha
cer respetar la Constitución
de la Ciudad dijo

Garrido es el presiden
te de la Comisión de Puntos

Constitucionales e Iniciativas
Ciudadanas

Estamos ante esta situa
ción estamos ante la acción
de omisión legislativa y valo
raremos si podemos ejercer
esta acción ante algunas re
formas o algunos mandatos
que tenemos que cumplir pe
ro que Morena no desea ha
cerlo comentó

Dentro de los mandatos
en los que se está en falta no
sólo hay temas de relevancia
general sino algunos más es
pecíficos como una norma
tividad para construir reha
bilitar mantener y adminis
trar los mercados públicos
de la CDMX

Las legislaciones secun
darias puntualizaban una fe
cha límite para su promulga
ción la mayoría de las cuales
ya se venció Si los legislado
res las priorizaran sólo al
gunas podrían ser desaho
gadas a tiempo como la Ley
del Centro de Conciliación
Laboral y la Ley que proteja
las relaciones laborales de la
Ciudad de México

Estas últimas junto con
su armonización con la Ley
Orgánica del Poder Judicial

así como la Ley Orgánica del
Poder Ejecutivo y de la Admi
nistración Pública deben es
tar listas el 25 de julio del 2024

Queda tiempo pero has
ta ahora no hay intención

Tanto líderes de Mo
rena como de la Oposición
descartan la posibilidad de
avanzar y desahogar los te
mas por lo que se prevé que
el rezago se legue a los con
gresistas que habrán de ele
girse en junio

Al respecto la Presidenta
de la Mesa Directiva Gabrie
la Salido hizo un exhorto a
buscar desahogar al menos
aquellos asuntos que ya se
encuentran en comisiones

Es un reflejo de la situa
ción política de la Ciudad
porque hay temas medula
res que se han ido retrasan
do básicamente porque hay
diferendos políticos o porque
no se encuentran considera
dos en la agenda de una ma
yoría y lo vemos claramente
reflejado lamentó

A su vez la presidenta
consideró que si están plantea
dos en la agenda del Legislati
vo debieron de ser una priori
dad no sólo de la primera sino
de las dos legislaturas que han
pasado por el Congreso

TIEMPO EXTRA

La mayor paite de los plazos
para promulgar las leyes se
cundarias están vencidos

Si bien el Congreso no
se molestó en reformar cada
artículo transitorio para alar
gar los tiempos de espera sí
hubo una reforma general en
este sentido en 2020

La Constitución del 2017
puntualizó en su transitorio
trigésimo noveno que todos
los ordenamientos que son
materia del Legislativo capi
talino debían ser resueltos an
tes del 31 de agosto del 2020

Apenas 11 días antes un
dictamen promovido por la
actual coordinadora de Mo
rena Martha Avila y José
Luis Rodríguez alargó el
tiempo para acabar con el
rezago constitucional y dio
cuatro años más

Actualmente la Constitu
ción marca como fecha fatal el
31 de agosto del 2024 Donce
les cuenta con más de 6 meses
para legislar en esta materia

Sin embargo con un pe
riodo electoral que invade las
tareas legislativas el Congre
so podrá tomar dos decisio
nes cumplir con su encargo o
continuar postergando el an
damiaje jurídico de la capital

Gabriela Salido diputada de PAN

Mi Es un reflejo de la
situación política de la Ciudad
porque hay temas medulares
que se han ido retrasando
básicamente porque hay
diferendos políticos o
porque no se encuentran
considerados en 1a agenda
de una mayoría
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Y omiten comisiones transparentar actividades
EDUARDO CEDILLO

Además de su baja producti
vidad las comisiones en Don
celes adeudan transparentar
sus actividades

De acuerdo con el regla
mento del Congreso capita
lino están obligadas a hacer
públicos todos los documen
tos que evidencien el desa
rrollo de sus sesiones

Sin embargo siete no la
tienen disponible en el por
tal Justicia Deporte Gestión
Integral del Agua Movilidad
Sustentable Preservación del
Medio Ambiente Rendición

de uentas y Vigilancia de
la Auditoría Superior y Uso
y Aprovechamiento del Es
pacio Público

Fstas presentan retraso
en las actualizaciones de in

formación por mas de un año
siendo los últimos registros
del 2022

El reglamento del Con
greso responsabiliza a la pre
sidencia de cada comisión
para enviar estos documen
tos a Servicios Parlamenta
rios y al órgano de transpa
rencia interno

El ejemplo más claro de
este rezago es Administra
ción y Procuración de Jus
ticia una de las que más
trabajo realizó durante el
2023 pero también de las
que menos dictámenes pro
dujo en relación al número
de iniciativas que les frieron
turnadas

En su micrositio la Co
misión no ha actualizado las
órdenes del día desde el 2021
las asistencias y las convoca

torias desde el 20 de diciem
bre del 2022 y los votos des
de marzo de ese año

El secretario de esta
agrupación Federico Chávez
Semerena de Acción Nacio
nal argumentó que se ela
boraron las actas pero que
el control de estas estuvo en

manos del presidente y vir
tual candidato de Morena por
Milpa Alta Octavio Rivero

Ocupan esto para sus
propias agendas políticas y
no permiten que salga como
debe de salir con el profesio
nalismo y la pulcritud que
deben de tener todas las co
misiones del Congreso dijo

El coordinador de Servi
cios Parlamentarios Alfon
so Vega afirmó que la res
ponsabilidad es de las comi
siones pues se les asignaron

recursos para transparentar
de manera eficiente todo el
trabajo producido por los le
gisladores capitalinos

Evidentemente quien no
lo haya hecho tendrá un re
zago importante puntualizó

Por su parte el coordi
nador de Acción Nacional
Federico Dóring relacionó
esta carencia en la transpa
rencia con la falta de garantía
de acceso a la información de
la Asamblea Legislativa del
Distrito Federal

R EFORMA publicó el 24
de enero que un presunto
hackeo desapareció la pági
na web de la Asamblea el
Oficial Mayor del Congreso
Reynaldo Baños afirmó que
se trata cíe mantenimiento
pero sin detallar una fecha
de rcpublicación del portal
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SEÑALARON QUE TODOS LOS DÍAS OCURRE UN PERCANCE EN SUS INSTALACIONES

Plantea PAN mas recursos para
atender necesidades del Metro
Caso Federico Dóring pidió
que se resuelvan las exigencias
del sindicato como mejores
condiciones laborales

ANA GARCÍA

Legisladores de Acción Nacional
ofrecieron gestionar ante la Secre
taría de Finanzas SAF local ma
yor presupuesto para el Sistema de
Transporte Colectivo STC Metro a
fin de cubrir las demandas del sindi

cato sobre refacciones espacios de
trabajo dignos y mejores condicio
nes laborales

Señalaron que la oferta surgió a
raíz de la incapacidad de la Direc
ciónGeneraldel STC Metro encabe
zadaporGuillermo Calderón

El coordinador del PAN Federico
Dóring refirió que no hay día en que
no haya una falla o una queja de los
usuarios en este transporte

Los trabajadores del Metro ya no
saben cómo acercarse al Gobierno

para que les atiendan sus exigen
cias destacó

Dóring pidió al director del
medio mayor sensibilidad a los
problemas de mantenimiento re
paración absoluta a las escaleras
eléctricas limpieza en las estacio

nes y mayor capacitación al perso
nal ante emergencias

El legisladorRicardo Rubio recri
minó que este sistema de transporte
no pueda ni garantizar un médico
o medicinas al equipo del gusano
naranja

Noshan llegado quejasde que los
servicios de salud que ofrece el Me
tro dejan mucho que desear porque
no hay insumos existe un déficit de
enfermeros y especialistas en pri
meros auxilios y eso es muy grave
acusó el panista

Rubio detallo que no es posible
que los mecánicos técnicos per
sonal en las taquillas conductores
supervisores y demás empleados
no tengan acceso a un área de salud
porque dijo no hay dinero destina
do para ese rubro

La diputada federal del PAN
Wendy González anunció que
buscará revisar desde la Comisión

Vigilancia de la Auditoría Supe
rior de la Federación la gestión de
Guillermo Calderón para saber la
forma en que ha ejecutado el pre
supuesto para el mantenimiento
de las instalaciones salud del per
sonal y atender las demandas del
Sindicato

Ya basta de que nos dé la espalda
el Poder Ejecutivo local y no rinda

cuentas de sus ineptitudes el Metro
tiene que ser un servicio eficiente y
no un riesgo para sus usuarios dia
rios aseveró la congresista

En tanto miembros del sindi

cato del STC expresaron sus in
conformidades y deficiencias del
Metro como la falta de refacciones
y herramientas para dar mante
nimiento a trenes vías y equipos
instalados

Exigieron espacios dignos de

trabajo ya que apuntaron que hay
áreas insalubres e incluso peli
grosas así como vehículos para el
transporte de personal y equipos
la retabulación de plazas acusaron
plantillas incompletas entre otras
demandas

iájki jk Noesposibleque
ni los empleados

mecánicos técnicos
taquilleras conductores
supervisores y todo el
personal notengan acceso
a un área de salud porque
no hay dinero en ese rubro

RICARDO RUBIO

Diputado del PAN
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SITUACIÓN Falta de refaccionesy herramientas áreas de trabajo insalubres atención deficiente deservicios de salud al
personal asícomo plantillas incompletas sonalgunassituacionesquedenunciaconstantementeel sindicato
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RECLAMA EVITAR FALLAS EN EL SERVICIO

Exige el PAN dotar
de lo necesario al
sindicato del Metro

PATRICIA CARRASCO

El coordinador de los diputados
panistas se ofrece a mediar ante la
Secretaría de Finanzas debido a la

incompetencia del director del STC
El diputado y coordinador del

GPPAN Federico Doring Ca
sar se ofreció a gestionar ante
la Secretarla de Finanzas lo

cal más dinero para el Metro y
de esta forma cubrir las demandas del
Sindicato Nacional de Trabajadores del
Sistema de Transporte Colectivo SN
TSCT sobre refacciones espacios de
trabajo dignos y mejores condiciones la
borales ante la incapacidad déla Direc
ción General del STC

El legislador panista resaltó no hay día
en que no haya una falla o una queja de
los usuarios Los trabajadores del Metro
ya no saben cómo acercarse al Gobierno
para que les atiendan sus exigencias

Doring solicitó al director del Metro
Guillermo Calderón Aguilera mayor sen

sibilidad a los problemas de manteni
miento reparación absoluta a las escale
ras eléctricas limpieza en las estaciones y

mayor capacitación al personal ante
emergencias

En tanto Ricardo Rubio Torres diputa
do del PAN y secretario de la Comisión de
Salud recriminó que el Sistema no pueda
ni garantizar un médico o medicinas al
personal del Metro Nos han llegado que
jas de que los servicios de salud que ofre
ce el Metro dejan mucho que desear por
que no hay insumos existe un déficit de
enfermeros y especialistas en primeros
auxilios

Rubio puntualizó que no es posible
que ni los empleados mecánicos técni
cos taquilleras conductores superviso
res y todo el personal no tengan acceso a
un área de salud

En su momento la diputada federal del
PAN Wendy González Urrutia dio a co
nocer que buscará revisar desde la Comi

sión Vigilancia de la Audito
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ría Superior de la Federa
ción la gestión de Guillermo
Calderón para saber la for
ma en que ha ejecutado el
presupuesto para manteni
miento salud y atender las
demandas del Sindicato

Ya basta de que nos de la espalda el
Poder Ejecutivo local y no rinda cuentas

de sus ineptitudes el Metro tiene que ser
un servicio eficiente y no un riesgo para
los usuarios

Wendy González celebró que Morena
ya se vaya de la CdMx y deje de adminis
trar al Metro porque en la gestión de
Claudia Sheinbaumy de Martí Batres este
organismo ha sufrido mucho con inciden
tes por la negligencia de autoridades

Ricardo Rubio Torres diputado del PAN y
secretario de la Comisión de Salud recriminó
que el Sistema no pueda ni garantizar un mé
dico o medicinas al personal del Metro
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ADVIERTEN INVESTIGADORES QUE

Se acerca el Día Cero
por crisis del agua

Según un estudio de la
UAM calcula que en 2028 la
ciudad podría quedarse sin
agua debido a la mala
gestión de su distribución
PATRICIA RAMÍREZ

Laescasez de agua en la Ciudad
de México es tan grave que in
vestigadores de la Red de Inves
tigación en Agua de la UAM ad
virtieron que el Día Cero para la

capital del país está cada vez más cerca
pues se calcula que llegará en 2028 cuan
do la ciudad se quedará sin agua

De acuerdo con los investigadores uni
versitarios la calidad del agua es mejor
cuando se distribuye por la tubería de
manera continua que cuando se hace por
tandeo o mediante carros tanque respec
tivamente con calidades pero el 30 por
ciento de la población de la Ciudad de Mé
xico recibe agua mediante tandeo perió
dicamente menores

Además 40 por ciento del agua con la
que se abastece la CDMX proviene de fue
ra de la cuenca y el restante 60 por ciento
de los pozos locales La tasa de hundi
miento de los suelos debido a la extrac

ción de agua subterránea es de hasta 40
cm por año

De continuar con el patrón de aprove
chamiento y de gestión del agua como
hasta ahora la CDMX puede enfrentar el
Día Cero de Agua en el 2028

A esto se suma que 35 por ciento del
agua de la ciudad se desperdicia por fugas
debido a la fractura de las tuberías por los
hundimientos y muestra de ello es que el
número de fugas de agua pasaron de 8 mil
907 en 2020 a 15 mil 239 en 2021 Las al

caldías con más fugas son Coyoacán Izta
palapa y Gustavo A Madero

A esto se suma que ante el desigual
acceso a los servicios de agua potable las
familiás adquieren agua embotellada El
impacto sobre el ingreso de las familias
más pobres por consumo de agua pasó de
representar el 5 por ciento antes de la
pandemia por Covidl9 a 36 por ciento en
la actualidad

Ante este panorama diputados locales
recordaron que el año 20B la Ciudad de
México se unió a la iniciativa 100 Ciudades

Resilientes la cual busca fortalecer la ca
pacidad de las ciudades para enfrentar
desafíos sociales económicos y ambien
tales del siglo XXI

PIDEN DECLARAR EMERGENCIA

El diputado Royfid Torres sentenció que la
situación actual del agua en la Ciudad de
México es crítica puesto que existen ele
mentos suficientes para considerar que se
actualiza un fenómeno que hace proceden
te la declaratoria de emergencia hídrica

Señaló que la Ley de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil de la Ciudad
de México establece que las declaratorias
de emergencia serán procedentes cuando
exista riesgo inminente de que ocurra un
desastre que ponga en riesgo la vida el
patrimonio de la población los servicios
vitales o los sistemas estratégicos

Por ello exhortó al gobierno de la ciu
dad a través de la Secretaria de Gestión
Integral de Riesgos y Protección Civil pa

ra que haga la declaratoria de emergencia
ante la crisis hídrica que afecta todas las
alcaldías y dejar de atender con ocurren
cias el problema

Desde hace dos años aquí en el Con
greso local pero también en San Lázaro
planteamos la urgente necesidad de aten
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der el problema hablamos de la seriedad
y que este día iba a llegar Entonces el go
bierno el grupo mayoritario debe ser res
ponsable ya se este asunto y no intentar
administrar el problema hasta que pasen
las elecciones indicó

El legislador precisó que se requieren
220 mil millones de pesos adicionales a lo
que se eroga en un proyectó a 20 años

para reestructurar la red hídrica recupe
rar el nivel de las presas del Sistema Cu
tzaíñala repar n de fugas un progra
ma general de captación de cosecha de
lluvia campañas de conciencia ciudada
na entre otras acciones

El diputado Carlos Joaquín Fernández
Tinoco subrayó que el tema social será
insostenible pues adicional a la falta de

agua se avecina una crisis económica y de
afectaciones secundarias

Refieren que la calidad
del agua es mejor cuando se
distribuye por la tubería de ma
nera continua que cuando se
bace por tandeo

Vecinos de Iztapalapa llenan tambos que son suministrados por pipas de agua
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REFUGIOS
BAJO LUPA
En un informe
especial Derechos
Humanos conside
ra que la atención
brindada en refugios
para personas en
situación de calle

Faltan alimentos medicinas e higiene

Pnva escasez
en albergues
Exhibe la CDH

deficiente atención

a las poblaciones
en situación de calle
SELENE VELASCO

La Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de
México CDH presentó un
informe técnico sobre pobla
ciones en situación de calle
que exhibe las deficiencias y
carencias en la atención que
les brindan autoridades en
oficinas y refugios

Para elaborar el informe
personal de la Comisión en
trevistó a personas que habi
tan la vía pública sobre sus
experiencias en Centros de
Asistencia e Integración So
cial CAIS La mayoría dijo
preferir la vía pública pese
al riesgo además de que refi
rieron que las autoridades les
retiraron sus pertenencias al
limpiar sus zonas de pernocta

A pesar de que 57 por
ciento de las personas entre
vistadas ya ha estado en un
CAIS por diversos factores
discriminación y malos ser

vicios deciden seguir en la
calle indicó el informe

Las principales deficien
cias expuestas fueron acerca
de servicios de higiene perso
nal cañerías en malas condi
ciones inodoros que de forma
recurrente están fuera de ser
vicio y sucios así como des
igualdad en la participación
de los usuarios para realizar
limpieza en áreas comunes

También informaron so
bre escasez de medicamentos
y de atención médica digna
falta de tratamiento de adic
ciones y atención sicológica

Ocurren actos de violen
cia robos y conflictos entre
la población usuaria sin que
intervengan las personas ser
vidoras públicas añadió el
diagnóstico de la CDH

El personal del organis
mo también entrevistó a em
pleados de trabajo social so
ciología psicología y derecho
encargados de la operación
del entro de Valoración y
Canalización CVC así como
los CAIS Cascada Cuautepec
San Miguel Torres de Potre
ro y Villa Mujeres

Sus principales quejas
fueron por falta de materia
les carencia de vehículos y
la falta de personal para la
atención en específico de
apoyo o educación para las
personas con discapacidad

Coincidieron en la insu
ficiencia de medicamentos e
nsumos falta de atención a

adicciones higiene deficiente
en las instalaciones

Tanto usuarios como em
pleados enfatizaron que ur
ge una bolsa de trabajo un
plan de activación económi
ca y capacitación laboral pa
ra quienes acuden a los CAIS
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El 76 por ciento de las
personas entrevistadas tiene
más de tres años viviendo en
la calle Y 48 por ciento sí tie
ne un proyecto de vida fuera
de la calle señaló la CDH

De ahí la importancia de

que existan talleres de capa
citación para que puedan em
plearse e intervenir con la ges
tión de trámites de documen
tos de identificación para que
tengan las heiTamientas nece
sarias para poder generar un
ingreso económico concluyó

MM Los alimentos no siempre son suficientes
la preparación era deficiente y con alimentos de
poca calidad Usuarios refirieron que había robo
hormiga de insumos por parte del personal
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Van 595 quejas por
abusos a personas
en situación de calle
Expedientes son por
violación a derechos

humanos en centros de

atención dice CDHCDMX

KEVIN RUIZ

tiietropolitiidimivcrsalxom mx

De enero de 2015 al 31 de diciembre
de 2023 la Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de México

abrió 595 expedientes de quejas por
violaciones a los derechos humanos

de las personas en si tuación de calle
en Centros de Atención Social Cais
ele la Secretaría de Inclusión y Bie
nestar Social Sibiso

Parte de dichas quejas fueronpre
sentadas por medidas consideradas
arbitrarias sobre el cambio de dor
mitorio la negación de entradas y
salidas de los Centros de Asistencia
Social así como por la falta de ser
vicios médicos calidad de la ali
mentación e higiene en estos cen
tros o aseguramiento de animales
de compañía

Al presentar un informe temáti
co la presidenta de la comisión
Nashieli Ramírez reveló que existen

tres principales violaciones a los de
rechos humanos para este sector de

la poblacion como lo son a la segu
ridad jurídica a un nivel de vida
adecuado y a la salud

En ese mismo periodo el organis
mo realizó 2 mil 802 servicios a ese
sector de la población

Ramírez refirió que se requieren
mejoras al Protocolo Interi nsti tucio
nal de Atención Integral a Personas
que Viven en Situación de Calle en
la Ciudad de México 2016 cuya pu
blicación fue resultado del cumpli
miento de la Recomendación 7 2015
emitida por el organismo

Expuso que hayuna faltade coor
dinación entre instituciones sobre
todo entre las secretaria de Inclu
sión y Bienestar Social y la de Se
guridad Ciudadana por lo que
enlistaron una serie de dependen
cias que deben trabajar en el proto
colo de atención a las personas en
situación de calle

Repetimos coordinación coor
dinación y más coordinación ex
presó la ombudsperson y aseguró
que todas las autoridades que tie
nen trato directo con esas personas
deben tomar capacitaciones desde
el ámbito de su competencia

En cuanto a la procuración ele jus
ticia señaló que la fiscalía capitalina
debe aperturar carpetas de investi

gación por delitos cometidos a este
sector de la población

Al evento acudieron los legislado

res del PAN Ana Villagrán y de Mo
vimiento Ciudadano Royfid Torres
quienes señalaron que desde el
Congreso capitalino presentarán
propuestas para la atención a estos
grupos vulnerable

Villagrán dijo que presentará una
i niciativa paraque 0 5 del presupues
to de las alcaldías se destine a la aten

ción mental yque haya por lo menos
un consultorio en las demarcaciones
que proporcione este servicio

La presidenta de la Comisión de
Derechos Humanos del Congreso de
la capital la morenista Marisela Zú
ñiga indicó que desde el Poder Le
gislativo se tiene el reto institucional
de garantizar los derechos como
grupo de atención prioritaria esta
blecido en la Constitución local

NASHIELI RAMIREZ
Presidenta de la Comisión de
Derechos Humanos de la CDMX

Repetimos coorüinació
coordinación y más cooi
dinación en el protocolt
de atención al sector

Nashieli Ramírez informó que de 2015 a 2023 el organismo a su cargo
realizó 2 mil 802 servicios a personas en situación de calle
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LA MEDICINA UNA
CONQUISTA FEMENINA
INACABADA
MARINA SAN MARTIN REBOLLOSO
COMISIONADA INFOCDMX

NAVYSAN MARTIN

La carga de obligacionesfamiliares
asociada a un rolfemenino junto con
el ambiente y las condiciones laborales
influían en la elección de carreras STEM
La equidad de género en todos los espacios es
un asunto en el que no debemos quitar el dedo del
renglón pues elimina las asimetrías persistentes
En particular en el caso de las mujeres su garan
tía desde la infancia no sólo reivindica nuestros
derechos sino que también normaliza nuestra par
ticipación en cargos de decisión tanto en la esfera
pública como en la privada

Con el propósito de alentar a las pequeñas a
incursionar en carreras científicas y tecnológicas
que erróneamente se han estereotipado como
masculinas la Organización de las Naciones Uni

das ONU ha hecho un llamado para conmemorar
cada 11 de febrero los días de la Mujer y la Niña
en la Ciencia y de la Mujer Médica resaltando
el papel de aquellas que se dedican a las referidas
disciplinas

La Organización de las Naciones Unidas para la
Educación la Ciencia y la Cultura UNESCO en
su publicación Descifrar el Código desde 2019
ya había identificado que sólo el 30 por ciento de la
población femenina mundial inscrita a nivel supe
rior optaba por carreras conocidas como STEM es
decir las relacionadas con las ciencias la tecno
logía la ingeniería y las matemáticas registrando
que de tales temáticas el 15 por ciento prefería las
afines con la sanidad y el bienestar

Asimismo el reporte revelaba que la carga de
obligaciones familiares asociada a un rol femenino
junto con el ambiente y las condiciones laborales
influían en la elección de éstas

A pesar de lo anterior nuestra presencia en
dichos ámbitos se ha ampliado cada vez más

Por ejemplo en el área de la salud fue histórico
el caso de Matilde Montoya Lafragua cuando se
convirtió en la primera galena mexicana en 1887 y
actualmente según datos de la Gaceta de la Univer

sidad Nacional Autónoma de México UNAM de
2023 son más las doctoras graduadas en la Facul
tad de Medicina de esta Casa de Estudios que los
hombres 556 de un total de 890

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadís

tica y Geografía INEGI en 2022 contábamos con
140 mil 492 mujeres profesionales en este rubro
de las cuales más de 46 mil contaban con alguna
especialidad

No obstante sólo el 6 por ciento ocupaban po
siciones directivas ganando en promedio 22 por
ciento menos que sus pares masculinos en tales
jerarquías calculándose que ellas únicamente
recibían 81 67 pesos por cada 100 que percibían los
varones

El campo de la medicina es aún una conquista
femenina inacabada cuya brecha de exclusión se
incrementa conforme la edad avanza lo que indica
una tendencia a dejar su ejercicio como se advierte
del documento realizado en 2022 por el Colectivo
México cómo vamos que indicaba que sólo

el 8 3 por ciento de las que tenían 60 años o más
continuaban laborando

Desde las presentes líneas y en el marco de tan
importantes fechas a recordar sigamos femini
zando nuestro entorno ya que con cada acción
impulsada en favor de la ruptura de los techos de
cristal promovemos un cambio sustancial a la
realidad de las nuevas generaciones pues como
decía la novelista y activista social Alice Walker
las mujeres tenemos que llenarnos de valentía para
alcanzar nuestros sueños dormidos

En el área
de la salud

fue históri
co el caso

de Matilde

Montoya
Lafragua

cuando
se conuir

tió en la

primera
galena

mexicana
en 1887
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Y la Plataforma Nacional
de Transparencia

Ante la dinámica y polé
mica que se ha generado
por la iniciativa de re

forma que pretende trasladar los
derechos que tutela el Instituto
Nacional de Transparencia Ac
ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales INAI
al Poder Ejecutivo se habla de
todo lo que podría pasar con
estos pero nadie se pregunta
y dónde queda la Plataforma

Nacional de Transparencia De
forma escueta se señala que
las herramientas tecnológicas
pasarán a formar parte de la
administración pública federal
o del INEGI

Hoy desde tu móvil o compu
tadora puedes tener acceso a
contratos directorio trámites
padrón de beneficiarios servido
res públicos sancionados ejerci
cios presupuéstales entre otras
cuestiones La Plataforma Na

cional de Transparencia cuenta
con más de 8 mil instituciones
públicas en el país de las cuales
285 son sujetos obligados del
Poder Ejecutivo Federal todo

ello esta establecido por ley
Además las consultas son de

manera inmediata y no generan
costo se hace de forma anónima
y desde cualquier lugar en el
mundo con Internet y un dispo
sitivo electrónico

Desde hace 10 años las per
sonas instituciones y organiza

ciones sociales especializadas
en transparencia rendición de
cuentas combate a la corrup
ción y derechos humanos hemos
trabajado intensamente por
crear una herramienta digital
útil Desde ese momento a la

fecha una sola idea ha guiado
nuestro actuar el Estado mexi

cano debe ser una caja de cristal
y para ello necesitamos instru
mentos eficaces e innovadores

En 2016 nació la Plataforma

Nacional de Transparencia y se
ha posicionado como la fuente
de información pública más
importante del país donde la
sociedad consulta diariamente

datos que las autoridades deben
por ley publicar para explicar

yjustificar su actuar llamadas
obligaciones de transparencia

Mediante esta herramienta

las y los ciudadanos realizan
solicitudes de información a

cualquier persona física o moral
que ejerza recursos públicos
Si no entregan la información
como se requiere se pueden
interponer quejas recursos de
revisión para que el INAI o los
32 organismos locales de trans
parencia analicen jurídicamente
caso por caso todo a través de la
propia Plataforma

La Plataforma Nacional de

Transparencia suma 9 millo

nes 310 mil 376 solicitudes de
acceso al 31 de enero de 2024
De estas 6 millones 499 mil 797
corresponden a información
pública y 2 millones 810 mil 579
están relacionadas con la protec
ción de datos personales

En 2023 recibió cerca de 183
millones 987 mil 580 intentos
de ciberataque y en lo que va
de 2024 ha recibido 69 millo
nes 839 mil sin embargo esta
nunca ha sido vulnerada siendo
un ejemplo de vanguardia
tecnológica y de accesibilidad a
nivel mundial Esta herramienta

pertenece al Sistema Nacional
de Transparencia y es adminis
trada por el INAI si desaparece
el Instituto como es la preten
sión de las recientes reformas

impulsadas por el titular del
Ejecutivo Federal desapare
cería la Plataforma Nacional de

Transparencia como la conoce
mos ahora

Gracias a la Plataforma Na

cional de Transparencia se pue
den realizar reportajes de interés
público sobre lo que se oculta
en nuestro país la ciudadanía
puede conocer presuntos actos
de corrupción Si deja de existir
no conoceríamos evidencias de

irregularidades
Gracias a la

Plataforma Nacional
de Transparencia
se pueden realizar
reportajes de interés
público sobre lo que
se oculta en nuestro

país
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Socavan iniciativas instituciones que combaten impunidad

Vulnera Gobierno
lucha a corrupción
Piden no se desvíe

atención de temas

como inseguridad
que vive el País
REFORMA STAFF

El paquete de iniciativas de
reformas presentado por el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador vulnera el
combate a la corrupción acu
só la Cámara Internacional
de Comercio ICC por sus
siglas en inglés México

Además de que las pro
puestas 110 dan prioridad al
combate a la impunidad des
vían la atención de temas ur
gentes como la inseguridad
en el País añadió el orga
nismo consultivo de institu
ciones como la OMC ON U
OCDE G8 y G20

La propuesta de refor
mas socava las instituciones
que debieran combatir la co
rrupción que el Presidente
prometió errad car

La ICC México sugiere
que en estos momentos del
País no debemos desviar la
atención de los temas más ur
gentes como el combate a la
impunidad y la inseguridad

que priva a lo largo y ancho
del territorio nacional añadió

Entre las 20 reformas

propuestas por el Presiden
te están desaparecer el Insti
tuto Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información y
Protección de Datos Persona
les INAI y la Secretaría Eje
cutiva del Sistema Nacional
Anticorrupción

El organismo recordó que
a través del INAI se han de
tectado redes de corrupción
coludidas al ejercicio de re
cursos públicos como fueron
los casos de la Estafa Maestra
y Odebrecht en sexenios pa
sados e irregularidades en Se
galmex Tren Mayay el AIFA
en el actual Gobierno

Al referirse a la propuesta
de reducir el número de Mi
nistros de la Suprema Corte y
elegirlos por votación popular
comentó que representa un
riesgo por la preselección de
candidatos por parte de los
Poderes Ejecutivo y Legislativa

Sustituir la Suprema Cor
te acLual poruña integración
completamente nueva impli
ca un riesgo del equilibrio de
poderes especialmente en el

poder que se encarga de de
terminar los límites de las
autoridades frente a los de
rechos constitucionales de
los ciudadanos alertó

Llamó al Congreso y a la
sociedad a buscar mecanis
mos que fortalezcan la agen
da anticorrupción con ac
ciones tangibles y que no se
quede en discursos

El reto no es menor pues
de acuerdo con Transparen
cia Internacional México se
percibe como un país con un
alto índice de corrupción

Entre 180 países Méxi
co se ubicó en el lugar 126
en evaluación de la trans
parencia junto a naciones
como Kcnya y Togo y lejos
de naciones donde menos
impunidad se percibe como
Dinamarca y Finlandia

Pese a que los mexicanos
identifican la corrupción co
mo un obstáculo para el de
sarrollo los grandes casos de
tectados todavía no han sido
sancionados expuso Trans
parencia Mexicana en ene
ro pasado al ciar a conocer el
Indice de Percepción de Co
rrupción
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Blindaje a reformas de
AMLO vil asalto a la Corte
PAN PRI y PRD consideran que aunque las iniciativas sean aprobadas la oposición
impugnará Morena niega que sea venganza por tirar los cambios a la ley eléctrica
ANTONIO LÓPEZ
V ENRIQUE GÓMEZ

naclon eluniver al com mx

Como un vil asalto y una vulgar
reforma a modo calificaron los
coordinadores parlamentarios en
la Cámara de Diputados del PAN
Jorge Romero del PRI Rubén
Moreira y del PRD Francisco
Huacus la iniciativa de Morena
con la que se pretende blindar las
reformas del presidente Andrés
Manuel López Obrador en la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN

En su edición de este lunes EL
UNIVERSAL adelantó que Morena

tiene listo el dictamen de una re
forma que busca que con sólo cua
tro votos de los 11 ministros de la
Corte se pueda declarar en auto
mático la constitucionalidad de
una reforma impugnada y por lo
tanto sea incontrovertible

Sobre este tema el autorde la re
forma el diputado Juan Ramiro
Robledo defendió su proyectoy re
chazo que seaunavenganzacontra
la Corte por haber declarado in
constitucional la reforma a la ley
eléctrica del Presidente y adelantó
que el próximo jueves será votada
en la Comisión de Justicia

Los líderes de la oposición indi
caron que al ser una reforma legal

no pueden detenerla con sus votos
ni en la Cámara de Diputados ni en
el Senado por lo que en caso de ser
aprobada será controvertida ante
la misma SCJN

v

RUBÉN MOREIRA
Coordinador de diputados del PRI

Es un rasgo más del
rumbo que quiere Morena
hacia un autoritarismo
hacia la eliminación del
Poder Judicial Es un
fraude a la Constitución

PRI PAN y PRD
impugnaran en
Corte blindaje a
reforma de AMLO
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Coordinadores parlamentarios consideran que es un traje a la
medida del Presidente para consumar el autoritarismo correrá
la misma suerte en el Máximo Tribunal que otras iniciativas

ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

naclon eluniversal com mx

Les coordinadores parlamentarios
del PAN PRI y PRD en la Cámara de
Diputados consideraron que la ini
ciativa de Morena para que con so
lamente cuatro votos de los II mi
nistros de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN se pueda
declarar en automático la constitu
cionalidad de una reforma impug
nada y por lo tanto sea incontro
vertible es unvilasalto yuna vul
gar reforma a modo

En entrevistas con EL UNIVER
SAL Jorge Romero Rubén Morei
ra y Francisco Huacus reconocie
ron que Morena y sus aliados pue
den aprobarla sin la necesidad de
la oposición pero adelantaron que
acudirán a la Corte a controvertirla
y tendrá la misma suerte que to

das las reformas obradoristas que
han sido desechadas

Consideraron que lapropuestaes
un traje a la medida para consumar
el autoritarismo del presidente An
drés Manuel López Obrador cuyos
efectos serán la autodestrucción del
Máximo Tribunal

A ver nosotros evidentemente
consideramos que esto es un asalto
es unavulgar reforma a modo Poco
le faltó para decir que es con dedi
catoria y especial cariño y amor pa
ra Andrés Manuel López Obrador
Lo quepretende esta reformaes jus
tamente modificar la parte final de
lo que en el orden jurídico este país
no le ha permitido al Presidente im
ponerse en todo o sea es literal
mente un traje a la medida para
consumar el autoritarismo total de
Andrés Manuel López Obrador
declaró Jorge Romero

Esun rasgo más del rumbo que
quiere Morena que tome nuestro
país hacia un autoritarismo hacia
la eliminación del Poder Judicial
Es un fraude a la Constitución
porque si bien la norma no se de
claraconstitucional eso no quiere
decir que no tenga esos rasgos o

que un juez no la pueda este es
tudiar en un caso particular de
talló Rubén Moreira

Francisco Huacus coordinador
del PRD en San Lázaro coincidió en
que la reforma es parte de una in
tentona por destruir los poderes
en México

Es parte de la intentona de aca
barcon ladeterminaciónde laCorte
siendo éste un poderautónomo Es
ta propuesta es síntoma de una dic
tadura en la que se intenta avanzar
en el camino de los caprichos del
Presidente de la República A mí me
parece que van a cometer un grave
error porque a raíz de esto podrían
darse una serie de situaciones que
dejan en la vulnerabilidad tanto la
democracia de nuestro país como el
ejercicio de los poderes autónomos
Es un golpe directo a los mexica
nos aseveró

Romero Herrera también advir
tió que el Presidente ya tiene al
menos atres ministros aliados por
lo que aprobar una reforma que
permita que con cuatro votos en
contra la Suprema Corte no sólo no
pueda declarar inconstitucional
una reforma sino que además en
automático se convierta en consti
tucional sin opción a que las per
sonas inconformes interpongan
amparos es peligrosísimo

Asimismo reconoció que al ser
una reforma legal Morena y sus
aliados pueden aprobarla pero
adelantó que interpondrán acción
de inconstitucionalidad ante el
Tribunal y dijo que no ve que los
ministros de la Suprema Corte ava
len su autodestrucción

Es algo que vamos a combatir
Obviamente es algo con lo que iría
mos en contra al 100 sin dudarlo
Lo pueden sacar por mayoría al ser
secundaria pues nosotros iremos a
la Suprema Corte y entonces esto sí
se pondría muy bueno porque hay
alguien que quiere destruirles en
tonces la Suprema Corte va a resol
ver su autodestrucción expuso

Rubén Moreira aseguró que este

tipo de reformas ya son pasos de
cididos hacia una dictadura e in
sistió en que será la Suprema Corte
la que termine por resolver el fondo
de esa reforma

Nosotros insistiríamos en el es
píritu de la Constitución y nos iría
mos enunaacciónde inconstitucio
nalidadcontraestanormaquequie
re regular lo que el espíritu de la
Constitución dice pero además yo
espero que los diputados deMorena
reflexionen y se den cuenta de que
hoytienen mayoría pero muypron
to no lavan a tener ypor lo tanto no
hay que abrir la puerta a acciones
que después a ellos mismos les pue
dan perjudicar Por otro lado en el
caso de que no reflexionen y que el
espíritu autoritario los domine
puesnosotros llegaremosalaacción
de inconstitucionalidad y confia
mos en la Suprema Corte senten
ció Moreira Valdés

Sobre este tema también se pro
nunció eldirigente nacional del PRI
Alejandro Moreno Cárdenas quien
denunció que al gobierno de Mo
rena le estorba la ley

Ahora pretenden seguir violen
tando a la SCJN para lograr que
con tan solo cuatro de los 11 votos
puedan declarar válidas las refor
mas que han impulsado y que da
ñan gravemente a México escribió
en su cuenta de Twitter y agregó
La realidad es que Morena conti

nuarásus ataques alas instituciones
de nuestro país y el PRI seguirá fir
me defendiendo los derechos y li
bertades de los mexicanos

Finalmente Francisco Huacus
recordó que fue a través de un am
paro como se revirtió la reforma
eléctrica del Primer Mandatario
motivo por el que calificó la pro
puesta como una venganza

El oficialismo ha establecido
una ruta de venganza actúan como
ungobierno dictatorial esoeslo que
son Es muy grave que se pretenda
lapidar la autonomíade lospoderes
ya hemos visto de qué manera han
venido intentando destruir las ins
tituciones concluyó
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4
VOTOS

de 11 ministros de la SCJN bastarán

para avalar la reforma plantea Morena

3
MINISTROS

aliados tiene el Presidente en la Corte
según el panista Jorge Romero

JORGE ROMERO
Coordinador del PAN

Es una vulgar
reforma a modo
Poco le falto para
decir que es con
dedicatoria y
especial cariño y
amor para el
presidente Andrés
Manuel LOpez
Obrador

RUBÉtfMÓjRÉÍ
Coordlnadórdél ftó

tstinfó goÁlá
deirumttáiiue
quiere Morena
que tome nuestro
pais hacia un
autoritarismo hacía
la eliminación del
Poüer Judicial Es
un fraude a la
Constitución

FRANCISCO HUACUS
Coprdinador del PRD

Esta propuesta es
síntoma de una
dictadura en la que
se Intenta avanzar
en el camino de
los caprichos del
Presidente de la
República Van
a cometer un
grave error

I EMBATE
La iniciativa de Morena busca que ton sólo cuatro votosde iosllffiinistrosde la SON se puedadedarar
en automático la constitucfonaildad de una reforma impugnada y por lo tanto sea incontrovertible

Los coordinadores parlamentarios del PAN PRI y PHD en la Cámara dé Diputados consideraron que la
Iniciativa de Morena es un vil asalto y una vulgar reforma a modo
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Senado sin completar
32 órganos electorales
SON AL MENOS 64 las posiciones que están cubiertas por
magistrados nombrados por ministerio de ley y no por la
Cámara alta a fin de evitar el colapso de las instituciones
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles glmmcom mx

La agenda de trabajo de los
senadores de Morena para
el último periodo ordinario
de sesiones en el que parti
cipan no incluye los proce
sos de nombramientos que
tinen pendientes a pesar de
los mandatos constitucio

nales las exigencias de las
propias instituciones afec
tadas y el desarrollo del pro
ceso electoral que carece de
ocho magistrados titulares

La agenda de Morena in
cluye los temas legislativos
que tienen interés en desaho
gar en las 23 sesiones del ple
no que tendrán pero no hay
referencia alguna a los nom
bramientos cuya resolución
está en manos de la Junta de
Coordinación Política que
aun no se ha podido reunir
para trazar las prioridades
que deberá asumir el Senado

Por primera vez des
de 2014 cuando comenzó
a operar el nuevo sistema
de nombramientos de ma

gistrados electorales a nivel
estatal que busca erradicar
la influencia de los gober
nadores en esas institucio

nes de justicia electoral ei
todos los 22 órganos juris
diccionales estatales en ma
teria elec toral hay vd can íes
que el Senado no ha cubier
to son al menos 6 4 las po
siciones que están cubiertas
por magistrados nombra
dos por ministerio de ley a
fin de evitar el colapso de las
instituciones

Esta semana la Comisión
de justicia del Senado entre
vistará a candidatos a ocupar
nuevas vacantes en los tribu
nales electorales estatales de
Aguascalientes Ciudad de
México donde se busca un
magistrado por cada uno y de
Nayarit donde ya hay ausen

cia de dos magistrados
Los procedimientos le

gislativos se han realizado a
lo largo de casi tres años que
existen vacantes en esos or

ganismos de justicia elec
toral a nivel estatal pero los
nombramientos no se han

concretado el año pasado
se hizo un esfuerzo sin em
bargo el interés de los go
bernadores por incidir en los
nombramientos provocó que

el Senado frenara el proceso
A nivel federal el Senado

devolvió a la Suprema Cor
te de justicia de la Nación
SCJN la terna para ocupar

una vacante en la Sala Re

gional Especializada del Tri
bunal Electoral del Poder
judicial de la Federación
Tiene en la congeladora los
procesos para elegir a los
dos nuevos magistrados
electorales de la Sala Supe
rior del Tribunal y a uno en
cada una de las cinco salas
regionales

Rezago
El Senado sigue sin
nombrar a los tres
comisionados del
Instituto Nacional de

Transparencia
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A nivol federal el Senado devolvio a la Suprema Corte la terna para ocupar una vacante en la
Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
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ESCASEZ NO HA MOVIDO A LEGISLADORES

Atrasa Legislativo
más de 10 años ley
de acceso al agua
ignora a la Corte

Y BONILLA M JUÁREZ Y E CRUZ
Se salta decretos de 2012 y 2022
para que la población tenga el líquido
en forma suficiente ahora a marchas
forzadas diputados buscan cumplir
mandatojudicial

Hay anteproyecto a consensuar con
Conagua

Diputados ignoran fallo de la Corte

Congreso atrasa 10 años aprobación
de ley que garantiza acceso al agua
AHORASÍ van en San Lázaro por cumplir con artículo que les obligaba a ge
nerar una ley reglamentaria desde 2013 de aprobarse abonaría a resolver la
crisis hídrica en el país pero no sería suficiente reconoce diputado de Morena

PorYulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx
Con una señalada crisis desde

entonces el Poder Legislativo
ha retrasado durante más de
10 años la aprobación de una

legislación para garantizar el acceso al
agua e incluso se saltó resolutivos de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
SCJN para ese fin

Ahora se alista a sacar a marchas forza

das una nueva ley para asegurar el acce
so a ese recurso vital como un derecho
tal y como se le ordenó hace más de una
década pero que aunque se concrete
resultará insuficiente para resolver la es
casez que golpea principalmente al norte
y centro del país

Para este último periodo ordinario de
sesiones de la actual legislatura la Cá
mara de Diputados intentará cumplir las
órdenes judiciales para reformar leyes en
diversas materias yuna es la emitida el 27
de enero del 2022 cuando el pleno de la

Suprema Corte determino que el Congre
so de la Unión incurrió en una omisión

legislativa
Y es que no expidió la Ley General dei

Aguas como se instruyó en un decreto
publicado el 8 de febrero del 2012 en
el Diario Oficial de la Federación DOF
para lo cual se le había concedido un pla
zo de 360 días por lo que dicha ley debió
estar lista el 2 de febrero del 2013

El decreto versó sobre una reforma

al artículo 4 constitucional que avaló la
LXI Legislatura entonces dominada por
el PRI y el PAN para que toda la pobla
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cion tenga derecho al acceso al agua a su
disposición saneamiento para consumo
personal y doméstico en forma suficien
te salubre aceptable y asequible tal
como lo recomienda la Organización de
las Naciones Unidas ONU

Para ello el Estado debe garantizar
este derecho y la ley definirá las bases y
se tendrá que contar con la participación
de los tres niveles de Gobierno y la ciu
dadanía Sin embargo ya transcurrió más
de una década sin que esto se concrete

Por esto el año antepasado la Corte
conminó al Congreso de la Unión a emi
tir la Ley General de Aguas durante su
próximo periodo ordinario de sesiones
es decir el que concluyó en abril del2022

Incluso el 15 de marzo del 2023 el di
putado morenista Javier Borrego Adame
presentó una iniciativa para establecer
que el Congreso de la Unión debería
emitir la nueva Ley General de Aguas en
un plazo no mayor al 15 de diciembre del
2023 sin embargo la fecha llegó y no se
vieron señales de la nueva legislación

Ahora en San Lázaro ya hay un ante
proyecto que está a la espera de recibir
la opinión de la Comisión Nacional del
Agua Conagua la Secretaría de Medio

Ambiente y Recursos Naturales Semar
nat y la Consejería Jurídica del Ejecutivo
Federal como la instancia rectora para
determinar un acuerdo con el Gobierno

federal en torno a esta nueva legislación
El presidente de la Comisión de Re

cursos Hidráulicos Agua Potable y Sa
neamiento de la Cámara baja Gregorio
Muñoz explicó a La Razón que el docu
mento plantea definir el derecho de ac
ceso al agua para tenergarantizados 100
litros de agua al día por cada habitante

También buscará la no privatización
del líquido y ratificar la rectoría del Esta
do mexicano con el fin de que exista una
corresponsabilidad de los tres niveles de
Gobierno para administrar los organis
mos operadores de agua lo que a su vez
estipula un servicio civil de carrera para
que las y los servidores a cargo cuenten

con una preparación mínima
Queremos ahora la participación de

los gobiernos estatales y la concurrencia
del Gobierno federal para que cuando
un ayuntamiento no tenga la capacidad
económica de dotar de infraestructura

necesaria asuman su responsabilidad
los gobiernos estatales y cuenten con el
respaldo del Gobierno federal a través de
la Comisión Nacional del Agua explicó

Aunque el morenista afirmó que este
nuevo plan abonaría a resolver la crisis
hídrica admitió que no será suficiente

para salir de la crisis que por ejemplo
azota al Valle de México

Sí ayudaría a subsanar esta parte
pero se requerirían medidas adicionales
La ley es un marco regulatorio que per
mite eficientar el manejo yla gobernanza
del agua pero se requieren más acciones
por ejemplo la tecnificación de los distri
tos de riego agrícola En el país hoy de
cada litro de agua que se consume en
México 76 por ciento se va a la agricultu
ra y necesitamos una estrategia nacional
para tecnificar el campo mexicano para
aprovechar las aguas residuales expuso

El 5 de febrero pasado el Presidente
de la República remitió 20 iniciativas al
Congreso de la Unión una de las cuales
plantea que toda persona tendrá derecho
al acceso disposición y saneamiento de
agua para consumo personal y domés
tico en forma suficiente salubre acep
table asequible y preferente sobre cual
quier otro uso

Al respecto el diputado sugirió que
este proyecto presidencial podría aco
plarse a la nueva ley pues persigue el
mismo objetivo

Confiado en que al ser un tema de
urgente resolución para el país y que de
berá ser apoyado por todas las fracciones
parlamentarias sin filtros partidistas Mu
ñoz Álvarez espera que el proyecto sea
presentado discutido y aprobado este
último periodo ordinario de sesiones de
la LXV Legislatura

El agua es un tema que debemos ver
lo sin colores partidistas lo tenemos que

ver con una perspectiva regional porque
en el norte es un problema de escasez
de nuevas fuentes de abastecimiento y
en el sur de excedentes de sistemas de
control Esto ya no puede esperar más
declaró el legislador

Qué dice la ley

El párrafo 6 del artículo 4o de la
Constitución que no tiene ley

reglamentaria dice
TODA PERSONA tiene derecho al acceso dis
posición y saneamiento de agua para consumo
personal y doméstico en forma suficiente salu
bre aceptabley asequible El Estadogarantizará
este derecho y la ley definirá las bases apoyos
y modalidades para el acceso y uso equitativo
y sustentable de los recursos hídricos estable
ciendo la participación de la Federación las en
tidades federativas y los municipios así como la
participación de la ciudadanía para la consecu
ción de dichos fines

ÍÉ
LA LEY es un marco regulatorio que permite

eficientar el manejo y la gobernanza del
agua pero se requieren más acciones por
ejemplo la tecnificación de los distritos de

riego agrícola

Gregorio Mufloz
Diputado de Morena

H
DE LAS 14 PROPUESTAS de Ley de Aguas
tramitadas por legisladores de Morena PAN
PRI PRD PT y Panal 10 se presentaron en
la Cámara baja y cuatro ante la Cámara alta

SEGÚN S P Global
Ratings 11 estados
del país podrían
quedarse sin agua
en 2050 laCDMX
Edomex BC BCS
Aguascalientes
Morelos Sonora
Chihuahua Guana
juatoyZacatecas
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Doble incumplimiento
El Legislativo lleva 11 años sin cumplir la Constitución y 2 sin atender a la Corte

2012 2013 2022
8 DE FEB Se publica 8 DE FEB En su 3er 2 DE FEB Se venció 27 DE ENE El pleno 27 DE ENE La SCJN
en el DOF la reforma artículo transitorio dio el plazo otorgado de la SCJN determinó conminó al Legislativo
para garantizar a la de plazo 360 días al en el transitorio que el Congreso a expedir la norma en
población derecho Congreso de la Unión constitucional para que incurrió en una el periodo de sesiones
al acceso al agua en para emitir una Ley el Congreso emitiera la omisión legislativa por que concluyó en abril
forma suficiente General de Aguas ley reglamentaria no expedir la ley de 2022

PARLAMENTO climático ayer celebrado en la Cámara de
Diputados convocado por legisladores de MC
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se requieren más accio
nes dice presidente de Comisión de
Agua guardadas en Senado 60 pro
puestas que han sido llamados a misa

Aun no hay ruta para abordar el tema

En el Senado guardan
60 propuestas hídricas
LA MAYORIA de las iniciativas han sido peticiones para que
autoridades comparezcan para explicar la situación el bloque
parlamentario de la 4T ha bloqueado intentos para que acudan
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Con mas de 60 propuestas legis
lativas diluidas en el Senado
desde el 2018 relacionadas con

el problema del agua los plan
teamientos hechos por los legisladores
principalmente han sido llamados a
misa para las autoridades pues en su
mayoría son convocatorias a la Comi
sión Nacional del Agua Conagua y a
diferentes instancias federales para que
reporten sobre la crisis hídrica

Desde diciembre del 2018 hasta la

semana pasada senadores principal
mente de oposición en su mayoría han
sido planteadas por Movimiento Ciuda
dano aunque también de Morena han
hecho peticiones y emitido puntos de
acuerdo para que se evalúe la situación
de sequía por estados regiones y tam
bién a nivel global

El último planteamiento lo hizo la
emecista Laura Ballesteros quien pro
mueve la conformación de una Comi

sión Especial de Investigación sobre la
Crisis Hídrica así como la convocatoria
para que comparezcan los titulares de
Conagua la Secretaría de Medio Am
biente y Recursos Naturales Semarnat
y la Coordinación General del Sistema de
Aguas de la Ciudad de México Sacmex
ante la crisis hídrica que atraviesan el

país y la capital
No es la primera ocasión que se cita

a comparecer a los titulares de dichos
organismos sin embargo éstos no han
sido convocados con el respaldo de la
mayoría legislativa para que atiendan la
situación

Incluso en el momento más crítico por
el caso de la sequía en Nuevo León el año
pasado no se concretó su asistencia para
explicar la situación ante la Cámara alta

Los puntos de acuerdo registrados
contemplan también peticiones de los
congresos estatales para revisar crisis
hídricas por casos de contaminación y
hasta por la mina del Pinabete y otros
de explotación minera que el Senado da
por concluido como trámite pero que no
registra los informes recibidos

La agenda en el Senado para respon
der a la crisis hídrica guardaba la expecta
tiva de tener algún avance con los ajustes
a la Ley General de Aguas pero se ha que
dado varada su discusión

La presidenta de la Mesa Directiva la
morenista Ana Lilia Rivera explicó que
la intención es responder a la crisis actual
y determinar con una visión científica y
tecnológica la inversión que se requiere
para la infraestructura hidráulica para el
tratamiento de aguas residuales y tam
bién reforzar las acciones para combatir
la corrupción en el sector

Aunque el asunto estaba marcado
como prioritario para este periodo ordi
nario de sesiones todavía no existe la
ruta para que la Cámara alta pueda abor
dar el tema en medio de una agenda
marcada por temas electorales y por las
reformas presidenciales

Por lo pronto lo que están haciendo
algunos senadores en representación
de sus respectivos estados es exponer
los casos en los que consideran que se
pueden emitir emergencias por sequía
severa en municipios de estados como

Aguascalientes Coahuila Chihuahua
San Luis Potosí y Zacatecas entre otros
con el fin de que se puedan acelerar los
procedimientos para generar los apoyos
de los fondos de emergencia particular
mente para el sector agrícola lo que se ha
quedado pendiente

Otra solicitud realizada por los legis
ladores desde la Comisión de Recursos

Hidráulicos es el exhorto para conocer
sobre la situación de las presas naciona
les ante lo cual la Conagua no ha emitido
un reporte concreto

UN ANÁLISIS del World Resources Institute
revela que al menos 25 países y una cuarta
parte de la población mundial están someti
dos aun estrés hídrico extremadamente alto
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EL ALMACENAMIENTO en las presas del Cutzamala el pasado 9 de febrero
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ACELERA4T BLINDAJE DE LEYES

CITAN EL JUEVES PREVÉN ALBAZO
PREVIOaque la Corte discuta reformas impugnadas
Morena busca avalar dictamen que evita anulación con
4 ministros no 8 se declararía constitucional y es in
controvertible al Gobierno le estorba la ley Alito

ARTÍCULO 42
CON 8 VOTOS a favor se declara inconstitucional

CUANDO no se alcancen los 8 votos se declarará en automático la

validez de la reforma impugnada
NO SE PODRÁ promover ningún recurso legal

Diputados urgen sesión en Comisión de Justicia

Buscan acelerar blindaje
para 11 reformas de la 4T
MORENISTAS VAN por sacar propuesta que permitirá que
con 4 ministros que no voten contra alguna ley ésta se declare
constitucional PRI reprueba plan y acusa violación a SCJN
Por Yulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx

Morenaen la Cámara de Dipu
tadosbuscará acelerar el aval

de un dictamen que blinda
ría las reformas de la Cuarta

Transformación en la víspera de que sean
discutidas algunas de ellas en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN

El dictamen evitaría que la Corte anule
las reformas y así éstas sean validadas au
tomáticamente cuando el pleno no alcan
ce los ocho votos que se requieren para
declarar su inconstitucionalidad

Esta acción se da ante la proximidad
de las sesiones en las que el alto tribunal
discutirá al menos 11 de las reformas que
Morena y aliados en el Congreso aproba
ron en el llamado viernes negro y contra
las que la oposición presentó acciones ju
diciales por considerar que son regresivas
y que se violó el proceso legislativo

Ayer circuló el citatorio girado a peti
ción de las y los secretarios del bloque

de la 4T en la Comision de Justicia de

San Lázaro presidida por el panista Feli
pe Matías Olvera para que dicho órgano
sesione el jueves 15 de febrero a las 11 00
horas y se discutan las reformas a los artí
culos 42 43 y 72 de la Ley Reglamentaria
de las fracciones I y II del artículo 105 de
la Constitución en materia de efectos de
las sentencias de acciones y controversias
constitucionales

Y es que los morenistas acusan que el
presidente de dicha comisión legislativa
no ha querido convocar a sesión por lo
que los secretarios se basaron en artículos
como el 151 del Reglamento de la Cámara
de Diputados en donde se apunta que la
Secretaría de la Junta Directiva puede citar
a reunión cuando el titular no lo realice

En lo concerniente al proyecto que se
quiere echar a andar en su artículo 42 se

propone que cuando el pleno de la Corte
no sume los ocho votos de 11 necesarios
para invalidar algún acto impugnado re
forma ley decreto entre otros no sólo
se desestime la controversia sino que se

declare en automático la validez de las

normas impugnadas y contra las cuales
además no se podrá promover juicio o
recurso legal alguno

En el artículo 43 se agrega un párrafo
para que las autoridades jurisdiccionales
no puedan utilizar los argumentos que se
expongan en dichas sentencias no apro
badas para invalidar anular o desaplicar
actos o normas generales ni tampoco para
admitir demandas de amparo juicio o re
curso alguno

Por último en un artículo transitorio
se instruye a que los juicios o recursc
de amparo en trámite y que hayan sido
impugnados como la discusión de las 11
reformas morenistas avaladas sin disci

sión y en poco tiempo de votación sin la
participación de la oposición sean sobre
seídos es decir que se ponga fin al asunto

Lo anterior permitirá que con sólo cua
tro ministros que no voten por la invalidez
de alguna reforma ley o decreto que sea
controvertido éste se declare constitucio
nal y así quede blindado
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Al tratarse de una reforma a una ley
secundaria Morena PT y PVEM podrán
aprobarla sin obstáculo debido a que
cuentan con los votos para hacerla pasar
en el Congreso al no requerir mayoría
calificada dos terceras partes

Este proyecto fue criticado por la opo
sición El dirigente nacional del PRI Ale
jandro Moreno Cárdenas acusó a More
na de ver en las leyes un estorbo

Al Gobierno de Morena le estorba la

ley Ahora pretenden seguir violentando
a la SCJN para lograr que con tan solo
4 de los 11 votos puedan declarar válidas
las reformas que han impulsado y que
dañan gravemente a México Pero no se
detienen ahí ahora se atreven a difamar
a las Ministras y Ministros señalando sin
pruebas supuestos nexos con presuntos
criminales

La realidad es que Morena continuará
sus ataques a las instituciones de nuestro
país y el PRI seguirá firme defendiendo
los derechos y libertades de los mexica
nos escribió en redes

El presidente de la Comisión de Justi
cia el panista Felipe Matías desconoció la
convocatoria a la cual calificó como ilegal
Aseguró que no permitirá que el órgano se
preste para dictaminar iniciativas flagran
temente inconstitucionales pues acusó
a Morena de querer empujar proyectos
que atentan contra la libertad democracia
y autonomía de la Corte así como atentar
contra el derecho de los ciudadanos para
ampararse ante actos injustos

LA OPOSICIÓN en el Senado impugnó en
junio pasado la reforma aprobada a la Ley
General en Materia de Humanidades Cien
cias Tecnologías e Innovación

ALEJANDRO
MORENO
CÁRDENAS

alitomorenoc
Dirigente
nacional del PRI

AL GOBIERNO de Morena le estorba la ley
Ahora pretenden seguir violentando a la
SCJN para lograr que con tan sólo cuatro de los
11 votos puedan declarar válidas las reformas
que han impulsado y que dañan gravemente a
México

La propuesta
El proyecto que se quiere echar a andar

busca que

EN EL ARTÍCULO 42 Cuando el pleno de la
Corte no sume los ocho votos de 11 necesarios
para invalidar algún acto impugnado se debe
declarar en automático la validez de las normas

impugnadas

EN EL ARTÍCULO 43 Que las autoridades ju
risdiccionales no puedan utilizar los argumentos
que se expongan en dichas sentencias no apro
badas para invalidar anular o desaplicar actos o
normas generales

EN UN ARTÍCULO TRANSITORIO Que los
juicios o recursos de amparo en trámite y que
hayan sido impugnados sean sobreseídos
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Entrevista Senadora
Rocío Abreu
Ano para concretar
compromisos energéticos

Concretarcompromisosenergéticos
reto de fin de sexenio
México va a contar con una de las tres
principales centrales de generación de
energía solar en el mundo
POR ISRAEL GAMA

israel gama capitalmedia mx

En un año lleno de cambios y muy
importante en el tema político y
económico de México la senadora
Rocío Abreu Artiñano aseguró que

en este 2024 se deben concretar todos los

compromisos presidenciales en materia
energética como la puesta en marcha de la
Refinería Olmeca de Dos Bocas Tabasco
la cual ya se encuentra funcionando y sólo
falta que la Secretaría de Energía quien ha
sido la encargada de llevar a cabo la cons
trucción entregue a Petróleos Mexicanos
Pemex para que la eche a andar

Agregó que también se tiene el com
promiso de terminar con las reformas que
presentó el presidente para que las refine
rías funcionen al 100 por ciento y se logre
la autonomía del sector energético del país
que ha sido el eje rector del actual gobierno
de México

El haber comprado el 50 por ciento de
la Refinería de Deer Park ha sido un acierto

Nos ha generado números positivos ya que
a nivel mundial es de las más rentables que
tenemos y eso necesitamos replicarlo en
Dos Bocas Además con la modernización
de las seis refinerías se busca alcanzar los

mil 500 millones de barriles de petróleo

preciso la legisladora en entrevista con
Martha Reyes para índigo Energía

En cuanto al tema de la perforación
de pozos la Presidenta de la Comisión de
Energía en el Senado de la República reve
ló que en la actualidad se han desarrollado
20 pozos de los cuales algunos ya se en
encuentran en la etapa para comenzar a
producir otros están en su etapa madura
de producción y se está a la espera de otro
paquete de pozos de producción rápida
para estabilizar la demanda que hoy en día
existe

Pemex tiene un gran reto porque desa
fortunadamente uno de los aspectos más
negativos es la falta de pago a proveedores
que es un tema urgente de obligación para
no tronar a las PyMes y MiPyMes sobre
todo en estados del sureste mexicano su
brayó
Puerto Peñasco detonará
la economía nacional
Otro de los compromisos para la recta final
del sexenio del presidente Andrés Manuel
López Obrador tiene que ver con las ener
gías renovables y en este sentido Abreu
Artiñano destacó que con Puerto Peñasco
México va a contar con una de las tres prin
cipales centrales de generación de energía
solar en el mundo sólo por detrás de las que
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se encuentran en China y los Emiratos Ara
bes Unidos

La planta foltovoltaica de Puerto Peñas
co es un proyecto sumamente ambicioso
porque ha sido una fusión de tecnologías
y licitaciones vinculadas a inversiones de
la Comisión Federal de Electricidad y está
relacionado con el tema del T MEC donde
se obliga a que la producción de cierto por
centaje de piezas para el armado de vehí
culos tienen que ser elaboradas en México
En este caso al tener una alta deficiencia en
la producción de energía sobre todo en las
Baja Californias con Puerto Peñasco tene
mos una gran oportunidad para abastecer
de energía a las empresas que están llegan
do a México y detonar la economía a nivel
nacional explicó la funcionaría

De acuerdo con la senadora el tema de
las energías renovables sigue creciendo en

México lo que nos da una gran oportunidad
para volver a acomodar el mercado bajo la
rectoría del Estado

En México lo que se hizo fue cambiar el
sistema de despacho pero seguimos com
prando energía a privados porque
sin duda somos socios El actual go
bierno no está en contra de la inver

sión privada sólo estamos ordenan
do un factor que ha sido negativo
dentro de la ecuación que se señaló
a la antigua reforma eléctrica aseguro

Finalmente al ser cuestionada sobre la
propuesta del presidente López Obrador de
desaparecer organismos autónomos inclui
da la Comisión Reguladora de Energía CRE
Rocío Abreu se dijo en contra de la iniciativa
porque se necesitan organismo rectores en
el tema de autorizaciones permisos y veri
ficaciones aunque precisó que se requiere
un modelo más eficiente

6
refinerías

modernizadas

20
pozos

desarrollados

1 500
millones

de barriles de petróleo
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Morena busca destrozar a la Suprema Corte
La bancada de Morena en la Cá
mara de Diputados propone que
con únicamente cuatro votos de
los II ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCIN se declare en automáti

co la constitucionalidad de una

reforma impugnada Buscan mo
dificar los artículos 42 43 y 72 de
la Ley Reglamentaria de las frac
ciones I yll del artículo 105 de la
Constitución

Morena mantiene atanues
contra el Poder ludicial

La bancada de Morena en la Camara de Dipu
tados propone que con únicamente cuatro votos
de los I I ministros de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN se declare en automático
la constitucionalidad de una reforma impugnada
de acuerdo con lo señalado en el dictamen de la

Comisión de Justicia a la iniciativa con proyecto
de decreto que propone la modificación de los
artículos 42 43 y 72de la Ley Reglamentaria de las
fracciones I y II del artículo 105 de la Constitución
en materia de efectos de las sentencias de accio

nes y controversias constitucionales
El documento de la Comisión de justicia espe

cifica que en aquellas controversias respecto de
normas generales en que no se alcance la votación
mencionada en el párrafo anterior el Pleno de la
SCJN declarará desestimadas dichas controver
sias y consecuentemente la validez de las normas
impugnadas contra las que no procederá juicio o
recurso alguno En estos casos no será aplicable lo
dispuesto en el artículo siguiente

Se apunta que las autoridades jurisdiccionales
no podrán invocar las razones justificativas de
sentencias no aprobadas para invalidar anular o
desaplicar actos o normas generales ni para admi
tir demandas de amparo juicio o recurso alguno

Las resoluciones de la Suprema Corte de Justi
cia solo podrán declarar la invalidez de las normas

impugnadas si fueren aprobadas por cuando me
nos ocho votos

En el documento apunta que si no se apro
baran por la mayoría indicada el Tribunal Pleno
desestimará la acción ejercitada declarará la vali
dez de las normas impugnadas contra las que no
procederá juicio o recurso alguno y ordenará el
archivo del asunto

Permitir que un tribunal inferior a la SCJN
haga caso omiso de sus sentencias o interprete
esas sentencias en su conjunto o alguna de sus
consideraciones para justificar una declarato
ria de inconstitucionalidad no asumida por la
propia Suprema Corte implica un desdén de
la estructura y competencias de los tribunales
judiciales federales de su jerarquía y diseñados
funcionales Esto subvierte el orden constitu

cional abunda en su iniciativa el diputado mo
renista

En otro orden de ideas como es sabido el
presidente mantiene sus ataques diarios al Po
der Judicial y durante la mañanera de ayer rea
firmó que la iniciativa de reforma constitucional
al Poder Judicial enviada el 5 de febrero a la
Cámara de Diputados fomentará la partici
pación del pueblo en la elección de sus repre
sentantes limpiará la corrupción y ayudará a
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resolver problemas estructurales dentro de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación SCJN
y tribunales

El Poder Judicial está tomado está secues
trado está al servicio de una minoría rapaz
está al servicio de la delincuencia llamada or

ganizada y de la delincuencia de cuello blanco
entonces sólo con la participación de la gente
con la democracia con el método democrático
eligiendo jueces que el pueblo elija abogados
íntegros incorruptibles con vocación de justi
cia sólo así vamos a poder avanzar y esto no
es un asunto que se va a lograr fácilmente en
el corto plazo va a llevar tiempo pero hay que
empezar subrayó al encabezar la conferencia
de prensa matutina

Algo que ayuda mucho es que no se man
tengan los poderes de élite sino que se vaya
purificando la vida pública con la participación
de todos que se termine con el elitismo con la

idea de que la política es asunto de los políticos
de las élites No Que le preguntemos siempre
al pueblo para no equivocarnos mandar obede
ciendo al pueblo y si el pueblo se equivoca vuel
ve a mandar porque vivimos en una democracia
agrego

El mandatario indicó que el pueblo tiene ade
más de ser muy inteligente un instinto certe
ro sabe quién es recto quién no sabe quién es
honesto quién no sabe quién le tiene amor al
pueblo y quién lo desprecia

Para que la reforma en esta materia sea una
realidad recordó debe contar con mayoría califi
cada es decir dos terceras partes de la votación
de legisladoras y legisladores en las cámaras de
Diputados y de Senadores

Por eso es muy importante la elección próxi
ma Yo le tengo mucha confianza a la gente
al pueblo de México La verdad la verdad

es excepcional y ahora mas porque se esta
empoderando mencionó el jefe del Eje
cutivo

La secretaría de Gobernación Luisa
María Alcalde Luján explicó que la mo
dificación a la Carta Magna afianza entre
otros aspectos la elección de ministros
magistrados y jueces con el propósito de
legitimar a través de la democracia a las y
los impartidores de justicia

En caso de aprobarse la iniciativa de re
forma en 2025 se celebrará una elección
extraordinaria a fin de renovar a todas y
todos los ministros jueces y magistrados
del Poder Judicial Quienes ocupen actual
mente el cargo podrán participar en la
boleta en igualdad de condiciones Poste
riormente este proceso electoral se em
patará junto con las elecciones ordinarias
intermedias y presidenciales
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DEMOCRACIA PARTICIPATIVA VS
AUTORITARISMO OLIGÁRQUICO Ia PARTE

ANA LILIA RIVERA
RIVERA
PRESIDENTA DE LA
MESA DIRECTIVA DEL
SENADO

ANALILIARIVRA

Los organismos autónomos
no le sirven al pueblo sino
que han estado al servicio
de una minoría dice AMLO
En contra de la estridencia de la

oposición hay que reconocer
con una perspectiva histórica
adecuada que las reformas a
un conjunto de instituciones y
órganos autónomos propuestas
por el Presidente de la República
son parte de una amplia reforma
del Estado

Desde la década de los 90 se
hablaba ya de la necesidad de
una reforma del Estado en el
sentido de desmontar el Esta

do autoritario levantado por el
partido hegemónico PRI desde
la década de los 30 del siglo XX
y así lograr la tan ansiada transi
ción democrática

Sin embargo es precisamen
te durante el periodo neoliberal
cuando se conforman una serie

de instituciones públicas que
sirven de fachada democrática

para el autoritarismo de corte

neoliberal

La fachada democrática del
acceso a la información de la
democracia electoral del com

bate a la corrupción de la in
dependencia del Poder Judicial
entre otras Junto a la autonomía

del Banco Central este conjunto
de eslóganes formaba parte del
discurso neoliberal que pretendía
justificar la no interven
ción del Estado en el

libre juego de la oferta y
la demanda

Pero lo que en realidad
ocurría durante más de
36 años de gobiernos
neoliberales era que al
amparo de las institu
ciones del Estado unos

cuantos empresarios
eran beneficiados por
funcionarios corruptos y
así obtenían las concesiones para
emprender las obras públicas
y las exenciones millonarias de
impuestos que les permitían
usufructuar las ganancias de la
economía neoliberal privatiza
dora

Una fachada democrática

para un régimen autoritario que
beneficiaba a una minoría o una
fachada democrática para un
régimen oligárquico

Son ejemplares los casos en
que la Comisión de Competen
cia Económica dictaminaba en

favor de empresas particulares
como por ejemplo Iberdrola y
en contra de la Comisión Federal

de Electricidad CFE y Petróleos
Mexicanos Pemex

La competencia económica
es un postulado de la economía
neoliberal para impulsar el equi

librio y competitividad
entre empresas privadas
y por lo tanto no tiene
como objetivo el bienes
tar las mayorías

Por su parte los casos
de corrupción y privi
legios de funcionarios
del Instituto Nacional de

Transparencia Acceso a
la Información y Protec
ción de Datos Persona
les INAI recientemente

descubiertos por la periodista
Nancy Flores corroboran lo que
ya sabíamos desde tiempos del ex
presidente Enrique Peña Nieto y
su Sistema Nacional Anticorrup
ción que tales organismos sólo
sirven para lavarles las manos a
los corruptos

Como ha dicho el Presidente
en muchas ocasiones estos orga
nismos supuestamente autóno
mos no le sirven al pueblo sino
que han estado al servicio de una
minoría

Los casos de

corrupción y
privilegios de

funcionarios del
INAI descubiertos

por la periodista
Nancy Flores co
rroboran lo que
ya sabíamos
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CLARA BRUGADA
LLEGA A LA CAMPAÑA EN PRIMER LUGAR
COALICION MORENA PT PVEM

AVENTAJA EN LA CAPITAL LE
SIGUE EL DEL FRENTE

TABOADA Y FINALMENTE
CHERTORIVSKI DE MC

REDACCIÓN O
CDMX

ELHERALDODE

MEXICO COM

A días del arranque del periodo
de campaña electoral la virtual
candidata de Morena PT PVEM
a la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México Clara Brugada
se posiciona en el primer lugar de
las preferencias ciudadanas de
acuerdo con la encuesta realiza

da en febrero por Pol grama EI
Heraldo de México

A la pregunta de si hoy fue
ran las elecciones para jefe a de
Gobierno de la Ciudad de México

por cuál de los siguientes can
didatos votaría Clara Brugada
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia tiene 48 6 por ciento
en segundo sitio se ubica el pre
candidato de la alianza Va X la

CDMX PRI PAN PRD Santiago

Taboada con 31 6 por ciento
En el tercer lugar de las prefe

rencias electorales está el aspi
rante de Movimiento Ciudadano
MC Salomón Chertorivski con 6

por ciento mientras que 13 8 por
ciento de los consultados respon
dió que no sabe

La segunda pregunta de la
medición fue por cuál de los
siguientes partidos votaría para
jefe a de Gobierno de la Ciudad
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de México la alianza More
na PT PVEM obtuvo 48 por
ciento de aceptación PAN PRI
PRD llegó a 30 4 por ciento Mo
vimiento Ciudadanotuvo4 5 por
ciento y 17 1 por ciento contestó

no sabe ninguno
De acuerdo con el Instituto

Electoral de la Ciudad de México
IECM el periodo de intercampa

ña comprende del 19 de enero al 29
de febrero después la campaña
para la Jefatura de Gobierno inicia
el 1 de marzo y concluye el 29 de
mayo de 2024

La veda electoral va del 30 de
mayo al 2 de junio día de la jornada
electoral

w
CARGOS SE

ELIGEN ENCDMX
ESTE PROCESO

ELECTORAL

0
DIAS FALTAN

PARA EL INICIO
DELAS

CAMPAÑAS

METODOLOGÍA

Fecha de levantamiento 8 y 9 de febrero de 2024 Técnica de recolección Encuestas telefónicas Tamaño de muestra 1 000 casos Población objetivo Ciudad de México Error teórico
de estimación 3 10 con un nivel de confianza de 95
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Dijo que es Importante que una ciudad siembre arte

Clara Brugada suena con una
CDMX llena de cultura viva

Clara Brugada expresó que la cul
tura es sustancia nc accesoria
Es la que rías mueve es la que

transforma las ciudades y construye
sociedades al destacar la trascen

dental Importancia de la cultura en la
capital

Dijo que la Ciudad de México está
fundada en sus culturasy es una cons
trucción histórica donde se reúnen las

culturas p reh ispánicas queflorecleron y
enriquecieron el conocimiento del mun
do Aquí convive toda la riqueza cultural
de Méxlcoy del mundo subrayó

En sus reflexiones Brugada Molina
resaltó que la cultura es movimiento
arte literatura danza cine música que
transforma La cultura es libertad y
nos hace fuertes resilientes diversos

ya la vez únicos Por eso Indicó están
Importante una ciudad que siembre
arte y coseche cultura

Yo sueño en una ciudad efervescen
te con vocación de crear Una ciudad
de cultura viva donde todas todos
puedan expresarsey crearen libertad
expresó la morenlsta al compartir su vi
sión de una capital dinámica y creativa

Brugada Molina hizo también hlnca

La cultura es sustancia no accesorio Es lo que
nos mueve es lo que transforma las ciudades y
construye sociedades expresó Clara Bruqada

pié en la Importancia de los espacios
dedicados para que losjóvenes las
mujeres y los artistas encuentren un
lugar propicio para expresar sus deas
y talentos En ese sentido destacó los
avances que ha habido en la ciudad
como los PILARES creados por Claudia
Shelnbaum además de las utopías y
miles de murales

Finalmente Clara Brugada Informó
que trabaja con la comunidad cultural
para construir una gran agenda para
segulrfomentando la creación cultural
en esta gran ciudad
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m #CambioDeMandoAcusan actos
anticipados
de campaña
INDIGO STAFF

El Partido Acción Nacional

PAN denunció en el Insti
tuto Electoral de la Ciudad

de México IECM a Lety Varela
virtual candidata de Morena a la

alcaldía Benito Juárez por actos
anticipados de campaña

Así lo dio a conocer el PAN a

través de un comunicado en el

que menciona que Olivia Garza
representante del albiazul en la 17
Junta Distrital Electoral del Institu

to Electoral de la Ciudad de Méxi

co presentó una queja en contra
de Lety Varela precandidata a la
alcaldía Benito Juárez por el parti
do Morena por actos anticipados
de campaña

Leticia Varela ha violado la

ley electoral y ha realizado ac
tos anticipados de campaña Ha
difundido volantes en calles de

la alcaldía Benito Juárez con su

nombre el cargo por el que pre
tende contender y promesas de
campaña Y no hay que olvidar
los espectaculares que tiene ta
pizando la alcaldía Benito Juárez
sumándose a la campaña negra
del Gobierno de la Ciudad de Mé

xico y la Fiscalía en contra de sus
adversarios informó

Propaganda en BJ

Garza mencionó que desde el
4 de enero se está en tiempo de
intercampañas y en este periodo
los aspirantes o candidatos deben
suspender toda actividad con fi
nes proselitistas

Desde diciembre y hasta el dia
de hoy se ha visto esta propagan

da con el nombre de la precandi
data Leticia Varela el cargo por el
que pretende contender la demar
cación territorial propuestas su fo
tografía y promesas para los habi
tantes de la alcaldía Benito Juárez
lojusto es que se le sancione dijo

También afirmó que es in
cluso un tema ético el que Varela
explique de dónde salieron los
recursos millonarios que costaría
instalar espectaculares en la al
caldía Benito Juárez y en diversos
puntos de la Ciudad

Rendicióndecuentas

Tiene tapizada la alcaldía con
espectaculares Que Leticia Vare
la explique de dónde salieron los
recursos para la colocación de
espectaculares y si ya los reportó
al IECM

El PAN denunció ante el IECM que la morenista Lety Varela ha Infringido la ley
electoral con espectaculares y diversas publicaciones en la alcaldía Benito Juárez
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Vigentes
candidatos en
redes sociales

PATRICIA RAMIREZ

La precandidata de Morena y sus aliados a
la jefatura de gobierno de ía Ciudad de
México Clara Brugada Molina aseguró
que la cultura es movimiento y construye
sociedad y destacó que la capital del país
es una sociedad pluricultural

A través de sus redes sociales dijo que
sueña con una ciudad que crea cultura y
efervescente de arte y por ello trabaja con
la comunidad cultural para construir una
gran agenda cultural para la Ciudad de
México La cultura transforma y constru
ye sociedades es sustancia no accesorio
Sueño en una ciudad efervescente con
vocación de crear una ciudad de cultura
viva donde todas y todos puedan expre
sarse y crear en libertad dijo a través de
un mensaje en sus redes sociales

A su vez el aspirante de la coalición
opositora Santiago Taboada quien acom
pañó a Xóchitl Gálvez a su gira por Esta
dos Unidos la semana pasada criticó por
su lado el optimismo oficial sobre la inse
guridad en la capital del país y sentenció
que las evidencias demuestran lo contra
rio Hoy en primera plana de periódico de
circulación nacional nota sobre Viaducto
M Alemán y cómo se ha convertido en
peligrosa ruta de asaltos Toma 30 segun
dos asaltarte y luego huir Los del Gob
CDMX nos recetan diario que la #CDMX

vive momentos mágicos de seguridad Pa
rece burla señaló en un mensaje a través
de su cuenta en la red social X

Por su lado el aspirante de Movimien
to Cudadano Salomón Chertorivski
anunció que este martes se registrará for
malmente ante el Instituto Electoral de la

Ciudad de México como candidato a jefe
de gobierno

REGISTROS
CHERTORIVSKI SE registrará ante
el IECM Taboada critica la
inseguridad en CDMX y Bragada
asegura que la cultura transforma

Clara Brugada recibe un libro de las
escritoras que integran su gabinete
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TUVO MAS ACTOS DE PRECAMPAÑA

Chertorivski ni con
94 eventos levanta
NO LEVANTA ENTRE LOS CAPITALINOS

COMO PRECANDIDATO DE MC AL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MEXICO LLEVO A CABO CASI 100
EVENTOS QUE INCLUYERON CASCARITAS DE FUTBOL 7 Y BASQUETBOL ASÍ COMO DESAYUNOS
HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Con
miras a las elecciones del 2 de

junio Salomón Chertorivski
aspirante de Movimiento Ciu
dadano MC a la jefatura de
Gobierno de la CDMX fue el
que más eventos realizó como
precandidato con94 de los 102
registrados ante el Instituto
Nacional Electoral ONE Sin
embargo éstos parecieron no
importar a los capitalinos por
que la aprobación del exsecre
tario de Salud federal continúa
por los suelos y ni con muchos
actos la levanta

De acuerdo con la platafor

ma de rendición de cuentas del
INE el 25 de sus eventos fue
ron entrevistas en medios de

comunicación como Reporte
índigo Reforma y El Financie
ro así como la pega masiva de
calcomanías en el Ángel de la
Independencia y las alcaldías
Miguel Hidalgo Coyoacán
Cuauhtémoc Venustiano Ca
rranzayTláhuac

En subúsquedade votantes
Chertorivski hizo recorridos

en unidades de RTP y el Me
trobús y dentro de algunas es
taciones del Metro El también
exsecretario de Desarrollo

Económico de la CDMX parti
cipó en cascaritas de fútbol 7
ybasquetbol hizo activismo en

vanos cruceros viales e incluso
desayunos con simpatizantes
Pero hasta enero pasado el
aspirante de MC sólo contaba
con el 5 de intención delvoto
porparte de los capitalinos

El INE informó que el can
didato del partido naranjaocu
pó el segundo lugar en cuanto a
gasto de recursos pues derro
chó poco más de 3 8 millones
de pesos en precampaña En el
caso de redes sociales y publi
cidad en páginas de internet
gastó 2 3 millones de pesos
mientras que para propagan
da utilitaria y en la vía pública
destinó 1 1 millones de pesos
Sin embargo esto no le hafun
cionado para elevar el número
de seguidores
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INE

O

Según la
plataforma
de rendición
de cuentas

de este orga
niso el 25
de los actos
delemecista
fueron
entrevistas
en medios
de comuni

cación y la
pega masiva
de calcoma
nías en el
Ángel de la
independen
cia y algunas
alcaldías

A sus encuentros casi nadie asiste nada más van cercanos a él
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LA CULTURA ES SUSTANCIA NO
ACCESORIOS BRUGADA

Por Guillermo Juárez CDMX Magacín

La precandidata de Morena a la je
fatura de Gobierno Clara Brugada
dijo que la cultura es sustancia no

accesorio y que sueña con una ciudad con
vocación de transformar en donde la pobla
ción pueda expresarse y crear con libertad

Para muchos la cultura es un estrobo la
cultura es un accesorio la cultura es un lujo
Para mí es esencia la cultura transforma Yo
sueño con una ciudad efervescente en cul

tura una ciudad que crea que tenga esa
vocación para crear cultura y transformar
señaló Brugada Molina en redes sociales

La exalcaldesa de Iztapalapa expuso
que la capital del países un lugar en donde
sejuntan todas las sangres donde se unen
todas las culturas Es una ciudad pluricultu
ral en donde se originaron muchas culturas
prehispánicas que dijo hicieron florecer el
conocimiento y la cultura de nuestro país
Aquí convive muchísima población que

tiene historia originaria así que la Ciudad

de México es una ciudad fundada en las
culturas La Ciudad de México es una cons

trucción histórica Aquí conviven todas las
riquezas culturales de México y del mundo
La cultura nos hace fuerte diversos y ade
más únicos La cultura es lo que nos mueve
la cultura es lo que transforma y construye
sociedad agregó

Consideró que la Cultura es movimien
to es literatura es danza es cine es música
que transforma Y que la cultura es libertad
Por lo anterior comentó que es muy impor
tante construir una sociedad que siembre
arte y coseche cultura

Del mismo modo la morenista afirmó
que aspira a una CDMX de cultura viva con
ciudadanos que busquen y cultiven todo
tipo de producción Aseguró que trabaja
con la comunidad cultural para construir la
gran agenda cultural que continúe trans

formando y seguir viviendo en una ciudad
pluricultural para tener lo mejor del mun
do y fomentar la creación cultural en la ca
pital del país
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ASALTOS EXPRÉS EN VIADUCTO EVIDENCIAN
CRISIS DE SEGURIDAD TABOADA

Por Guillermo Juárez CDMX Magacín

El precandidato del Frente Amplio
por la Ciudad de México Santiago
Taboada dijo que los asaltos ex

prés en Viaducto evidencian crisis de segu
ridad en la capital del país

Hoy primera plana de periódico de cir
culación nacional nota sobre Viaducto M
Alemán y cómo se ha convertido en peligro
sa ruta de asaltos Toma 30 seg asaltarte y
luego huir Los del GobCDMX nos recetan
diario que la #CDMX vive momentos mági
cos de seguridad Parece burla expresó
Taboada Cortina a través de redes sociales

El exalcalde de la Benito Juárez se pro
nunció luego de que se diera a conocer en
redes sociales la imagen de dos asaltantes
en motocicleta que el pasado 6 de febrero
atracaron a un automovilista y sus acom
pañantes cuando transitaban en el bajo
puente de Viaducto Miguel Alemán y el Eje
1 Poniente sobre la avenida Cuauhtémoc
colonia Narvarte Poniente

En la imagen se muestra que en medio
del tránsito dos sujetos que viajan a bordo
de una motocicleta se acercan a un vehí
culo color gris el cual previamente fue blo

queado por dos automóviles cuando circu
laba por la zona uno de ellos de color azul
le impide seguir su marcha de frente

Mientras que un segundo vehículo se
frena sobre el carril central para impedir
que gire a la derecha Al bajar la velocidad
y detenerse uno de los implicados des
ciende de la motocicleta se aproxima del
lado del copiloto y con un objeto rompe el
vidrio de la ventana en tanto otro sujeto
intercepta al conductor

Desde el mes de enero Santiago Ta
boada ha comentado que la capital del país
vive una crisis profunda de inseguridad y
que es indispensable diseñar una auténtica
estrategia para frenarla

De igual manera señaló que ya constru
ye un proyecto que habrá de acabar con las
desigualdades y que devuelva la seguridad
y la paz a la CDMX

Todos coincidimos en que la inseguri
dad es el principal problema de la #CDMX
aunque intenten mentirnos y ocultarlo Es
momento de plantear una estrategia inte
gral que resuelva el problema de fondo así
lo hicimos en BJ Alcaldía y la convertimos
en la más segura del país declaró Taboada
Cortina a través de su cuenta de X
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Rumbo a la jomada electoral
persiste guerra de encuestas
Contienda Disparidad en
puntajes entre Sheinbaum
y Xóchitl va de los 28 a los 8
puntos Máynez en tercer lugar

JORCEX LÓPEZ

A poco más de dos semanas de que
inicien formalmente las campañas
por la Presidencia de la República
las cifras entre distintas casas en
cuestadoras continúan con resulta

dos dispares que van desde los 28 a
los 8puntos

En el caso de México Elige y Mas
sive Caller en sus mediciones difun
didas ayer la ventaja que tiene la
candidata de la coalición Sigamos
Haciendo Historia Morena PT
PVEM Claudia Sheinbaum a la
opositora FuereayCorazónporMé
xico PAN PRI PRD Xóchitl Gál
vez es de menos de 10 puntos

En la encuesta de México Elige
Sheinbaum alcanzóun 51 6 de las
intenciones de voto mientras que
Gálvez llegó a 43 6 lo que repre
senta apenas ocho puntos de dife
rencia entre ambas

El diputado federal Álvarez Máy
nez se quedamuyabajo con3 2 de
las intenciones

La casa encuestadora Massive

Caller ubicó a la jefa de Gobierno
con licencia con 42 2 de las pre
ferencias en tanto la senadora de
AcciónNacional con licencia alcan
za33 2 delas intenciones devoto
Álvarez Máynez por su parte llega
al3 4

Según los datos obtenidos por
Massive Caller Sheinbaum aventaja
a Gálvez solo pornueve puntos

Mientras que una medición he
cha por Demoscopía Digital La
Jornada realizada el 10 de febre

ro arrojo una ventaja de Claudia
Sheinbaum 54 7 sobre Xóchitl
Gálvez 26 5 de 28 2 puntos ala
pregunta de por cuál candidato
a partidoy o coaliciónvotaría

En este sondeo el candidato de
Movimiento Ciudadano Jorge Ál
varez Máynez se quedaconun 5 6
de las preferencias

La Escuela de Gobierno y Trans
formación Pública del Tecnológico
de Monterrey organizó un panel
para analizar la influencia de la
opinión pública en las elecciones
donde Lorena Becerra consultoray
analista política dijo que hay un re
trocesoenlacalidaddelasencuestas
electorales

Hoy en día expuso los sondeos
de calidad ya no son accesibles al
público pues en realidad se man
tienen para el consumo interno
de los candidatos y sus partidos
políticos
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Amenaza oficialismo libertades
FRANCISCO ORTIZ

Gustavo de Hoyos aspiran
te plurinominal de Movi
miento Ciudadano MC al
Congreso considera que sin
importar la agrupación po
lítica la Oposición debe ha
cer frente común en contra
de los impulsos autorita
rios del Gobierno federal

Desencantado del pro
ceso interno del Frente

Amplio por México PAN
PRI PRD para seleccio
nar abanderada presiden
cial del cual fue promotor
el empresario aceptó la invi
tación de MC al Congreso
federal porque asegura se
abren espacios a actores aje
nos a los partidos políticos

Participé en la confor
mación de la coalición opo
sitora en 2020 y 2021 y re
cientemente en la conforma
ción de la coalición opositora
para el proceso 2024 sin
embaigo en su momento
manifesté que no había con
diciones para que una perso

na que no viniera de la vida
partidaria pudiera participar
en condiciones de compe
tencia explica en entrevista

Recibí esta invitación
de Movimiento Ciudada
no no soy ni militante ni
simpatizante de ningún par
tido y coasiderando que
había espacio para la par
ticipación de la ciudadanía
decidí aceptar
En algún momento dijo
que los ciudadanos estaban
hasta la madre de los polí
ticos qué hay de diferente
enMC

Uno de los elementos que
me ha sorprendido grata
mente es que desde sus es
tatutos MC establece que al
menos 50 por ciento de sus
candidaturas tienen que ser
asignadas a personas que
no formen parte de su mi
litancia Durante todos es
tos años mi bandera ha si
do que haya espacio para la
ciudadanía y no sólo para
las burocracias partidarias

Si algo hay qué celebrar
de parte de las candidatu

ras de MC es que una parte
sustancial y no de posicio
nes de relleno se esté dan
do a personas que como en
mi caso no pertenecemos al
partido político
Qué escenario advierte

ahora que la agenda públi
ca está centrada en las pro
puestas del Presidente Ló
pez Obrador
A lá ciudadanía le digo que
estamos por protagonizar
probablemente la elección
más importante en la vida
democrática contemporánea
no sólo por la cantidad de
posiciones en disputa sino
por la clara diferencia que
existe en las visiones de País
Es evidente que hay dos vi
siones contrarias y la del
oficialismo es una amenaza
a los valores esenciales de la
democracia y la libertad

Quienes estamos en la
Oposición sea en una for
mación o en otra tenemos
la responsabilidad com
partida de advertir el ries
go que vive el País si el ofi
cialismo sigue erosionando
nuestra democracia
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DESENCANTADO

SE RETIRA
DE LA POLÍTICA

Actual senador y ex dirigente del PAN Gustavo Madero
hace un balance autocrítico de su trayectoria analiza
el papel de la Oposición y advierte el riesgo de una
elección de Estado rumbo a los comicios del 2 de junio
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MAYOLO LÓPEZ

El próximo 30 de agosto
cuando concluyan los traba
jos de la actual legislatura y
entregue el escaño que ocu
pó como senador desde el 1
de septiembre de 2018 el pa
nista chihuahuense Gustavo
Madero se retirará de la polí
tica para disfrutar de la vida
y de la familia

A sus 68 años repasa su
trayectoria y dice que como
firmante del Pacto por Méxi
co siendo dirigente nacional
del PAN en diciembre de
2012 se arrepiente de haber
salvado la vida al PRI De he
cho asegura que el blanquia
zul ha resucitado al tricolor
en al menos cinco etapas

Nunca quise ser ni Presi
dente ni Gobernador acota
el descendiente de Francisco
T Madero crítico del prag
matismo en el que ha caído
lamenta Acción Nacional

Después del 30 de agos
to que terminemos las fun
ciones en el Senado me reti
ro Cierro un capítulo en mi
vida el capítulo político para
empezar una nueva etapa En
la política es muy importante
entender ios tiempos políti
cos y los tiempos biológicos
Y es mejor dar lugar a nue
vos actores jóvenes que trai
gan mayores energías y pro
puestas Eso es lo conducente
según mi análisis También
en lo personal ya me toca
disfrutar la familia la vida
dice en entrevista

Va a ser un capítulo nue
vo no tengo un proyecto en
especial lo único que puedo
decir es que estoy estudiando
una maestría en Inteligencia
Artificial porque es uno de
los temas que vienen y no
quiero estar desconectado en
los cambios

Conservará su militando
panista
No lo sé Soy muy crítico
del partido pero no quie
ro dañarlo sobre todo en el
proceso electoral en mar
cha pero una vez que con

cluya voy a hacer un aná
lisis de por qué entré a la
política por qué entré al
partido y qué es lo que lo
que veo ya desde una pers
pectiva independiente Es
toy viendo un partido que
se ha vuelto muy pragmá
tico y que ha quedado mu
cho a deber esta dirigencia

Recibió alguna invitación
para la Cámara de
Diputados o el Senado
No ninguna Yo voy a tai
bajar porque gane Xóchitl
Gálvez y si me invita Xó
chitl no voy a aceptar nin
guna posición porque ya es
toy en otra etapa Tengo 68
años bien vividos 20 años
de estudiante 20 años de
empresario 20 años de po
lítico y 20 años a ver de qué
viene

Qué experiencia le deja
haber hecho política

Me voy un poco desencan
tado

Por qué
No hemos podido construir
mayorías estables para to
mar las mejores decisiones
para que México tenga me
jores niveles de bienestar
y desarrollo Ahora lo veo

muy polarizado muy con
frontado Sobre todo con
propuestas regresivas aun
que estén revestidas de pro
gramas de bienestar Méxi
co sigue sin despegar me
da mucha desilusión el ver
que cuesta mucho trabajo
ganar una posición políti
ca y luego desde de esa po
sición que no se logren la
fuerza y el compromiso pa
ra ir a fondo y solucionar
los problemas estructurales
del País

Descarta un escenario
en el que Xóchitl pueda
ganar
No no Está difícil va a ser
una elección de Estado El
Presidente se va a meter
con todo esto del paquete

de reformas es una estrate
gia electoral El Presidente
tenía prohibido en tiempos
electorales hablar de temas
que incidieran en la elec
ción y la manera que en
contró fue este ómnibus de
iniciativas para poder ha
blar de ellas cada mañanera
y desde allí poner la agen
da electoral y la agenda a
Claudia Sheinbaum Me
da tristeza que Claudia se
allane se desdibuje se des
figure para seguir haciéndo
le reverencias al Presidente
Andrés Manuel Eso antici
pa que de ganar sería una
extensión del Presidente un
maximato chafa

No comulga con la teoría
del arroz cocido

No no Está difícil pero si
la gente sale a votar la me
jor manifestación de fuer
za que he visto es la del 26
de febrero del año pasado
Esa marea rosa es potentísi
ma y todavía no encuentra
su expresión en la campa
ña de Xóchitl pero si la lo
gran apropiarse Esa es mi
esperanza de que Xóchitl
la haga

Cuál es el balance de su
paso por el Grupo Plural
Ha sido de las mejores deci
siones que he tomado Mu
chos no lo han entendido
bien pero construimos un
Grupo con una voz potente
Somos muy poquitos Ger
mán Martínez y Emilio Al
varez Icaza pero sí logra
mos incidir de manera críti
ca en los asuntos en los que
participamos
Y del Pacto por México
Ustedjueprotagonista
El PAN le ha salvado la vida
al PRI en cinco ocasiones
la primera fue en 1988 El
PRI entró en crisis se escin
de y se forma el PRD Sa
linas gana la Presidencia y
cuando gana el PAN le di
ce señor Presidente usted
ganó de manera ilegítima

pero se puede legitimar en
el ejercicio de Gobierno si
cumple esta agenda

La segunda fue en el
2000 Cuando gana Vicen
te Fox todo mundo di
ce el PRI va a desapare
cer El Gabinete se divide
en dos los que querían dar
le la puntilla al PRI y los
que querían darle respira
ción artificial Ganan los de
la respiración artificial y el
PRI vuelve a agarrar vuelo
se forma la Conago Confe
rencia Nacional de Gober
nadores y se reconvierte el
PRI en un partido a partir
de Gobernadores con Co
limadores que ganan mu
cho poder y presupuesto

La tercera en 2010
cuando Felipe Calderón ne
gocia con Peña Nieto que
el PAN no fuera en alianza
para el Gobierno del Estado
de México Yo era presiden
te del PAN íbamos a impul
sar a Alejandro Encinas el
PAN y el PRD y Calderón
negoció con Peña Nieto que
no fuera esa alianza

La cuarta la del Pac
to por México Cuando era
presidente del PAN y ga
na Peña Nieto Entonces se
impulsa esta serie de refor
mas reformas en las que
creo positivas todas Diez
reformas muy buenas pe
ro el PRI de Peña Nieto las
traicionó y luego se ve en
vuelto en la corrupción de
la Casa Blanca Ayotzinapa
y nos arrastró Arrastró al
PAN y se crea la figura del
PR1AN que López Obrador
aprovecha para construir un
discurso que le permitió ga
nar en 2018

Y la quinta la alianza Sí
por México PAN PRI PRD
en las elecciones de 2021
Desde 1988 el PRI ha ve
nido en caída libre y ahora
sólo tiene dos gubernaturas
El PRT está en una implo
sión y el PAN lo que ha he
cho es alargar este proceso
de implosión y en el ínter
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surgió la nueva versión del
PRI que es Morena

En ese sentido me arre
piento porque los resultados
no salieron como estaban
planeados y acabamos legi

timando al PRT

Siempre quiso ser
Gobernador

No yo no quería Ni Pre
sidente de la República ni

Gobernador Sí quise ser se
nador diputado y presiden
te del partido Gobernador
110 Lo que yo quería es que
el proyecto de Javier Corral
ex Gobernador de Chihua

hua no se perdiera no se
diluyera Y por eso sentí el
compromiso de participar
pero no como aspiración
personal sino como una
obligación de hacerlo
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Ofrece PVEM a Claudia
soldados de campaña

NATALIA VITELA

Claudia Sheinbaum quien
recibió ayer sú constancia
como candidata presidencial
del Partido Verde Ecologista
de México PVEM apenas
pudo pronunciar sus palabras
de protesta

Sí protesto pronunció
la abanderada de Morena con
voz ronca

En seguida Karen Cas
trejón dirigente nacional del
Verde la disculpó y justificó
que la ex Jefa de Gobierno
se está preparando para el
primero de marzo cuando
rendirá protesta en el Zóca
lo capitalino

La doctora está prepa
rando ese gran mensaje y
quiere compartirlo con us
tedes el próximo primero de
marzo como lo dijimos para
ese arranque tan esperado
dijo Castrejón

Entre gritos de Presiden
ta Presidenta por parte de
militantes del Partido Verde
el senador Manuel Velasco
le aseguró que todos peve
mistas serán soldados en
su campaña

En tanto Mario Delga
do líder nacional de More
na presumió que la alianza
con el Partido Verde ha fun
cionado porque no se hizo a
partir de intereses obscuros

A diferencia de las alian
zas que se hacen en el PRI y
el PAN que son a cambio de
puestos de notarías de ofi
cinas de recaudación de co
rrupción aseguró

Gerardo Fernández No
roña coordinador de enlace
con organizaciones civiles y
sociales del equipo de cam
paña dijo que Sheinbaum
anda como trompo chillador

por todo el País mientras
que Xóchitl Gálvez la aban
derada de Oposición se fue a
Estados Unidos

La candidatura del fren
te guango de derecha se va
a Estados Unidos cómo le
agradecemos que se haya to
mado una foto con Felipe del
Sagrado Corazón de Jesús
Calderón Hinojosa Ahora
dice Bertha Xóchitl Gálvez
Ruiz que se lo encontró que
iba pasando y le pidió una fo
to y se la tomó con él señaló

Al salir en defensa del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador el diputa
do petista negó que el ta
basqueño dé abrazos a los
delincuentes

Se combate a la delin
cuencia con toda firmeza pe
ro se le da el abrazo al pue
blo para que salga adelante
sostuvo

i El senador Manuel Velasco Claudia Sheinbaum y la lideresa
del PVEM Karen Castrejón
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Impugnan morenistas
a encargada de elegir
preguntas para debate
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Morena impugnó la deci
sión del TNE de contratar a
Signa Lab para seleccionar
en redes sociales las pre
guntas que se usarán en el
primer debate presidencial

Su argumento es que
su directora Rossana Re
guillo tiene afinidad con
Xóchitl Gálvez y critica al
Gobierno federal pues ha
publicado en la red X men
sajes que así lo indican

La designación de Sig
na Lab dirigido por Ros
sana Reguillo quien ha
demostrado públicamente
simpatía por la oposición y
críticas hacia el Gobierno y
su partido político Morena
carece de la objetividad y
neutralidad necesarias pa
ra un proceso justo y equi
tativo lo cual podría afectar
la imparcialidad del primer
debate presidencial

El procedimiento de
selección no fue transpa
rente ni sometido a un con
curso público abierto omi
tiendo información deta
llada sobre otras posibles
instancias académicas y en
consecuencia comprome
tiendo los principios recto
res de la función electoral
acusó Sergio Gutiérrez re
presentante morenista an
te el INE

El 24 de enero los cin
co consejeros de la Comi
sión Temporal de Debates
determinaron que Signa
Lab del Instituto Tecno
lógico y de Estudios Su
periores de Occidente es
la institución de las cinco
propuestas que cuenta con
el equipo humano v tecno

logía requerido para pro
cesar miles de preguntas de
redes sociales

Las otras instituciones
eran la Benemérita Univer
sidad Autónoma de Puebla
el Centro de Investigación
en Ciencias de Informa
ción Geoespacial Centro
GEO la consultaría de
Carlos Adolfo Pina García y
el Observatorio de Medios
adscrito a la EES Aragón

A través de un progra
ma Signa Lab desechará
aquellas preguntas que es
tén dirigidas a un aspiran
te presidencial o contenga
lenguaje inapropiado y ga
rantizará que las 109 pre
guntas finales sean genera
les sobre los temas acorda
dos para el primer debate
que se realizará el 7 de abril

Morena acusa que
las preguntas podrían
ser malintencionadas pa
ra su abanderada Claudia
Sheinbaum sin embargo
los moderadores harán las
mismas preguntas a los tres
aspirantes presidenciales

Por otra parte la Comi
sión pospuso la aprobación
de la metodología para el
segundo debate que se rea
lizará el 27 de abril

ii La designación de Signa
Lab carece déla objetividad
Y neutralidad necesarias para
un proceso justo y equitativo

IhKÍÉsíÉÍkL cuál podría afectar la
imparcialidad del prírner

áj debate presidencial
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Necesario
fortalecer las
32 policías y
fiscalías
Afirma Ornar García

Harfuch que sólo así se
resolverán los problemas
de seguridad en el país
SALVADOR CORONA

nacion eluniversal com mx

El aspirante al Senado de la Repú
blica y exsecretario de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México
Ornar García Harfuch dijo que los
problemas de seguridad a nivel na
cional no se van a resolver si no se
fortalecen las 32 policías estatales y
fiscalías de cada entidad del país

En ese sentido García Harfuch
destacó que la detención de gene
radores de violencia que se realizó
en la Ciudad de México es un pun
to clave que tendría que replicarse
a nivel federal

Al participar en los Diálogos por
la transformación en materia de se
guridad y justicia donde estuvieron
empresarios del país el exjefe de la
policía capitalina resaltó que 10 de
los 32 estadosconcentran 41 de los
homicidiosdel país y40 de losde
litos de alto impacto

Lo más importante partimos
también de una premisa muy sen
cilla Si bien hablamos de cuatro
ejes atención a las causas más y
mejor policía inteligencia investi
gación y coordinación pues tam
bién una premisa muy sencilla los
delitos no bajan si no detienes a
quienes los cometen Entonces

creo que ese modelo que se hizo
aquí en la Ciudad de México de de
tener a losgeneradores de violencia
pueses sumamente importante que
se replique a nivel federal para que
puedandisminuir los del i tos si bien
todos estos ejes son importantes es
una premisa muy sencilla los deli
tos no bajan si no detienes a los que
los cometen y en eso estamos con
vencidosque hayque replicarlo a ni
vel federal comentó

Durante su participación el ex
ministro Arturo Zaldívar respaldó la
reforma al Poder Judicial del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor para elegir a través del voto po
pular a los ministros y ministras de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SGJN pero manifestó que
habría una problemática para la
elección de jueces y juezas de todo
el país

Zaldívar señaló que mediante la
elección popular los eventuales mi
nistros y ministras estarán más ale
jados de quien los propuso porque
no ledeberán el cargo ni al Presiden
te ni a la coalición en el Senado que
logró la mayoría calificada

En tanto el coordinador de los
Diálogos por la Transformación y
exembajador de México ante la
ONU Juan Ramón de la Fuente an
ticipó que en la sucesión presiden
cial no habrá ni ruptura ni sumisión
de parte de Claudia Sheinbaum
pues habrá continuidad pero con
cambios a diferencia de lo que su
cedía en sexenios anteriores
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La detención de generadores de violencia como ha ocurrido en la CDMX se debería replicar en todo el país dice
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Descalabro de Xóchitl
láKez en Madrid

sugira fue desairada
Con Núflez Vargas Llosa no A reunión con la Asegura que a

Feijóo dirigente fue a la cita envió IP sólo acudieron Felipe Calderón
del PP sólo tuvo a un representante 40 personas de no lo admira ni
llamada telefónica de su fundación escasa relevancia le pide consejos
ARMANDO G TEJEDA CORRESPONSAL

DESANGELADA GIRA POR MADRID

Sólo fue un saludo con Calderón no me
da consejos ni lo admiro Xóchitl Gálvez
ARMANDO G TEJEDA

CORRESPONSAL

MADRID

La candidata de la coalicion Fuer
za y Corazón por México Xóchitl
Gálvez aseguró durante su breve
gira por Madrid que no admira
políticamente al ex presidente Fe
lipe Calderón Hinojosa con el que
se reunió el pasado domingo en lo
que ella definió como un saludo
y que en cualquier caso él no le da
consejos

La visita de Gálvez a Madrid ha
sufrido varios contratiempos tenía
previsto reunirse con el presidente
del Partido Popular PP y principal
líder de la derecha española Alber
to Núñez Feijóo pero finalmente el
encuentro se convirtió en una breve
llamada telefónica

Además el Nobel de Literatura
Mario Vargas Llosa delegó en su hi
jo Alvaro la cita con ella pero no
acudieron ninguno de los dos y la
recibió el subdirector de su funda
ción Gerardo Bongiovanni

En su encuentro con empresarios
españoles apenas logró reunir a al
rededor de 40 personas la mayoría
de perfil medio o bajo Además nin
gún representante del gobierno ni
de las fiierzas políticas de izquierda
sobre todo del gobernante Partido

Socialista Obrero Español PSOE
se reunieron con la candidata que
regresará a México este martes

La candidata del bloque oposi
tor llegó al madrileño hotel Bless
de cinco estrellas y uno de los más

lujosos de la ciudad en una camio
neta Mercedes Benz en la que via
jaba con todo su equipo incluido
Ildefonso Guajardo secretario de
Economía durante el gobierno de
Enrique Peña Nieto Su vehículo no
iba ni custodiado ni tenía ningún

tipo de dispositivo de seguridad
especial como se suele hacer con
políticos destacados de otros países
que visitan España

Antes de entrar a su encuentro
con los empresarios organizado por
el Consejo Empresarial Alianza por
Iberoamérica Ceapi la candidata
respondió brevemente a las pregun
tas de los medios de comunicación

Nos puede dar más detalles
sobre su encuentro con Felipe Cal
derón Qué le dijo o qué consejos
le dio

La verdad es que Calderón no
me da consejos Él llegó a un evento
para mexicanos que residen aquí en
España él llegó nos saludamos y
lo que vieron ustedes ahí fue lo que
pasó

Usted cree que suma a su cam

paña hacerse una foto con Felipe
Calderón

Es un mexicano que vive aquí y
yo soy unamujer educada No tengo
una mala relación con él

Admira políticamente a Felipe
Calderón

No Él hizo su trabajo Él tiene
su visión sobre México y yo tengo
mi propia visión y mis propias ideas
son distintas pero no implica no
compartir con él un saludo

Después ya dentro del hotel
Gálvez profundizó en dos mensajes
recurrentes en su visita la pausa
de las relaciones bilaterales por la
negativa de España de pedir per
dón por los atropellos durante la
Conquista y en segundo lugar la
situación de la inseguridad pública
en México en la que presentó un
panorama apocalíptico ante los
potenciales inversores a los que
incluso dijo que no me los imagi
no llegando con sus inversiones a
Fresnillo Zacatecas el municipio
más violento de México

Acerca de la primera cuestión
Gálvez señaló No podemos res
ponsabilizar a los españoles de hoy
de temas que pasaron en el pasa
do La discordia reciente ha sido
artificial estéril y sólo motivada por
mezquindades políticas España y
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México como naciones hermanas
han hecho grandes hazañas tra
bajando en armonía No tengo la
menor duda de que volveremos a
construir juntos

En cuanto a la inseguridad pú
blica Gálvez afirmó que México
ha sido gobernado sin respeto por
la vida humana Con las mentiras
de un tlatoani se ha perdido el va
lor de la verdad Con el miedo a los
criminales todos los mexicanos he
mos reducido nuestro territorio de
libertad Vida verdad y libertad son
tres valores que están en juego en
esta elección

Y añadió dirigiéndose a los po
tenciales inversores españoles en
México Es importante que en
España también tengan claro que
en México aparte de la brutal in
seguridad hoy mismo asesinaron
de manera brutal y violenta a tres
jóvenes en Villahermosa lo que es
tá enjuego es la democracia No me
imagino a ustedes llegando con sus

inversiones a Fresnillo Zacatecas
que es el municipio más violento del
país Un 98 por ciento de la gente
en ese municipio se siente insegura
O llegar a ciertas regiones donde

ahora es prácticamente imposible
que exista seguridad

La candidata del bloque oposi
tor reconoció acto seguido que el
modelo de Nayib Bukele en El Sal
vador tiene el mérito de que de
volvió la paz y la tranquilidad a los
salvadoreños pero ese sistema en
México no se puede aplicar porque
allá son maras y acá son cárteles

de la droga
Entre los asistentes al encuentro

con Gálvez no había ninguno de
los grandes empresarios del país
ni representantes de las grandes
multinacionales con intereses en
México con excepción de Luis Fer
nando Martín Amodio presidente
de OHLA constructora con fuertes
inversiones También había algunos
políticos retirados ya de la vida pú
blica y con una agenda limitada
como Trinidad Jiménez ex minis
tra de Exteriores de España o Luis
Cueto ex vicealcalde de Madrid

El resto de la agenda de la candi
data fue privada en la que según
su equipo de campaña se reunió
con otros empresarios pero cu
ya identidad no podemos revelar
Además mantuvo tres entrevistas
con medios de comunicación los

diariosElPaís yElMundo y la agen
cia pública de noticias Efe Las de
más actividades programadas eran
sus encuentros con el líder del PP
Núñez Feijóo y con el Nobel Mario
Vargas Llosa

En el primer caso no se produjo
y se limitó a una llamada telefónica
al parecer por la agenda del político
español que tuvo que viajar a Cádiz
por el asesinato de dos agentes de la
Guardia Civil el pasado viernes por
la noche Y en relación con su cita
con Vargas Llosa el escritor delegó
el encuentro a su hijo Alvaro el po
lémico ensayista autor de Manual
delperfecto idiota latinoamericano
quien finalmente tampoco acudió
a la cita así que fue recibida por el
que funge como consejero y subdi
rector de la Fundación Internacio
nal para la Libertad FIL Gerardo
Bongiovanni quien estuvo además
acompañado del ex consejero de
Economía de la Comunidad de Ma
drid Javier Fernández Lasquetty
que ahora pertenece a un despacho
de abogados

Tampoco se reunió ni con diri
gentes del PSOE ni del gobierno
español del socialista Pedro Sán
chez Gálvez tiene previsto volver
a México este mismo martes

A Encuentro de Xóchitl Gálvez

con empresarios españoles
Foto tomada de la cuenta de X de
la candidata
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Oficializa PVEM candidatura de Sheinbaum
afirma que comparten agenda ambiental
NÉSTOR JIMÉNEZ

El Partido Verde Ecologista de
México PVEM nombró de ma
nera oficial a Claudia Sheinbaum
Pardo su candidata presidencial y
al entregarle la constancia que la
acredita como su abanderada la
dirigencia sostuvo que comparten
una agenda común de cuidado al
medio ambiente

Con evidente voz ronca por
una afectación en la garganta
Sheinbaum sólo rindió protesta
sin ofrecer algún mensaje En su
lugar verdecologistas y los líderes
de Morena y el Partido del Trabajo
PT destacaron durante casi una

hora las cualidades de la ex jefa de
Gobierno así como los logros que
han tenido en el Congreso de la
Unión como aliados

En el Club de Periodistas de Mé
xico sitio que resultó insuficiente
por el reducido espacio también
estuvieron en primera fila el sena

dor Jorge Carlos Ramírez Marín y
el alcalde de Cuajimalpa Adrián
Rubalcava quienes se sumaron a
las filas del Verde tras dejar el PRI

El senador Manuel Velasco quien
participó en el proceso interno en
busca de la candidatura presiden
cial señaló que Sheinbaum es am
bientalista de corazón y adelantó
que impulsarán su candidatura
como soldados recorriendo los

barrios y las colonias
Expresó que Sheinbaum está

convencida de la educación am
biental de la conservación de los
recursos naturales de combatir la
contaminación de cuidar el agua

En tanto el dirigente nacional de
Morena Mario Delgado así como
el petista Gerardo Fernández No
roña coincidieron en que dentro de
sus partidos enfrentaron críticas
por la alianza con el PVEM pero
defendieron que ha sido un aliado
fundamental para avalar diversas
reformas legislativas

Para mí fue una decisión difícil

Había compañeros diputados que
decían no con el Partido Verde
no porque no nos acompañó en
las elecciones Pero yo hice una
reflexión y la compartí con mis
compañeros

Hemos ganado durante muchos
años el debate Y ahora el pueblo
de México quiere que ganemos las
votaciones y hagamos las reformas
de la transformación Y en ese mo
mento constituimos una mayoría
calificada y todas las reformas
constitucionales han sido y fueron
apoyadas por el Partido Verde co
mentó el dirigente morenista

Por su parte la líder nacional del
Verde Karen Castrejón recalcó que
en la gestión de Sheinbaum en la
capital del país se redujeron más
de 2 millones de toneladas anuales
de gases de efecto invernadero se
sembraron más de 40 millones de
árboles y se limpiaron más de un
millón de metro cuadrados del sis
tema de canales y humedales de
Xochimilco
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Reforma a la

justicia desde
los estados el
plan Zaldívar

GASPAR VELA CIUDAD DE MÉXICO

El ministro en retiroArtu

ro Zaldívarexpuso que trabajaen
una reforma integral al sistema
dejusticia que incluya a fiscalías
ypoderes judiciales estatales así
como a defensorías públicas la
cual será incorporada al plan de
gobierno de Claudia Sheinbaum
abanderada presidencial de Mo
rena PT yVerde

Ministroenretira arielojeda

El plan es una reforma a la
justicia desde los estados
Arturo Zaldívar El ministro en retiro trabaja en una iniciativa que incluirá a fiscalías y poderes judiciales
estatales así como defensorías públicas la cual será incorporada al proyecto de nación de Sheinbaum

GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

El ministro en retiroArturo Zal

dívar expuso que trabaja en una
reformaintegralalsistemadejus
ticiaqueincluiráafiscalíasypode
res judiciales estatales así como
defensorías públicas la cual será
incorporada al plan de gobierno
de Claudia Sheinbaum abande
radapresidencialde Morenaylos
partidosdelTrabajoyVerde

En entrevistaparaMILENIO
aseguró que el proyecto de la ex
jefede Gobierno seelaboraapar
tirde tres principales fuentes es
tayotras reformas derivadas de
los encuentros conocidos como

Diálogos de la Transformación
las iniciativas presentadas por el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obradorelpasado 5 de febre
royelplan de naciónde Morena

Más queunareformaurgente
al Poder Judicial es una reforma
integral de lajusticia que toque
las fiscalías los poderesjudicia
les federal y locales así como las
defensorías públicas la resolu
ciónde controversiaspormedios
alternativos etcétera

De acuerdo al diagnóstico de
los diálogos de lo que lagente nos

hadicho tantovíctimas como ex
pertos necesitamos unareforma
integralalsistemadejusticiaNun
casehahechoenMéxico siempre
hemosintentadoparchesparauna
cosauotra Estees elgranretoyen
esoestamos puntualizó

Aseguró que las iniciativas del
Presidente son parte de la pla
taforma de la 4T sin embargo a
partirdélosDiálogos de laTrans
formación establecerán el plan
de gobierno de Sheinbaum

El resultado de los diálogos es
presentaranuestracandidataun
diagnósticoypropuestasparaes
tablecersuprogramadegobierno

Las iniciativas del Presidente
son parte de nuestraplataforma
pero la ideaes armonizarlasy so
bretodo abrirel debate detalló

Por ello descartó que la agen
da en la que trabaja el equipo de
Sheinbaumchoqueconlas inicia
tivas quepresentóelPresidente

Haytres documentos que se
complementan el programa de
nación que hizo Morena las ini
ciativas del Presidenteyel resul
tado de los DiálogosporlaTrans
formación Son tres fuentes de
las cuales saldrá el programa de
gobierno de ladoctora afirmó

Asimismo adelanto que elpro
yectoserápresentado el próximo 1
demarzoporSheinbaum

Ese día en el Zócalo que se
guramente va a estar abarrota
do Claudia Sheinbaum va a dar
unprimer discurso con los linca
mientos puntosypropuestas

Eso estará respaldado conun
documentomuysólidodondeven
gan todos los ejesy apartirdeahí
empezaráasocializaryadefender
esteproyecto Laciudadaníavotará
enjunioy unavezque seveacómo
quedó elCongresocreoqueempe
zaránlaspláticasyconsensos

Idea de AMLO abre debate
ElexministropresidentedelaCor
teconsideróquelainiciativadeLó
pez Obrador en materiajudicial
abre debate paraelegir el método
de eleccióndelosjuzgadores

Xas iniciativas del Presiden
te noven todos los temas Enma

teria de justicia es una reforma
estructural alos poderesjudicia
les de manera muy particular al
federal pero hay muchos temas
que no están incluidos como las
fiscalíasylasdefensoríaspúblicas

Sin embargo abre debate so
bre cuál es el mejor método pa
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ra elegir a las personas juzgado
ras particularmente ministros y
ministras Ningún sistema en el
mundo hasido infalible paraevi
tar que se partidicen estos nom
bramientos ninguno consideró

Entanto señalóque mejorarla
seguridadde losjuecesparaevitar
amedrentamientos delcrimenes
uno de los principales retos del
próximogobiemo

Mejorar la seguridad de los
jueces creo que va a ser uno de
los grandes retos delpróximo go
bierno pero también la protec
ción de sus familias Nosotros lo
hicimos con mucha intensidad
durante mi administración es
algo que debe tomarse en serio

Nos quejamos mucho de las

personas juzgadoras pero hay
quienestodos losdíasarriesgansu
vidahaciendo lo correcto frente a

los embatesdelcrimen apuntó
Porotraparte coincidió conel

Presidente respecto a que el Po
der Judicial está secuestrado y
aseguró haestadojugando como
unpartido de oposición

Efectivamente la Corte está
votando de manera mayoritaria
políticamente encontrade todos
de todas las leyesylas propuestas
del Presidente y del partido ma
yoritario en el Congreso

Creoqueesmuyclaro sepuede
analizardemaneraobjetivaydesa
pasionada esunarealidad Mepa
receque laCortehaestadojugando
comounpartidode oposición

Punto en contra
Respecto alpunto de la iniciativa
presidencial sobre imponer pri

sión preventiva oficiosa por ex
torsión ydelitos fiscales destacó
que nuncahaestado afavorde di
chamedida

Siempre he estado en contra
de la prisión preventiva oficio
sa lo he dicho como académicoy
como ministro asíhevotado esa
medida es inconvencional ya lo
dijo la Corte Interamericana de
Derechos Humanos

No comparto esas propues
tas sin embargo si el Congreso
los legisladores y las legislaturas
de los estados porque es reforma
constitucional sienten queese es
el camino pues así será vmtm

La estrategia será
presentada el i de
marzo en el Zócalo
por la abanderada
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El expresidente de laSupremaCorte ARIEL OJEDA

 .  2024.02.13



Pág: 178

Gira por España
Xóchitl rechaza que viera a
Calderón para oír consejos

Calderón no me da consejos
Xóchitl en España Él llegó a un evento se inscribió indica y niega admirar su trabajo yo tengo mi visión

JOSÉ ANTONIO LÓPEZ
MADRID

La aspirante presidencial de
Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez declaró en Ma
drid que el ex presidente Felipe
Calderón no me da consejos y
admitió que no tengo mala rela
ción conél luego de queéstepu
blicara en sus redes sociales una
foto que se hizo con elladurante
suvisitaalacapital de España

No me da consejos El llegó a
uneventoparamexicanosque re
sidenenEspaña uneventopúbli
co él se inscribió él llegó nossalu
damosylo quevieronustedes fue
lo que pasó afirmó Gálvez a su
llegada al hotel Bless de Madrid
donde se reunió con empresarios
españoles y latinoamericanos
en una comida organizadapor el
Consejo EmpresarialAlianzapor
Iberoamérica Ceapí

A la pregunta de que si a su
consideración sumaba hacerse
una foto con Calderón durante
su estancia en España la candi
data respondió que es un mexi

cano que vive aquí y soyuna mu
jer educada No tengo una mala
relaciónconél

Encuanto asi admirabapolíti
camente al expresidente resaltó
que no yque élhizo sutrabajo
él tiene suvisión sobre México y
yo tengo mi propia visión mis
propias ideas son distintas pero
no me implica no compartir con
élunsaludo aseguró

Respecto al mensaje a los em
presarios extranjeros Xóchitl
Gálvez expresó que con Espa
ña nos une muchísimas cosas en
materia comercial España es el
principal socio de México en la
Unión Europea Compartimos
idiomas cultura tenemos tantas
cosas comoparaestarpelando El
mensajeque traigoes unmensaje
de unión

Reiteró que es mucho lo que se
juega en las próximas elecciones
del 2 dejunioyquevino aEspaña
porque ademas de ser la puer
ta a laUnión Europea hayuna
buena cantidad de mexicanos

en estepaís
Primero vine a invitarles a

que se inscriban a lapágina para
votar se va apoder realizar de
manera electrónica o presen
cial en laEmbajada de México
en España Esto es importante
porque sonmuypocos todavía
los que están inscritos

En cuanto a su gira de me
nosde dos días enMadrid Gál
vez afirmó que se va contenta
conunbalance positivo por

que he podido dialogar con
muchas personas ymedios de
comunicación

También destacó que habló
por teléfono con el líder de la
oposición y del conservador
Partido Popular PP Alberto
NúñezFeijóo

Ensuencuentroconempre
sarios lacandidatade Fuerzay
Corazón por México habló de
cómollegó aCdMxporprime
ravez las razonesporlas cuales
quiso sercandidatay dijo pue
dencontarconella

 .  2024.02.13



Pág: 179

Laaspirante de FuerzayCorazónporMéxico ante empresariosespañolesylatinoamericanoseneihotelBlessde Madrid especial
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No habra ruptura
ni sumisión

De llegar a la Presidencia
Claudia Sheinbaum

garantizará la continuidad
de la 47 afirma Juan
Ramón de la Fuente
coordinador genera
de los Diálogos por la
Transformación

NO HABRÁ SUMISIÓN DE SHEINBAUM

Prevén continuidad de la 4T
POR DAVID VICENTEÑO
davld vtcen1eno gtr1vrLc0rn mK

Con la llegada de Claudia
Sheinbaum al gobierno no ha
brá ni ruptura ni sumisión con
su antecesor afirmó Juan Ra
món de la Fuente coordinador
general de los Diálogos por la
Transformación

Lo que yo anticipo que vaa
ocurrir en este cambio de go
bierno es que va a haber en
efecto continuidad con cam
bio no va a haber ni ruptura ni
sumisión

Creo que va aganar la doc
tora Claudia Sheinbaum creo
que es lame or candidata pero
también estoy convencido de
que no habrá ni ruptura ni su
misión lo qué está en transi
ción es el régimen expresó

De la Fuente coordinó este
lunes el Foro en Materia de
Seguridad y Justicia en el que
participaron el expresldente
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN y ministro
en retiro Arturo Zaldívar y el
exsecretario de Seguridad Ciu
dadana SSC de la Ciudad de

México Ornar García Harfuch
Ante los asistentes al foro

el exrector de la UNAM co
mentó que una característica
de lo que llamó el viejo ré
gimen era la espera de lo que
iba a suceder en la relación en
tre el presidente entrante y el
saliente

El candidato tenía dos
opciones con su antecesor o

someterse o romper Y ésta era
la expectativa de la sociedad a
ver cuándo va a romper con su
antecesor o si no ya se some
tió totalmente a su antecesor a
ver por cuánto tiempo

Yo creo que hay que dejar
atrás esa forma de pensar rei
teró el doctor De la Fuente

En el tema de los foros el
ministro en retiro Arturo Zal
dfvar comentó que la inicia
tiva que envió el presidente
López Obrador que incluye
la elección de jueces busca
mejorar al Poder Judicial y no
capturarlo

Ya hemos tenido esta dis
cusión sobre la elección po

pular de jueces con expertos
con argumentos técnicos em
pírico sociológicos jurídicos
no simplemente políticos o de
descalificaciones

Por su parte el exrespon
sable de la Seguridad Pública
de la CDXM García Harfuch
afirmó que difícilmente se re
solverá el problema de la in
seguridad si no hay apoyos a
las policías y fiscalías en los
estados
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T

VEN UNA TRAMPA

Critican partidos y
expertos reforma
de medios de
Morena es una
ruta a la ley
mordaza

COINCIDEN PARTIDOS Y EXPERTOS

Reformademedios
deMorenaesuna
trampayunaruta

alaleymordaza
Buscan controlar discursos a través de medidas de la

censura alerta la Red en Defensa de los Derechos Digitales
Es para qu o i vv

de Palacio Nacional
no sea criticado
aseguran desde el PRD

Lapropuesta de Morenapara regu
lar a los medios de comunicación

y presuntamente combatir la in
fodemia o la desinformación es

sólo una trampa yla ruta hacia el
establecimiento de una ley mor
daza para limitar las opiniones
conmedidas de censura alertaron
dirigentes nacionales de partidos
políticos legisladores federales e
investigadores

El presidente nacional del PRD
Jesús Zambrano advirtió que lo
que se busca en el fondo es limitar
la libertad de expresión Es inadmi
sible que estemos retrocediendo a
los tiempos aquellos en los que se

sacrificaron quienes lucharon por
expresarse libremente

En realidad es una trampa yla
ruta hacia el establecimiento de la
ley mordaza y eso no lo vamos a
acompañar nunca Llevarlo ahora
a los medios de comunicación es

unaexpresiónmásdecómoquieren
avanzar sigilosamente hacia una
dictadura en el país alertó

En entrevista con El Financie

ro Zambrano insistió en que es la
pretensión para que el virrey o el
reyezuelo de Palacio Nacional no
sea de ninguna manera criticado
Para ellos la infodemia es que no se
plieguen a la verdad oficial

Comentó que lo que contiene la
plataforma de la oposición es exac
tamente lo contrario garantizarla
real libertad de expresión el libre
ejercicio delperiodismoygarantizar
la seguridad parahacerlo

El senador del PAN Damián

Zepeda opinó que la propuesta de
Morena incluida en suplataforma
electoral registrada ante el Instituto
Nacional Electoral tiene la inten
ción de limitar las opiniones Alertó
que es delicado que Morena esté
planteando regular a los medios de
comunicación porquelalibertad de
expresión se debe defenderyforta
lecer al máximo subrayó

El exdirigente nacional del PAN
acotó que si bien todos estamos
conscientes de que en ocasiones hay
abusos comentó que para ello ya
hayprocedimientos que tienen que
ver con daño moral obien con delitos
por ejemplo en temas de menores
La intención de Morena claramente

es otra limitarlas opiniones
Vladimir Elizalde investigador

de laRed enDefensade los Derechos
Digitales R3D advirtió también
que las iniciativas que intentanre
gularla desinformación desafortu
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nadamente muchas veces están en
tensióncon este tipo deprotecciones
para manifestarse abiertamente

porque lo que buscan es controlar
ciertos discursos a través demedidas
de censura directa o indirecta

El experto en libertad de expre
sión sostuvo que las medidas que
buscan limitar los contenidos han

tenido resultados negativos ya que
en ocasiones han llevado a censura
privada que empleanlas empresas
o censura pública que se hace a tra
vés de autoridades

Porotro lado señaló que elparti
do en elpodertambién tiene que ex
plicar aqué se refiere con garantizar
la neutralidad en internet ya que
si lo que busca Morena es asegurar
la neutralidad en línea esto puede
estar relacionado a que el gobierno
garantizaráque las empresasno con
dicionen la información que está
disponible en línea

En cuanto a la propuesta para
que el Presidente tenga que llevar a
cabo conferencias de prensa al estilo
de la mañanera actual el experto
sostuvo que esto no es sinónimo de
transparencia

Víctor Chávez Eduardo Ortegay Pedro
Hiriart

No lo vamos a

acompañar nunca
es una expresión
más de cómo

quieren avanzar
sigilosamente hacia
una dictadura
Lo que contiene

la plataforma de
la oposición es
exactamente lo

contrario garantizar
la real libertad de

expresión

JESÚS ZAMBRANO
Líder nacional del PRD

En ocasiones desde

esta plataforma
la conferencia
mañanera se
ha bloqueado
el acceso a la

información
VLADIMIR ELIZALDE
investigador de la R3D

 .  2024.02.13



Pág: 184

Álvarez Máynez anuncia
adhesión de exmorenista
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com

EL PRECANDIDATO presidencial de Mo
vimiento Ciudadano Jorge Álvarez Máy
nez anunció la integración de Karla Espi
noza extitular del DIF de Aguascalientes
al partido naranja quien respaldó sus aspi
raciones por ganar la magistratura federal
el 2 de junio próximo

En un mensaje difundido en sus redes
sociales Álvarez Máynez destacó que con
la llegada de Espinoza Esparza a quien dijo
conocer desde hace varios años es reflejo
de que hay una nueva generación que
puede jubilar a la vieja política y cambiar la
manera de hacer las cosas

Mencionó que Karla siempre ha estado
cerca de la gente y de sus problemas ha
sido una servidora pública excepcional en
Jesús María y en todo el estado de Aguas

calientes y en los últimos años sobre todo
trabajando por la educación

El diputado federal expresó que es un
orgullo que personas como la extitular del
DIF estatal decidan dar el paso de sumarse
a las filas del Movimiento Naranja ya que
representa un reto enorme no sólo para ella
o el partido sino para Aguascalientes que
merece un Gobierno como los de Jalisco y
Nuevo León

En su oportunidad Karla Espinoza agra
deció el recibimiento de parte del precan
didato emecista a quien le expresó admi
ración y respeto ya que dijo representa un
cambio verdadero para nuestro país

Estoy también muy contenta de su
marme a este gran proyecto de Movimien
to Ciudadano este gran proyecto que trae
grandes sorpresas y que seguramente va a
ser el cambio en nuestro país ypor supues
to en nuestro estado finalizó

JORGE Álvarez
Máynez y Karla
Espinoza ayer en
Aguascalientes
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Morena aplaza 2
meses definición
de candidaturas

Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
MORENA APLAZÓ casi dos meses la de
finición de candidaturas en 10 estados de

la república mexicana lo anterior afirmó
el dirigente del partido Mario Delgado se
debe a la gran demanda en las solicitu
des pues hasta noviembre ya llevaban
14 mil inscritos

Asimismo el partido dijo que este apla
zamiento es principalmente para garanti
zar la transparencia en el proceso con ello
también se determinó aplazar la publica
ción de registros aprobados pues los tra
bajos de análisis de solicitudes continúan
solventándose hasta este momento

A través de un acuerdo el guinda pre
cisó que en marzo se darán a conocer
los perfiles que sí sean aprobados para
ayuntamientos y diputaciones en Zaca
tecas Chiapas Oaxaca y San Luis Potosí
así como diputaciones en Guerrero y en
abril se darán a conocer los del Estado de

México Nayarit Sonora Michoacány Ve
racruz en cuanto a sus ayuntamientos y
diputaciones

En el Estado de México se dio a conocer

que la publicación de registros aprobados
para las candidaturas a ayuntamientos
mexiquenses y al Congreso local se dará
a conocer el 18 de abril

La Comisión Nacional de Elecciones re

firió que los involucrados en los diferentes

estados ya cuentan desde este lunes con
la copia del acuerdo resolutivo donde se
establece en cada entidad de acuerdo a
diversas variantes las nuevas fechas para
dar a conocer los perfiles que serán con
tendientes por los diferentes cargos

Inicialmente de acuerdo con la convo
catoria los resultados serían publicados
el sábado 10 de febrero en las entidades

mencionadas justo al terminar las pre
campañas sin embargo ahora y por
acuerdo del partido deberán pasar más
de dos meses para conocer los nombres
de las y los candidatos a presidentas y
presidentes municipales y a diputaciones
locales de mayoría yplurinominales

Se espera que en Estado de México Na
yarit Sonora MichoacányVeracruz a más
tardar el 5 de abril se dé la aprobación de
bloques de competitividad ya que del 5 al
9 de abril debe quedar inscrita la solicitud
de registro de plataformas electorales

LAALIANZAde la4T en Jalisco impugnara la
sentencia del Tribunal del Estado que ordenó
la redistribución de las candidaturas a ayunta
mientos con motivo de la paridad de género

10
Estados donde

fueron aplazadas las
designaciones en las

candidaturas

EL DIRIGENTE

nacional del

guinda Mario
Delgado en
conferencia el

domingo
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Unge PVEM a Sheinbaum
RECIBE constancia como candidata del Verde a la Presi

dencia destacan que ha sido una mujer ambientalista y que
pondrá como prioridad el cuidado del planeta

Destaca su labor por el medio ambiente

PVEM inviste a Claudia
como su abanderada

EL SENADOR Manuel Velasco asegura que el Verde impulsa
rá el proyecto de nación de Sheinbaum casa por casa le garan
tizan acompañamiento desde la bancada en San Lázaro

Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx

El Partido Verde Ecologista de
México PVEM entregó anoche
la constancia con la que Clau
dia Sheinbaum Pardo fue acre

ditada como la candidata única de esta

fuerza política a la Presidencia de la Repú
blica al ser parte de la coalición Sigamos
Haciendo Historia junto con Morena y el
Partido del Trabajo PT

En el evento liderazgos del partido de
dicaron mensajes para resaltar a la exman
dataria capitalina por los proyectos que ha
encabezado en favor del medio ambien

te sobre todo a partir de haber fungido
como la titular de la Secretaría del Medio

Ambiente en la capital durante la adminis
tración del hoyPresidente Andrés Manuel
López Obrador

En ese sentido coincidieron en señalar
que Sheinbaum Pardo ha sido una mujer
ambientalista que pondrá como prioridad
la protección y cuidado del planeta en lo

que llaman el segundo piso de la Cuarta
Transformación

En su oportunidad la dirigente nacio
nal del partido Karen Castrejón enunció
diversas acciones ambientales que se con
cretaron en la capital

Entre éstas recordó la reducción de
más de dos millones de toneladas de ga
ses de efecto invernadero la siembra de
más de 40 millones de árboles la limpia
en el canal de Xochimilco así como el au

mento en materia presupuestal para la
preservación del suelo y el incremento de
las áreas verdes en la Ciudad de México

Al tomar la palabra el senador peve
mista Manuel Velasco Coello exaspirante
a la candidatura presidencial de la alianza
aseveró tener coincidencias con la precan
didata sobre todo en plantear alternativas
ante la crisis hídrica por lo que en su parti
do estarán como soldados para impulsar
el proyecto de nación de Sheinbaum casa
por casa y en cada rincón del país

Tenemos muchas coincidencias con

la doctora Claudia Sheinbaum pero sin
duda alguna lo que nos une más es el me
dio ambiente ella está convencida en la
educación ambiental de la conservación
de los recursos naturales de combatir la
contaminación de cuidar el agua excla
mó el exgobernador de Chiapas

El coordinador en San Lázaro Carlos
Puente agregó que en adelante hay ga
rantizado un compromiso para cumplir
con el cuidado al medio ambiente

Le decimos este es su grupo parla
mentario en la Cámara de los Diputados
Estaremos acompañándola apoyándola
respaldándola porque usted no está sola
tiene a todo el Partido Verde pero en cada
una y uno de los legisladores le decimos
que estamos con usted El verde sí cum

ple no es un estorbo era una forma de
hacer política de esa de la que hoy algu
nos quieren hablar pero decimos que se
predica con el ejemplo comentó

El dirigente nacional de Morena Mario
Delgado señaló que la alianza de la 4T es
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la mas ganadora que ha habido en el país
y que no se conformó apartir de intereses
oscuros que ahora estará representada
por una mujer que representa un caso
raro en la política mexicana

Es un caso raro en lapolítica mexicana
que una científica reconocida a nivel in
ternacional porque formó parte del panel
gubernamental que gano el Premio Nobel
por la investigación del cambio climático

Sus investigaciones y conocimientos se
convirtieran en política pública para me
jorar la calidad del aire en la Ciudad de
México Es un caso raro que una cientí
fica pueda aplicar sus conocimientos en
la política pública y generar un beneficio
directo exclamó

Hacia el final del evento la abandera
da recibió la constancia y la dirigente del
PVEM anunció que el mensaje que tiene

que dar esta en preparación para el proxi
mo 1 de marzo

EN EL EVENTO en el Club de Periodistas

estuvieron presentes los expriistas Adrián
Rubalcava y Jorge Carlos Ramírez Marín así
como el petista Gerardo Fernández Noroña

DE IZQ a der Carlos Puente Karen Castrejón Claudia Sheinbaum Manuel Velascoy
Mariana Boy ayer durante la entrega de constancia a la precandidata
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Denuncian
a Samuel García

AcudeFranciscoCienfuegosala
CiudaddeMéxicoparainteiponer
denunciasanteel INE ylaFISEL
contraelgobernadordeNuevo
León Samuel García

POR JORGE EDUARDO

VILLAGÓMEZ ARÉCHIGA

Asegurando que se trata
de un delincuente elec

toral el delegado de la
campaña de Xóchitl Gálvez en
Nuevo León el priísta Francisco
Cienfuegos acudió a la Ciudad de

México para interponer denun
cias en contra del gobernador de
Nuevo León Samuel García con
quien ha cruzado una serie de in
cendiarias acusaciones durante

los últimos días

Cienfuegos acudió primero a
las instalaciones del Instituto Na

cional Electoral INE en donde in
terpuso dos denuncias formales
en contra de García una por ca

lumnia en referencia a los dichos
que el gobernador ha emitido en
su contra así como otra por violar
el principio de imparcialidad que
debería guardar su investidura
como mandatario estatal

Delincuente electoral

El priísta afirmó que García utilizó
tiempo y recursos estatales para
lanzarse en su contra además de
revelar públicamente datos de un
proceso correspondiente a otra
autoridad

Estoy interponiendo una
denuncia en contra de Samuel

García porque hay que decirlo
con todas sus palabras es un de
lincuente electoral Con dolo
durante una rueda de prensa del
Gobierno de Nuevo León y con re
cursos públicos utilizó documen
tos con información reservada de

un proceso en poderde otra auto
ridad a la que hay que ser muy
claros ni siquiera debió tener ac
ceso para asegurar falsamente la
supuesta comisión de delitos de
mi parte acusó Cienfuegos

Recursosestatales
para desacreditarlo1

El militante tricolor acudió luego
a las instalaciones de la Fiscalía

Especializada en Delitos Electo
rales FISEL en la que interpuso
una nueva demanda

Cienfuegos argumentó que
en su cargo como gobernador
de Nuevo León García debería

abstenerse de hacer campaña
para candidatos de Movimiento
Ciudadano su partido entre cu
yos candidatos destaca su propia
esposa Mariana Rodríguez quien
competirá por la alcaldía de Mon
terrey el próximo mes de junio

A su vez el tricolor aseguró
que la administración del gober
nador destina recursos públicos
para desacreditar a la oposi
ción tanto a nivel local como
nacional

Actosde publicidad

García hizo uso de equipo
del gobierno del estado de
las instalaciones y los medios
de difusión para realizar actos
de publicidad para desacreditara
un servidor candidato al Senado
de la República por el principio

de representación proporcional
así como al proyecto de Xóchitl
Gálvez candidata electa a la Pre
sidencia de la República por el
Frente acusó

Cienfuegos recordó que de

acuerdo con la Ley General en
Materia de Delitos Electorales el
uso de bienes o servicios del es

tado para apoyar o perjudicar a
un candidato se castiga con mul
tas económicas y hasta tiempo
en prisión
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Estoy
interponiendo
una denuncia en
contra de Samuel
García porque hay
que decirlo con
todas sus palabras
es un delincuente
electorar
Francisco Cienfuegos
Delegado de Fuerza
y Corazón por México en NL
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AUMENTA MORENA
VENTAJA EN PUEBLA
La encuesta de FactoMétrica y Reporte Indigo indica
que Sigamos Haciendo Historia y Alejandro Armenia
Mier lideran con un amplio margen las preferencias de
la ciudadanía para los próximos comicios en busca del
Gobierno de Puebla
POR HUMBERTO HERNÁNDEZ

humbertoficial

Para definir al próximo
mandatario en el esta

do de Puebla la alianza
de Morena Partido del

Trabajo PT y el Partido Verde
Ecologista de México PVEM
se aleja con una amplia ventaja
de sus oponentes en busca de
la gubernatura de acuerdo con
la encuesta realizada por Facto
Métrica y Reporte índigo
La coalición Sigamos Haciendo
Historia adelanta con 63 8 por
ciento de aprobación por parte
de los votantes mientras que la
alianza de los partidos Acción

Nacional PAN Revolucionario
Institucional PRI y de la Re
volución Democrática PRD
cuenta con 22 6 por ciento el
11 por ciento aún no
define su decisión

y el 2 6 por ciento

respalda a Movimiento Ciuda
dano MC

Distancia entre aspirantes

En cuanto a la decisión de los

ciudadanos para votar por
el candidato de su preferen
cia Alejandro Armenta Mier
de Morena PT y PVEM lidera
la encuesta con 62 6 por cien
to seguido de Eduardo Rivera
Pérez del PAN PRI y PRD con

26 4 por ciento el 2 9 por cien
to por Fernando Morales Mar
tínez de MC y el 8 1 por ciento
todavía no decide

El ejercicio se realizó me
diante el tamaño de la muestra

por encuesta mil casos nivel
de confianza de 95 por ciento
y margen de error de 3 1 por
ciento Fecha de levantamien
to del 25 y 26 de enero de 2024
Universo población mayor de
18 años en Puebla Marco mues

tral ciudadanos con teléfono

fijo o móvil Tipo de muestreo
probabilístico aleatorio estra
tificado geográfico género
y edad Tipo de encuesta
telefónica vía entrevista con

operador Responsable FACTO
MÉTRICAS A DEC V
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ZONA VIOLENTA

La alianza opositora
se descarta en lilotlán
GUADALAJARA La aüanza
PAN PRI PRD decidió no participar en
ta elección por la presidencia
municipal de Jilotlán de los Dolores
Jalisco pues temen amenazas I

TEMEN INCURSIÓN DEL CRIMEN ORGANIZADO

Alianza opositora descarta
competir en lilotlán Jalisco
VICTOR RAMIREZ

El Occidental

En 2021 todos los
candidatos menos el de
Morena se bajaron de la
contienda por amenazas

GUADALAJARA
La alianza PAN
PRI PRD decidió

no participar en la
elección por la

presidencia municipal de Jilotlán de los
Dolores Jalisco luego de que en 2021 to
dos los candidatos con excepción del de
Morena renunciaron a media campaña
por amenazas del crimen organizado ra
zón por la cual esa elección fue anulada y
actualmente gobierna un concejo muni
cipal designado por el Congreso local

Ayer durante la presentación de los
candidatos a puestos federales y locales
de la coalición en Jalisco los dirigentes
partidistas destacaron que temen que se
repita el escenario de 2021 en Jilotlán de
los Dolores por lo que es el único munici
pio de Jalisco donde no competirán jun
tos sin embargo cada partido decidirá
por sí mismo si perfila algún candidato
para contender en ese lugar

Efectivamente es Jilo
tlán de los Dolores el mu

nicipio en el queno vamos

juntos y no vamos porque
no queramos sino porque
tétenles saben que en el
proceso electoral pasado
ni hubo condiciones para
la participación de los
partidos políticos por en
de Jilotlán de los Dolores
se apartó y no pudimos ir
en coalición indicó el
presidente del PRI en Ja
lisco Antonio Padilla

En 202L compitieron por la presiden
cia municipal de Jilotlán de los Dolores
José Cárdenas de Morena María del Car
men Sandoval del PAN y Nora Cárdenas
de Movimiento Ciudadano

Las candidatas del PAN y MC renun
ciaron tras haber recibido amenazas atri

buidas presuntamente al Cártel Jalisco
Nueva Generación por lo que Cárdenas

fue el único que pudo realizar campaña
El día de la elección sólo mil 480 per

sonas votaron de las siete mil 600 regis
tradas en la lista nominal 16 por ciento
del padrón mientras que a nivel estatal la

participación fue de 47
por ciento El candi
dato de Morena recibió

mil 36 votos mientras
que MC obtuvo 171 y el
PAN 45 En total se
anularon 226 votos

Ante este escenario
el Tribunal Electoral del
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Estado de Jalisco anuló
el 12 de agosto de ese
año la elección debido

que se desarrolló en
condiciones de insegu

ridad que vulneraba el derecho al voto
libre y el principio de elecciones libres y
auténticas

La sentencia fue ratificada a finales de

septiembre de 2021 por el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación

TEPJF que señaló irregularidades como
que durante gran parte del periodo de
campañas 41 días aproximadamente
sólo una opción política la del partido

Morena realizó actos de campaña por lo
que la ciudadanía no contó con pluralidad
de opciones para emitir su voto el día de
la jornada electoral

El Congreso del estado nombró en no
viembre de 2021 al consejo municipal
cuya presidenta Ana Cristina Enríquez
Cárdenas renunció el mismo día de su
nombramiento El concejo sólo debía go
bernar dos meses pero la elección extra
ordinaria nunca fue convocada

El Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación también conminó al

Congreso local a convocar a elecciones
extraordinarias pero estas nunca se rea
lizaron por lo que el trienio completo fue
administrado por un concejo municipal

Además íilotlán de los Dolores es
una zona con una fuerte presencia del
Cártel Jalisco Nueva Generación CJNG
que desde ahí realiza incursiones a mu
nicipios jaliscienses vecinos o a la zona
de Tepalcatepec Michoacán estado con
el que colinda

En ese mismo municipio pero en la
elección de 2018 fue asesinado Juan
Carlos Andrade Magaña alcalde con li
cencia quién buscaba la reelección por
Movimiento Ciudadano

TIERRA DE CONCESIONES
El pasado 8 e enero El Sol de México pu
blicó que la directora del Sistema Nacio
nal para el Desarrollo Integral de la Fa
milia DIF de Jilotlán de los Dolores
Anana Selene Licea Valdovinos concen
tra 17 concesiones de radio y televisión
que tienen un alcance de 40 millones de
personas

A través de una asociación civil lla
mada RYTSM A C que no figura en el
Buscador de Organizaciones de la Socie
dad Civil del gobierno federal la fun
cionarla del DIF de Jilotlán obtuvo entre

2022 y 2023 ocho concesiones de radio
y ocho de televisión por periodos de en
tre 5 y 20 años Con información de Juan
Luis Ramos

En el proceso
electoral

pasado ni
hubo

condiciones

para la
participación
de los partidos

políticos
En 2021 el TEPJF señaló irre
gularidades durante el periodo de
campañas y la falta de opciones
para que los ciudadanos votaran

Fuerza y Corazón por Jalisco define sus candidatos
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Casi en el anonimato y en solitario Xóchitl Calvez realiza su gira en Madrid donde se
reunió con el expresidente Felipe Calderón Foto EFE

EN SOLITARIO Y EN EL ANONIMATO
EN MADRID XÓCHITL GÁLVEZ
SIGUE EN PRECAMPAÑA

Por José Vilchis Guerrero

Casi en el anonimato de las redes
sociales Xóchitl Gálvez Ruiz as
pirante presidencial de la oposi

ción le hizo otro llamado al presidente An
drés Manuel López Obrador desde Madrid
este lunes atienda la crisis de violencia que
arrebata la vida a los jóvenes a propósito
del asesinato de tres muchachos en un bar

de Villahermosa Tabasco muestra el fraca
so de la política de abrazos y no balazos

Prácticamente en la soledad sin el apoyo
y el acompañamiento de los líderes del PRI
Alito Moreno y del PAN Marko Cortés Gál
vez Ruiz aparece su imagen en Madrid sola
sin el apoyo de los partidos que impulsan
su candidatura presidencial donde casi no
cuenta el Partido de la Revolución Democrá

tica desdibujado por la falta de acción de los
Chuchos Jesús Ortega y Jesús Zambrano

Con las redes sociales de su lado al pa
recer único instrumento a su alcance para
proyectar su imagen y mensajes proselitis
tas subió a X un mensaje alusivo al libro titu

lado Gracias del primer mandatario con
la misma solicitud que remató en lugar de
escribir un libro de insultos debería resol
ver la brutal crisis de inseguridad y violencia
que le está arrebatando la vida a losjóvenes
mexicanos sin perder su estilo personal de
hacer proselitismo con ataques diarios a la
administración de la Cuarta Transformación

Desde Madrid España la aspirante presi
dencial de la oposición alzó la voz contra

la violencia que se registró en un bar de
Villahermosa Tabasco en donde un enfren
tamiento con armas dejó tres jóvenes asesi
nados heridos y varios detenidos

El video del asesinato de tres muchachos

en Villahermosa Tabasco nos muestra cómo
la cultura de la impunidad los abrazos a los
delincuentes lleva a que un pleito menor
acabe en una tragedia mayor Tres vidas ce
gadas por la impunidad y la barbarie dijo en
un video que difundió en sus redes sociales
En su mensaje Gálvez Ruiz enfatizó que la
violencia es la principal causa de muerte
entre los jóvenes mexicanos pero el Man
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datario evade el problema Qué va a
decir el presidente López Obrador sobre
esta tragedia Volverá a criminalizar a los
jóvenes Qué cortina de humo va a crear
hoy para distraer su responsabilidad de
gobernar cuestionó

Foto EFE

Foto EFE
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Congreso debe
legislar sobre
tortura SCJN
El Pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN
determinópormayoríadevotos
invalidar el artículo segundo de
la Ley para Prevenir la Tortura
en San Luis Potosí que definía
lo que debe entenderse por tor
tura debido a que el Congreso
de laUnión es elúnico facultado

paratipificar ese delito
Al presentar el asunto la mi

nistra Yasmín Esquivel Mossa
resaltó que a partir del 11 de
julio de 2015 las entidades
federativas dejaron de tener
competencia para establecer
los elementos del tipo penal de
tortura así como sus sanciones

Indicó que desde entonces
tal atribución corresponde de
manera exclusiva al Congreso
de la Unión en términos del ar
tículo 73 fracciónXXI inciso a
de la Constitución General

Porutiliz ar una definición de

tortura distinta a la legislada
porel CongresoFederal fue que
el Pleno declaró la inconstitu

cionalidaddelartículo segundo
de laLeyparaPrevenir laTortu
ra en San Luis Potosí

El tipo penal de tortura se en
cuentra actualmente previsto a
nivel nacional en los artículos

24 y 25 de la Ley General para
Prevenir Investigar y Sancio
nar la Tortura y Otros Tratos o
Penas Crueles Inhumanos o
Degradantes normativa emiti
da por el Congreso de la Unión
Angelcabrera
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Definen hoy futuro de
las corridas de toros

El Juzgado
Quinto de Distrito
eri materia
Administrativa de
la ciudad decidirá
si se concede una

suspensión definitiva

POR GEORGINA OLSON

jorias loiKz gtmrn cnm mx

El diputado local Jorge Ga
vino dio a conocer que hoy
será la audiencia en la que
el Juzgado Quinto de Distri
to en materia Administrativa
de la Ciudad de México de
cidirá si se concede o no la
suspensión definitiva de las
corridas de toros después
de que él y la asociación To
das y Todos por Amor a los
Toros presentaron un jui
cio de amparo contra esta
práctica

A través de su cuen ta de

X Gaviño expresó que in
dependientemente de la re
solución el juicio para que
se decida el fondo del asun
to continuará En principio
la audiencia constitucional

está prevista para el 13 de
marzo

El 26 de enero pasado
cuando la asociación y el di
putado presentaron el am
paro contra las corridas de
toros Gaviño coordinador
de la Asociación Parlamen

taria Izquierda Liberal dijo
que su interés principal es

que la Corte se pronuncie
de una vez por todas si los

toros tienen los mismos de

rechos que los otros anima
les y en todo caso por qué
hay excepciones

La Constitución de la
Ciudad de México establece
que todos los animales son
seres simientes y por lo tan
to deben recibir trato digno
y el juicio de amparo plantea
que hay artículos de varias
leyes que son violatorios de
ese principio constitucional
y por lo tanto tendrían que
eliminarse

Se trata de los artículos

4 fracciones III y VII 13 en
su fracción II 42 43 44 45
46 47 48 61 fracción II 68
y 69 de la Ley para la Cele
bración de Espectáculos Pú
blicos del Distrito Federal
el artículo 25 fracción XXII
de la Ley de Protección a los
Animales en la Ciudad de
México así como del Regla
mento Taurino para el Dis
trito Federal
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PIDE CONFIANZA

Se busca

mejorar al PJ
no capturarlo
dice Zaldívar

La iniciativa de reforma constitu

cional presentadaporel presiden
te Andrés Manuel López Obrador
al Congreso de la Unión para
elegir a ministros magistrados y
jueces mediante voto popular no
busca capturar al Poder Judicial
aseguróArturo Zaldívar asesoren
materia dejusticia de la candidata
presidencial de Morena Claudia
Sheinbaum

En el marco del foro Diálogos
por la transformación en materia
de seguridad yjusticia el exmi
nistro de la Corte consideró que
esta iniciativa lejos de preocupar
debería generar confianza

Recordó que en 1994 el expre

sidente Ernesto Zedillo Ponce de
León renovó a todos los ministros

de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación de un día para otroyna
die se enteró y a los ministros les
dijeron yano eres ministroylisto

No obstante contrastó en el ac
tual sexenio por primera vez se
abrió un debate sobre esa situación
del Poder Judicial

Nosotros en algunos de nues
tros foros ya hemos tenido esta dis
cusión sobre la elección popular
de jueces con expertos con argu
mentos técnicos empíricos socio
lógicos jurídicos no simplemente
políticos o de descalificaciones o de
asumir una propuesta irreflexiva
señaló

Entonces lo que les podría
decir es que se busca mejorar al
Poder Judicial no capturarlo por
supuesto Y que el Consejo de la
Judicatura Federal quitarlo de la
presidencia de la Corte que ha sido
una aspiración de toda la acade
miayde todos los partidos que hoy
está en la oposición desde hace 25
años destacó

Eduardo Ortega

Ernesto Zedillo renovó a todos los
ministros de la Suprema Corte de un
día para otroy nadie se enteró

ARTURO ZALDÍVAR Ministro en retiro de la Corte

Postura Arturo

Zaldívar ayer en
un foro
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MARGARITA LUNA RAMOS
6 defebrero Día Mundial contra
la Mutilación Genital Femenina

El 20 de diciembre de 2012 la
Asamblea General de las Na

ciones Unidas aprobó la Re
solución 67 146 que determinó la
intensificación de los esfuerzos

mundiales para la eliminación de la
mutilacióngenital femenina Parece
increíble que en pleno siglo XXI to
davía prevalezcanen diversos países
especialmente de África y Medio
Oriente este tipo de prácticas que
vulneran de manera execrable los de

rechos de las niñas y adolescentes
Uno de los mayores atentados con

tra la dignidad de las personas su in
tegridad corporal y su autonomía es
sin duda alguna este tipo de prácticas
ancestrales pues propician a sus víc
timas no solamente un intenso dolor

físicoy numerosos riesgos ensu salud
incluso la muerte Además diversos
trastornos psicológicos que afectan
considerablemente su autoestima

Esta practica tiene por objeto eli
minar el placer sexual en las mujeres
sin más razón que arraigados atavis
mos y sin el amparo de inminente
justificación por cuestiones de salud
Constituye un lastimoso estigma ele
discriminación por razón de género
y desigualdad

El 6 de lebrero de 2003 con motivo
de la conferencia organizada por el
Comité Inter Africano en Prácticas
Tradicionales que afectan a la Salud de
Mujeres c Infancia IAC Stella Oba
sanjo lanzó la declaración denomina
da Tolerancia Cero con la mutilación
Genital Femenina Stella era en ese
momento la esposa del presidente de
Nigeria Olusegun Obasanjo

Es justo reconocer que desde los
albores del presente milenio esta
penosa práctica fue motivo de
preocupación del Parlamento Eu
ropeo Este llevó a cabo diversas

propuestas Por mencionar algu
nas la concesión de asilo a las mu
jeres que sufran esta amenaza el
29 XI 2000 convocaron el Día In
ternacional contra la Mutilación
Genital Femenina celebraron fo
ros de debate sobre el tema

Todo esto motivó que diversos

organismos internacionales ONG
Políticos de diferentes países im
pulsaran activamente la abolición
de este mal hábitoy el 20 de diciem
bre de 2012 la Asamblea General de
las Naciones Unidas aprobó la Re
solución 67 146 que determinó la
intensificación de los esfuerzos

mundiales para la eliminación de
la mutilación genital femenina

Según la UNESCO diversos fac
tores permiten que esta horrible
práctica subsista Estima que algu
nas sociedades la ven como un rito
de iniciación Otras para reprimir la
sexualidad de las niñas o resguar
dar su castidad y no obstante que
ni el islam ni el cristianismo la res
paldan es común que acudan a la
interpretación de textos religiosos
para su justificación es requisito
para el matrimonio y la herencia

El Fondo de Población de las Na

ciones Unidas UNFPA afirmó que
más de 4 millones de niñas corren

el riesgo de servíctimas de la ablación
genital cada año En 2021 se pronos
ticó que en la presente década po
drían producirse 2 millones de casos
adicionales debido al cierre de escue

las y la interrupción de los programas
que protegen a las niñas de esta prác
tica por la pandemia del Covid 19

El recordatorio que se realiza año
con año el día 6 de lebrero es un re
cuento de logros pero fundamental
mente de pendientes Todos tene
mos un papel que desempeñar en la
eliminación de esta forma extrema
de violencia de género Desde alzar
la voz para externar su rechazo has
ta motivar a organizaciones autori
dades y fundamentalmente a las so
ciedades en las que se realiza este
ejercicio aterrador a tomar concien
cia de que debemos crear un mundo
donde se respete la seguridad inte
gridad libertad y sobre todo la dig
nidad de las niñas adolescentes y de
las mujeres en general

Ministra en Retiro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación

min mblr gmail com
margaritablunar
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EL DESMANTELAMENTO
DEL PODER JUDICIAL
La administración federal se ha puesto como objetivo

mermar al Poder Judicial a través de diversas
reformas constitucionales Esto ha generado el

reproche de magistrados jueces y personal del PJ
de todo el país ya que consideran estas acciones

perjudican el acceso a la justicia
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La administración federal se ha puesto
como objetivo mermar al Poder
Judicial a través de diversas reformas
constitucionales Esto ha generado
el reproche de magistrados jueces y
personal del PJ de todo el país ya que
consideran estas acciones perjudican
el acceso a la justicia
POR DANIEL FLORES

ElPoder Judicial de la

Federación PJF en
frenta un añodecisivo

La ofensiva que lanzó
el Gobierno federal

consiste en desmantelary restarle
autonomía a como dé lugar ade
más de someterlo a la elección

de sus magistrados y jueces por
medio del voto ciudadano entre
otras acciones

A esta propuesta se han sumado
diputados senadores y funcio
narios de Morena y sus partidos
aliadosque handeclarado la guerra
en contra de este poder al cual
consideran oneroso y lleno de
privilegios

Será en este 2024 cuando

el Congreso de la Unión ponga
a discusión las propuestas del
presidente Andrés Manuel López
Obrador las cuales tienen como
objetivo reducir el presupuesto
las facultades y los prestaciones

que actualmente tienen ministros y
magistradosqueconforman al PJF

Uno de los principales objeti
vos de esta administración es la

Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN que ha sido ob
jeto de diversos ataques tanto
por parte del presidente como de
funcionarios de la gestión actual
debido a las resoluciones emitidas

porsu Pleno en los últimos meses
Y es que una de las propuestas

que más han causado polémica
versa en que los ministros sean
elegidos de ahora en adelante a
través del voto popular es decir
por la ciudadanía y no como su
cede actualmente en donde se re

quieren de las dos terceras partes
de los miembros del Senado de

la República
A ello se le suman varias inicia

tivas que tienen como propósito
reducir el sueldo de los ministros

de la Corte el cual asciende a más
de 206 mil pesos además de la

eliminación de las pensiones que
tienen por derecho una vez que
terminan su periodo las cuales
superan los 300 mil pesos de
forma individual

Paralelamente se plantean
otros recortes con la idea central

de generar ahorros equivalentes
a millones de pesos como la desa
parición de diversos fideicomisos
que operan actualmente

En respuesta a estas acciones
sindicatos y la base trabajadora
que comprende este poder se han
manifestado en contra de estas

iniciativas y a la narrativa del pre
sidente mexicano pues afirman
que las reformas constitucionales
carecen de sustento legal y argu
mentos sólidos

La activista ydefensora de dere
chos humanosdel PJ Mina Moreno
explica a este diario que el recorte
de recursos que se tiene previsto
para la SCJN el Consejo de la Ju
dicatura Federal CJF y el propio
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Tribunal Electoral CTEPJF ponen
en riesgo a miles de trabajadores
que laboran en dichas instituciones
y la operatividad de los mismos

Son sumamente peligrosas
las reformas constitucionales que
propone AMLO Es falso que no se
sancione a losjueces y magistra
dos el CJF ya lo ha hecho desde
antes Busca desaparecer todo y
ponerjueces y magistrados afines
a su partido y gobierno precisa

Para la abogada restar recursos
y facultades al sistema judicial de
México peijudicará a milesde mexi
canos y debilitará la democracia
actual pues se carecería de uno
de los principales contrapesos
con los que se cuenta

Al cierre de 2021 el Poder Ju
dicial de la Federación registró
una plantilla laboral de 53 mil 160
servidoras y servidores públicos
De esta cifra 7 por ciento se en
cuentran asignados a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación 3 4
por ciento al Tribunal Electoral
CTEPJF y 89 6 por ciento al Con
sejo de la Judicatura Federal CJF

Defiende iniciativas

El presidente Andrés Manuel López
Obrador AMLO defendió este 12
de febrero sus iniciativas de refor

ma constitucional para establecer
la elección del Poder Judicial y
la desaparición de organismos
autónomos

A pesar de las diversas críticas
que han generado las propuestas
queenvióal Congresode la Unión el
titulardel Ejecutivo federal insistió
en que ambas instancias están al
servicio de la delincuencia por lo
que es necesario un cambio con
ayuda de la ciudadanía

Se ha idoavanzandobastanteen

el Poder Legislativo desde luegoen
el Ejecutivo pero el Poder Judicial
está tomado está secuestrado está
al servicio de una minoría rapaz
está al servicio de la delincuencia
llamada organizada y de cuello
blanco dijo en su conferencia
mañanera de este lunes

En caso de que se avalen estas
iniciativas se realizaría una elec
ción extraordinaria en 2025 con

el objetivo de renovar todos los
cargos que comprenden al Poder
Judicial de la Federación

Entrelas
propuestas
destacan la
desaparición de las
pensiones de los
juristas además
de que sean
elegidos por voto
popular y recortes
a diversas partidas
presupuéstales
y extinción de
fideicomisos

53 160
personas

laboran actualmente en el
TE la SCJN y el CJF

EL DATO

El Poder Judicial
eroga 286 mil 423 pesos

al mes por cada uno
de los 20 juristas que

se encuentran
jubilados

AMLO tiene como meta personal
destruir uno de los tres poderes Si
vamos desgranando las reformas

constitucionales se trata de que todos
los jueces y magistrados tendrán que

salir a la calle abuscar el voto y esto es
peligroso

MinaMoreno

Abogada y defensora de los derechos humanos
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TODOS EN CONTRA
La oposición a las reformas

propuestas por el presidente
mexicano ha permeado todos los

niveles del Poder Judicial Federal
Desde magistrados y ministros

hasta secretarios oficiales
administrativos y actuarios todos

se han manifestado en contra
de las medidas adoptadas por la

administración federal
Lainconformidad a estas re

formas escaló a todos los

rincones del Poder Judicial

Federal PJF Desde magistrados
ministros hasta el eslabón de pri
mera línea de trabajo como secre
tarios oficiales administrativos
actuarios todos se han pronun
ciado en contra de las reformas

del presidente mexicano
Efraín Flores secretario del juz

gado tercero de distrito de amparo
en materia civil en Nayarit ase
gura que las medidas adoptadas
por la administración federal van
más allá de una inicial reducción

presupuestaria debido a que los
recortes que se plantean y otras
medidas amenazan la existencia

misma del Poder Judicial

Para Reporte índigo el secre
tario afirma que las reformas

constitucionales propuestas por
el Gobierno federal representan un
retroceso significativo para estas
instituciones y los derechos de
los mexicanos

Lo que comenzó como una
ofensiva en la reducción del presu
puesto ha ido trascendiendo con
otro tipo de recortes y ataques
que escalan hacia la desaparición
del Poder Judicial Por supuesto
hay aspectos a mejorar pero las
decisiones deben tomarse con

precaución dice
El servidor público hace hin

capié en lo peligroso que puede
resultar dejar la elección de ma
gistrados yjueces en manos de la
administración pues se debilitaría
la independencia del Poder Judi
cial y eliminaría los contrapesos
necesarios en una democracia

Un Poder Judicial débil solo

perjudica a los mexicanos con me
nores ingresos Detrás del Poder
Judicial se encuentran muchas
horas de trabajo de quienes lo
conforman ejerciendo un con
trapeso crucial ante decisiones
arbitrarias afirma

Consultados por separado
magistrados de varios circuitos
en el paísdesdeñaron la propuesta
presidencial pues alegan que di
chas iniciativas impactarían en el
ritmo de trabajo de los tribunales

Y advierten que recortar los
recursos que tiene actualmente
este poder del Estado impactaría
en la apertura de más órganos
jurisdiccionales en la República
mexicana loscualesson necesarios
para el sobrecarga que enfrentan
variosjuzgados en la actualidad

Si se determina que sean ellos
os que elijan a magistrados y a

los jueces no habrá quienes defiendan
a los mexicanos No habrá contrapesos
y tampoco quienes defiendan a los
ciudadanos de los actos arbitrarios de las
autoridades

EfraínFlores

Secretario de Juzgado de Tercero de Distrito
en Materia de Amparo Civil en Nayarit
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LA BATALLA
QUE SE AVECINA

Senadores de
las fracciones

parlamentarias
de Morena y

Acción Nacional
se preparan

para un
enfrentamiento

en la Cámara
alta respecto
a la reforma

propuesta por
el presidente
Legisladores

del partido
oficialista piden

reflexionar
afondólas
iniciativas

del Ejecutivo
federal mientras

que el bloque
opositor cierra

filas
POR RUBEN ARIZMENDI

Lareforma al Poder Judicial

de la Federación tendrá un

camino empedrado en la
Cámara alta Senadoresde las frac

ciones parlamentarias de Morena

y Acción Nacional PAN anticipan
ya un choque por este tema

Los legisladores adscritos a
Morena defienden a ultranza la

propuesta del titular del Ejecutivo
federal mientrasque los blanquia
zules advierten que no cederán
y votarán en contra

La presidenta del Senado Ana
Lilia Rivera opina que el Poder
Judicial es parte de la soberanía
emanada del pueblo por lo que
respaldó la posición del presidente
López Obrador que desde hace
años exige se elija a jueces ma
gistrados y ministros por medio
de la ciudadanía

Lo que debemos buscar es el
método que sin obviar la capaci
dad técnica que deban mostrar los
representantes del Poder Judicial
para ejercereste cargo se puedan
desprenderde la decisión directade
la sociedad Yocreoqueesa reforma
al Poder Judicial llegó en el mejor
momento indica la legisladora

Mientras tanto sucorreligionaria
César Arnulfo Cravioto Romero
precisa que impulsará junto con
otros senadores las 20 iniciativas
de reforma del presidente dentro
y fuera de los parlamentos para
dar a conocer los detalles que
beneficiarán a los ciudadanos
específicamente la de la nueva
integración de la Corte

Esta última incluye la elección
popular de ministros jueces y ma
gistrados además la sustitución
del Consejode la Judicatura Federal
por un tribunal judicial indepen
diente y la aplicación de nuevas
reglas procesales

Más allá de las fobias que se

le tiene a la 4T y al presidente
nos debemos meter a discutir

cada una de las reformas a des
membrarlas y analizarlas para
que no sea un tema político sino
una reflexión para dejar un mejor
andamiaje legislativo al pueblo
de México

En contraparte el senador pa
nista Damián Zepeda advierte lo
peligrosa que es la reforma judi
cial que el presidente plantea al
señalar que él lo que busca son
ministros a modo

En tanto el coordinador del
PAN en el Senado Julen Remen
tería sentenció que las iniciativas
son solo una narrativa con fines

electoreros rumbo a los comi

cios dejunio próximo pues López
Obrador sabe que la realidad es
otra no cuenta con la mayoría
calificada

Adelanta queel votodel bloque
de la oposición será en contra de
la elección de jueces ministros y
magistradosque envió el Ejecutivo
federal yadvierteque la polarización
alentada desde Palacio Nacional

hará muy difícil que se saquen los
nombramientos de magistrados
electorales del INAI y los 100 pen
dientes en diversas instituciones

y organismos autónomos

Son 20 iniciativas
de reforma
constitucional
que envió AMLO
al Congreso de
la Unión para su
análisis y discusión
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ARTICULISTA
INVITADO Cuando

nos alcance
la sequía

H UJIS
GONZALEZ
ALCANTARA

La construcción de las grandes obras de infraestructura hace lucir sólo lo
que se quiere que se vea pero evita lo importante realmente como el agua o
peor aún la falta de ésta

En 1966 se publicó una de las obras de ciencia ficción más impactantes en
el imaginario colectiv o Make Room cuya premisa deriv ada de la Guerra Fría
era un mundo sobrepoblado una crisis medioambiental provocada por el ca
lentamiento global y una escasez alimentaria a grandes escalas Con los océa
nos contaminados el plancton extinto y la falta de recursos hídricos no hay
posibilidades en ese escenario distópico para cultiv ar alimentos Hasta aquí lo
novelado la narrativa ficticia que tranquiliza las conciencias de que eso sólo
sucede en el género de la ciencia ficción y que satisface el morbo del lector so
bre y qué pasaría si efectiv amente sucediera Pero la invención de la prosa
se ha emparejado con la realidad y en lugar del morbo es la negación rotun
da de esconder los desastres como motas de polvo debajo de una alfombra

Otros dos ejemplos de realidad dramática y altamente preocupante se
están dando en México Por ello más cercano en distancia y tiempo es lo
sucedido en estos primeros días de febrero en Michoacán la desecación del
segundo lago más grande de México el Cuitzeo Pero la cadena de sucesos
desafortunados no termina ahí por el contrario continúa ahora con el la
go más grande de nuestro país el Lago de Chapala que irradia el abasto de
agua a una de las tres ciudades más grandes de México Guadalajara Cha
pala se encuentra en volumen acuífero al 50 por ciento de su capacidad

Podríamos estar esperanzados en el abastecimiento que la temporada de
lluv ias nos ofrece Sin embargo la rev isión del monitoreo de sequía en México
que la Conagua lleva a cabo y con corte al 31 de enero pinta agorero vastas zo
nas del territorio bajo categorías de sequías extremas y anormalmente seco

No sólo es un compromiso ético con la naturaleza pues el acceso a los re
cursos hídricos es un derecho fundamental garantizado institucionalmente
incluso bajo el concepto de interés legítimo tal como lo determinó la SCJN en
el Amparo en Revisión 543 2022 y que ordenó a las autoridades el cese de
acciones que continúen o agrav en la condición de escasez del agua

Otra vez la ficción vaticina una realidad para todos nosotros en fin
cuando el destino nos alcance y la sequía también No es suficiente un cui
den el agua cuando no la hay y difícilmente la habrá

Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

 .  2024.02.13

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



PRESIDENCIA



Pág: 209

#AMLOTrack ngpoll
Nuevo incremento

Iniciativas del presidente aumentan
tensiones rompen la estabilidad con
medio punto de aumento

Popularidad presidencial
mantiene incremento

Siguen presentándose ligeros incrementos en la
aprobación después de que el presidente se ha
constituido en el centro del debate relegando a
los candidatos Su propuesta de iniciativas y su
enfrenamiento con los poderes le ha resultado en
prácticamente medio punto de incremento
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Van 21 ascensos de jóvenes
de la Ayudantía de AMLO
Relevo en la Subsecretaría de Gobernación sale Cesar Yanez y entra Iris Mariana
Rodríguez Bello exfuncionario se suma a la campaña presidencial de Sheinbaum
EDUARDO DINA
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversal com nix

César Yáñez Centeno dejó ayer la
Subsecretaría de Desarrollo Demo
crático Participación Social y Asun
te Religiosos de la Secretaría de Go
bernación Segob para sumarse a la
campaña presidencial de Claudia
Sheinbaum por lo que Iris Mariana
Rodríguez Bello fue designada como
su relevo tras formarpartedel equipo
de Ayudantía del presidente Andrés
Manuel López Obrador

Con la designación de Rodríguez
como nuevasubsecretaríaen Segob
suman 21 los ascensos de jóvenes
que formaron parte de la Ayudantía
de López Obrador y que ahora ocu
pan puestos de alto nivel

En su mayoría por pasar a esos
puestee los 21 exintegrantes de la
Ayudantía Presidencial perciben sa
larios de más de 100 mil pesos netos
mensuales ingresos cercanos a lo
que gana el Presidente

Esta veintena de hombres y mu
jeres de entre 20 y 35 años con es
tudios universitarios tenía como
misión ayudar al Presidente en to
do desde caigar sus maletas com
prar y pedir su comida hasta abrir
paso a la camioneta del Jefe del Eje
cutivo federal en sus giras de trabajo
por el interior del país

Algunos de los cargos que actual
mente ocupan estos exayudantes
van desde funcionarios de gobier

nosestatalesdeMorena titulares de
subsecretarías de Estado superde
legados de programas sociales y di
rectores de dependencias claves en
el gobierno federal como el Banco
del Bienestar el Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado Comi
sión Nacional de Acuacultura y Pes
ca Petróleos Mexicanos Servicio de
Administración Tributaria o el pro
grama La Escuela es Nuestra

En el relevo de Yáñez a Rodrí
guez la secretaria de Gobernación
Luisa María Alcalde resaltó la ju
ventud de la nueva subsecretaría
que ha venido acompañando al

Presidente Un cambio de responsa
bilidades de encargos no de cargos
como bien dice el Presidente

A César le deseamos el mayorde
los éxitos en sus nuevas responsa
bilidades y a Manana la recibimos
segura de que hará una gran labor
expresó en X la titular de Segob

El presidente I ipez Obrador jus
tifica esos ascensos de jóvenes al
considerar que los exintegrantes de
la Ayudantía son como alumnos
que recorren el país con él y quienes
tras comprobarse que son honestos
y le tienen amor al pueblo se Ies
promueve a puestos altos

López Obrador ha expresado que
se deben formar cuadros para que
continúe su movimiento y haya re
levo generacional Me han acom
pañado y se van formando los voy
orientando son como alumnos que

recorren conmigo el país y ya des
pués de un tiempo pues ya se prue
ba que son honestos que le tienen
amor al pueblo dijo

Quien es la nueva subsecretaría que
pasfi de la Ayudantía a Gobernación
Originaria de Iguala Guerrero
Iris Mariana Rodríguez Bello es
licenciadaen Ciencias Políticas y
Administración Pública por la
Universidad Nacional Autóno
ma de México UNAM

La nueva funcionaría de Segob
se ha desempeñado como directo
ra de Área de la Coordinación Po
lítica y Gobierno en la Presidencia
de la República y como enlace de
Difusión y Capacitación del Pro
grama para el Bienestar de las Per
sonas con Discapacidad en la Ciu
dad de México

Rodríguez Bello ha sido galardo
nada con la Medalla al Mérito Uni

versitario GabinoBarreda en2020 y
colaboró en la publicación del libro
Corrupción en México Aportespara
su estudio prevención y combate
editado por la UNAM
LUISA MARIA ALCALDE

Secretaria de Gobernación

A César le deseamos
el mayor de los éxitos
y a Mariana la recibimos
segura de que Hará
una gran labor
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Iris Mariana Rodríguez Bello der fue designada subsecretaría de Desarrollo
Democrático Participación Social y Asuntos Religiosos de la Segob
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Se entregara
todo sobre
Pegasus dice
López Obrador
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Ante la resolución de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
SCJN de que el gobierno federal

deberá hacer pública toda la infor
mación que tiene sobre el programa
de cómputo Pegasus el presidente
Andrés Manuel López Obrador se
manifestó porque se entreguen to
dos los expedientes que se tengan
Lo que tiene que ver con el presi

dente Enrique Peña Nieto y lo que
tiene que ver con nuestro gobierno
no ocultar nada entregarlo todo

Durante su conferencia el man
datario también anunció que el
viernes el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera de la Se
cretaría de Hacienda Pablo Gómez
presentará un informe sobre la de
volución de bienes al gobierno de
México que ha ordenado un juzga
do en Florida como parte del juicio
contra el ex secretario de Seguridad
Pública Genaro García Luna Ade
lantó que ya hay mucha informa
ción también sobre sus cuentas

López Obrador anunció además
que pedirá a Gómez un informe más
amplio de las personas políticamen
te expuestas Que nos hable de có
mo están los manejos de cuentas de
García Luna de los ex presidentes
de una vez todo eso es lo que está
pidiendo la Suprema Corte no só
lo denuncias de empresarios tra
ficantes de influencias que no son
empresarios sino también de todo
el gobierno incluido el nuestro el
Presidente y sus familiares Todo lo
que haya y ministros de la Corte
todo lo que se tenga ex presidentes
hallazgos importantes

Sin embargo matizó el alcance
del informe al precisar que no se
trata de que su difusión sirva para la
promoción de denuncias contra ex
funcionarios porque para tal efecto
se realizó la consulta popular pero
la participación ciudadana fue in
suficiente para que sus resultados
fueran vinculatorios toda vez que la
ley exige al menos 40 por ciento del
padrón electoral lo cual no ocurrió
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Confío en que continué la 4T

AMLO los comicios
referendo sobre dos
proyectos de nación
MENSAJES DE NARCOPRESIDENTE MÁS QUE DEL SUPERTAZÓN

Elección del 2 dejunio
será un plebiscito entre
dos proyectos AMLO
La oposición tiene un aparato de campañas
negras aceitado con mucho dinero indica
EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López
Obrador consideró que la elección
del 2 de junio será un referéndum
un plebiscito en el que la ciudada
nía elegirá entre dos proyectos de
nación que siga la transformación
o que regresen los corruptos

Confiado en la continuidad del
movimiento que encabeza enfa
tizó Se está llevando a cabo una
transformación pero cuando hay
una transformación hay cosas que
no desaparecen del todo y también
lo nuevo no termina de nacer Creo
que va a seguir lo nuevo va a conti
nuar la transformación y va a que
dar en lo anecdótico la picaresca de
la política mexicana

En la mañanera en Palacio Na
cional auguró el triunfo a pesar de
que sus opositores cuentan con un
aceitado aparato de control y

manipulación que recientemente
ha lanzado la premisa de que habría
recibido recursos ilícitos por parte
de líderes del narcotráfico para su
campaña presidencial de 2006

La verdad tenemos ganado el
debate por eso a veces se enojan y

por eso enseñan el cobre con men
tiras y calumnias y dinero para
campañas negras Imagínense que
ponen AMLO presidente narco y
reproducen el mensaje Cuando lo
vimos eran 170 millones de men
ciones en redes en México somos
130 millones de habitantes pero
ni el Super Bowl Entonces cómo
no darse cuenta de que es todo un
aparato de control y manipulación
aceitado con mucho dinero

El jefe del Ejecutivo apuntó que
la aprobación de las reformas cons
titucionales que envió la semana
pasada al Congreso dependerá en
gran parte de lo que la gente decida
en el próximo proceso electoral

Quieres que continúe la trans
formación o quieres que regresen
los de antes los corruptos Ahí
empieza el debate Quieres que
continúe la transformación No no
quiero porque no quiero tener un
presidente como Andrés Manuel
vinculado al narco No ven cuántos
mensajes se difundieron sobre eso
Millones Quiero un presidente

obediente al servicio de la DEA un
servidor afanosito de los potenta
dos de México Quiero a alguien que
sea sensato y que no esté diciendo
que no hay clases

Aprovechó para contestar a un
señalamiento del ex canciller de Vi
cente Fox Jorge Castañeda quien
en un mensaje en la red social X
hizo alusión al reportaje de Tim
Golden y cuestionó Le queda el
mote de narcopresidente a López
Obrador Por ahora es imposible
afirmarlo pero tampoco es factible
rechazarlo

El mandatario señaló que en su
juventud Castañeda era rebelde
consecuente y hasta quiso ser gue
rrillero y se entrenó en Cuba Pero
se cansó de eso y fue volviéndose
muy conservador Y suele pasar que
a veces estos renegados políticos
son peores que los conservadores
de alcurnia

Recordó que fue precisamente
Castañeda el cerebro del peno
so episodio de la política exterior
mexicana cuando en 2002 Fox
lanzó la frase Comes y te vas
al comandante Fidel Castro para
evitar que se encontrara con el
entonces presidente de Estados
Unidos George W Bush durante
la Conferencia Internacional sobre
la Financiación para el Desarrollo
que se realizó en Monterrey en mar
zo Actuaron con menosprecio
indicó López Obrador
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DEJARÁ LISTA DE PENDIENTES

AMLO confía
en que su relevo
me hará caso

en varias cosas
El Presidente avisa

que se despedirá en
ceremonia del Grito

de Independencia

Tras afirmar que la ceremonia
del Grito de Independencia será
el acto con el que me voy a des

pedir pública políticamente el
presidente Andrés Manuel López
Obrador comentó que enlistará
los pendientes que deja para su
sucesor y dijo estar seguro que
me van a hacer caso no en todo
pero envarias cosas que voya dar
a conocer

En su conferencia matutina en

Palacio Nacional el mandatario
sostuvo que al terminar puedo
decir nos falta esto porque no tu
vimos tiempo Se hahecho mucho
pero es bastante el atraso

Como ejemplo está el dar con
tinuidad al mantenimiento de
la carretera de Coatzacoalcos a

Villahermosa pues se tiene un
contrato desde la administra

ción pasada y la ampliación de
la carretera de Villahermosa a

Playa del Carmen Y otro de los
grandes proyectos que también

dejará será el regreso de los trenes
de pasajeros

Más tarde en un acto en el
barrio de Tepito en la Ciudad de
México López Obrador se dijo una
vez más en contra de la reelección

y llamó a la gente a no estar pre
ocupada porque la persona que
lo sucederá en el cargo va a ser
mucho mejor

Algunos asistentes al evento
donde inauguró laprimera escue
la de bachillerato tecnológico de
EducativayPromoción Deportiva
especializada enboxeo le gritaron
que se quedara

Entonces López Obrador re
cordó que es maderista Sufragio
efectivonoreelección acuérdense
bien de eso y dijo a la gente que
no hay que preocuparse por el
futuro porque va a continuar la
transformación

Me voyporque quien me va a
sustituir tiene también la misma
manera de pensar que tengoyo Es
una personahumana quienmeva
a sustituir entonces no haynada
que temer estoy seguro que va
a ser mejor que ahora dijo sin
mencionar nombres de personas

ni partidos
Reiteró que tras su salida de

Palacio Nacional regresará a su
tierra natal donde buscará te
ner activa la mente yel alma ha
ciendo ejercicio y dedicándose a
la investigación de las culturas
prehispánicas

Voya estudiarbastante quie
ro hacerinvestigación sobre cómo
era la viday el pensamiento en la
época prehispánica antes de que
llegaranlos europeos porque ave
ces se piensa que de Occidente nos
trajeron la civilización porque así
les convenía para llevarse el oro
ylas riquezas yno México nació
mucho antes y fue territorio de
grandes civilizaciones concluyó
el Presidente Diana Bertítezy David
Saúl Vela

Me voy porque quien
me va a sustituir tiene
también la misma

manera de pensar que
tengoyo
ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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De avalarse reforma elección será en 2025

Preven campañas para
ministros sin recursos
SEGOB detalla que la iniciativa judicial propone que los actos
proselitistas de quienes busquen integrarse al PJ duren 60 días
advierte que partidos no podrán manifestar apoyo a candidatos
REFORMAS DE AMLO

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
La secretaria de Gobernación

Luisa María Alcalde aseguró
que la reforma al Poder Judicial
PJ prevé que los candidatos a

ministros jueces y magistrados realicen
campaña pero sin financiamiento públi
co ni privado y sólo podrán acceder a los
tiempos del gobierno en los medios de
comunicación radio y televisión

Planteó que con las nuevas reglas que
se pudieran aprobar en el Congreso se
establece la disminución de los periodos
de resolución de los juicios fiscales a seis
meses ypenales máximo un año a fin de
acabar con los procesos interminables
reducir el número de ministros de 11 a

nueve así como su periodo de encargo
de 15 a 12 años

De igual manera explicó desaparecer
las dos salas que hoy son muy opacas
en la resolución de sus conflictos elimi
nar la pensión vitalicia el famoso haber
de retiro para actuales y futuros mi
nistros y los sueldos se ajusten al tope
máximo establecido en la Constitución

donde nadie gane más que el Presidente
El INE se transforma en el INEC

quien va a organizar la elección Hay

que recordar que va a haber una elec
ción extraordinaria pero después todas
estas elecciones se van a ir empatando
a las elecciones ordinarias tanto las in
termedias como para Presidente de la
República

Las campañas duran 60 días no ha
brá una etapa de precampañas y no se
permite el financiamiento público pri
vado Las personas candidatas tendrán
acceso a tiempos de radio y televisión
para poder difundir propuestas ypodrán
participar en foros de debate apuntó

Al detallar los objetivos de la reforma
propuesta por el Presidente López Obra
dor al Congreso Alcalde advirtió que
tampoco los partidos podrán realizar
proselitismo a favor o en contra de algún
candidato al Poder Judicial y será el Se
nado que se encargará de validar que los
aspirantes cumplen los requisitos

Mucho se ha hablado de quiénes
podrán ser candidatos la ley establece
pues que tienen que cumplir los requisi
tos como contar con licenciatura tener
experiencia en la materia y es el Senado
de la República el que hará la evaluación
de que se cumpla

Los partidos políticos no podrán rea
lizar proselitismo a favor o en contra de
alguna candidatura es un proceso aje
no a los partidos políticos y el Tribunal

Electoral del Poder Judicial es quien va a
resolver las impugnaciones y va a decla
rar los resultados salvo cuando se trate
de sus propios integrantes indicó

La encargada de la política interior
del país refirió que de ser aprobada la
reforma judicial la elección de jueces
magistrados y ministros se realizaría el
próximo año

Luisa María Alcalde declaró que en
la elección del 2025 se elegirían 30 can
didaturas paritarias propuestas por los
tres Poderes de la Unión es decir 10 el
Ejecutivo federal igual número el Poder
Legislativo cinco la Cámara de Diputa
dos y otros cinco el Senado y los 10 res
tantes el Judicial

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador ordenó ayer a la UIF transparentar los
contratos sobre la compra de Pegasus y la in
formación obtenida desde el sexenio de FCH

EN LATINOAME

RICA el único país
que ha implemen
tadoun modelo de
elección de minis

tro del poder judi
cial mediante sufra

gio ha sido Bolivia
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Objetivos

LA SECRETARIA
de Gobernación
en conferencia de

prensa ayer
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AMLO busca con sus iniciativas

mejorar el Estado de bienestar ISSSTE

Las 20 iniciativas de reforma a la

Constitución presentadas por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador están encaminadas a

mejorar el Estado de bienestar y
la soberanía nacional señaló el
director general del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado Isss
te Pedro Zenteno Santaella du
rante la supervisión de avances
en la construcción del Hospital
Regional de Alta Especialidad
HRAE de Acapulco Guerrero

En el caso de la reforma de

pensiones se contempla un fon
do semilla de 64 mil millones

de pesos para que las personas
se jubilen con un monto decoro

so El instituto va a aportar los
adeudos que tienen con el insti
tuto algunas entidades guberna
mentales instituciones educati
vas y organismos operadores de
agua que asciende a 90 mil mi
llones de pesos

Dicha reforma es para re
sarcir el daño que hicieron a
la clase trabajadora los gobier
nos de Ernesto Zedillo en 1997
y de Felipe Calderón en 2007
agregó ante profesores de la
Sección 14 de la Coordinado

ra Estatal de los Trabajadores
de la Educación de Guerrero

Ceteg quienes lo acompaña
ron durante el recorrido por la
construcción del HRAE

Pedro Zenteno supervisa avances en la construcción del Hospital
Regional de Alta Especialidad de Acapulco
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Una mujer y un niño son llevados al hospital de Kuwait en Rafah tras los ataques aéreos israelíes para liberar a rehenes A la derecha Fernando Simón Marinan
israelí liberado tras el ataque en Rafah en el sur de Gaza celebra con su familia en Sheba Medical Centro en Tel Hashomer Israel

Israel rescataa dos rehenes argentinos
en operación que dejó 67 muertos
Hamás denuncia una masacre

de civiles y Milei felicita a las
fuerzas israelíes por la segunda
operación exitosa de rescate

GuerraenOriente Medio
Fran Ruiz EFE y ElPats
mundo cronica com mx

Israel rescató con vida la madrugada del
lunes a dos rehenes que estaban cauti
vos en un edificio en el corazón de Ra

fah donde se hacina 1 4 millones de des
plazados en el extremo meridional de la
Franja de Gaza entre intensos bombar
deos que mataron a decenas de gazatíes

Los rehenes son los argentino israelíes
Fernando Simón Marman de 61 años y
Norberto Luis Har de 70 cuñados en
tre ellos y ambos secuestrados junto con
otros familiares en el kibutz Nir Yitzhak
cercano al enclave el 7 de octubre

Las fuerzas llegaron clandestina
mente al objetivo alrededor de la 1 de
la madrugada hora local y llevaron a ca
bo una acción muy compleja hasta lle
gar al segundo piso del edificio donde
estaban retenidos los rehenes

Las tropas irrumpieron en el edifi
cio a través de una puerta cerrada e
intercambiaron disparos con hombres
armados en el edificio y otros adyacen
tes mientras sacaban a los rehenes a

vehículos blindados

DE QUÉ HABLARON LOS ARGENTINOS CON
LOS PALESTINOS DE FUTBOL

Los liberados este lunes contaron a sus

familiares que no vieron la luz del sol
durante 129 días que no fueron golpea
dos y que pasaron días de hambre según
el diario Yedioth Ahronoth Alimentados

básicamente de pan de pita y queso blan
co los dos han vuelto con una ostensi
ble pérdida de peso y muy débiles según
ese mismo medio pese a que su cautive
rio ha transcurrido en condiciones me

nos duras que las de otros secuestrados
Marman y Har han permanecido en el
departamento de una familia para la
que a veces cocinaban y con las que ha
blaban de fútbol una vez que sus capto
res se enteraron de que eran argentinos

MASACRE DE CIVILES DESARMADOS

La operación diseñada hace tiempo a
la espera del momento oportuno para
lanzarla ha ido acompañada de inten
sos bombardeos aéreos y de artillería
como maniobra de distracción que han
causado al menos 67 muertos según las
autoridades sanitarias de la Franja Ha
más lo califica de masacre contra civi
les desarmados

El Ministerio de Sanidad de Gaza se

ñaló por su parte que teme que la ci
fra supere el centenar ya que estimó en
varias decenas los cuerpos que siguen
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atrapados bajo los escombros
El portavoz del Ejército Daniel Haga

ri reconoce el empleo de una intensa
potencia de fuego necesaria para llevar
a cabo una compleja operación de res
cate bajo fuego en el corazón de la ciu
dad de Rafah próxima diana de Israel
y de la que pretende desplazar a más de
un millón de palestinos
REENCUENTROCON FAMILIARES LIBERADOS

Los dos argentinos liberados se reencon
traron en el hospital con sus familiares
entre ellos exrehenes liberados en no

viembre Fernando Marman y Luis Har
fueron tomados rehenes junto a Clara
Marman de 62 años hermana de Fer
nando y pareja de Luis además de la
hermana de éste Gabriela Leimberg de
59 años y la hija de ésta Mia Leimberg
de 17 años

Tanto las Leimberg como Clara Mar
man fueron liberadas el 28 de noviem
bre como parte de un acuerdo de alto el
fuego temporal de una semana negocia
do por Qatar y Estados Unidos entre Ha
más e Israel una semana de tregua que
permitió el intercambio de 105 rehenes
por 240 presos palestinos
SEGUNDA OPERACIÓN DE RESCATE EXITOSA

Se trata del segundo rescate exitoso de
rehenes que logra Israel después de
capturar con vida a la soldado Ori Me
gidish a finales de octubre cuando co
menzó la operación terrestre en la Fran
ja de Gaza lo que da al primer ministro
israelí Benjamín Netanyahu argumen
tos para mantener la presión militar por
encima de las negociaciones de Hamás
para liberar a los rehenes

Saludo a nuestros valientes guerre
ros por la audaz acción que condujo a
la liberación Solo la continuación de la

presión militar hasta la victoria com
pleta dará como resultado la liberación
de todos nuestros secuestrados indicó
hoy Netanyahu

Además de los 3 rehenes rescatados

con vida y once cuerpos de secuestrados
muertos en cautiverio 110 han sido li
berados por Hamás 105 de ellos como
parte del único acuerdo de tregua alcan
zado en noviembre

El ejército ha admitido además in
tentos fallidos de rescate que acabaron
con bajas y haber matado por error a al
menos cuatro secuestrados tres de ellos
pese a sus banderas blancas y mensajes
en hebreo escritos con restos de comida

130 CAUTIVOS EN LA FRANJA

Quedan dentro de la Franja 134 rehe
nes secuestrados el 7 de octubre de los
que se estima que 31 estarían muertos
Se desconoce la suerte del rehén mexi

cano Orion Hernández
El Foro de Familias de Rehenes y Des

aparecidos celebró el rescate de los dos
cautivos aunque alertó de nuevo a Ne
tanyahu de que se acaba el tiempo para
los rehenes que siguen retenidos en ma
nos de Hamás mientras presionan para
que se negocie un nuevo acuerdo de tre
gua que permita su liberación

Los familiares de los rehenes acusan al

primer ministro ultraderechista de sacrifi
carlos para lograr una foto de la victoria

7 REHENES CON DOBLE NACIONALIDAD

ARGENTINA

El presidente argentino Javier Milei
quien justo acaba de finalizar una vi
sita a Israel en la que mostró un apoyo
cerrado a la ofensiva en Gaza felicitó al
gobierno de Netanyahu por esta doble li
beración y abogó porque las fuerzas is
raelíes rescaten con vida a los otros siete

rehenes argentinos
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Norberto Louis Har i y Fernando Simón Marman d se abrazan a familiares en el hospital en Tel Aviv
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E JA CALHUW

A Angelita la abandonaron
denuncian colectivos
La buscadora recibió amenazas en las que se le advertía sobre su trabajo y por los
hallazgos que hizo otra activista recibió también mensajes intimidatorios
GABRIELA MARTÍNEZ
Corresponsal

estados eluniversal com mJC

Tecate Antes de ser asesinada la
activista en busca de personas de
saparecidas Angelita Almeráz
León presionó un botón de pánico
el cual fue la única herramienta de
seguridad que le otorgó el Mecanis
mo de Protección del Estado des
pués de que denunciara que era
amenazada de muerte aseguraron
integrantes del Colectivo Unión y
Fuerza por Nuestros Desaparecidos
Tecate el cual lideraba la mujer

Amistades y compañeras de bús
queda de Angelita que prefirieron
no ser identificadas en esta nota ex
plicaron que semanas antes del ata
que la activista fue mencionada en
publicaciones en redes sociales y re
cibió mensajes en los que se le ad
vertía sobre su trabajo como busca
dora y los hallazgos que encontró
durante las movilizaciones

Que no digan que fue un femi
nicidio que no digan que no estaba
relacionado su trabajo los que la co
nocemos sabemos que esto tiene
que ver con la búsqueda de su her
mano y de todos los desaparecidos
pedimos respeto asu memoriayasu
trabajo porque nos queda claro que
a Angelita la abandonaron criticó
una de las buscadoras

A menos de una semana de su
asesinato cometido el jueves 8 de
febrero otra activista y buscadora
fue amenazada también de muerte
a través de mensajes enviados a su
celular personal luego de que el 3 y
4 de febrero pasado hallaran nueve
cuerpos y un cráneo durante una
búsqueda en las inmediaciones de

un cerro en la colonia Delicias in al
este de Tijuana

A través de su página oficial el
colectivo Unión y Fuerza por
Nuestros Desaparecidos Tecate
al que pertenecía Angelita pu
blicó su postura de rechazo a las
declaraciones tanto del Presi
dente de la República Andrés
Manuel López Obrador como de
la fiscal del estado María Elena
Andrade en el que mencionaron
que una de las líneas de investi

gación apuntaba a la relación
que mantuvo con una expareja

Feminicidio no fue Angelita
Almeráz León teníabotónde pánico
el cual fue presionado y 30 minutos
después respondieron La expareja
se presentó a las autoridades solo
No desvíen la información Justi
cia se puede leer en la publicación
de la agrupación

Angelita fue asesinada dentro
de su salón de belleza cuando un
hombre entró al local y según tes
timonios sacó un armay le disparó
en varias ocasiones Luego subió a
un coche el cual fue hallado aban
donado a un kilómetro de distan
cia de donde ocurrió el crimen

Ese mismo día horas más tarde
un hombre que dijo ser expareja de
la activista se presentó en las ofici
nasde la FiscalíaGeneraldelEstado

en Tecate para rendir su declara
ción de forma voluntaria EL UNI
VERSAL solicitó información a la
dependencia estatal pero a cuatro
días de la agresión no hay reportes
sobre el homicidio

El fin de semana pasado colecti
vos feministas y familias en Tecate
salieron a las calles desde el monu

mento La Madre donde se concen
traron y marcharon hasta las ofici

nasde la Fiscalía General del Estado
FGE ahí colocaron pancartas con

mensajes en los que exigían justicia
y la detención de los responsables
del asesinato de Angelita

Entregaron un pliego petitorio
que fue firmado por personal de la
fiscalía en el que pidieron no descar
tar como línea de investigación el
trabajo realizado como buscadora y
los hallazgos que había conseguido
durante los últimos meses además
investigarconperspectivadegénero
y procesar al o los responsables

BUSCADORA

Que no digan que fue un
feminicidio que no digan
que no estaba relacionado
su trabajo los que la
conocemos sabemos que
esto tiene que ver con la
búsqueda de su hermano

AGRUPACIÓN UNIÓN Y FUERZA POR
NUESTROS DESAPARECIDOS TECATE

Angelita Almeráz Leún tenía
botón de pánico el cual fue
presionado y 30 minutos
después respondieron
La expareja se presento a
las autoridades solo
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A una semana del asesinato de la buscadora Angelita Almejáz integrante de
su agrupación exigen que el crimen se investigue con perspectiva de género
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Hallan
muerta a

familia
CHILPANCINGO Fue

ron encontrados los cuatro

cuerpos de los integrantes
de una familia de Ayahual
tempa que había desapare
cido desde el 19 de enero

en el municipio de Chilapa
cuando se encontraban tra

bajando en el campo
La Fiscalía estatal afir

mó que se inició una pes
quisa por la matanza de
Roberto N de 30 años
Gaudencio N de 22
José N de 52 y Cecilia

N de 50 padre madre
y los dos hijos

Los cueroos fueron
localizados sobre la ca

rretera Chllapa Tlapa a
la altura del municipio de
Chilapa Los restos fue
ron trasladados en bolsas

negras
Las víctimas contaban

con reporte de desapari
ción y eran buscadas por
la Fiscalía desde el pasa
do 19 de enero median
te operativos de campo

coordinados con el Ejér
cito GN y Secretaría de
Seguridad estatal

Se precisó que el ho
micidio de Cecilia N se

investiga bajo el protocolo
de feminicidio

Habitantes de la comu

nidad de Ayahualtempa
señalan directamente al

grupo delictivo de Los Ar
dillos de ser responsables
de la desaparición de esa
familia y de su asesinato
Por ello fue que se arma
ron los lugareños

Rolando ctguilar
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Reportan agresión
a alumna de Prepa 2
VIRIDIANA MARTINEZ

Una estudiante menor de
edad habría sido agredida
dentro de las instalaciones
del Plantel 2 Erasmo Caste
llanos Quinto de la Escuela
Nacional Preparatoria de la
UNAM

El pasado viernes 9 de fe
brero se encontró dentro del
plantel a dos estudiantes que
ingirieron bebidas alcohóli
cas por lo que se procedió a
brindarles atención médica
y se llamó a sus madres para
notificarles lo sucedido in
formó la dirección del plantel
a través de un escrito

Asimismo la joven ase
guró que había sido víctima
de violencia de género por
parte de su acompañante de
acuerdo con datos oficiales
de la UNAM

Aunque la Preparatoria
no especificó qué tipo de
agresión sufrió la alumna se
presume que la joven habría
sido víctima de abuso sexual

No obstante hasta el momen
to la Fiscalía General de Jus
ticia de la Ciudad de México
FGJ no ha informado si ya

fue abierta una carpeta de in
vestigación al respecto

La escuela informó a la
madre de la estudiante so
bre lo ocurrido de acuerdo
con el Protocolo de Atención
Integral a Casos de Violencia
por Razones de Género y se
le ofreció apoyo psicológico
y jurídico de la UNAM para
darle acompañamiento a fin
de comenzar una denuncia
cuando la víctima lo conside
re adecuado informaron las
autoridades escolares

Asimismo dieron vista a
las instancias universitarias
para la documentación y re
solución del caso

La Escuela Nacional Pre
paratoria señaló que recha
zan cualquier acto de violen
cia y siguen con su compro
miso de construir espacios
libres y seguros para toda la
comunidad
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Enfoque integral en el desarrollo humano

Promueven la
equidad de
género en el
espacio empresarial

La participación de las mujeres en el mercado laboral sigue
siendo menor que la de los hombres Persisten desigualdades
en el acceso a la educación en STEM Fundación Telefónica

Viridiana Díaz

viridiana diaz eleconomista mx

En la actualidad la

cuestión más apre
miante en materia de

género es la desigual
dad en múltiples di

mensiones género educativa
económica social y digital Para
abordarla de manera efectiva se
requiere un enfoque integral que
se centre en el desarrollo humano
la formación de habilidades y la
promoción de una transformación
digital inclusiva En Fundación Te
lefónica destacan que la educa
ción es fundamental para cerrar
estas brechas ypromover la igual
dad de oportunidades A través de
programas educativos innovado
res buscan impulsar un cambio
social que enfrente la desigualdad
en todas sus manifestaciones

En los últimos años se han lo
grado avances significativos en
la lucha por la igualdad de géne
ro pero el proceso ha sido lento y
persisten brechas importantes
Por ejemplo a nivel mundial la
participación de las mujeres en
el mercado laboral sigue siendo
considerablemente menor que
la de los hombres y persisten
desigualdades en el acceso a la
educación y a la tecnología Sin
embargo se han dado pasos im

portantes a nivel internacional
para promover la igualdad de
género como el impulso de me
canismos que promueven los de
rechos humanos de las mujeres
explicó Nidia Chávez directora
de Fundación Telefónica Movistar
México

La igualdad de género no sólo
es un derecho humano funda

mental sino que también contri
buye al desarrollo sostenible en
diversos ámbitos En la econo

mía por ejemplo se ha demos
trado que la participación plena
de las mujeres puede aumentar
el PIB mundial hasta enun 26 por
ciento En el ámbito educativo la

igualdad de genero incide en la
reducción de la discriminación

y la violencia así como en el
aumento de la participación de
las mujeres en la fuerza laboral
En salud un enfoque de igual
dad de género puede mejorar el
acceso a servicios de salud se

xualy reproductivay reducir la
mortalidad materna e infantil

El libro Historias de igualdad
Derechos de mujeres y niñas en
el ecosistema digital de Fun
dación Telefónica surge como
respuesta a la necesidad de vi
sibilizar y promover la igual
dad de género en el ámbito
digital A través de diversas

historias y testimonios el libro
aborda temas clave relaciona
dos con los derechos humanos

de las mujeres y niñas desde
el acceso a la educación y la
tecnología hasta la participa
ción en el mercado laboral y la
prevención de la violencia de
género

Entre los ejemplos presen
tados en el libro destacan
iniciativas como el taller Los

superpoderes dirigido ani

ñas de primariaparapromover
su interés en áreas STEM Este

taller impartido por volunta
rias de Fundación Telefónica
demostró la importancia de
contar con modelos femeni

nos en campos tecnológicos y
el impacto positivo que pue
den tener en la motivación y
el desarrollo de habilidades de
las niñas

La tecnología puede ser una
herramienta poderosa para
empoderar a las mujeres y ni
ñas siempre y cuando se abor
den los principales obstáculos
que enfrentan en el ámbito di
gital Entre estos obstáculos se
encuentran el acceso limitado

a la tecnología y la educación
la falta de representación de
mujeres en industrias tecno
lógicas y la necesidad de crear
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tecnologías innovadoras para
prevenir la violencia de géne
ro puntualizó la vocera Nidia
Chávez Es fundamental dise

ñar políticas públicas y asignar
recursos para cerrar las bre
chas de género en educación y
tecnología

26
PUEDE AUMENTAR
el Producto Interno
Bruto mundial con la
participación plena de
las mujeres

2
Mirando hacía el
futuro nuestras
esperanzas y
expectativas
para el
movimiento
de igualdad
de genero son
prometedoras
Continuaremos
trabajando
para cerrarlas brechas
educativas
y digitales
promover la
inclusión de las
mujeres en el
espacio laboral
y tecnológico
y visibilizar las
realidades y los
derechos de las
mujeres y niñas
en el entorno
digital

Nidia Chávez
DIRECTORA DE FUNDACIÓN

TELEFÓNICA MOVISTAR
MÉXICO

Las políticas y la
regulación pueden
desempeñar un pa
pel clave en la ga
rantía de la igual
dad de género en el
espacio digital por
lo que es necesario
promover la parti
cipación equitativa
de las mujeres en el
acceso y uso de la
tecnología

En el ámbito educativo la igualdad de género incide en la re
ducción de la discriminación y la violencia así como en el au
mento de la participación de las mujeres en la fuerza laboral En
salud puede mejorar el acceso a servicios de salud sexual y re
productiva además de reducir la mortalidad materna e infantil
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A través de diversas historias el libro aborda temas sobre dere
chos humanos de las mujeres y niñas foto shuherstock
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